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Аннотация
Эта книга о сверхъестественном в христианстве. Взгляд с

позиции нон-цессационизма (дары Духа не прекратили свое
действие и сегодня). В ней, главным образом, рассматривается
вопрос пророческого служения в церкви. Предпосылки ошибок,
сами ошибки и в то же время необходимость этого служения.
Рекомендация для прочтения всем жаждущим христианам
любого духовного уровня. Об авторе: Проценко Александр,
магистр богословия, который сегодня несет пасторское служение
в г. Новосибирске. Женат и имеет четырех детей.
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Александр Проценко
Христианство – не
просто правила…

 
Отзывы

 

Хочу всем посоветовать эту книгу, чтобы вы были
сильно благословлены. Сегодня есть большая нужда в
пророческом голосе и в пророческом служении. И я
рекомендую взять «Христианство – не просто правила»
и изучать ее со словом Божьим. Чтобы те, кто только
начинает двигаться в дарах и особенно в пророческом
служении получили больше видения и понимания как
им идти. А также имели предостережения, как нельзя
поступать, чтобы избежать ошибок. Я верю, что эта
книга будет большим благословением для каждого
читающего, для всего тела Христова. Пусть Бог вас
благословит!
Заместитель начальствующего Епископа РЦХВЕ по духовной
части,
Епископ А.П. Руденький

Своевременная книга, написанная для церкви, в
которой звучит напоминание о том, что Дух Святой,
пришедший в день Пятидесятницы, чтобы облечь



 
 
 

народ Божий силой свыше и наделить дарами Духа,
по-прежнему на земле. Его миссия не изменилась
и не изменится, пока не придет Господь за Своей
невестой. Здравое и уравновешенное учение о работе
Духа Святого, подкрепленное Писанием и множеством
свидетельств, будет полезно и интересно для христиан
всех духовных возрастов.
Гулько А. И.,
Епископ Могилевской области, пастор церкви ХВЕ «Слово
Надежды» г. Бобруйск

С удовольствием читал эту книгу. Считаю, что
она написана для нашего времени. В ней есть
хорошее предостережение от крена в духовной жизни
с примерами из личного хождения в Господе,
побуждающие к практической деятельности. Опора
на текст самого Священного Писания, живость и
доступность изложения предает легкость и дает пищу
уму и сердцу. Думаю, что помещенное в этой книге
послужит к славе Господа нашего Иисуса Христа!
Князев Н.Н.,
ректор Духовной Академии «Благодать»

Этой книге нужно было появиться в начале
90-х, тогда бы очень многие внутрицерковные
проблемы даже не произошли. Пастор Александр, как
всегда, даёт очень ясное, сбалансированное, здравое
учение. Сегодня интерес к проявлению Духа только
возрастает, а книга своим содержанием помогает
увидеть библейские границы и вдохновляет церкви



 
 
 

двигаться без страха и боли. Рекомендую каждому
пастору и каждому учителю любых библейских уроков.
Владимир Пак,
главный пастор Хабаровской церкви «Благодать»

При прочтении эта книга постоянно бросала вызов
лично мне. Тема, которую развивает пастор Александр,
не может не заинтересовать. Без применения этой
темы на практике я бы сказал, что Церковь не будет
являться живой. Но сколько же шрамов и ожогов на
Теле Христа оставила практика этой темы…?! Думаю,
что не существует ни одного зрелого христианина,
ревнующего о силе Святого Духа в своей жизни,
который бы не практиковал и не обжигался в этих
сферах. Эта книга не для теоретиков, она для
практиков, которых интересует реальное присутствие
Бога в нашей повседневной жизни.
Юрий Столяров,
пастор Кемеровского Христианского Центра

Хочу сказать об актуальности этой книги. В наши
дни Бог поднимает пророческое служение. Божьему
народу очень важно знать голос своего Пастора.
Сатана пытается заглушить голос Божий множеством
других голосов, и, как следствие, многие христиане
сегодня относятся буднично к пророческому служению.
«Христианство – не просто правила…»  – это книга
со здравым и всесторонним взглядом на пророчество.
Книга написана так, что не только даёт знание, но,
что очень важно, производит желание искать Бога и



 
 
 

Его пророческого слова на жизнь. Путешествуя по её
страницам, вы обретёте жажду и дерзновение иметь
живые отношения с нашим Господом и Спасителем
Иисусом Христом.
Савонов Владимир,
пастор церкви «Благодать», г. Ангарск



 
 
 

 
Благодарность

 
Хочу поблагодарить мою жену, проделавшую огромную

работу в корректировке текста книги. Таня сделала почти
невозможное. Не всегда связные и угловатые мысли автора
были трансформированы ею в русскую речь. Танечка, без те-
бя эта книга так и осталось бы недостижимым бликом на го-
ризонте. Люблю тебя, родная.



 
 
 

 
От автора

 
Я верю, что христианство – не просто правила. Христи-

анство – не религия заповедей, где заповедь на заповедь.
Христианство – это живые отношения с воскресшим Сыном
Божьим Иисусом Христом и Небесным Отцом посредством
Святого Духа.

В этой книге я хочу напомнить читателю, что христиан-
ство было, есть и будет сверхъестественным. Почему? По-
тому что «Иисус Христос вчера и сегодня и во веки Тот
же» (Евр.13:8).

Темы, обсуждаемые в этой книге, – далеко не третьесте-
пенные истины христианства, которые мы можем позволить
себе иногда потерять из фокуса. Мы будем говорить о сути
христианства – хождении с Ним, любви к Нему и нашем об-
щении с Господом.

Я далек от идеализма, но искренне убежден, что способ-
ность слышать от Духа Святого и действовать в Его Дарах
является кричащей необходимостью для церкви 21 века.

И конечно я не против заповедей. Но исполнение запове-
дей не производит любовь к Богу. Наоборот, повиновение им
– это результат нашей любви к Нему. «Иисус сказал ему в от-
вет: кто любит Меня, тот соблюдет слово Мое…» (Ин.14:23).

Поэтому давайте не будем ставить лошадь позади телеги
и вагоны впереди локомотива. Поднимаемые вопросы в этой



 
 
 

книге относятся к первой заповеди. А заповедь любви к Богу
– это духовная ось, вокруг которой все становится на свои
места.

Однажды Иисус рассказал историю о богаче и Лазаре, в
которой Он превознес слово Божье над чудесами по силе
влияния на человеческое сердце. Когда богач попросил вос-
кресить Лазаря, чтобы уверовали его братья, Авраам отве-
тил: «…если Моисея и пророков не слушают, то если бы кто
и из мертвых воскрес, не поверят» (Лк.16:31).

Именно слово Божье избрано Богом как инструмент вли-
яния на человеческое сердце. Но чудеса являются колоколь-
чиком на пороге храма, который привлекает людей, чтобы
они услышали Божье слово. Когда Господь исцелил хромо-
го у красных ворот храма, то это событие собрало огром-
ное количество людей. Однако никто из них не покаялся, по-
ка они не услышали проповедь. Но именно сверхъестествен-
ное привлекло людей и сделало внимательными к проповеди
Петра.

В сердцах многих христиан сегодня есть жажда видеть
удивительные Божественные проявления посреди искуплен-
ных Христом и через них. Огромное количество людей в
церкви и за ее пределами ищут сверхъестественного. И церк-
ви не стоит (просто нельзя ни при каких обстоятельствах)
отказываться от того, чем снарядил нас в этой сфере Гос-
подь. Бог же дал нам способность слышать Его голос, води-
тельство Духом Святым и Свои духовные дары.



 
 
 

При этом мне хочется при помощи священного Писания
предостеречь всех жаждущих от некоторых ошибок, кото-
рые часто или реже мы совершаем на этом пути.

«А мы проповедуем Христа распятого, для Иудеев со-
блазн, а для Еллинов безумие, для самих же призванных,
Иудеев и Еллинов, Христа, Божию силу и Божию премуд-
рость» (1 Кор.1:23–24).

Иисус – и «Божья сила», и «Божья премудрость». Мы
склонны выбрать что-либо одно. Кто-то выбирает «Божью
силу» и  делает акцент на сверхъестественном, оставляя в
стороне вернейшее пророческое слово. Другие же выбирают
«Божью премудрость». И эти люди искренне любят священ-
ное Писание, но оставляют в стороне сверхъестественное.
Но Иисус Христос – и «Божья премудрость», и «Божья си-
ла». Нам необходимо быть близко к Писанию и при этом на-
слаждаться близостью общения с Духом Святым. Нам нужно
соединить и то, и другое. Именно такой синтез между Биб-
лией и дарами Духа мне хочется представить в этой книге.

Я искренне верю, что, читая ее, вы почувствуете, что жаж-
да быть ближе с Иисусом начнет расти в вашем сердце. А
у кого-то она вернется, хотя была давно потеряна. Бог обя-
зательно будет сыпать угли святого неудовлетворения на ва-
ши души и воскрешать силой воскресения Божьи мечты в
ваших сердцах.

Я уверен, что многие из вас снова ощутят желание вой-
ти в молитвенную комнату, склониться над своей Библией и



 
 
 

устремиться навстречу к Богу. И вы не будете разочарованы,
потому что Он Сам сказал в Своем слове: «Приблизьтесь к
Богу, и приблизится к вам» (Иак.4:8).

Проценко А.А.



 
 
 

 
Часть 1. Ценность

сверхъестественного в церкви
 
 

Глава 1. Интервью у
пророческого человека

 
В самом начале этой книги я хочу предложить беседу с за-

местителем начальствующего Епископа Российской Церкви
Христиан Веры Евангельской по духовной части, Епископом
Алексеем Павловичем Руденьким, где он ответил на мои во-
просы, относящиеся к работе Духа Святого в наше время.

Вопрос: сегодня есть христиане и церкви, которые дер-
жатся взглядов цессационизма (дары Духа прекратили свое
действие после смерти апостолов Иисуса Христа); какова ва-
ша позиция по этому вопросу?

Ответ: я считаю, что это неправильный, неверный взгляд.
И причина в том, что Апостол Петр сказал следующие сло-
ва: «Петр же сказал им: покайтесь, и да крестится каждый
из вас во имя Иисуса Христа для прощения грехов; и полу-
чите дар Святаго Духа. Ибо вам принадлежит обетование и
детям вашим и всем дальним, кого ни призовет Господь Бог
наш» (Деян.2:38–39). Сегодня мы уверовали в Иисуса Хри-
ста и приняли Святого Духа. И в Духе Божьем есть все аб-



 
 
 

солютно дары. Если мы наполняемся Духом и строим с Ним
отношения, то духовные дары обязательно будут проявлять-
ся в нашей жизни и сегодня.

Не раз находясь в других странах и общаясь с неверующи-
ми людьми, я получал знание от Духа Святого, как повести
себя и что именно сказать конкретным людям. Неверующие
люди знакомы обычно с колдовством и проявлениями демо-
нических сил. Но Бог действует сверхъестественно на много
чаще, больше, и сильнее, нежели бесы. И когда люди встре-
чаются со сверхъестественной работой Духа Святого, то это
приводит людей к трепетному благоговению. Их сердца от-
крываются для того, чтобы услышать от нас весть об Иису-
се Христе. Поэтому нам необходимо искать того, чтобы дей-
ствовать в сверхъестественном.

Вопрос: насколько важно церкви 21 века слышать голос
Духа Святого? Насколько актуально пророческое служение?

Ответ: на мой взгляд, это чрезвычайно важно. Нередко
люди находятся в безвыходной ситуации, когда у них нет ни-
каких решений. И пророческий голос в такие моменты по-
казывает выход. Высвобожденное слово от Бога меняет и си-
туацию, и атмосферу. Например, в Самарии был голод, ко-
гда даже царь был бессилен помочь людям. Но когда пророк
Елисей высвободил слово от Бога, то это изменило все (4
Цар. 6–7 главы). Была также ситуация с тремя царями, ко-
торые заблудились в пустыне и у них не было воды (4 Цар.
3 глава). В этот момент они искали слово от Господа. Уди-



 
 
 

вительно, что пророк Елисей находится с людьми в Самарии
во время голода и с царями во время военного похода. За-
чем? Это для того, чтобы высвободить Божье слово. Слово
от Господа меняло и ситуацию, и атмосферу. Сегодня мно-
жество людей в безвыходных ситуациях, но пророческое слу-
жение показывает выход, дает людям решение в их обстоя-
тельствах.

Вопрос: что бы вы посоветовали людям с пророческим да-
ром, находящимся в начале своего пути?

Ответ: я бы посоветовал им найти наставника, который
бы имел опыт действия в духовных дарах. Чтобы идти ря-
дом, учиться и подражать им. Как говорит апостол Павел:
«…подражайте мне, как я Христу» (1 Кор. 4:16). Очень мно-
го людей сегодня хотят быть независимыми. Они не учатся,
их некому исправлять, а потому много падений, ран и боли.
Пример и наставничество абсолютно необходимы для таких
людей.

Вопрос: Некоторые пасторы «обожглись» на пророческом
служении и сегодня ничего не хотят слышать на эту тему.
Что бы вы посоветовали им?

Ответ: Нам нельзя останавливаться, но необходимо
учиться, а, если необходимо, и каяться. Но пророческий го-
лос должен продолжать звучать. Иначе мы можем стать по-
хожими на старого пророка (3 Цар. 13 глава), который уже
не имеет слова от Господа и движется уже по привычному
течению. И этот пророк останавливает молодого пророка, у



 
 
 

которого было слово от Бога.
Почему сегодня есть обольщение, ошибки и обман в этом

служении? Потому что дьявол очень заинтересован в том,
чтобы убрать это служение из церкви. Пророк – это глаза Бо-
жьи. И если это служение убирается из церкви, то она тер-
пит серьезный урон. Пророческий голос может исправить и
поменять направление церкви, служения и даже учения. Это
необходимо церкви. А поэтому, хотя будут ошибки и будут
заблуждения, но это не должно нас останавливать.

Вопрос: на основании вашего опыта в пророческом слу-
жении, что, на ваш взгляд, влияет и обостряет действие ду-
ховных даров?

Ответ: в первую очередь, это жажда людей. Когда люди
ищут Господа, ожидают от Бога и желают слышать Божий
голос, то очень легко служить в такой атмосфере. Недавно я
был в Австралии и меня там представили как пророка. Пас-
тор поставил лидеров, около 200 человек, и сказал, чтобы
я пророчествовал. Я испугался. Но жажда людей была та-
кой, что Бог дал пророческое слово практически всем. Я был
удивлен, что Господь так сильно взял меня в Свой удел. И
пастор, зная ситуации людей, а также сами люди были удив-
лены и подтвердили, что они получили слово от Господа.

И во-вторых, это неверие, которое может останавливать
действие даров и пророческие проявления в том числе. Ко-
гда Иисус пришел в Назарет, то Он дивился их неверию
(Мк.6 глава). И лишь на немногих возложив руки, исцелил



 
 
 

их. Иисус пришел изменить жизни людей, но их неверие не
позволило этого сделать.

Вопрос: Библия говорит об Иезавели, которая выгляде-
ла как пророческий служитель в Фиатирской церкви (Откр.
2 глава), но церковь не смогла этого различить. Встречались
ли вы не просто с ложными пророчествами, но с явлением
ложных пророков?

Ответ: да, встречался. Но различить их можно только по
плодам их жизни. Жизнь пророка не должна разочаровы-
вать, он должен жить по слову Божьему. По плодам их узна-
ете их.

Если говорить по отношении к пророчеству, то надо не
спешить бежать его исполнять, пока мы не получим внутрен-
него подтверждения от Духа Святого. А также нужно понять,
что иногда пророчество для будущего времени. И это слово
надо подобно помидорам поместить в банки, чтобы восполь-
зоваться, когда придет нужное время.

В то же время, не надо спешить отвергать слово, смотря на
жизнь людей. Однажды Иисус сказал о книжниках и фарисе-
ях: «…итак всё, что они велят вам соблюдать, соблюдайте и
делайте; по делам же их не поступайте, ибо они говорят, и не
делают» (Мф.23:3). Бог может говорить через ослицу и да-
же через неверующих людей, пристыжая нас. Но когда речь
идет о ложных пророках, то в первую очередь мы должны
видеть жизнь людей. Насколько человек способен ходить в
послушании. Совсем недавно я слышал одно свидетельство.



 
 
 

Один человек из цыганского народа, придя ко Христу, сразу
стал получать пророческие откровения. Он пришел к пасто-
ру и поделился происходящим с ним. Пастор сказал, что ему
сначала надо созреть духовно и наставил его, чтобы он ни-
кому не говорил о своих откровениях на протяжении трех
лет. Он закончил библейскую школу, ходил в послушании. И
три года спустя пастор задал ему вопросы о его откровени-
ях. Они по-прежнему продолжались. И он никому о них не
говорил. И тогда пастор разрешил ему пророчески служить
людям. И сегодня через него Бог дает очень точные ответы,
когда он служит людям в их нуждах. Это пример хорошего
плода в жизни человека. Именно неспособность стоять под
властью и быть в послушании является главной причиной
падения многих людей с пророческими откровениями.

Вопрос: каково различие между человеком с даром и про-
роком? Есть ли это различие?

Ответ: конечно, есть. Писание говорит, что вы все можете
пророчествовать. «а кто пророчествует, тот говорит людям
в назидание, увещание и утешение» (1 Кор.14:3). Здесь про-
рочествовать – это больше воодушевлять людей. Это испол-
нившись Духа Святого говорить слова вдохновения для дру-
гого человека. Но пророк видит детали плана Божьего. Это
и числа, года, имена, детали событий. У него есть ясность
воли Божьей.

Вопрос: можете вы дать конкретное предостережение в
отношении пророческого служения?



 
 
 

Ответ: для людей, которые пророчествуют – это быть в
смирении, быть готовыми принять исправление, ходить в по-
слушании.

А для людей, которые слышат пророческое откровение –
никогда не ставить пророчество выше Писания, которое яв-
ляется вернейшим пророческим словом. Если пророческое
откровение противоречит Библии, а человек его принима-
ет, то он открывается для заблуждений и манипуляций про-
роками. Фундаментом для нашей духовной жизни, на кото-
ром мы стоим и строим, является Библия. Истинное проро-
ческое слово никогда не будет противоречить священному
Писанию. Оно будет вдохновлять нас от Духа Святого и воз-
вещать нам всегда в рамках уже написанного слова Божьего.



 
 
 

 
Глава 2. Как возрастал мой интерес

 
Одна из больших тем, которую мне хочется поднять в этой

книге – это вопрос пророчества. Но сначала я хочу поделить-
ся тем, как рос во мне интерес к пророческому дару и про-
роческим проявлениям.

По сути, этот интерес к сверхъестественному накапливал-
ся постепенно. И всякий раз, когда я по-особенному ярко
переживал встречу с Духом Святым, во мне росло и желание
знать об этом больше. Как писал апостол Иоанн: «Многое и
другое сотворил Иисус; но, если бы писать о том подробно,
то, думаю, и самому миру не вместить бы написанных книг.
Аминь» (Ин.21:25).

Иисус сотворил в моей жизни много удивительного, но я
хочу выделить три события, которые по-особенному повли-
яли на мой интерес к сверхъестественному.

Я родился свыше в пятидесятническо-харизматической
церкви. Поэтому вопрос сверхъестественного и даров Духа
Святого не только регулярно обсуждался верующими, но я
также не один раз видел своими глазами удивительные про-
явления Духа Святого. И первое мое очень яркое пережива-
ние, которое оставило неизгладимый след на моей духовной
жизни, произошло именно в этой церкви.

Пастырь, который мне проповедовал Евангелие, уже при
первой нашей встрече сказал, что Библия – это книга, ко-



 
 
 

торая работает. Что духовные законы, которые описаны в
ней, продолжают действовать и сегодня. Например, «…уве-
ровавших же будут сопровождать сии знамения: именем Мо-
им будут изгонять бесов; будут говорить новыми языка-
ми» (Мк.16:17).

Когда я появился на служении домашней церкви, то при
первой же молитве все заговорили на иных языках. Я был
очень удивлен. Вот этот брат – армянин, и с ним все ясно…
Но остальные вроде славяне? И тут я начал припоминать,
что пастор говорил об этом еще при нашей первой встрече.
Уже на втором служении домашней группы я выразил же-
лание, чтобы за меня помолились о крещении Духом Свя-
тым. Но мне сказали: «Александр, ты куришь… с этой при-
вычкой ты будешь устраивать Христу сектор газа при реке
Иордан». Богословие было простое, но доходчивое. Я ушел
с группы, имея твердое решение отказаться от курения. На
следующий день я уже перестал курить. За 8 лет моего стажа
курильщика я останавливался пару раз, чтобы доказать себе,
что могу бросить курить. Однажды не курил два месяца. Но
затем снова начинал. Короче, я мог сказать, как Марк Твен:
«Легко ли бросить курить? Конечно легко, раз 100 бросал».
Но в этот раз мне удалось отказаться от сигарет удивительно
легко. Здесь хочется сказать вместе с Павлом: «Все могу в
укрепляющем меня Иисусе Христе» (Флп.4:13).

Когда я появился через неделю на «домашке», то первое,
что я объявил – это то, что я больше не курю. Я думал: все



 
 
 

сейчас возложат руки на меня и будут молиться о Крещении
в Духе Святом. Но все порадовались моему свидетельству, и
лидер повел группу так, как он запланировал. Когда он ска-
зал, что пора молиться и завершать служение, то я не мог по-
верить услышанному: «А как же крещение в Духе Святом?»
Про меня вспомнили. Я приготовился к какой-то особенной
молитве, но все происходило рутинно и формально. Несмот-
ря на краткость молитвы, меня накрыло горячей волной Ду-
ха, и Бог дал мне дар иных языков. В этот момент я любил
всех. И даже был готов обнять своих врагов. После собрания
я прибежал домой и попросил свою маму выйти со мной по-
гулять. И я, как мог, рассказывал ей об Иисусе. Не забывай-
те, что я был верующим не более трех недель. Меня несло,
я не мог молчать о Нем. На следующий день я сразу прове-
рил присутствие молитвенного языка. Все на месте. Я оста-
навливался очень редко в течение следующих трех дней. И
делал это только в те моменты, когда ко мне приближались
люди, или я к ним. Но остальное время я продолжал молить-
ся. И мои переживания в момент молитвы были просто по-
трясающими. Мне казалось, что атмосфера вокруг меня ше-
велится. Его дыхание в моей жизни было настолько очевид-
ным, что я плакал и смеялся. Мне хотелось служить Богу и
быть ближе к Нему. И я продолжал молиться на иных языках
еще и еще. Воспоминание о крещении в Духе Святом до сих
пор радует и волнует меня. Это событие стало удивительным
импульсом с вектором к Богу в моей духовной жизни. И по-



 
 
 

лучение дара иных языков чрезвычайно усилило и разнооб-
разило мою молитвенную жизнь. «Также и Дух подкрепля-
ет нас в немощах наших; ибо мы не знаем, о чем молиться,
как должно, но Сам Дух ходатайствует за нас воздыханиями
неизреченными. Испытующий же сердца знает, какая мысль
у Духа, потому что Он ходатайствует за святых по воле Бо-
жией» (Рим.8:26–27).

Второе событие произошло годы спустя, когда я нес пас-
торское служение в ДАБ (Духовная Академия «Благодать»).
На протяжении целого года я ощущал огромное желание по-
ститься. Это удивительно, потому что я себя не отношу к
разряду людей, которым легко оставаться без еды. Но каж-
дую неделю я постился минимум один день. А каждый ме-
сяц у меня был или семидневный пост, либо два поста по
три дня. Постепенно я начал ощущать, что Бог зовет меня к
сорокадневному посту на воде. Мое духовное руководство,
выслушав меня, благословило: «Уедут студенты на практи-
ку, можешь поститься».

В священном Писании мы видим два вида поста. Один
вид, когда мы сами назначаем пост. Как говорит пророк
Иоиль: «Назначьте пост, объявите торжественное собра-
ние» (Иоиль 1:14).

Это мы принимаем решение, что будем поститься в среду,
каждую неделю. Мы можем принять решение, что каждые
три месяца у нас будет трехдневный пост. Это назначенные
нами посты.



 
 
 

Но есть и пост под водительством Духа Святого. «Иисус,
исполненный Духа Святого, возвратился от Иордана и пове-
ден был Духом в пустыню. Там сорок дней Он был искуша-
ем от диавола и ничего не ел в эти дни, а по прошествии их
напоследок взалкал» (Лк.4:1–2).

Длительные посты не относятся к разряду тех, которые на-
до назначать. В такие посты нельзя идти ради соревнования.
Потому что в этом случае человек может выйти из поста в
худшем духовном состоянии, чем он был. Потому что то, что
должно было послужить к смирению, становится лишь фун-
даментом для похвалы и выпячивания своего «я». Длитель-
ный пост – это воздержание от пищи, в которое христианин
отправляется под водительством Духа Святого. Увидев во-
дительство Божье на моей жизни, мое руководство благосло-
вило меня в это духовное путешествие.

Я помню, как я разговаривал со своим наставником пе-
ред постом, принеся листок бумаги, на котором был пере-
чень нужд Академии. Я хотел торжественно пообещать, что
буду за них молиться. Но мне сказали забыть об этом спис-
ке. «Бог зовет тебя для общения. Для чего – никто не знает.
Просто будь с Ним. Возможно, у тебя больше никогда в жиз-
ни не будет возможности поститься таким постом».

На 19-й день поста я пришел в комнату после воскрес-
ного служения и стал поклоняться Господу под гитару. И
здесь произошло то, чего я никогда не забуду, потому что
это очень сильно повлияло на мою жизнь. По мне прошла



 
 
 

горячая волна Духа. Это было похоже на то, что произошло
со мной в момент моего крещения в Духе Святом.

Думаю, что все из нас когда-нибудь были в бане. Когда
выливают кипяток на камни, по парной начинает расходить-
ся горячая волна пара. А иногда мы ощущаем несколько та-
ких волн. Именно такая волна прошла по мне. Вот только я
не в парилке, а в молитвенной комнате.

Это было мгновение. Может быть, всего одна секунда. Но
теперь внутри я точно знал, что мне надо будет ехать мис-
сионером на Кузбасс в Кемерово. А также я знал, что мне
надо быть готовым через три года. Я не слышал голоса, я не
слышал ни одного слова. Но я это ЗНАЛ!!!

Третье сверхъестественное переживание произошло при-
близительно 11 месяцев спустя. На протяжении почти года
я ежедневно молился за свою будущую миссию в Кемерово,
и мои молитвы по-настоящему оживали, когда я доходил до
этой темы. Но также я постепенно начал сомневаться в сво-
ем откровении. Не имеет значение яркость и сила твоего от-
кровения, даже если тебе являлся Ангел Божий, тебе обяза-
тельно понадобится вера. И моя вера стала трещать и гнуть-
ся. А что, если я ошибаюсь? Ведь я не знаю даже где взять
деньги, чтобы доехать туда со своей семьей, а нам там надо
начать церковь?! Ведь я не знаю там ни одного человека?!!!
А где мы будем жить?!!! А на что?!!!!!

Именно в это время на церемонию выпуска потока в Ака-
демию приехал Алексей Павлович Руденький, епископ из



 
 
 

Волгограда. Так как церковь, в которой я спасся, находится
в Астраханской области, мы были знакомы. Для меня этот
епископ был не просто епископ, но мой Епископ.

Он пригласил меня на пророческую конференцию в Вол-
гоград, которая должна была проходить буквально через па-
ру недель после окончания потока. «Александр, будет воз-
можность, приезжай. Это будет замечательное время. Я при-
гласил людей, которые служат в дарах уже по 20–25 лет».

У меня действительно такая возможность появилась, и я
приехал. Удивительно, как много можно получать там, где
на тебе нет никакой ответственности. Я сидел посреди зала и
наслаждался происходящим на каждой сессии. Нет, ничего
трудного и глубинного в своих проповедях эти служители не
принесли. Все было просто, но очень искренне. И атмосфера
была замечательная.

На одной из сессий служила женщина. И мне не нравилась
ее проповедь. Такую проповедь еще называют «от Бытия до
Откровения». Я слушал и оценивал. «Любой студент Ака-
демии мог бы сказать более гладкую проповедь», – подумал
я. В этот момент она остановилась и сказала: «Вообще-то, я
сюда приехала не проповедовать, а пророчествовать». Я уди-
вился. Оказывается, она меня подслушивает?!

Так свою проповедь она ни до чего и не довела. Она безо
всяких выводов бросила ее на землю и сказала: «Сейчас все
встают. Всем пасторам надо быстро выйти на сцену, к вам
будет пророческое слово». Я стоял между рядами и думал о



 
 
 

происходящем. Внутри я сказал сам себе: «Во наглая, во наг-
лая…». В этот момент она меня снова подслушала: «Ты го-
воришь: «Во наглая, во наглая…», не бойся, выходи на сце-
ну, ведь я давно в этой лодке». Сказать, что я был удивлен
– это ничего не сказать. Я находился в зале, где было около
1500 человек. Но я разговаривал с ней очень лично.

Мне нужно сделать небольшое отступление, прежде чем
я закончу свою историю. У меня была существенная прегра-
да по отношению к пророческому служению. К тому момен-
ту я находился под влиянием некоторых христианских авто-
ров, которые негативно относились к пророчествам для лю-
дей, стоящих в ряд. Эти авторы объясняли свою позицию
так: «Если Бог говорит к одному, то почему Он обязан гово-
рить к следующему? Поэтому это просто обман и оскверне-
ние пророчествами».

Нет смысла упоминать имена известных авторов, которые
утверждали именно такую позицию. Важно то, что я нахо-
дился под их влиянием. И даже проповедовал эти идеи в
своих проповедях. И теперь мне надо выйти??? Так как под-
няться на сцену было против моих убеждений, мне было
трудно с ней согласиться, несмотря на сверхъестественность
происходящего… и все же я вышел.

Я сделал это больше из уважения к епископу Руденькому.
Ну не должен был он пригласить странных людей служить
на конференцию. И вот я на сцене ожидаю пророчества от
этой странной женщины. Когда я осмотрелся по сторонам,



 
 
 

то увидел, что нас как раз человек 50 на сцене. Это мне на-
помнило мои проповеди на данную тему… Женщина с пе-
реводчиком неумолимо приближалась ко мне. А я качался
с каблука на носок своих туфель, потому что я был, мягко
говоря, большим скептиком по отношению к происходяще-
му. И вот эта женщина дошла до меня. Первое, что она мне
сказала: «Господь говорит, что Он тебе дал слово, и ты дол-
жен держать это слово. Бог говорит: «Это Мое слово. Дер-
жи его». Мне даже трудно передать, что сделали эти слова с
моим сердцем. Я буквально «плюнул» ей слезами из глаз на
платье. В следующее мгновение я упал на пол и стал биться
крупной волной. Мое тело бесконтрольно билось о пол, и я
ничего не мог с собой поделать. В этот момент я серьезно
запереживал: «Сейчас в зале подумают, что из Москвы при-
ехал бесноватый пастор». Но это было лишь мгновение. Она
нагнулась и сказала еще три детали, которые мог знать толь-
ко Бог. Я рыдал на сцене, лежа на спине, до конца все еще
не осознавая, что же это было. Лишь внутри звучало: «Это
Мое слово, и ты не должен его отпустить».

Через время я спустился со сцены и прошел в зал. Без
преувеличений можно сказать, что я сел на свое место уже
другим человеком.

Я ехал с конференции и пытался переосмыслить произо-
шедшее со мной. Теперь я имел совершенно другой взгляд
на пророчества. Да, есть те, кто только учится и потому пе-
риодически промахивается в своих пророчествах. Но есть



 
 
 

те, кто вызрел. И их пророчества – большое благословение
для тех, кому они служат. Потому что человек слышит че-
рез пророчествующего голос Того, Кто знает все тайны его
сердца.

Когда-то Кэтрин Кульман в начале богослужения говори-
ла: «У нас будет 10 минут проповедь, а затем у нас будет слу-
жение с чудесами». И после этого ей случалось проповедо-
вать 2 часа. Потому что она не могла начать без Духа Божье-
го. Пока дары Духа не включились, она не смела начинать…
И ей надо было ждать.

Эта женщина-пророк, которая служила в Волгограде, то-
же приехала не проповедовать, а пророчествовать. Она жда-
ла во время проповеди, когда включится ее дар. Она мог-
ла рассказывать одну историю из Библии за другой и просто
ждать, когда ее дар включится.

Когда-то Валаам говорил о своем даре: «Я падаю, но око
мое открыто». Подобно и пророчица ждала, когда ее «око»
откроется. Ведь тогда она видит для всех. Главное, идя и
пророчествуя ожидающим людям, не пропустить момента,
когда Дух Божий остановится… Здесь надо сказать: «Авен-
Езер». Доселе помог нам Господь!!! Да, есть давление со сто-
роны оставшихся людей, но вот только уже «око» закрыто.
И здесь нужно остановиться и честно сказать, что служение
Духа завершилось. А потому следующие получат слово лишь
в следующий раз.

Последовательно одно духовное переживание за другим



 
 
 

пробудили во мне жажду видеть сверхъестественное в своей
жизни и в жизни церкви. Теперь я стал очень внимательным
ко всему, что связано с пророческим служением. Без всяко-
го сомнения, это служение необходимо телу Иисуса Христа.
Зрелое пророческое служение является огромным благосло-
вением для церкви. И я этому ревностный свидетель.

Есть старая пословица: «Не зная броду, не лезь в воду».
Как много людей, нырнув в реку, стали неподвижными или
вовсе погибли. Эта книга написана с целью побудить лю-
дей войти в реку Духа Святого. Но в ней же есть указания
на «брод» (я использую в негативном смысле это слово), на
«подводные камни», на «мели».

Чтобы нам не навредить себе и телу Христову нам все-
гда нужно быть близко со священным Писанием. Именно в
Слове Божьем есть ясные указания, которые защитят нас от
серьезных ошибок, когда мы всем сердцем жаждем сверхъ-
естественного. Именно в Слове Божьем есть необходимые
предупреждения о «бродах», «подводных камнях» и о «ме-
лях». Но об этом мы больше поговорим в следующих главах.



 
 
 

 
Часть 2. Фундаментальные

истины о пророчестве
 
 

Глава 1. Духа не угашайте
 

«Духа не угашайте. Пророчества не уничижайте. Все ис-
пытывайте, хорошего держитесь» (1 Фес.5:19–21).

Павел призывает нас не угашать Духа Святого. Это может
происходить по разным причинам. Но главные из них все же
три.

Во-первых, Дух Божий угашают лжеучения, потому что
Он является Духом истины (см. Ин.16:13). Неслучайно Па-
вел пишет Титу: «Еретика, после первого и второго вразум-
ления, отвращайся, зная, что таковой развратился и грешит,
будучи самоосужден» (Тит.3:10–11).

Здесь стоит оговориться, что излияние Духа Святого не
всегда сопровождается здравым учением в дальнейшем. И
в этом случае будет неправильным сделать вывод: раз уче-
ние имеет заступы за библейское поле, то проявления, кото-
рые мы видим своими глазами или слышим от других, это не
работа Духа Святого. Ведь яркий пример подобного несоот-
ветствия между учением и работой Духа мы видим в Гала-
тийской церкви. Церковь отступила в законничество, но Па-



 
 
 

вел пишет ей: «Подающий вам Духа и совершающий между
вами чудеса через дела ли закона сие производит, или через
наставление в вере?» (Гал.3:5).

Несмотря на то, что в церковь проникла ересь, Дух Свя-
той продолжал там проявляться. Однако Павел знал, что ес-
ли это не будет исправлено, то Дух Святой оставит собра-
ние. Ведь Он является Духом истины и пришел свидетель-
ствовать и подтверждать истину. Поэтому Павел предупре-
ждает церковь о грядущем финале: «Вот, я, Павел, говорю
вам: если вы обрезываетесь, не будет вам никакой пользы от
Христа. Еще свидетельствую всякому человеку обрезываю-
щемуся, что он должен исполнить весь закон. Вы, оправды-
вающие себя законом, остались без Христа, отпали от благо-
дати» (Гал.5:2–4).

Любое движение Духа, которое сопровождается некор-
ректным учением из Слова, рано или поздно остановится.
Потому что Дух Божий – это Дух истины.

Не так давно я проходил мимо гипермаркета, и мой путь
лежал позади магазина. Я увидел мусорные контейнеры, а
также ворон, которые сидели на них. Но что-то не так было
с этими воронами. И я посмотрел в их сторону еще раз. Ка-
ково же было мое удивление! Это были голуби! Но какие-то
странные, очень темные, при первом взгляде почти не отли-
чающиеся от ворон. В этот момент я вспомнил известную
фразу: «Что ты ешь, тем ты и становишься». Очень важно,
чтобы мы были очень осторожными с выбором того, чем мы



 
 
 

будем питаться духовно, потому что лжеучение негативно
повлияет на наши отношения с Духом Святым и изменит нас
к худшему. Автор послания к Евреям говорит: «Учениями
различными и чуждыми не увлекайтесь; ибо хорошо благо-
датью укреплять сердца, а не яствами, от которых не полу-
чили пользы, занимающиеся ими» (Евр.13:9).

К сожалению, я встречал немало людей, которые больше
ориентированы на то, чтобы слушать речи, что щекочут им
уши. вместо того, чтобы углубиться в то, что будет питать
их дух.

В своей книге «Остаток» Лэрри Стокстилл рассказывает
историю о сотруднике в христианском офисе, который стал
подкармливать крысу. И многие возмутились на это: «Еще
нам крыс не хватало». На что этот брат дал свое объяснение
происходящему. Дело в том, что он дает ей особое вещество,
которое очень любит крыса, но которое не дает крысе ни од-
ного калория. В результате крыса закармливает себя этим
веществом до полного истощения и погибает.

Когда я рассказал эту историю на воскресной проповеди,
то одна сестра подошла ко мне со словами:

– Пастор, а как название вещества, о котором вы говори-
ли?

– Не знаю, – удивился я.
– Самого главного вы, пастырь, и не знаете…
Но эта история – лишь иллюстрация важной истины. Мы

можем терять силу, слушая лозунговые проповеди. И удив-



 
 
 

ляться. Почему я слушаю по несколько проповедей в день,
но мое духовное состояние ухудшается? Все дело в том,
что нужно вернуться к слову Божьему. «Как новорожденные
младенцы, возлюбите чистое словесное молоко, дабы от него
возрасти вам во спасение» (1 Пет.2:2).

Нам необходимо избегать ложных учений. Давайте не бу-
дем путать любознательность и любопытство. Любознатель-
ность Писание одобряет, потому что это любовь к знаниям.
Но любопытство порочно по своей сути. Не стоит проявлять
любопытство к ересям, ко всему, что звучит не здраво. Та-
кое любопытство легко может привести нас к тому, что мы
угасим работу Духа Святого в своей жизни.

Во-вторых, мы оскорбляем Дух Божий грехом.
«И не оскорбляйте Святого Духа Божия, Которым вы за-

печатлены в день искупления. Всякое раздражение и ярость,
и гнев, и крик, и злоречие со всякою злобою да будут удале-
ны от вас» (Еф.4:30–31).

Один пастор ревностно готовился к воскресному служе-
нию. Он делал все, чтобы быть близко с Духом Святым: изу-
чал Писание, молился и даже брал пост. В субботний день,
когда он возлагал руки на стену, то он ощущал разряды элек-
тричества, проходящие через его руки. Его ожидания были
очень высокими в отношении того, что будет происходить
завтра на служении. Когда он проснулся утром, то обнару-
жил, что его костюм не поглажен. Он увидел грязную посу-
ду на столе, завтрак тоже не был готов. А его жена спокойно



 
 
 

спала и не собиралась вставать. Когда он стал будить ее, то
она просто повернулась на другой бок со словами: «Дорогой,
такой сладкий сон…» Он попытался еще раз тактично под-
нять свою жену, напомнив, что сегодня воскресенье и впере-
ди у них богослужение. Но тщетно, жена не торопилась под-
ниматься с постели. И здесь пастор разгневался, стал кипя-
титься и начал говорить на повышенных тонах… В это вос-
кресенье церковь видела своего обычного пастора, которого
она любила, но который никогда не отличался близостью от-
ношений с Богом.

На следующую неделю все повторилось. Пастор искал
Господа и был наполнен Духом в субботу. В воскресенье же-
на не вставала, и завтрак не был готов. Грязная посуда стояла
на столе. Ну и да, костюм пастора не был поглажен. Пастор
гневался и начинал искрить… Дух Божий снова был оскорб-
лен, и помазание рассеялось. Церковь снова видела своего
привычного пастора. Все изменилось на третьей неделе. Бог
помиловал пастора, и дал ему сон. Во сне он сам помыл по-
суду, погладил костюм и приготовил завтрак. А затем разбу-
дил свою выспавшуюся жену. Так он и сделал.

Первый, кто не узнал пастора, это его жена. Но потом его
не узнала и церковь. Божье присутствие окутывало людей,
помазание текло рекой, слово в силе откровения опускалось
на сердца людей. И все это потому, что этот служитель впер-
вые смог донести то, что он терял на пути до служения каж-
дую неделю. «Раздражение, ярость, гнев и крик, да будут уда-



 
 
 

лены от вас». Причем, не только греховные проявления на-
ших эмоций оскорбляют Дух Святой. Но это делает любой
наш грех.

Третий путь угашения Духа – это высокомерное и пре-
небрежительное отношение к сверхъестественному. Именно
об этом говорит Павел: «Духа не угашайте. Пророчества не
уничижайте» (1 Фес.5:19–20).

Он не говорит здесь о ереси или грехе, он говорит здесь
о недопущении уничижительного отношения к сверхъесте-
ственному, в частности, к пророчеству.

Но следующей фразой Павел затрагивает другой край
проблемы: «Все испытывайте, хорошего держитесь» (1
Фес.5:21).

Пророчество должно быть испытано. Оно не должно при-
ниматься человеком или церковью автоматически, без испы-
таний. Очевидно, что пророческое слово не должно проти-
воречить Писанию и по природе быть от Духа Божьего.

В далеком 1947 году в одной из деревень бывшего Совет-
ского Союза небольшая церковь искала Бога. На одной из
молитв прозвучало пророчество о том, что Иисус придет за
церковью в этом году. Все члены церкви бросили работу и
стали ожидать второго пришествия Господа. К ним прихо-
дил парторг и председатель, уговаривая их выйти для рабо-
ты на полях колхоза. Но эти верующие лишь отмахивались
от них: «Ничего вы не понимаете, Господь придет за Своей
церковью в этом году». В результате Господь не пришел. А



 
 
 

церковь, пережив опыт ложного пророчества, развалилась.
Годы спустя, многие церкви не раз пытались начать служе-
ния в этой деревне. Но безуспешно. Люди помнили или слы-
шали от своих родственников о том, что произошло в дале-
ком 1947 году. Вот такой «прививкой» от христианства ста-
ло это ложное пророчество.

Мы очень легко можем скатиться в одну из крайностей в
отношении пророчеств. Либо отвергать их, либо жадно гло-
тать все, что звучит под девизом: «Так говорит Господь». Но
нам нужен баланс, которому нас учит Его слово через апо-
стола Павла. «Духа не угашайте. Пророчества не уничижай-
те. Все испытывайте, хорошего держитесь» (1 Фес.5:19–21)



 
 
 

 
Глава 2. Кто же слышит

от Бога в церкви?
 

В Теле Иисуса Христа есть три группы людей, которые мо-
гут слышать Божий голос. А значит и пророчествовать. По-
тому что пророчествовать – это передавать то, что мы услы-
шали от Духа Святого.

Итак, первая группа наиболее широкая. Это рождённые
свыше люди. Каждый христианин, в библейском смысле это-
го слова, может слышать голос Божий. В беседе с Никодимом
Иисус сказал: «Дух дышит, где хочет, и голос его слышишь,
а не знаешь, откуда приходит и куда уходит: так бывает со
всяким, рожденным от Духа» (Ин.3:8).

Хочется отметить фразу «со всяким». Другими словами,
без всяких исключений. Если ты рожден свыше, ты тоже мо-
жешь слышать Божий голос.

В одном из своих учений о молитве Питер Вагнер расска-
зывает удивительную историю, которая произошла с одним
пророческим служителем. Некая женщина покаялась, благо-
даря телевизионной программе, где проповедовал этот чело-
век. Она произнесла молитву грешника, но не присоедини-
лась ни к какой церкви. Через короткое время она находи-
лась под сильной атакой суицида. Депрессия раздавливала
ее, и мысли о том, чтобы покончить со своей жизнью, нава-
ливались на нее мощной волной. В этот момент она вспом-



 
 
 

нила о том служителе, который проповедовал по телевиде-
нию. Он внушал ей доверие. В конце программы был его но-
мер телефона, но его она не записала. Она усиленно пыта-
лась вспомнить. Но увы, бесполезно. И здесь она решила по-
молиться и попросить Бога, чтобы Он напомнил ей его теле-
фон. Бог ей дал цифры, которые она записала на листке.

В этот момент Божий человек подъехал к бензозаправке и
проходил мимо телефонной будки. Телефон просто «разры-
вался». Кто-то звонил в телефонную будку. Очевидно, что
обычно звонят из телефонных будок, но здесь было все на-
оборот. Брат Пол подошел и взял трубку.

– Это Пол? – раздался женский голос.
– Это Пол, – удивленно ответил Божий слуга.
Выслушав ее, этот служитель в молитве в течение

нескольких минут разбил атаку врага на ее жизнь. Затем он
объяснил ей, что она срочно нуждается в помощи помест-
ной церкви. Без церкви она не под защитой. И они попро-
щались…

Просто удивительная история. Но больше всего трогает
то, что Бог говорил к женщине, которая не 25 лет следует
за Христом, но только совсем недавно родилась свыше. И
это подтверждают слова нашего Господа: «…так бывает со
всяким, рожденным от Духа» (Ин.3:8).

Когда Павел учит Коринфскую церковь о дарах Духа, то
он делает очень значительное для нас заявление: «Ибо все
один за другим можете пророчествовать, чтобы всем по-



 
 
 

учаться и всем получать утешение» (1 Кор.14:31).
Церковь может переживать сильное посещение Духа Бо-

жьего, когда Он сходит на церковь «в говорящем виде». И
Павел говорит, что в эти моменты вы все можете пророче-
ствовать. Здесь не говорится, что все христиане имеют ду-
ховный дар пророчества. Это и не обязательно, чтобы слы-
шать Божий голос. Нужно быть просто христианином в биб-
лейском смысле этого слова. Достаточно того, чтобы быть
рожденным свыше.

Вторая группа людей, кто слышит от Бога в церкви, яв-
ляется более узкой. Это люди с даром пророчества. «Ино-
му чудотворения, иному пророчество, иному различение ду-
хов, иному разные языки, иному истолкование языков» (1
Кор.12:10).

Эти люди как будто имеют более высокую антенну внутри.
Они слышат чаще. Они слышат точнее.

Эти люди обычно слышат Божий голос сразу, как только
оказываются в зоне проявленного присутствия Божьего.

Однако есть ситуации, когда в обыденной жизни рожден-
ный свыше христианин может слышать от Бога гораздо луч-
ше, нежели человек с даром пророчества. Все дело в том,
что рожденный свыше развил свои отношения с Богом и лег-
ко слышит от Него. Тогда как человек с даром «осуетился»
и потерял близость отношений с Иисусом. Поэтому он нуж-
дается в людях, которые создадут для него атмосферу прояв-
ленного присутствия Божьего. Тогда он сразу начинает слы-



 
 
 

шать от Господа.
Третья же группа является самой небольшой. Это проро-

ки. И эти люди являются дарами Христа церкви. «И Он по-
ставил одних Апостолами, других пророками, иных Еванге-
листами, иных пастырями и учителями» (Еф.4:11).

Это люди, которые накопили пророческий авторитет. У
них есть история эффективного пророческого служения дру-
гим людям. Обычно пророки имеют не только дар проро-
чества, но и другие содействующие их служению дары Ду-
ха. Обычно это дары из группы откровения. Такие как слово
знания, слово мудрости, различение духов.

Пророком никогда не становятся за один день. Прежде
чем человека признают пророком в теле Христовом, он про-
ходит путь христианского роста и вызревания в нем даров
Духа. Человек пользуется ими эффективно, и об этом может
засвидетельствовать церковь.

Пророк может быть частью пресвитерского совета и
участвовать в управлении церковью. Но для этого необходи-
мы административные способности, которые не всегда мо-
гут быть у пророка. В этом случае его функции ограничены
только пророческим служением в теле Христовом.



 
 
 

 
Глава 3. Как мы учимся

слышать от Бога
 

Один из главных путей – это наш опыт хождения с Богом.
«Слово, которое было от Господа к Иеремии в десятый год

Седекии, царя Иудейского; этот год был восемнадцатым го-
дом Навуходоносора. Тогда войско царя Вавилонского оса-
ждало Иерусалим, и Иеремия пророк был заключен во дво-
ре стражи, который был при доме царя Иудейского. Седе-
кия, царь Иудейский, заключил его туда, сказав: «Зачем ты
пророчествуешь и говоришь: так говорит Господь: вот, Я от-
даю город сей в руки царя Вавилонского, и он возьмет его;
и Седекия, царь Иудейский, не избегнет от рук Халдеев, но
непременно предан будет в руки царя Вавилонского, и будет
говорить с ним устами к устам, и глаза его увидят глаза его;
и он отведет Седекию в Вавилон, где он и будет, доколе не
посещу его, говорит Господь. Если вы будете воевать с Хал-
деями, то не будете иметь успеха?» И сказал Иеремия: тако-
во было ко мне слово Господне: вот Анамеил, сын Саллума,
дяди твоего, идет к тебе сказать: «купи себе поле мое, кото-
рое в Анафофе, потому что по праву родства тебе надлежит
купить его». И Анамеил, сын дяди моего, пришел ко мне, по
слову Господню, во двор стражи и сказал мне: «купи поле
мое, которое в Анафофе, в земле Вениаминовой, ибо пра-
во наследства твое и право выкупа твое; купи себе». Тогда я



 
 
 

узнал, что это было слово Господне» (Иер.32:1–8).
Итак, Иерусалим находится в осаде. Иеремия содержит-

ся под стражей за свои, «неугодные линии партии» проро-
чества. Именно в это время он получает откровение, что к
нему придет родственник с предложением купить землю в
Анафофе.

Давайте попробуем осознать всю абсурдность ситуации.
Все это выглядит примерно так. Блокадный Ленинград. Вы
находитесь под стражей, потому что власти города вас по-
считали неблагонадежным. И к вам приходит родственник.
У него деловое предложение. И вот суть его предложения:
«Купи дачу под Ленинградом». Видя ваше удивление, он до-
бавляет: «Очень деньги нужны».

Ну не правда ли это предложение, от которого вы не мо-
жете отказаться? Неудивительно, что Иеремия скорее всего
принял это откровение за голодную галлюцинацию. Но все
изменилось, когда этот родственник действительно пришел
и сделал свое предложение. Мы читаем последнюю фразу в
8 стихе: «…тогда я узнал, что это было слово Господне».

Подобное происходит и с нами в процессе нашего следо-
вания за Христом. Дух Святой зажигает в нас красный свет,
когда все выглядит так безопасно для наших глаз. И мы иг-
норируем это предупреждение. Но потом мы понимаем, что
это Бог останавливал нас. Или, наоборот. Все выглядит так
безнадежно для наших естественных глаз, а Дух Святой го-
ворит нам стучаться в запертые двери. И когда мы видим,



 
 
 

как двери открываются, то мы понимаем, что Его мысли, это
не наши мысли. И наши пути так сильно отличаются от Его
путей.

По мере нашего роста в этом процессе, мы начинаем быть
все более внимательными к тому, что Дух Святой вкладыва-
ет в наше сердце. В беседе с человеком мы можем склады-
вать некоторое духовное впечатление о нем. Как будто «оса-
док» со специфическим вкусом от общения с ним. А затем
вы узнаете, что у него есть греховная проблема. Проходит
время, и вы встречаете другого человека. Но от общения с
ним у вас возникает точно такой же «осадок», точно такое
же послевкусие от соприкосновения с ним. И хотя он ничего
не рассказал вам о своей проблеме, но вы уже знаете, в чем
суть дела.

Однажды вы с большими сомнениями передали слово от
Господа в жизнь другого человека. Он посмотрел на вас с
удивлением, а затем сказал: «Это так вовремя; огромное спа-
сибо». Что же, на следующий раз мы становимся гораздо
смелее. Так проходит процесс обучения слышания Божьего
голоса через наш опыт.

Второй путь – это принятие опыта наставников.
«Отрок Самуил служил Господу при Илии; слово Господ-

не было редко в те дни, видения были не часты. И было в
то время, когда Илий лежал на своем месте, – глаза же его
начали смежаться, и он не мог видеть, – и светильник Божий
еще не погас, и Самуил лежал в храме Господнем, где ков-



 
 
 

чег Божий; воззвал Господь к Самуилу: [Самуил, Самуил!] И
отвечал он: вот я! И побежал к Илию и сказал: вот я! ты звал
меня. Но тот сказал: я не звал тебя; пойди назад, ложись. И
он пошел и лег. Но Господь в другой раз воззвал к Самуилу:
[Самуил, Самуил!] Он встал, и пришел к Илию вторично, и
сказал: вот я! ты звал меня. Но тот сказал: я не звал тебя, сын
мой; пойди назад, ложись. Самуил еще не знал тогда голоса
Господа, и еще не открывалось ему слово Господне. И воз-
звал Господь к Самуилу еще в третий раз. Он встал и пришел
к Илию и сказал: вот я! ты звал меня. Тогда понял Илий, что
Господь зовет отрока. И сказал Илий Самуилу: пойди назад
и ложись, и когда [Зовущий] позовет тебя, ты скажи: гово-
ри, Господи, ибо слышит раб Твой. И пошел Самуил и лег
на месте своем. И пришел Господь, и стал, и воззвал, как в
тот и другой раз: Самуил, Самуил! И сказал Самуил: говори,
[Господи, ] ибо слышит раб Твой» (1 Цар.3:1-10).

В первую очередь, Илий помог Самуилу воспринять
именно как духовный опыт то, что мальчику казалось есте-
ственным.

Сегодня в церкви нам в этом процессе помогают люди,
которые ходят в сверхъестественном. В этом одна из важных
ролей пророческого служения. Пророки не только передают
слово от Бога церкви или лично конкретному христианину,
но и учат нас слышать от Бога. Именно об этом говорит Па-
вел, когда говорит о совершении святых через пятигранное
служение. «И Он поставил одних Апостолами, других про-



 
 
 

роками, иных Евангелистами, иных пастырями и учителями,
к совершению святых, на дело служения, для созидания Те-
ла Христова» (Еф.4:11–12).

Когда пророческий служитель рассказывает о своих пере-
живаниях с Богом (сны, видения, обстоятельства жизни), то
христиане начинают быть более внимательными к происхо-
дящему вокруг них и с ними. Иногда у людей даже бывает
реакция: «Так у меня такое тоже бывает». Все дело в том,
что раньше на происходящее с нами мы не обращали ника-
кого внимания. Теперь же мы начинаем быть более внима-
тельными к тому, что происходит в нас и вокруг нас.

Здесь помощь наставника заключается в том, что он по-
могает понять христианину язык Бога.

Однажды во времена великой депрессии люди стояли в
очереди, потому что один джентельмен вывесил объявление,
что он возьмет человека к себе на работу. Но каждый, кто
входил в кабинет, очень быстро выходил из него, получив
отказ. Люди стояли в очереди и переговаривались, и каж-
дый надеялся, что ему повезет. Все это время из кабинета
звучал странный стук, на который никто не обращал внима-
ния. Вдруг один человек вбежал в кабинет с конца очереди.
Все были возмущены. А еще больше они возмутились, когда
узнали, что именно этот человек был принят работодателем.
Но затем люди услышали объяснение и успокоились. Все де-
ло в том, что на работу нужен был человек, знающий азбуку
Морзе. Устав задавать один и тот же вопрос, хозяин начал



 
 
 

выстукивать ногой: «Если ты меня слышишь, заходи в каби-
нет без очереди». В этом и был секрет стука, который раз-
давался из кабинета. Лишь один человек в этом стуке смог
увидеть и услышать нечто большее, чем просто стук из-за
двери. Он-то и был принят на работу.

То, что для многих кажется естественным, то для проро-
ческих людей, знающих язык Духа Божьего, это Божий го-
лос, это послание Божье. Именно в этом была помощь Илия
Самуилу. То, что Самуил считал естественным, наставник
помог осознать и воспринять, как сверхъестественный опыт.

У меня есть хороший знакомый, близкий мне по духу слу-
житель Божий, Александр Попроцкий. Он несет пасторское
служение в церкви «Назарет» города Новосибирска. С его
разрешения я могу поделиться в этой книге некоторыми его
переживаниями в соприкосновении с пророческим даром.

Александр вырос в христианской семье. Более того, он рос
в семье пастора. Мы все понимаем, что дети пастора не ста-
новятся автоматически христианами. Он рос в церкви, но
мир тоже манил. И в юношеские годы своей жизни, Алек-
сандр был с семьей в церкви, но за ее пределами он мало чем
отличался от других сверстников.

Однажды с друзьями он долго катался на мотоциклах, и
вместе творили «что попало». Он вернулся за полночь до-
мой, надеясь, что родители давно спят. Но они не спали, они
ждали. Родители встретили его с посланием от Бога: «Мы
молились, и нам Бог сказал, что ты делал то и это…» Все



 
 
 

было просто в десятку…
Он зашел в свою комнату с ясным ощущением, что за ним

кто-то наблюдает. Бог видел его. Это то, что мы еще назы-
ваем страхом Господним. Ощущение пристального Божьего
взгляда было на нем, благодаря этому пророческому слову.

Страх Божий помогает нам становиться зрелыми во Хри-
сте. А настоящая зрелость – это когда мы поступаем пра-
вильно даже тогда, когда нас никто не видит. И это соприкос-
новение с пророческим голосом оставило свой добрый отпе-
чаток на духовной жизни Александра.

Еще один случай произошел с ним в армии. Во время Со-
ветского Союза, воспитанный в духе пацифизма, Александр
отказывался брать оружие и принимать присягу. Такой воин
был никому не нужен, поэтому его перекидывали из части в
часть. В конце концов он оказался в одной части на Кавказе.
И это было очень жестко: лишь два человека во всей части
говорили на русском – он и еще один военнослужащий.

Однажды он писал домой письмо, где успокаивал отца и
маму, – дескать, дела идут хорошо, отношение офицеров к
солдатам хорошее, отношения между солдатами совсем пре-
красные, кормят замечательно, сильно не утруждаемся – все
прекрасно… Вкладывая письмо в конверт, Александр помо-
лился очень необычной для себя молитвой: «Господи, выве-
ди меня из этого Египта». Эта фраза не была из его молит-
венного лексикона. Он никогда не слышал, чтобы так кто-то
молился. Эти слова просто вырвались из его сердца.



 
 
 

Через время пришел ответ из дома. И мама писала: «Сы-
нок, чтобы ты мне ни писал, я молюсь, и я знаю, как тебе
тяжело; но Бог мне пообещал, что Он скоро выведет тебя из
этого Египта». Как она узнала? Почему она взяла именно эту
фразу? Когда ты понимаешь, что это Бог, то осознаешь, что
это не пустые обещания. Такие слова наполняют надеждой –
светлым ожиданием, что все изменится к лучшему.

Прошло немного времени, и Александр отличился на со-
ревнованиях, где совсем не планировал выступать. Он со-
вершенно спонтанно подошел к снаряду и поднял гирю, по-
казав второй результат. Его заметили и перевели в спорт-ро-
ту в Тбилиси.

Когда начальник новой части вызвал его, то зазвучали
обычные вопросы: «Верующий? присягу не принимал?» И
вдруг совсем необычный вопрос: «На языках говоришь?» Он
опешил, потому что никто до сих пор не вдавался в такие
детали его христианских убеждений. «Да ты не бойся, у меня
мама на языках говорит», – продолжал подполковник. «Да,
говорю», – ответил Александр.

С этого дня все изменилось. Поменялось, прежде всего,
отношение. Теперь он свободно ходил в воскресенье на бо-
гослужения в одну из церквей. Но, кроме того, он был по-
ставлен в спорткомплексе ответственным над другими сол-
датами-спортсменами.

И как здесь не вспомнить слова из писания: «Бог не че-
ловек, чтоб Ему лгать, и не сын человеческий, чтоб Ему из-



 
 
 

меняться. Он ли скажет и не сделает? будет говорить и не
исполнит?» (Чис.23:19).

Бог вывел Александра из Египта очень непростых обсто-
ятельств. Слава нашему Господу!



 
 
 

 
Глава 4. Второй урок Илия Самуилу

 
Илий не только научил Самуила слышать Божий голос.

Он помог занять Самуилу правильную позицию перед Бо-
гом. «И сказал Илий Самуилу: пойди назад и ложись, и ко-
гда [Зовущий] позовет тебя, ты скажи: говори, Господи, ибо
слышит раб Твой. И пошел Самуил и лег на месте своем» (1
Цар.3:9).

Илий научил Самуила благоговейному трепету, необходи-
мому при общении со Святым Богом. И эта позиция выгод-
но отличается от бесшабашных слов Иова в момент его бо-
лезненной агонии: «Тогда зови, и я буду отвечать, или буду
говорить я, а Ты отвечай мне» (Иов.13:22).

И в этой теме не так трудно разглядеть проблемы, кото-
рые сегодня есть в теле Христовом. Великое благословение,
которое сегодня имеют верующие в Иисуса Христа, заклю-
чается в том, что мы можем приходить в присутствие Божье,
не как в гости, но как домой к своему Отцу. Однако и здесь
мы способны злоупотреблять этой истиной, опускаясь до от-
вратительной вульгарности в общении с Ним.

Если вам надо поговорить с президентом или олигархом,
то от страха першит в горле, теряешься и не знаешь, с че-
го начать разговор. Но ещё более неловкое чувство может
возникнуть, когда приближаешься к Всемогущему Богу. Он
ведь Олигарх над олигархами, Царь над царями, Президент



 
 
 

над президентами.
Ксенофобия – это ненависть к непохожему или навязчи-

вая боязнь кого-либо или чего-либо незнакомого, непривыч-
ного. И мы должны признать, что есть огромный простор
для возникновения ксенофобии при приближении к Богу.
Ведь Он абсолютно иной, другой, Святой. Помните Петра,
как он при виде огромного улова, почти задыхаясь гово-
рит: «…выйди от меня Господи! потому что я человек греш-
ный» (Лк.5:8).

Ощущение, что с ним в лодке есть Тот, Кто совсем не по-
хож на него, захватило и почти парализовало Петра. Но вни-
мание! Все меняется, когда ты узнаешь, что столь могуще-
ственная и всевластная Личность – это твой Отец.

Для иудеев существовала проблема, чтобы обращаться к
Богу, как к Отцу. Для них это было почти равносильным
богохульству. Он для них был Творец и Создатель, Вседер-
житель и Царь. Он был Отец для народа. Но, чтобы лич-
ность назвала Его Отцом, это было неприемлемо, неприлич-
но, кощунственно. Это даже нельзя было назвать радикаль-
ным. Однако этот страх отламывал их от присутствия Божье-
го, не давая сблизиться с Богом даже там, где это было воз-
можно. «И сказали сыны Израилевы Моисею: вот, мы уми-
раем, погибаем, все погибаем! всякий, приближающийся к
скинии Господней, умирает: не придется ли всем нам уме-
реть?» (Чис.17:12–13).

Когда мы смотрим в Библию, то мы обнаруживаем, что



 
 
 

первым, кто увидел Бога, как своего Отца, был Давид. «Он
будет звать Меня: Ты отец мой, Бог мой и твердыня спасения
моего» (Пс.88:27).

Это многое объясняет, как Давид мог быть так близко к
Нему.

Но даже во времена Иисуса истина о Боге как Отце была
крайне радикальной. Иисус всегда называл Бога Отцом. Но,
кроме того, Он учит и нас обращаться к Нему, как к своему
Отцу: «Он сказал им: когда молитесь, говорите: Отче наш,
сущий на небесах!» (Лк.11:2).

Когда Иисус молится в конце Своего служения на зем-
ле, в Своей Первосвященнический молитве Он делает за-
явление: «Я открыл имя Твое человекам, которых Ты дал
Мне» (Ин.17:6).

Что же это за имя? Однозначно, что это не Иегова, не Эль-
шадай, не Адонай, не Эллохим, не Саваоф. Так Бог откры-
вался другим личностям в истории человечества. Имя Бо-
жье, которое Он открыл нам – это «Отец». Именно как Отца
нам представил Бога Его Сын.

И здесь у нас, к сожалению, могут возникнуть пробле-
мы. Первая – это негативный образ земного отцовства. Ве-
личайший реформатор христианства Мартин Лютер с боль-
шим трудом проговаривал начальные слова молитвы «Отче
наш». И здесь все дело было в его земном отце. Любой зем-
ной отец проповедует об Отце Небесном. Вопрос только: хо-
рошо или плохо? Но каждый отец это делает.



 
 
 

Вторая проблема, противоположная той, что была у иуде-
ев. Христианин, называя Бога Отцом, может совсем пере-
стать видеть то, Кем Он является. И это приводит к раз-
вязности и вульгарности, к потере всякого благоговения и
почтения к Небесному Отцу. Рискну наступить на чью-то
больную мозоль. Но обращение к Богу «Папочка» абсолют-
но неприемлемо для публичных собраний. Ведь слово «па-
почка» в русском языке часто звучит как сарказм и непри-
нятие чьего-то отцовства. Гораздо лучше и корректнее зву-
чит мягкое «Отче». Смысл остается прежним, но восприя-
тие окружающими сильно меняется. Здесь нет развязности
и панибратства.

Поэтому, если ты оставляешь обращение «Папочка», то
я советую оставить его для личных отношений с Ним, а не
для публичных собраний. Иначе мы начинаем искажать об-
раз Бога.

Тем, кто, согласно Писания, являются детьми Божьими,
очень нужно сегодня снова услышать совет Священника
Илия: «И сказал Илий Самуилу: пойди назад и ложись, и ко-
гда [Зовущий] позовет тебя, ты скажи: говори, Господи, ибо
слышит раб Твой. И пошел Самуил и лег на месте своем» (1
Цар.3:9).

В нашем духовном путешествии величайшим благослове-
нием является способность удержать в фокусе при взгляде
на Бога обе обсуждаемые нами грани: Его величие и наше
родство. Я Его сын, а Он – Творец, Создатель, Всемогущий



 
 
 

Бог. Он мой Отец, и Он Тот, Кто все создал. «Ибо все из
Него, Им и к Нему. Ему слава во веки, аминь» (Рим.11:36).

Потеря одной из этих граней Бога в нашем взгляде на Него
приведет нас или к парализующему страху, выталкивающе-
му нас из Его присутствия, или к пошлой вульгарности и
недопустимому панибратству в общении с Ним.

Поэтому настолько ценным и своевременным для нас
остается урок священника Илия: «И сказал Илий Самуи-
лу: пойди назад и ложись, и когда [Зовущий] позовет те-
бя, ты скажи: говори, Господи, ибо слышит раб Твой…» (1
Цар.3:9).



 
 
 

 
Глава 5. Как растёт

пророческий авторитет?
 

И здесь мы тоже поговорим о двух путях. По сути, есть
только два варианта. Первый, это сверхъестественные чудеса
в служении человека. Ярким примером может здесь послу-
жить пророк Илия. Его первое появление на сцене ознаме-
новалось громким заявлением, в которое не так легко было
поверить. «И сказал Илия [пророк], Фесвитянин, из жите-
лей Галаадских, Ахаву: жив Господь Бог Израилев, пред Ко-
торым я стою! в сии годы не будет ни росы, ни дождя, разве
только по моему слову» (3 Цар.17:1).

Ну что тут и скажешь. Очень похоже на духовную гор-
дость или назовем это дерзкой заносчивостью. Неудивитель-
но, что Ахав не услышал этого пророка. Но вот только все
сбылось. Дождь исчез. И в Новом Завете из уст Иисуса Хри-
ста и апостола Иакова мы узнаем, что дождь не шел три го-
да и шесть месяцев. Вторая встреча между Илией и Аховом
происходит в конце сезона засухи. И вот, как она выглядит:
«Теперь пошли и собери ко мне всего Израиля на гору Кар-
мил, и четыреста пятьдесят пророков Вааловых, и четыре-
ста пророков дубравных, питающихся от стола Иезавели» (3
Цар.18:19).

Это требование Илии к Ахаву. И мы можем предполо-
жить, что Ахав скажет ему: «да кто ты такой? Ведь я лишь



 
 
 

второй раз тебя вижу!»
Однако дело обстоит совсем иначе: «И послал Ахав ко

всем сынам Израилевым и собрал всех пророков на гору Кар-
мил» (3 Цар.18:20).

Удивительные сверхъестественные проявления в жизни
Илии стали фундаментом для его пророческого авторитета.
Царь видел его лишь второй раз, но понимал, что этого чело-
века лучше внимательно слушать, чтобы затем послушаться.

Многие из нас хотели бы, чтобы наш пророческий авто-
ритет появился именно таким путем – путем удивительных
чудес и знамений. Но дело в том, что этот путь – скорее ис-
ключение, нежели правило.

Пророческий служитель приехал послужить своим даром
в одну из церквей. Во время служения он поднял супругов и
назвал их имена. Затем он сказал им, что Бог освободит их
дочь от проблемы, в которой она находится, и сделает это в
течение этой недели.

После собрания эта пара подошла к нему. Но несмотря на
то, что эти люди осознавали, что происходящее было сверхъ-
естественным, они были очень осторожными. Их дочь нахо-
дилась в психиатрической больнице. И в прошлом уже зву-
чали пророчества о ее исцелении. Они добивались того, что-
бы служителям было разрешено пройти в ее палату для мо-
литвы. Но увы, исцеления не произошло. Чувствовалось, что
они боятся, с одной стороны, прикоснуться к надежде, а, с
другой стороны, не хотят спугнуть ее, как сказочную птицу,



 
 
 

которая неожиданно прилетела в сад их жизни. Но пророк
убежденно сказал им, что ему не понадобится их помощь,
а также утверждал, что в конце недели их дочь обязательно
будет дома.

Безо всякой помощи и указаний адреса со стороны роди-
телей, в обход всевозможных медицинских кордонов, брат
все же оказался в палате этой женщины.

В возрасте 13 лет, находясь в христианском лагере, Джес-
си (так назовем нашу героиню) отдала свою жизнь Иисусу
Христу. В последний вечер подростки собрались у костра.
Молодежный лидер предложил всем взять по еловой шишке
и бросить в огонь, открывая свое желание перед Богом. Дело
в том, что желания надо не загадывать, а открывать. «Не за-
ботьтесь ни о чем, но всегда в молитве и прошении с благо-
дарением открывайте свои желания пред Богом» (Флп.4:6).

Когда очередь дошла до Джесси, то она бросила шишку и
сказала: «Господи, используй меня для славы Твоей». Про-
шли годы, жизненные потрясения обрушились на жизнь мо-
лодой женщины, что в результате привело ее в психиатриче-
скую клинику. Оказавшись в палате Джесси, служитель объ-
яснил ей, что он не врач, он посланник Всемогущего Бога.

Удивленной женщине он сказал, что через три дня ее вы-
пишут из этой больницы, потому что Бог не забыл девочку,
которая в возрасте 13 лет бросала сосновую шишку в костер
со словами: «Господи, используй меня для славы Твоей».

Пророк сказал, что Бог дает ей задание. Она должна за-



 
 
 

свидетельствовать всем своим соседям о произошедшем с
ней. И все они примут Иисуса Христа своим Господом и
Спасителем. Но есть еще одна деталь. Один из твоих сосе-
дей, продолжал он, является летчиком. Не свидетельствуй
ему до тех пор, пока ты не увидишь его в униформе летчика.
Служитель удалился, а Джесси через три дня была выписана
из больницы абсолютно здоровой. (Статистика исцелений от
серьезных психических заболеваний и воскресений из мерт-
вых приблизительно одинакова, это крайне редкие случаи).

Джесси с рвением пошла исполнять порученное ей Госпо-
дом, и слова пророка сбылись. Все ее соседи стали христиа-
нами. Но с последним соседом была проблема. Она никогда
не видела его в форме летчика.

Однажды она летела на самолете вместе со своей подру-
гой, которая хорошо знала ее историю. Она-то и обратила
внимание на то, что они летят на самолете компании, где ра-
ботает летчик-сосед. Джесси засомневалась: «Сколько же их
работает в ней?» Однако ее подруга настаивала, и они реши-
ли обратиться к персоналу. Подозвав стюардессу, они зада-
ли ей вопрос о летчике, который управляет самолетом. И, о
чудо!!! Это был ее сосед! Джесси попросила, чтобы ему пе-
редали, что она на этом рейсе. И просит его встретиться с
ней после полета в аэропорту.

И вот они посреди аэровокзала стоят друг напротив дру-
га. И сейчас ее сосед в форме пилота. Джесси рассказала ему
свою историю. А также объяснила ему, почему она так долго



 
 
 

не рассказывала этого ему раньше. Когда он услышал об уни-
форме, то просто расплакался. И Джесси не могла понять,
что происходит. И тогда он объяснил, что сегодня последний
день, когда он в форме пилота. Это был его последний по-
лет. Он вышел на пенсию и больше никогда ее не наденет. В
глубоко сокрушенном состоянии ее сосед отдал в этот вечер
свое сердце Иисусу Христу.

Это правдивая история. В ней настоящие люди, проблемы
и истинные чудеса. И это напоминает нам книгу Деяний, где
обычный член церкви Анания получил слово, что он должен
помолиться об исцелении Савла. Анания помолился, и Савл
прозрел. Дух Святой действовал так в первом веке, так Он
действует и сегодня. И если есть изменения, то они не Боге,
они в нас, в последователях Иисуса Христа. Недаром Писа-
ние говорит: «Поминайте наставников ваших, которые про-
поведовали вам слово Божие, и, взирая на кончину их жиз-
ни, подражайте вере их. Иисус Христос вчера и сегодня и во
веки Тот же» (Евр.13:7–8).

Если наша вера будет той же, что у великих последовате-
лей Христа, то мы увидим похожие результаты на земле. По-
тому что Иисус Христос вчера и сегодня и во веки Тот же.

Однако первый путь роста пророческого авторитета явля-
ется исключением. Второй же путь является главным. Его
мы можем назвать нормой в том, как растет пророческая
власть. Речь идет о накоплении истории сбывшихся проро-
честв.



 
 
 

Это история пророчеств и откровений, через которые лю-
ди получили реальную помощь от Бога, благодаря служению
человека.

Если человек приходит к пастору и робко говорит, что
завтра в 14:00 к вам позвонит близкий человек и он сообщит
плохую новость, знайте, что это атака дьявола! Молитесь и
увидите славу Божью.

На следующий день в 14:00 звонит жена пастора: «Доро-
гой, наш ребенок попал в реанимацию». Пастор вдруг вспо-
минает то, что он уже выкинул из своей головы. Вчерашнее
слово от Господа, которое было через брата к нему. «Доро-
гая, стой в вере. Бог с нами. Будем молиться и все будет хо-
рошо». Через несколько часов кризис миновал, ребенка пе-
ревели из реанимации в обычную палату. Это выдуманная
мной история. Но подумайте о том, как отнесется к следу-
ющему пророческом слову брата пастор церкви. Вот имен-
но!!! Выслушает очень внимательно.

Пророчество в Новом Завете очень редко говорит о буду-
щем. Обычно Божий голос находит нас в сегодняшнем дне,
передавая нам Божье отношение к нам, давая оценку на-
шим действиям, направляя, корректируя, утешая, назидая.
«А кто пророчествует, тот говорит людям в назидание, уве-
щание и утешение» (1 Кор.14:3).

Слово «увещание» несет в себе оттенок исправления. По-
этому нельзя полностью согласиться с теми, кто говорит о
пророчествующих как о тех, кто не имеет права обличать.



 
 
 

Дескать, это должны делать только вызревшие, принятые те-
лом Христовым пророки. Но этот вопрос мы обсудим немно-
го позднее.

Иногда люди могут с неким возмущением обращаться к
пастору: «Почему вы не принимаете меня как пророка церк-
ви?» И ответ пасторов очень простой: «Несмотря на то, что
вы принесли 50 длинных пророчеств, ни одно из них никому
и никак не послужило».

Крупица за крупицей, страница за страницей, шаг за ша-
гом, пророчества накапливаются и создают пророческий ав-
торитет. И конечно речь идет не о всех пророчествах и от-
кровениях, а о тех, которые были полезны для конкретных
людей, для церкви Божьей.

Свидетельства, подобные тому, как Бог использовал про-
роческого служителя в истории с Джесси, побуждают нас
сделать шаги навстречу к Дарам Духа. Если речь идет о пас-
торах, то они побуждают церковь делать смелые шаги на-
встречу к сверхъестественному. И при этом практически
каждый пастор начинает встречаться с крайностями в сфере
сверхъестественного и злоупотреблениями верующих в сфе-
ре откровений и пророчеств. Поэтому мы должны нащупать
«брод» в реке (в негативном смысле), о котором говорили
в самом начале книги. Нам необходимо иметь под ногами
твердую основу из Священного Писания. Без основательно-
го изучения Слова Божьего мы обречены на ошибки. Мы бу-
дем совершать их, даже зная истину. Но без надежного сна-



 
 
 

ряжения словом Божьим мы обязательно встретимся с под-
водными камнями, которые могут серьезно навредить наше-
му кораблю веры. Поэтому следующие страницы чрезвычай-
но важны. Изучите их с особым вниманием.



 
 
 

 
Глава 6. Предпосылки для

ошибок в пророческом служении
 

Я хочу выделить 4 предпосылки. Это еще не сами ошибки
в пророческом служении, но это то, что неминуемо приводит
людей к реальным ошибкам.

 
1. Люди посвящают себя тому,

чтобы слышать от Бога на
прямую, но игнорируют изучение
вернейшего пророческого слова

 
«Буду же стараться, чтобы вы и после моего отшествия

всегда приводили это на память. Ибо мы возвестили вам си-
лу и пришествие Господа нашего Иисуса Христа, не хитро-
сплетенным басням последуя, но быв очевидцами Его вели-
чия. Ибо Он принял от Бога Отца честь и славу, когда от ве-
лелепной славы принесся к Нему такой глас: Сей есть Сын
Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение. И этот
глас, принесшийся с небес, мы слышали, будучи с Ним на
святой горе. И притом мы имеем вернейшее пророческое
слово; и вы хорошо делаете, что обращаетесь к нему, как к
светильнику, сияющему в темном месте, доколе не начнет
рассветать день и не взойдет утренняя звезда в сердцах ва-



 
 
 

ших» (2 Пет.1:15–19).
Пётр старается утвердить в вере в Господа Иисуса Христа

церкви, которым он пишет. Он знает через откровение, что
очень скоро его земной марафон завершится, а потому он де-
лает все возможное, чтобы вера людей была непоколебима.
И делает он это двумя путями. Во-первых, он рассказывает
об одном из своих самых ярких духовных переживаний. Он
вспоминает то, что происходило на горе преображения. Есть
спор по поводу того, что это за гора. Одни говорят Фавор,
другие – Ермон. Дело в том, что в Библии нет упоминания
названия этой горы. Не помогает нам в этом и Петр. Но он
рассказывает о своем духовном опыте и гласе, который Он
слышал в Божественном присутствии. Но затем, в 19 стихе,
он делает шаг назад. И использует второй аргумент: «При-
том вы имеете вернейшее пророческое слово». Его аргумент
– это Писание. Причем он делает этот аргумент главным. Он
как бы заявляет, что если вас не убеждает мое переживание с
Богом, то вас точно убедит слово Божье. Не настолько важен
мой опыт, гораздо важнее, что об этом говорит Писание. И
Петр таким образом ставит Писание выше нашего духовного
опыта.

Когда люди ищут духовных переживаний, но при этом они
оставляют Священное Писание, они идут по тонкому льду.
Очень скоро христианин начинает доверять откровениям,
которые не пришли от Духа Святого. Теряя Писание, мы те-
ряем духовное сито, которое помогает нам отбросить все,



 
 
 

что не соответствует Его слову. В результате, вместо драго-
ценных камней и золотых слитков мы начинаем вычерпы-
вать ил и грязь. Неудивительно, что совсем скоро мы можем
почувствовать себя завязшими в болоте.

Когда Иаков бежал от своего брата Исава, то на ночлеге он
положил под свою голову камень. И тогда в его жизнь при-
шло сверхъестественное переживание. «И пришел на одно
место, и остался там ночевать, потому что зашло солнце. И
взял один из камней того места, и положил себе изголовьем,
и лег на том месте. И увидел во сне: вот, лестница стоит на
земле, а верх ее касается неба; и вот, Ангелы Божии восхо-
дят и нисходят по ней» (Быт.28:11–12).

«Камень» – это прообраз Слова Божьего. Когда Иисус за-
канчивает нагорную проповедь, Он говорит о двух строите-
лях. Один строит на песке, а другой – на камне. Строитель-
ство на камне – это жизнь, построенная на Слове Божьем.

Если мы хотим сверхъестественных переживаний, то из-
начально наша голова должна быть в Писании. Нам необхо-
димо глубоко пустить корни в Слове Божьем.

Когда Моисей разговаривает с Богом на горе в Исх.33
главе, то он приносит Богу три очень необычные молитвы.
Сначала он просит Бога открыть ему Его путь. «Итак, ес-
ли я приобрел благоволение в очах Твоих, то молю: открой
мне путь Твой, дабы я познал Тебя, чтобы приобрести бла-
говоление в очах Твоих; и помысли, что сии люди Твой на-
род» (Исх.34:13).



 
 
 

Когда человек впервые идет по лугу, то он притаптывает
траву так, что это видно человеческому глазу. Затем прохо-
дит этим путем еще и еще раз. В результате образуется путь,
которым он ходит. Моисей разговаривает с Богом лицом к
лицу, но он желает стабильности. Он не хочет потерять Гос-
пода. Он не просто желает переживания с Богом, но его серд-
це жаждет ходить с Ним.

Вторая его просьба звучит несколько ниже. «[Моисей]
сказал Ему: если не пойдешь Ты Сам [с нами], то и не выводи
нас отсюда, ибо по чему узнать, что я и народ Твой обрели
благоволение в очах Твоих? не по тому ли, когда Ты пойдешь
с нами? тогда я и народ Твой будем славнее всякого народа
на земле» (Исх.34:15–16).

Моисей не соглашается на благословение обетованной
земли без Божьего присутствия. Эта молитва пророка –
очень сильное обличение для современных христиан. Мы
очень легко соглашаемся на результат в своей жизни, на ви-
димые для других победы, на достижения, но при этом те-
ряем из фокуса Его присутствие. Кто-то сказал, что если бы
сегодня Бог забрал Духа Святого с Земли, то многие церкви
этого бы даже не заметили.

Но третья просьба шокирует глубиной жажды, которая
есть в сердце Моисея. «[Моисей] сказал: покажи мне славу
Твою» (Исх.34:18).

Многие из нас произносят эту молитву, и ничего не про-
исходит. Потому что мы говорим слова, которые не имеем



 
 
 

в виду. Мы не хотим платить цену за тот уровень отноше-
ний с Господом, о которых просим. Но Моисею Бог отве-
тил. «И сказал Господь: вот место у Меня, стань на этой ска-
ле» (Исх.34:21).

И здесь мы видим, что Моисею предлагается встать на
твердую основу. «Скала» – прообраз Слова Божьего. И здесь
тот же замечательный урок для нас. Если у тебя есть боль-
шое желание двигаться в глубину Божьего Царства, то очень
важно, чтобы твои ноги были на Слове Божьем. В духовном
мире не только Бог и Его Ангелы. В духовном мире есть дья-
вол с его бесовскими силами. Если мы не будем твердо сто-
ять на Писании, то враг очень легко сможет нас обмануть.

Однажды несколько братьев приехали на конференцию.
Один из них каждый день говорил: «Мне будет обязательно
слово от Господа». Каждое утро, когда они просыпались, он
снова и снова утверждал: «Вот увидите, мне обязательно бу-
дет слово от Господа». В последний день конференции спи-
кер вышел на сцену и объявил, что здесь есть брат, который
очень ожидает слово от Господа. В этот момент братья на-
чали поглядывать на нашего героя: «Ты смотри, точно. До-
ждался». Некоторые ожидали, что он встанет. Но брат вжал-
ся в кресло и весь превратился «в слух». Спикер продолжал:
«Вот какое пророческое слово Бог дает этому брату: ты ле-
нивый!!! Ты три дня ждёшь слова от Господа, но ни разу да-
же Библию не открыл, чтобы Я мог говорить к тебе».

Хочется высказать свою надежду, что мы не будем похожи



 
 
 

на этого человека. Давайте положим наши головы на камень
Писания. Давайте встанем твердо на скале Божьего Слова.
Тогда мы защищены. Тогда мы вооружены. Тогда мы мудры
не своей мудростью. Тогда мы в безопасности.

 
2. Пророческие люди не хотят

находиться в позиции подотчётности
 

В этом случае их очень трудно исправить. Они считают,
что их откровения 100 % от Бога.

Однажды нечестивый царь Ахав и благочестивый царь
Иосафат начали планировать общий проект. Они хотели
вернуть Рамоф Галаадский из рук Сирийского царя. Реши-
ли вопросить Господа. И здесь была «полная ясность». Все
пророки Ахава говорили, чтобы они шли в сражение, пото-
му что будет победа. Иосафат был духовнее Ахава и захо-
тел, чтобы Богу помолился кто-нибудь из пророческих лю-
дей. Позвали Михея, но на пути ему подсказали, что нуж-
но поддержать «школу царских пророков». Удивительно то,
что Михей действительно увидел то же. «Будет победа, царь,
иди на войну». Здесь для нас урок в том, что от общения с
некоторыми людьми ты получаешь ту же духовную закваску.
Если мы заходим в рыбный магазин, то от нас будет пахнуть
рыбой. «Худые сообщества развращают добрые нравы» (1
Кор.15:32).

Михей оказался в духовном «смоке» этих пророков. И



 
 
 

увидел то же самое. Иногда после общения со странными
людьми с сомнительными откровениями и пророчествами
мы тоже начинаем получать такие же странные откровения
и пророчества.

Но царь Ахав буквально смахнул с Михея этот лживый
дух, который действовал до этого момента. «И сказал ему
царь: сколько раз мне заклинать тебя, чтобы ты не говорил
мне ничего, кроме истины, во имя Господне?» (2 Пар.18:15).

После этого Михей увидел реальную картину будущего и
предупредил Ахава о его смерти в сражении, если он пойдет.

Но ой-ой-ой! Как же это слово не понравилось Седекии,
вождю царских пророков. «И подошел Седекия, сын Хенаа-
ны, и ударил Михея по щеке, и сказал: по какой это дороге
отошел от меня Дух Господень, чтобы говорить в тебе?» (2
Пар.18:23).

Заметьте, у него нет ни одного шанса для собственного
промаха. Он просто не может ошибиться. Он всегда безупре-
чен в своих пророчествах и абсолютно точен.

Но посмотрите на смиренную реакцию истинного проро-
ка: «И сказал Михей: если ты возвратишься в мире, то не
Господь говорил чрез меня. И сказал: слушайте это, все лю-
ди!» (2 Пар.18:27).

Михей открыт к тому, чтобы его пророчество было прове-
рено на истинность. Для нас это образец, которому мы долж-
ны следовать.

Если человек не допускает возможности своей ошибки,



 
 
 

это всегда очень плохой признак. Если человека нельзя ис-
править – это почти всегда показатель того, что он пророче-
ствует не в правильном духе.

К сожалению, сегодня есть явление «изолированных про-
роков». Это люди, которые не являются частью какой-то по-
местной церкви. Они не находятся под чей-то властью, но
они пророчествуют другим у себя дома или разъезжая по
церквям.

Сегодня в мире много локальных войн. И телевидение
иногда демонстрирует съемку событий в этих очагах. Одна-
жды корреспонденты сняли человеческий глаз на тарелке.
Глаз вне глазницы. Глаза – это самое красивое, что есть у че-
ловека. Глаза называют зеркалом души. Но глаза вне глазни-
цы, глаз на тарелке – это просто ужасное зрелище. Подобно
и пророческий дар, который символизирует глаз в теле Хри-
стовом. Павел говорит: «Достигайте любви; ревнуйте о да-
рах духовных, особенно же о том, чтобы пророчествовать» (1
Кор.14:1).

Однако попытка функционировать в пророческом даре
без подотчетности, мягко говоря, не приносит созидания.
Если ты защищаешь себя от исправления, ты защищаешь се-
бя слишком сильно.

Прекрасным примером в этом для нас является апостол
Павел. Он был научен Самим воскресшим Господом. Но че-
рез три года он пришел поговорить с Петром в Иерусалим.
«Потом, спустя три года, ходил я в Иерусалим видеться с



 
 
 

Петром и пробыл у него дней пятнадцать. Другого же из
Апостолов я не видел никого, кроме Иакова, брата Господ-
ня» (Гал1:18–19).

А затем, 14 лет спустя, когда он имел уже потрясающий
плод, он снова пришел в Иерусалим, чтобы независимые ли-
деры проверили точность Евангелия, которое он благовест-
вует. «Потом, через четырнадцать лет, опять ходил я в Иеру-
салим с Варнавою, взяв с собою и Тита. Ходил же по открове-
нию, и предложил там, и особо знаменитейшим, благовест-
вование, проповедуемое мною язычникам, не напрасно ли я
подвизаюсь или подвизался» (Гал.2:1–2).

Заметьте, что Павел имеет здоровое чувство неуверенно-
сти в своей правоте. Он открыт к коррекции. Если вы нахо-
дитесь в такой точке своего служения, что вы всегда правы,
то вы просто слепы. И находитесь на грани духовного банк-
ротства.

 
3. Люди хотят быть теми, кем они
не являются в Теле Иисуса Христа

 
«Ибо мы – Его творение, созданы во Христе Иису-

се на добрые дела, которые Бог предназначил нам испол-
нять» (Еф.2:10).

Рождаясь свыше, никто из нас не выбирает, каким чле-
ном тела Христова нам стать, наша задача – определить, кем
мы являемся. У Бога для нас есть задание, для которого мы



 
 
 

– лучшая кандидатура. Но в силу духовной незрелости, под
влиянием эгоистичной плоти, нам порой хочется быть кем-
то значимым, заметным, единодушно почитаемым. Ну, ска-
жем, пророком. И это кажется очень смешной предпосыл-
кой. Но, на самом деле, люди могут потратить время – целые
годы и даже десятилетия – чтобы стать теми, кем они не со-
творены в теле Христа.

Как-то собрались пресвитеры разных церквей. И стали де-
литься текущими проблемами. Один служитель начал рас-
сказывать, что у них в церкви женщина говорит, что она
«глаз». Мы ей объясняем, что она не глаз, что она большой
палец ноги. И очень нужный палец ноги. Но она по-прежне-
му говорит, что она «глаз». И здесь служителям стало инте-
ресно, какие у нее видения, что за откровения она получа-
ет? На этот пресвитер ответил: «Да ничего не видит, кроме
изнанки носка».

Действительно, если ты большой палец ноги, то это все,
что ты можешь увидеть. Но это не значит, что ты не важен.
Ты можешь почувствовать приближение поезда, когда идешь
по рельсам. И это происходит намного раньше, нежели глаза
смогли увидеть его появление. Без большого пальца ноги все
тело не может быстро перемещаться в пространстве. Но если
мы большой палец ноги, то нам надо согласиться с Божьим
планом: «Я палец ноги, я не глаз. И я не смогу видеть то,
что видит глаз, потому что я большой палец ноги. Но глаз
никогда не может сделать то, что делаю я, потому что он не



 
 
 

большой палец ноги».
 

4. Христианин усиленно работает
над даром, но не над характером

 
Я вырос в Астраханской области, где специфические кли-

матические условия. Рядом с рекой растет абсолютно все:
здесь яблони, вишня, персик и абрикос… Но стоит немно-
го отъехать от реки, и теперь глаза видят одну степь. На од-
ном из краев города Ахтубинска есть остров, где расположе-
ны дачные участки. Называется он Собачий бугор. Летом это
просто удивительное место, где можно увидеть очень разные
фруктовые деревья. В своем детстве я не раз видел картину,
когда ствол дерева ломался из-за изобилия плодов. Однажды
на нашей даче это произошло с яблоней. А через несколько
лет – с абрикосом. Когда такое происходит с деревом, то его
пытаются спасти различными путями. Иногда в ствол вкру-
чивают шурупы. Иногда обвязывают проволокой.

К сожалению, что-то подобное может произойти и с на-
ми. Если мы видим большие результаты служения, плоды
служения, харизматические проявления, рост помазания, но
при этом мы не работаем над своим характером, то это
нередко приводит к гордыне и падению. «Перед падением
возносится сердце человека, а смирение предшествует сла-
ве» (Пр.18:12).

Джон Пол Джексон, пророческий служитель, который



 
 
 

ушел к Господу в феврале 2015 года, свидетельствовал, что
он несколько раз открывал в церквях пророческие группы. И
он говорил, что у него был и положительный, и негативный
опыт. Отрицательный, когда он начинал с видений и снов,
потому что это у пророчески одаренных людей всегда есть.
Дары у них работают без перебоя. И положительный опыт
был только тогда, когда они начинали с характера, а не с да-
ров. Когда люди начинали задавать себе честные вопросы:
что стало причиной ухода из предыдущей церкви? А какая
церковь у тебя сейчас по счету? То люди стали видеть, что
они ходят по кругу и очень часто повторяют свои ошибки.
И причина не в окружении, а в том, что они просто не хотят
меняться.

Во времена, когда Давид правил лишь над Иудой, и Се-
верный Израиль продолжал держаться династии Саула, од-
нажды произошло сражение между людьми Давида, которы-
ми командовал Иоав, и людьми Иевосфея, сына Саула, ко-
торыми командовал Авенир. «И были там три сына Саруи:
Иоав, и Авесса, и Асаил. Асаил же был легок на ноги, как
серна в поле. И погнался Асаил за Авениром и преследовал
его, не уклоняясь ни направо, ни налево от следов Авенира.
И оглянулся Авенир назад и сказал: ты ли это, Асаил? Тот
сказал: я. И сказал ему Авенир: уклонись направо или нале-
во, и выбери себе одного из отроков и возьми себе его во-
оружение. Но Асаил не захотел отстать от него. И повторил
Авенир еще, говоря Асаилу: отстань от меня, чтоб я не по-



 
 
 

верг тебя на землю; тогда с каким лицом явлюсь я к Иоаву,
брату твоему? [и где это бывает? возвратись к брату твоему
Иоаву. ] Но тот не захотел отстать. Тогда Авенир, поворотив
копье, поразил его в живот; копье прошло насквозь его, и он
упал там же и умер на месте. Все проходившие чрез то место,
где пал и умер Асаил, останавливались» (2 Цар.2:18–23).

Асаил был легок на подъем. Это был его дар, его харизма.
Очевидно, что Асаил выбрал Авенира не случайно. Победа
над столь славным воином, несомненно, прославила бы са-
мого Асаила. Для Авенира же не было вопросом, кто из них
останется жить: «C каким лицом явлюсь я к брату твоему
Иоаву?» (2 Цар.2:22).

Мы все понимаем, как не просто бежать и разговаривать
одновременно. Но Авенир сделал две попытки, чтобы Асаил
отстал от него. Однако чумовой азарт уже захватил Асаила.
Он бил свой рекорд в скорости на спринтерские дистанции.
Он почти догнал своего соперника. И вдруг Авенир остано-
вился, умело выставив копье. «Поворотив копье», но есть пе-
реводы «обратной стороной копья». Смысл от этого не ме-
няется. Асаил буквально набежал на копье этого опытного
воина. Дар Асаила убил его. Когда наш дар больше, чем наш
характер, наш дар может нас убить.

«При устах двух или трех свидетелей будет твердо всякое
слово» (2 Кор.13:1).

Поэтому давайте посмотрим еще на один пример.
Когда мы смотрим на описание внешности Авессалома,



 
 
 

то он очень одаренный Богом человек.
«Не было во всем Израиле мужчины столь красивого, как

Авессалом, и столько хвалимого, как он; от подошвы ног до
верха головы его не было у него недостатка. Когда он стриг
голову свою, – а он стриг ее каждый год, потому что она отя-
гощала его, – то волоса с головы его весили двести сиклей
по весу царскому» (2 Цар.14:25–26).

Просто красавец без всяких изъянов. Но все же есть что-
то, что по-особенному выделено Духом Святым в его внеш-
ности. Это его волосы. Раз в году у него состригали с голо-
вы волосы весом 200 сиклей. Один сикль – это 11.3 грам-
ма. Эталон веса находился в скинии. Но был еще народ-
ный сикль. Это немного меньше. И был еще царский сикль,
11.5 г. Это сикль с «горкой». У Авессалома состригали воло-
сы весом 200 царских сиклей. Это 2 килограмма и 300 грам-
мов. Что?!!! Да, это вызов для любой женщины! Я же про-
сто в смущении поглаживаю свою лысую голову. Авессалом
был чрезвычайно одарен Богом в своей внешности, но осо-
бенными были его волосы. Однако, когда он занял бунтар-
скую позицию против власти, установленной Богом (ею яв-
лялся его отец, царь Давид), то его дар стал сетью для него.
Во время решающего сражения с Давидом его мул вбежал в
лес. Деревья опустили «свои руки» и вцепились в его воло-
сы. «И встретился Авессалом с рабами Давидовыми; он был
на муле. Когда мул вбежал с ним под ветви большого дуба, то
Авессалом запутался волосами своими в ветвях дуба и повис



 
 
 

между небом и землею, а мул, бывший под ним, убежал» (2
Цар.18:9).

Здесь и был умерщвлен Авессалом Иоавом. Эта история
– хороший урок для нас. Если мы занимаем неправильную
позицию против власти, установленной Богом, то наш дар
может стать сетью для нас. Ты хорошо говоришь – начина-
ешь мести языком не то, что нужно. Ты умеешь делать день-
ги, но залезаешь в бизнес-сферы, которые стали для тебя ло-
вушкой. Прекрасный музыкант, но начинаешь увлекаться и
практиковать свой дар не там, где нужно.

Давайте помнить, что одной из ключевых характеристик
нашего характера является смирение. «Также и младшие,
повинуйтесь пастырям; все же, подчиняясь друг другу, обле-
китесь смиренномудрием, потому что Бог гордым противит-
ся, а смиренным дает благодать. Итак, смиритесь под креп-
кую руку Божию, да вознесет вас в свое время» (1 Пет.5:5–6).

Есть три взаимосвязанных с собой слова на букву «Х»:
харизма, характер, хаос. Если есть харизма, но нет характера,
то хаос обеспечен. Но если есть и харизма, и характер, то
хаос полностью отсутствует.

У нас всех есть харизма, в той или иной степени. Теперь
нам необходимо работать над нашим характером.

У одаренных людей дары работают всегда. Но порой их
жизнь и служение похожи на включенный, но закопанный в
глину фонарик. Он работает, он светит, но никому не светло.
Если вы вытащите фонарик из глины, то света станет боль-



 
 
 

ше. А если освободите от глины полностью, то теперь им все
хотят воспользоваться. Но ведь он работал и раньше, просто
этот свет никто не замечал. Что-то подобное может происхо-
дить с христианином, который работает над даром, но забы-
вает работать над характером. Позвольте Богу очистить ва-
ше сердце в самых тайных его уголках, работайте над фор-
мированием вашего характера, и тогда ваш дар засверкает
для людей, как драгоценный бриллиант в Божественных лу-
чах Солнца Правды.



 
 
 

 
Глава 7. Ошибки в

пророческом служении
 

К сожалению, в пророческом служении есть огромное
количество специфических ошибок. Обычно это результат
незрелости христианина. Плод незрелого пророческого слу-
жения – это головная боль для пастора поместной церкви.
Я не раз встречался с пасторами, которые ничего не хотели
слышать о пророчестве. И дело даже было не в том, что они
не верили в то, что сегодня дары Духа продолжают прояв-
ляться. Этому состоянию были разные причины. Кто-то ви-
дел негативный моральный облик пророков, будучи их род-
ственником. Кто-то видел настоящее безумие в этом служе-
нии, где не было никакого намека на здравый смысл. Дру-
гие встречались с тем, что посредством пророчеств над ни-
ми пытались взять власть и диктовать им направление слу-
жения. Многие встретили начало этого служения открытым
сердцем, но больно обожглись, увидев беспорядок и неспо-
собность незрелых христиан различать между настоящим и
истинным пророчеством.

Мой личный опыт пастора совпадает в этом со многими
из тех, о ком я говорю. От крайнего интереса я приходил к
полному игнорированию сферы духовных даров. Я здорово
обжегся на пророческом. Есть пословица: обжегшись на мо-
локе, дуют на воду. Кто-то сказал об этом иначе: «Если кот



 
 
 

обжегся, сев на горячую сковородку, то он больше никогда
не садится на горячую сковородку, и на холодную тоже». И
было время, когда я не хотел, чтобы церковь слышала что-
нибудь кроме вернейшего пророческого слова (Библии). Од-
нако Дух Святой снова и снова поднимал во мне желание к
сверхъестественному. В начале книги я описал потрясающее
благословение, которое я пережил, когда мне служил зрелый
служитель в этой сфере. И потому, даже когда я делал шаги
в сторону от пророческого служения, внутри я знал, что это
служение необходимо для тела Иисуса Христа.

Когда люди ныряют в воду, не зная того, что под водой,
они рискуют нанести себе серьезный ущерб.

В этой части мы поговорим о «мелях», «подводных кам-
нях» и «бродах» (в негативном смысле этого слова). Мы рас-
смотрим некоторые ошибки в пророческом служении. И осо-
бенно те, которые связаны с поиском Божьего водительства.

 
1. Беготня по пророкам

 
Когда мы смотрим в Священное Писание, то в Новом За-

вете инициатива приходила всегда от пророка. Никто не при-
ходил к пророку, чтобы получить слово от Господа. Но про-
роки приходили в церковь с посланием для церкви или для
конкретных людей. «В те дни пришли из Иерусалима в Ан-
тиохию пророки. И один из них, по имени Агав, встав, пред-
возвестил Духом, что по всей вселенной будет великий го-



 
 
 

лод, который и был при кесаре Клавдии» (Деян.11:27–28).
Здесь Агав принес послание для всей церкви. Но в другом

случае он обращается к конкретному лицу, Апостолу Павлу.
«Между тем как мы пребывали у них многие дни, пришел
из Иудеи некто пророк, именем Агав, и, войдя к нам, взял
пояс Павлов и, связав себе руки и ноги, сказал: так говорит
Дух Святый: мужа, чей этот пояс, так свяжут в Иерусалиме
Иудеи и предадут в руки язычников» (Деян.21:10–11).

Однако и в этой ситуации инициатива пришла от проро-
ка, а не в результате запроса Павла. И в то же время я верю,
что возможно молиться с людьми, у которых есть пророче-
ский дар для того, чтобы найти водительство Божье. Однако
в церкви это нужно делать через пастора. Обращение к пас-
тору необходимо по трем причинам:

Во-первых, пастор должен убедиться, что это случаи, ко-
гда человек приложил достаточно усилия, чтобы найти волю
Божью для себя через изучение Слова Божьего. Иначе обра-
щение за помощью в водительстве к одаренным пророчески
людям – это ленивый поиск лица Божьего. Это и есть то, что
я называю «беготней по пророкам».

Во-вторых, пастор знает Писание лучше обычного хри-
стианина. И иногда людям просто не нужно пророческое
служение. Потому что воля Божья для них очень ясно откры-
та в Библии. Не редко встреча с пастором поможет получить
им все необходимые ответы.

В-третьих, пастор знает духовное состояние одаренных



 
 
 

людей в церкви. Кто-то «осуетился», хотя раньше был близ-
ко с Богом. А кто-то в данный момент очень близко с Ним.
Поэтому пастор может дать правильный совет, с кем нужда-
ющемуся в данное время лучше будет помолиться.

«Беготня по пророкам» однозначно мешает людям разви-
ваться духовно. Ведь они получают ответы от Бога, не при-
лагая к этому никаких усилий. Это ленивый поиск лица Бо-
жьего.

Но, кроме того, это нередко портит людей с даром про-
рочества. Признание, подарки, внимание, похвала, – все это
может сыграть с одаренным человеком злую шутку. Это ме-
няет человека к худшему. Настоящей проблемой является,
когда пророческий служитель становится неким гуру для
конкретных людей. И теперь все ответы можно получить от
Бога только через него. Но Писание говорит: «Ибо един Бог,
един и посредник между Богом и человеками, человек Хри-
стос Иисус» (1 Тим.2:5).

Бог желает, чтобы каждый из нас мог слышать от Бога
напрямую. Давайте помнить, что обращение к пророческим
людям – это крайний шаг, когда, старательно изучая Писа-
ние и молясь, мы так и не нашли ответа на свои вопросы.

 
2. Чрезмерное водительство

внешними явлениями и событиями
 

Это вторая ошибка, о которой тоже хочется сказать



 
 
 

несколько слов. Дело в том, что водительство Духом Святым
– это, в первую очередь, внутреннее водительство. Вопре-
ки неблагоприятным внешним обстоятельствам, Дух Божий
может побуждать нас идти вперед. И наоборот, при сказоч-
ных перспективах Он может очень ясно и твердо останав-
ливать нас. В нас как будто зажигается то зеленый, то крас-
ный свет. Через это Дух Божий свидетельствует нашему духу
Свое отношение к происходящему или к нашим намерени-
ям. Безо всяких сомнений, Бог может обратиться к нам и че-
рез внешние факторы: вы уже практически выбрали машину
и вдруг вы слышите объективный отзыв человека, у которого
была такая же. И эта оценка ну очень невысокая! Это мож-
но расценить лишь как Божественную подсказку. Действи-
тельно, Бога нельзя поместить в коробку. Он из нее постоян-
но выбирается. Конечно, Бог может говорить через внешние
факторы. Но здесь очень важно не увлечься.

Ведь для кого-то, когда моргнула лампочка – это знаме-
ние Бога в подтверждение истинности наших слов. Дверь от-
крылась – Бог открывает нам двери. Хватит молиться, надо
просто идти. Ложка упала – соседка придет. Ой, это уже из
старой суетной жизни. Но я не случайно довожу все до край-
ности. Увлечение водительством внешними явлениями мо-
жет привести нас к тому, что мы становимся последователя-
ми зороастризма, а не последователями Иисуса Христа.

Здесь же хочется несколько слов сказать о звездах, так как
звезды являются внешним фактором. Вопрос: может ли Бог



 
 
 

говорить через звезды? Не спешите с ответом. Правильный
ответ «да». Бог может говорить через звезды. В самом на-
чале Библии Бог говорит об их назначении. «И сказал Бог:
да будут светила на тверди небесной [для освещения земли
и] для отделения дня от ночи, и для знамений, и времен, и
дней, и годов» (Быт.1:14).

Обратите внимание на слово «знамение» (Евр. לְאֹתֹת –
«от»). Это слово обозначает знамение, знак, указание. Дру-
гими словами, Бог может нам на что-то указать, благодаря
звездам.

Однако здесь нам необходимо провести четкое различие
между знамениями через звезды и гороскопами. Дело в том,
что через звезды Бог говорит одно послание ко всему чело-
вечеству. Оно не отличается для людей, живущих на разных
материках. Это послание не отличается и для людей, рож-
денных в разные годы, месяцы и дни. Оно одно для челове-
чества. Например, Валаам пророчествовал о звезде, которая
появится при приходе Мессии: «Вижу Его, но ныне еще нет;
зрю Его, но не близко. Восходит звезда от Иакова и восста-
ет жезл от Израиля, и разит князей Моава и сокрушает всех
сынов Сифовых» (Чис.24:17).

Это пророчество было для всего человечества. И появле-
ние звезды было для всего человечества. Но лишь волхвы с
востока обратили на это знамение свое внимание и пришли
поклониться Царю.

А вот еще некоторые примеры. «В шестом же часу на-



 
 
 

стала тьма по всей земле и продолжалась до часа девято-
го» (Мк.15:33).

Три часа солнечного затмения в момент, когда Господь
славы висел на кресте. Конечно же, Бог говорил через это
затмение о важности происходящего для каждого человека
на земле.

«И будут знамения в солнце и луне и звездах, а на зем-
ле уныние народов и недоумение; и море восшумит и возму-
тится; люди будут издыхать от страха и ожидания бедствий,
грядущих на вселенную, ибо силы небесные поколеблются,
и тогда увидят Сына Человеческого, грядущего на облаке с
силою и славою великою» (Лк.21:25–27).

Мы видим знамения на небе, которые будут накануне вто-
рого пришествия Господа Иисуса Христа. Скорее всего, все
это будет происходить на небе в момент великой скорби.

И все эти знамения со светилами даны всему человече-
ству. В каждой ситуации одно послание для всех.

Гороскопы же – это своеобразная религия, где неведомый
бог руководит нами и ведет нас посредством звезд. То есть
звезды являются если не богом, то посредником. И здесь
опять хочется вспомнить важный стих, который был высоко
поднят реформаторами: «Ибо един Бог, един и посредник
между Богом и человеками, человек Христос Иисус» (1 Тим.
2:5).

Слава Богу, что христианство – это не просто правила.
Это живые отношения с Отцом и Сыном посредством Ду-



 
 
 

ха Святого. В христианстве нет никаких посредников, кро-
ме Сына Божьего Иисуса Христа. Нам не нужно приходить к
Богу через Марию, через святых, через Ангелов, через про-
рока, через звезды… «…потому что через Него и те (Изра-
иль) и другие (язычники) имеем доступ к Отцу, в одном Ду-
хе. Итак, вы уже не чужие и не пришельцы, но сограждане
святым и свои Богу» (Еф.2:18–19).

 
3. Водительство иллюзией

 
Представьте себе, что человек захотел купить особенный

перстень с особенным камнем. Он стоил дорого, поэтому
ему приходится от всего отказаться. По сути, он вынуж-
ден продать все: квартиру, машину, дачу, гараж, велоси-
пед. Наконец, сделка состоялась. Перстень приобретен. Но,
о ужас!!!! Он оказался подделкой. Продавец исчез, а человек
остался с перстнем, который стоил ему очень дорого, но на
деле – дешевка.

Очень больно наблюдать за тем, как люди могут платить
полную цену за то, что является подделкой в духовной жиз-
ни. Кто-то едет на миссию, кто-то по пророчеству переезжает
в другой город, кто-то даже женится (об этом немного даль-
ше) и т. д. Грустно смотреть на детей, обиженных на роди-
телей, на разрушенные семьи, на погасший огонь в глазах.
И причиной этому послужило то, что люди последовали за
«духовной иллюзией». Они верили, что это Бог говорит им.



 
 
 

Но это было не так.
Я обнаружил, что часто «водительство иллюзией» про-

исходит в жизни очень искренних и любящих Бога христи-
ан. Иногда это бывает в христианских учебных заведениях.
И причина опять-таки в отсутствии подотчетности. Студент
семинарии ищет подтверждения своим откровениям лишь у
соседа по комнате, который питается от его же стола. Но по-
ка сосед пьет его чай и кушает его же печенье, он всегда под-
твердит даже самую абсурдную идею, которую тот озвучит.
На все будет звучать торжественное «аминь» и «это ты хоро-
шо сказал». Нам нужно позволить взвешивать наши откро-
вения тем, кто зрел и не зависим от нас. Тем, кто безо вся-
кого смущения исправит тебя, если ты не прав. И поддержит
там, где в этом будет необходимость.

Сейчас мы говорим о такого рода откровениях, когда ра-
дикально меняется вся жизнь человека: место жительства,
город, то, чем мы занимаемся, стиль жизни. Прежде чем
предпринять конкретные шаги, основанные на таком откро-
вении, всегда необходимо поговорить с наставниками. И
дальше человеку придется провести время в молитве, чтобы
осознать природу откровения, полученного им. На это могут
уйти месяцы и даже годы, но это того стоит.

Я не хочу сказать, что если человек движется в послуша-
нии истинному Божьему откровению, то он не встретится с
трудностями и препятствиями, находясь на месте. Нет. Нет.
И еще раз нет. Проблемы будут. Но вот только по-настояще-



 
 
 

му посланный и призванный к конкретной работе человек,
встречаясь с трудностями, всегда будет иметь благодать, ко-
торая будет его окутывать, исцелять, склеивать. И в резуль-
тате он сможет продолжать дальше исполнять свое призва-
ние.

Однажды пророк Исаия услышал о нужде, которая есть
на Небе: «И услышал я голос Господа, говорящего: кого Мне
послать? и кто пойдет для Нас? И я сказал: вот я, пошли
меня» (Ис.6:8).

Удивляет реакция Исаии. Он не говорит: «вот я; я побе-
жал». Но «вот я, пошли меня». Божье призвание – это не
просто нужда, которую мы видим. Если мы можем дотянуть-
ся до нужды, то лучше помочь. Но призвание – это не то, на
что мы отвлеклись на время. Божье призвание – это то, чему
мы посвящаем годы, а нередко и всю свою жизнь.

Божью работу невозможно выполнить, не будучи послан-
ным. «Пошли меня». Потому что, если мы не посланы, нам
придется выполнять труд своими силами и ресурсами.

Вот на воскресном собрании благословляют на миссию
двух братьев. Они улыбаются и принимают теплые пожела-
ния. Но один из них призван, а другой сам побежал. Они
едут на свои места и встречаются с очень похожими пробле-
мами. Оба плачут и молятся, молятся и плачут. Но между
ними есть разница. Тот, кто сам побежал – возвращается ни
с чем. А тот, кто послан Богом на миссию, склеивается Его
благодатью и продолжает свой труд.



 
 
 

Когда дети гуляют на улице, то папа предупреждает: толь-
ко в нашем дворе. Дети выходят, и Маша выбирает качели,
а Вася – футбол, Петя – шахматы, Ира выбрала песочницу.
Это их выбор. Единственное ограничение: гуляйте в нашем
дворе. Но вот папа выглядывает из окна и зовет Васю, чтобы
он сходил в магазин. Отец дает деньги и пакет. И Вася по-
слушно пошел. С ним могут сходить и все остальные дети.
Но продукты может принести только Вася, потому что у него
есть все необходимые ресурсы, чтобы выполнить поручение
отца. Для остальных же детей это бесцельная прогулка в ма-
газин.

Как же разобраться в истинности своего призвания? Один
пастор на Кузбассе приехал на миссию с Украины. И ему за-
дали вопрос: «Ну а как вы поняли, что вы призваны ехать
на миссию в Сибирь»? На что он ответил: «Это когда даже в
лае собак слышишь: Езжай на миссию, езжай на миссию!!!»

 
4. «Белиберда»,

выдаваемая за пророчества
 

«Дух же ясно говорит, что в последние времена отступят
некоторые от веры, внимая духам обольстителям и учениям
бесовским» (1 Тим.4:1).

Первая фраза Павла: «Дух же ясно говорит». Да, мно-
гие откровения требуют истолкования. Но Бог точно гово-
рит так, чтобы нас не запутать. Когда Иисус встретил Павла



 
 
 

по дороге в Дамаск, то Павел говорит об очень трогательной
детали в обращении Господа к нему: «Все мы упали на зем-
лю, и я услышал голос, говоривший мне на еврейском языке:
Савл, Савл! что ты гонишь Меня? Трудно тебе идти против
рожна» (Деян.26:14).

Павел говорил на многих языках. Но Господь выбрал го-
ворить с ним на родном языке Павла. Все для того, чтобы
Савлу было все ясно и совершенно понятно.

А вот одно из «пророчеств» в церкви: «Ветер, ветер, воз-
дух, воздух, огонь, огонь, туман, туман». Вот такое послание,
пастор…

Ну что тут скажешь? Действительно, полный туман. Аб-
сурд и детство.

Или еще одно известное «пророчество». Сестра видела в
откровении Иисуса на лыжах. Кто-то пытался истолковать,
что пробуждение придет зимой. Но мне кажется, что эта
сестра со своим мифическим «откровением» просто перепу-
тала Иисуса с Дедом Морозом.

Иногда люди приносят к пасторам целые письма. Это
страницы соборного послания сестры Варвары или брата Ни-
колая. Но там нет ничего полезного ни для церкви, ни для
пастора. Просто ничего. Только потерянное время служите-
ля. И нередко эти послания такие аллегорически-мистиче-
ские, что Откровение Иоанна Богослова просто отдыхает.
Ну просто чудны Господи дела Твои, а у детей Твоих еще
чуднее!



 
 
 

Давайте помнить: «Дух же ясно говорит…». И если это
не всегда понятно для всех, то это обычно очень хорошо по-
нятно тем, к кому Бог обращается.

Вы скажете, ну а как же сон фараона? А как же сны Наву-
ходоносора? Заметьте, что эти люди не только поняли, что
это Бог. Но и стали искать объяснения. Для меня нет ничего
странного, что Бог приготовил уже для них Иосифа и Дани-
ила. Эти истории лишь подтверждают, что Бог желает, чтобы
Его откровение было людьми понято.

Не стоит путать Божественное откровение во сне и неспо-
койные сны после переедания на ночь. Не надо класть на од-
ну чашу весов «белиберду» и Божественное откровение.

И в то же время могут быть случаи, когда мы имеем сон
или видение, которым еще не нашли истолкования. Это за-
ставляет нас искать Божьего ответа. В результате мы прибли-
жаемся к Богу. И одна из причин, почему мы еще не име-
ем четкого объяснения, состоит лишь в том, что время этого
откровения еще не наступило.

Первый год моего служения в Кемерово был для меня
чрезвычайно трудным. Я ехал по слову от Господа, и мои
ожидания были очень высокими. Я думал, что за первые 6
месяцев мы приобретем для Христа, скажем, человек 100.
Но на первое собрание после отъезда студентов Академии,
три месяца помогавших мне на практике, пришло только 4
человека. Мне было очень непросто переключиться на со-
вершенно другую скорость в своем сердце. Плоды не торо-



 
 
 

пились появляться сами собой.
В это время я искренне задал вопрос Богу: «Я приехал в

послушании Тебе в этот город. Как долго я должен оставать-
ся в нем?» На самом деле, я не думал, что Бог мне ответит. И
в это время мне приснился странный сон: доллар поднялся
выше 40 рублей. Шел 2008 год. И осенью доллар начал под-
ниматься. Но, поднявшись до 35 рублей, он сразу опустил-
ся до 28 рублей. Для меня сон был странным, потому что я
никогда внимательно не следил за курсом валюты. А пото-
му я знал, что это Божье откровение. Кому только я не пы-
тался предложить этот сон. Я рассказывал его бизнесменам.
Делился им с пасторами, которые строили здания, и у них
был некоторый запас денег. Но я вынужден признать, что это
слово никому не помогло. Однако после 7 лет служения в
Кемерово я передал церковь пастору из Иркутской области,
потому что Бог перевел меня в небольшую общину в Ново-
сибирске. Это был август 2015 года. Я знал, что это Божья
работа. Но неожиданно для себя я вспомнил сон о долларе,
который будет выше 40 рублей. Еще не было года, как это
произошло. Доллар был много выше, чем за 40 рублей, по-
тому что он практически не задержался на этой отметке. И
в этот момент я понял, что Бог ответил мне на мой вопрос:
«Как долго я должен оставаться в этом городе?» Конечно, не
это откровение привело меня к переезду в Новосибирск. Но
это откровение еще больше утвердило и успокоило меня, что
я нахожусь в воле Божьей. И сон о растущем долларе никому



 
 
 

не помог, кроме меня. Но смысл его мне стал понятен лишь
7 лет спустя.

«И отвечал мне Господь и сказал: запиши видение и на-
чертай ясно на скрижалях, чтобы читающий легко мог про-
читать, ибо видение относится еще к определенному време-
ни и говорит о конце и не обманет; и хотя бы и замедлило,
жди его, ибо непременно сбудется, не отменится» (Авв.2:2–
3).

 
5. Поиск водительства Божьего

там, где ты в этом не нуждаешься
 

Пятая ошибка, которую мы рассмотрим, обычно возника-
ет в детском духовном возрасте.

Иногда эта ошибка проявляется в том, что люди ищут
пророческого откровения в сферах, о которых очень ясно
сказано в Писании.

Например, человек задается вопросом: «Разводиться ему
или нет?» Очевидно, что Писание об этом не молчит: «Итак,
что Бог сочетал, того человек да не разлучает» (Мк.10:9).

Или человек, проснувшись утром, задает вопрос Богу:
«Вставать мне сегодня или Ты меня прямо в постели бла-
гословишь?» Скорее всего, в западном христианстве таких
ситуаций не существует. Но совсем не так в России, где мы
воспитаны на сказках, в которых все совершается «по щу-
чьему велению и по моему хотению». Однако давайте вер-



 
 
 

немся к заданному человеком вопросу. Ответ очень простой.
Он есть в Библии. Бог не благоволит к лени. «Немного по-
спишь, немного подремлешь, немного, сложив руки, поле-
жишь: и придет, как прохожий, бедность твоя, и нужда твоя,
как разбойник» (Пр.6:10–11).

Бедность и лень – это проблема и порок, которые лю-
бят ходить, взявшись за руки. Эту мысль можно выразить
несколько иначе. На языке современного харизматического
движения это прозвучит так: лень – это твердыня для духа
нищеты. О как велик и могуч христианский язык… Но суть
остается прежней: вставай с постели и иди на работу…

Нередко эта ошибка проявляется в том, что человек же-
лает быть зависимым там, где Бог предоставил нам свободу
выбора. «Бог, в какой магазин мне идти хлеб покупать»? На
самом деле, это твой выбор. Ты не согрешишь ни в одном
случае, ни в другом. Самое главное, чтобы ты хлеб купил, а
не сигареты с алкоголем. «Бог, ищу Твоего водительства; где
мне спать – на полу или на диване?» На самом деле, разницы
нет никакой, где ты будешь спать. Главное, чтобы ты ноче-
вал дома, а не у соседки или секретарши. Как тебе позволяет
твой позвоночник, как тебе комфортно, так и спи. Можешь,
как Рахметов в романе Чернышевского «Что делать», спать
на гвоздях. Только помни, что к Богу это не приближает.

Есть еще одна ошибка в рассматриваемом вопросе, о ко-
торой мне хочется сказать. Речь идет о пророчествах в за-
прещённые сферы. Я считаю, что пророчества в некоторые



 
 
 

области жизни необходимо полностью остановить: это ма-
териальная сфера и выбор семейного партнёра. Возможно,
вы расширите перечень в зависимости от особенностей ва-
шего места служения. Но эти сферы должны попасть под за-
прет везде, где бы мы ни находились. Я верю, что здесь чело-
век должен принимать решения самостоятельно, согласовы-
вая свой выбор с Писанием, а также молитвенно определяя
волю Божью для себя в конкретной ситуации.

Как же много судеб пострадало, вступив в брак по «про-
рочествам и откровениям» папы, мамы, пастора, пророка!!!
Я слышал грустные истории, когда кто-то приходил к «про-
рочествующему служителю» и просил, чтобы тот дал сестре
или брату откровение с вектором в его сторону. Очень жаль
жертв такого духовного насилия. По-настоящему жалко и
«горе-пророков», которые идут на поводу у таких просьб.

Однажды брату сделали бизнес-предложение. У него воз-
никла возможность купить дом. Сделка была выгодная. Но
он не знал, стоит ли ему вкладывать свои деньги в покупку
этого дома. Сомнения в воле Божьей привели его к молит-
ве с человеком, который слышал от Бога. Рассказал о своей
нужде. Помолились. Брат после молитвы еще несколько дней
думал. Но затем принял решение, что дом будет покупать.
Каково же было его удивление, когда он узнал, что дом уже
продали. Но удивился он не тому, что дом продан. Его уди-
вило то, кто стал покупателем этого дома. Догадываетесь?
Да-да, тот самый «пророк», с которым он вопрошал Госпо-



 
 
 

да…
Итак, никогда не относитесь серьезно к пророчествам, что

вам нужно вложить деньги в МММ, или войти в какое-то
дело. Это вредоносные, плотские пророчества, которые не
имеют ничего общего с Духом Божьим.

В материальной сфере, а также в области выбора брачного
партнера человек должен принимать решения сам. И здесь
он должен основывать свой выбор на принципах Слова Бо-
жьего и личного водительства Духом Святым.

 
6. Попытка строить доктрины в церкви
на основании пророческого служения

 
Это уже шестая ошибка. На ней мы остановимся совсем

коротко. Дело в том, что пророческое служение не имеет це-
лью построение доктрин церкви. Для этого есть вернейшее
пророческое слово.

Если сестра видела в откровении, что на Небесах все сест-
ры в косынках, а также мучения в аду тех, кто косынки не
носил. Как к этому отнестись? Очень просто. Это ложное
пророчество. Потому что человек выдает за откровение Бо-
жье собственные убеждения.

Однозначно, в этом вопросе церковь делает свой выбор на
основании Священного Писания. Одни принимают решение
носить платки, как об этом в повелительном наклонении го-
ворит Павел в 1 Кор.11 главе. Другие же ссылаются на прин-



 
 
 

цип двух или трех свидетелей, чтобы верно было всякое сло-
во. И очевидно, что это единственное место Писания на эту
тему. Кто-то скажет: «что же тогда значит, что платок дол-
жен быть знаком для Ангелов?»

«Для Ангелов» больше здравого смысла понимать, как
для пасторов церкви. Подобное использование слова «Ан-
гел» мы видим в Откр.2 главе, когда Ангелу предлагается
покаяться и вспомнить, откуда он ниспал.

Кроме того, культурно это подходило только для Греции,
где и был Коринф. В римской культуре мужчина носил на го-
лове корону или венец как награду или указание на присут-
ствие власти. А в иудейской культуре мужчины покрывали
голову при чтении Писания. Платки в послании Павла к Ко-
ринфянам – это однозначно яркий элемент греческой куль-
туры, причем никак не связанной с религией. В Греции жен-
щина без покрывала – это доступная женщина. Все же нор-
мальные женщины носили на голове покрывало в знак вла-
сти над нею мужчины. Павел встретился с культурой, кото-
рая не противоречила Божьему слову, а потому даже не пы-
тался с ней бороться. Когда же каялась храмовая жрица, ко-
торая обычно была бритой, или проститутка, не носившая
покрывала, то появление покрывала на их головах было зна-
ком для пресвитеров, что эти женщины искренне обрати-
лись к Господу. Отсутствие покрывала, наоборот, было вер-
ным свидетельством того, что человек все еще нуждается во
встрече с нашим Господом и Спасителем.



 
 
 

Иногда Евангелие приходит на новые территории на
крыльях определенной культуры: корейской, американской,
шведской, греческой. Нам важно принять евангелие и ис-
пользовать его в контексте своей культуры.

На территорию древней Руси Евангелие принесла именно
греческая церковь. А вместе с Евангелием и свою культуру
покрывал. Носить покрывало – это не грех, но также Бог не
требует от людей использовать греческую культуру покры-
вал в условии другой культуры. Итак, доктрины определяют-
ся писанием, а пророчества не участвуют в построении хри-
стианских доктрин. Когда пророчество навязывает доктри-
ну, оно однозначно не является истинным.

Совсем недавно мне в социальной сети скинули пророче-
ство одного служителя. В нем речь шла о десятинах. И меня
спрашивали, от Бога это или нет. И для меня не имело ни-
какого значения, какого взгляда придерживался тот служи-
тель – такого же, как и я или нет. Дело в том, что это было
не Божье пророчество. Потому что пророческое служение не
призвано служить для построения доктрин церкви. Для это-
го церковь должна использовать Священное Писание.

 
7. Манипуляции посредством пророчеств

 
«Потому что вы не приняли духа рабства, чтобы опять

жить в страхе, но приняли Духа усыновления, Которым взы-
ваем: «Авва, Отче!» (Рим.8:15).



 
 
 

Дух Божий никогда не заковывает нас в кандалы контроля
и рабства. К сожалению, некоторыми людьми пророчество
используется для того, чтобы взять других под контроль.

Например, одна бабушка говорит на иных языках, а дру-
гая истолковывает – что делать пастору?

Другие передают откровение, но дальше не хотят отсту-
пить в сторону, чтобы получивший откровение сам решил,
что с ним теперь делать. Мы видим зрелость Агава, когда он
передает откровения Павлу, но затем он не пытается давить
на Павла с решением, как ему теперь поступать. «И, войдя
к нам, взял пояс Павлов и, связав себе руки и ноги, сказал:
так говорит Дух Святой: мужа, чей этот пояс, так свяжут в
Иерусалиме Иудеи и предадут в руки язычников. Когда же
мы услышали это, то и мы и тамошние просили, чтобы он не
ходил в Иерусалим. Но Павел в ответ сказал: что вы делае-
те? что плачете и сокрушаете сердце мое? я не только хочу
быть узником, но готов умереть в Иерусалиме за имя Госпо-
да Иисуса» (Деян.21:11–13).

Единственный человек, которого нет в обсуждении того,
что нужно делать Павлу с этим пророчеством, это Агав. Он
знает, что он совершил свое служение, но дальше власть его
служения останавливается. Он не может взять под контроль,
что делать человеку с его пророчеством.

Есть большая сфера манипуляций пророчествами – это
так называемые «гормональные пророчества». Когда-то по
телевидению шла передача «Играй, гармонь». Но здесь все



 
 
 

происходит из-за «игры гормонов».
Один пастор рассказывал, что к нему пришло 7 сестер, и у

всех у них было откровение от Бога, что один и тот же брат –
это супруг каждой из них. Получается, что по крайней мере
над шестью из них Бог очень зло подшутил. Конечно, такого
просто не может быть. Это не соответствует природе Бога.
«… Никто не благ, как только один Бог» Мк.10:18. Но, на
самом деле, есть большая вероятность того, что все 7 из них
находятся в заблуждении.

Я лично знаю одного брата, которого завалила пророче-
скими письмами сестра из церкви. Суть писем заключалась в
том, что он подарок Бога для нее. Получив очередное пись-
мо, брат пришел к пастору за помощью. Пастор воскликнул
к небесам: «Чудны, Господи, дела Твои, но у детей Твоих
еще чуднее». Затем он вызвал «на ковер» эту сестру и все
объяснил ей согласно Писания – это не пророчества, это иг-
ра гормонов. К чести этой сестры, она сразу прекратила эти
пророческие манипуляции, обнаружив свое заблуждение.

И здесь мы можем задать вопрос: а может Бог открывать
кому-то, кто его муж или жена? Ответ: да.

Жена известного служителя Джерри Савелла с раннего
детства знала, кто будет ее супругом. Она росла в христи-
анской семье. Однажды она смотрела в окно своего дома и
увидела мальчишку на велосипеде. В этот момент Бог ска-
зал ей: «Это твой муж». Прошли годы, и они познакомились.
Никогда она не говорила Джерри о своем откровении. Ко-



 
 
 

гда он впервые сделал ей предложение, то она отказала ему.
Потому что он не был христианином. Писание очень ясно
учит нас не связывать свой брак с неверующим человеком.
«Не преклоняйтесь под чужое ярмо с неверными, ибо какое
общение праведности с беззаконием? Что общего у света с
тьмою?» (2 Кор.6:14).

Если вы проигнорируете это наставление, то утром вам не
надо будет искать дьявола. Он будет вместе с вами под одним
одеялом.

Вернемся к Джерри. Он, очевидно, услышал проповедь
«Будь тверд и мужествен, не страшись и не ужасайся», а по-
тому, став христианином, он сделал попытку номер два. И
эта мудрая сестра согласилась. Только после брака она рас-
сказала ему, что с детства знала от Бога, что он будет ее му-
жем. Это очень хороший и благочестивый пример для тех,
кто убежден, что Бог открыл им их будущую супругу или су-
пруга. Никогда не пытайтесь давить на другого человека сво-
им откровением. «Бог не человек, чтоб Ему лгать, и не сын
человеческий, чтоб Ему изменяться. Он ли скажет и не сде-
лает? будет говорить и не исполнит?» (Чис.23:19). Аминь.



 
 
 

 
Глава 8. Различия между
пророческим служением

в Ветхом и Новом Заветах
 

1. В Ветхом Завете пророческое служение было одним из
главных путей водительства Божьего. В Новом Завете – это
второстепенный путь Его водительства.

Сегодня желание Бога – чтобы мы делали свой выбор
на основании Библии, а также прямого водительства Духом
Святым. «Дух дышит, где хочет, и голос его слышишь, а не
знаешь, откуда приходит и куда уходит: так бывает со вся-
ким, рожденным от Духа» (Ин.3:8).

2. Пророки в Ветхом Завете закладывали фундамент вер-
нейшего пророческого слова.

«…быв утверждены на основании Апостолов и про-
роков, имея Самого Иисуса Христа краеугольным кам-
нем» (Еф.2:20).

А в Новом Завете пророческое служение не добавляет ни-
чего к Писанию. И при этом не противоречит написанному
слову Божьему. «А кто пророчествует, тот говорит людям в
назидание, увещание и утешение» (1 Кор14:3).

3. В Ветхом Завете было состояние «масса» (См. «бремя
от Господа» Иер.23:33 – מַשָּׂא Евр. «масса»), когда человек
пророчествовал обличительные речи в ущерб себе, будучи



 
 
 

захвачен помазанием Божьим.
Описание этого состояния можно найти в книге пророка

Иеремии, когда он хотел перестать передавать грозные об-
личительные речи. «И подумал я: «не буду я напоминать о
Нем и не буду более говорить во имя Его»; но было в сердце
моем, как бы горящий огонь, заключенный в костях моих, и
я истомился, удерживая его, и не мог» (Иер.20:9).

В Иер.23 главе Бог провозглашает суд на тех, кто будет го-
ворить, что у него «бремя от Господа» или «масса». Все де-
ло в том, что «масса» приводила к тому, что пророк говорил
в духовном исступлении. При этом он возвещал очень жест-
кие слова, порицающие народ, священников и царей. Лож-
ные же пророки утверждали, что у них «масса», но при этом
говорили: «Мир, мир вам». На современный язык это мож-
но переложить следующим образом. «Ну прям не могу удер-
жаться, чтобы не сказать, такая «масса» – сил нет, помазание
очень-очень густое: «Бог говорит, что ты просто красавчик,
у тебя все будет хорошо»». Конечно, все это было насмеш-
кой над служением истинных пророков, которые пережива-
ли подобное состояние.

Внимание!!! В Новом Завете такого состояния нет. Апо-
стол Павел говорит: «И духи пророческие послушны проро-
кам» (1 Кор.15:32).

И в Новом Завете человек может дать слово, которое не
наполнено праздничными красками. Он «вынашивал» это
тяжелое слово от Господа и принес его мудро и созидатель-



 
 
 

но. А именно к руководству церкви, потому что именно пас-
тор – это дверь для овец. Но различие между Ветхим и Но-
вым заветом в том, что он теперь этого не делает в исступ-
лении и абсолютно в любой момент. Теперь именно проро-
чествующий человек определяет время и место, где он дол-
жен высвободить это слово. «И духи пророческие послушны
пророкам» (1 Кор.15:32).

В одной из церквей, где 10 тысяч членов верят в проро-
чество, посреди зала стоят микрофоны, возле которых нахо-
дятся пасторы этой церкви. Если человек получает какое-то
слово, то он формулирует его на бумаге и приносит к одно-
му из пасторов. Пастор дает оценку этому откровению. Если
это «в молоко», то он выбрасывает это откровение в мусор-
ную корзинку. Если это настоящее слово от Бога, то он мо-
жет высвободить его в подходящий момент служения. Либо
перенести на другое служение, когда тема проповеди и от-
кровение будут более гармонично соединяться вместе.

В Новом Завете никто не может выскочить на сцену,
отобрать у пастора микрофон и объяснять это тем, что у него
зверская «масса»!

4. В Ветхом Завете пророки указывали, что необходимо
делать царям. Тогда как в Новом Завете люди с дарами про-
рочества развиваются под духовным руководством пресви-
теров.

В Ветхом Завете успех царей во многом зависел от того,
были они послушны пророкам или нет. И окончательная от-



 
 
 

ветственность при этом была на царе. В 1 Царств мы видим
развивающийся конфликт между царем и пророком, где Бог
занимает сторону пророка.

В 1 Царств 11 главе мы видим, как вопрос задали проро-
ку, а ответил вместо него царь. «Тогда сказал народ Самуи-
лу: кто говорил: «Саулу ли царствовать над нами? дайте этих
людей, и мы умертвим их». Но Саул сказал: в сей день ни-
кого не должно умерщвлять, ибо сегодня Господь совершил
спасение в Израиле» (1 Цар.11:12–13).

В 1 Царств 13 главе Саул, не дождавшись Самуила, принес
жертву вместо него.

В 1 Царств 15 главе Саул проявляет непокорность проро-
ческому слову, которое пришло через Самуила. Бездна па-
дения Саула видна в его словах: «И сказал [Саул]: я согре-
шил, но почти меня ныне пред старейшинами народа моего
и пред Израилем и воротись со мною, и я поклонюсь Госпо-
ду Богу твоему» (1 Цар.15:30).

По сути, Саул заявляет: «Народ мой, а Бог твой».
Повторюсь, в этом конфликте между царем и пророком

Бог занимает сторону пророка. Пророк передавал слово, а
ответственность была на царе.

В Новом Завете в церкви управление совершается через
пастора. Апостолы рукополагали пресвитеров церкви. «Для
того я оставил тебя в Крите, чтобы ты довершил недокон-
ченное и поставил по всем городам пресвитеров, как я тебе
приказывал» (Тит.1:5).



 
 
 

Люди же с пророческим даром находятся под руковод-
ством пастора церкви. Пророк может быть частью совета
пресвитеров. (Еф4:11). Но для этого ему необходимы адми-
нистративные способности, которые не всегда присутствуют
у духовно одаренного человека. Тогда его функции ограни-
чиваются исключительно пророческим служением.



 
 
 

 
Глава 9. Три «если…»

 
1. Если человек слышит от Господа, то он ещё не проро-

чествует. Пророчествовать – это передавать то, что мы слы-
шим от Бога.

2. Если мы пророчествуем, это ещё не говорит, что у нас
есть дар пророчества.

Нередко это результат того, что рожденный свыше чело-
век развил свои отношения с Богом.

Один знакомый мне служитель Божий с несколькими ве-
дущими пасторами в одной из стран бывшего Советского Со-
юза оказался в затруднительных обстоятельствах. Братья ре-
шили помолиться, и наш пастор приготовился к тому, чтобы
с большим напором воззвать к Господу. Но вовремя остано-
вился. Эти лидеры молились очень тихо. Один из них вскоре
сказал: «Вижу видение…» Другой подхватил: «…истолко-
вание следующее…» Третий сказал: «Еще вот это Бог гово-
рит…» Поблагодарили Господа и закончили молитву. Удив-
ленный пастор спросил: «Братья, как это у вас получается,
ведь я даже в присутствие Божье не успел войти?» На это
ему ответили, что как-то быстрее, брат, надо. А затем один
из них отвел его в сторону и сказал: «Как-то это нехорошо,
брат, – зашел-вышел – с Богом ходить надо!!!»

Но дело в том, что эта ситуация совсем не говорит нам,
что эти люди – пророки. А возможно, у них даже нет проро-



 
 
 

ческого дара. Рожденный свыше человек, имеющий близкие
отношения со Христом, может очень легко слышать от Духа
Святого.

3. Если человек имеет дар пророчества, то это еще не го-
ворит о том, что он пророк. Пророк – это человек, который
имеет накопленный пророческий авторитет в Теле Христа, а
также другие дары Духа, которые помогают ему эффективно
служить в пророческой сфере.

Один христианский автор написал критичную книгу о
пророческом служении. Эта книга была об ошибках проро-
ков. Через время у одного известного пророческого служи-
теля спросили, что он думает об этой книге. Его ответ был
таким: «Ничего лучшего сделать не мог обвинитель братьев
наших. Если бы такая книга была написана о пасторах, то
люди перестали бы доверять своим пасторам. Но эта книга
подрывает доверие к тем, кто верно служит в пророческом».

Очень назидательная история. И мне с грустью приходит-
ся признать, что я рассматриваю в этой книге очень много
разных ошибок или даже их предпосылок. Но надеюсь, что
вы чувствуете, что это совсем не для того, чтобы похоро-
нить пророческое служение. Напротив, моя цель – помочь
начинающим двигаться в пророчестве, предупреждая их от
ненужных ошибок.

Поэтому я хочу завершить эту часть книги одним удиви-
тельным свидетельством. Я услышал его, когда нес пастор-
ское служение в Духовной Академии «Благодать». И попро-



 
 
 

сил студента (тогда еще дьякона Сергея Николаевича Гайво-
ронского, сегодня пастора церкви «Грэйс» г. Караганды), за-
писать на бумаге это свидетельство. Я объяснил свою прось-
бу тем, что в будущем хочу написать книгу о голосе Божьем.
Прошло более 13 лет с тех пор. И вот это свидетельство.

 
Свидетельство Гайворонского С.Н

 
Я уверовал, служителем не был, но жизненные обстоя-

тельства того времени были таковыми, что я был свидетелем
по делу своего родственника. И в один из дней я возвращал-
ся домой в хорошем настроении – все закончилось, дело за-
крыли. Я шел домой по проспекту им. Нуркена Абдирова,
жена с дочкой были в отъезде, погода не особенно хорошая,
осень, прохладно – период, когда и отопление домах еще не
включено, но на душе покой. Я поравнялся с памятником
герою Войны, и вдруг мне в голову пришла мысль: «А возь-
му-ка я водочки, выпью, расслаблюсь…» И сразу за спиной
голос: «Тогда ты сдохнешь!» Холодный пот потек по затыл-
ку… Я резко обернулся. Кто это мог сказать? Людей – нико-
го. Памятники не разговаривают. БОГ точно, резко и прямо
говорил мне. Я испугался. Перешел на другую сторону до-
роги, минуя путь к магазину, и сказал: «Прости меня, Боже,
придут же мысли в голову». Я пришел домой, разогрел еды
в кастрюльке, с удовольствием покушал и с миром в сердце
лег спать. Это был хороший урок.



 
 
 

Прошло несколько лет. Я служитель, диакон. Помню, в тот
день что-то не получалось, все было не так. Вечером дома
настроения никакого, как и желания служить. Тут еще же-
на со своими вопросами, что и как сделаем завтра по служе-
нию. В ответ я обернулся и сказал: «Завтра я не собираюсь
ничего делать, не поеду на утреннюю молитву и т. д. (набор
фраз, вплоть до нежелания служить)». В следующий момент
супруга развернулась в мою сторону и, услышав мои слова о
нежелании идти даже на утреннюю молитву, сказала: «Тогда
ты сдохнешь!»

Я, можно сказать, окаменел. Я уже где-то это слышал. Я
стал суматошно вспоминать, где, когда…, и вдруг вспомнил
события нескольких лет назад… холодный пот. Повернув-
шись, сказал супруге: «Подожди. Что, ты там говорила, нам
необходимо сделать после утренней молитвы?»

Так Бог говорил мне. Так обращался ко мне. Я благодарен
Ему за эти уроки любви. Он – истинный Отец. Аминь.

29. 04. 2006



 
 
 

 
Часть 3. Пророк

 
 

Глава 1. Водительство Духом Святым
 

«Пройдя через Фригию и Галатийскую страну, они не бы-
ли допущены Духом Святым проповедовать слово в Асии.
Дойдя до Мисии, предпринимали идти в Вифинию; но Дух
не допустил их. Миновав же Мисию, сошли они в Троаду. И
было ночью видение Павлу: предстал некий муж, Македоня-
нин, прося его и говоря: приди в Македонию и помоги нам.
После сего видения, тотчас мы положили отправиться в Ма-
кедонию, заключая, что призывал нас Господь благовество-
вать там» (Деян.16:6-10).

Этот отрывок рассказывает о втором миссионерском пу-
тешествии Павла. Миссионерская группа, возглавляемая
этим Апостолом, утвердила в вере Галатийские церкви, ко-
торые возникли во время первого миссионерского путеше-
ствия. Теперь команда искала новые поля для проповеди
Евангелия.

Когда ты ищешь водительства Духом Святым, то очень
важно продолжать находиться в движении. Постараюсь объ-
яснить, что я имею в виду. Водительство Духом Божьим
можно сравнить с вождением автомобилем. Пока машина
стоит, мы можете усиленно крутить рулем, но это ничего не



 
 
 

меняет. Машина остается на том же месте. Когда же машина
начинает свое движение, то любой поворот руля водителем
повлияет на направление движения автомобиля.

Эта группа находилась в движении. Они сделали попыт-
ку идти в Асию, но Дух Святой не допустил. Затем они дви-
нулись в Вифинию, но Дух Божий снова остановил их. Они
сошли в Троаду (Троя) и здесь Дух Святой дал ночное виде-
ние Апостолу Павлу, благодаря которому они поняли, куда
их направляет Бог.

Иногда можно увидеть христиан в очень пассивном состо-
янии. У них есть мечта от Господа. Но между тем, что они
видят своими глазами сегодня и тем, что живет в их сердце,
просто непреодолимая пропасть. Что здесь сказать? Эта про-
пасть так и будет оставаться непреодолимой, если они пас-
сивно опустятся на церковную лавку. Но гораздо лучше для
них будет встать со стула и взять тряпку, чтобы помыть пол
или туалет. А затем помочь перенести литературу, которую
привезли в церковь, прийти выгребать снег со двора и с кры-
ши церковного здания. Вот такого человека Бог обязатель-
но приведет к его предназначению. Займи активную пози-
цию. «Все, что может рука твоя делать, по силам делай» (Ек-
кл.9:10).

Удивительно то, что, описывая неудачные попытки про-
поведи в Асии и Вифинии, Лука передает нам сделанный ко-
мандой вывод, что это Дух Святой не допустил их. Сегодня
считается обычным делом, если мы собираемся проповедо-



 
 
 

вать где-либо и встречаем препятствия, то это конечно дья-
вол строит свои козни. И здесь возникает вопрос: как же Па-
вел понял, что это не дьявол? Как он понял, что это Дух Свя-
той не допустил их?

Единственный ответ, который я нахожу, заключается в
следующем: Павел настолько близко ходил с Господом, что
понимал Его сердце. Он очень глубоко знал своего Бога. И он
знал Его как Того, Кто может не допускать его делать доброе.

Очевидно, что проповедь Евангелия – это доброе дело. Но
Бог его не допустил. Чем ближе мы к Иисусу, тем больше мы
узнаем Его. И мы узнаем и эту грань Его водительства.

Как-то раз у меня был разговор с одним состоятельным
христианином. Я знал нужду одного миссионера и рассказал
брату-бизнесмену об этой проблеме. Я знал этого человека
как того, кто имеет деньги, а не деньги имеют его. Поэтому я
свободно указал на возможность помочь миссионеру. И этот
человек дал очень необычный ответ: «У меня есть что дать,
но я не буду этого делать. Потому что у меня есть внутреннее
не совсем понятное мне препятствие в том, чтобы помочь
этому человеку».

Это как раз то, о чем мы говорим. Когда Дух Святой в
некоторых ситуациях останавливает нас делать доброе. Ко-
нечно, здесь нам нельзя перепутать банальную скупость с во-
дительством Духом Святым.

Одна женщина путешествовала на машине по берегу Сре-
диземноморья. Она увидела большой замок из белого камня



 
 
 

и решила зайти в него. Поднявшись на второй этаж по сту-
пенькам, она обнаружила большое просторное кафе с отры-
тым видом на море. Заметив человека в белом, она щелкну-
ла пальцами: «Официант, чашечку кофе». Она сидела, любу-
ясь чайками и вдыхая запах моря. Незаметно прошло 30–40
минут. Время летело, ей надо двигаться дальше. Она снова
сделала жест официанту, подзывая его, чтобы расплатиться.
Но официант настойчиво отказывался взять деньги. Не по-
нимая, что происходит, она стала настаивать. Но официант
широко улыбнулся и сказал: «Леди, я прекрасно вас пони-
маю. Но гости в моем доме пьют кофе бесплатно».

Какая неожиданность и искренняя ошибка. Хозяина зам-
ка она приняла за официанта. Но не происходит ли и с на-
ми чего-то подобного, когда мы движемся по жизни с нашим
Господом. Всегда ли мы узнаем Его?

Он может прийти к нам, как ветер, как дождь, как роса,
как огонь, как хлеб, как Утешитель, как Учитель, как Слуга,
как Господин всего, как Свет, как Судья видимого и невиди-
мого и как Тот, Кто останавливает нас делать доброе. Знаем
ли мы Его? И насколько хорошо мы Его знаем?

Получив ночное видение (возможно, речь идет о сне от
Бога), они теперь знали свое направление. Они двинулись в
северную часть Греции, Македонию.

Дальше мы читаем о том, что с ними произошло в самом
первом городе Македонии, куда их привел Господь. Это бы-
ли Филиппы.



 
 
 

Представьте, что Сам Бог направляет вас в определенное
место. Вы посланы. У вас очень большие ожидания. Вы ви-
дите в своем сердце сотни и даже тысячи людей, приходящих
ко Христу. Вы ощущаете себя посланником великого Бога.
Все Божьи ресурсы с вами. Не сказал ли Бог в Своем слове,
что Он «приводит в исполнение изречение Своих посланни-
ков» (Ис.44:26). Ну а вы же посланы…

Но происходящее в Филиппах нас совсем не впечатляет.
Покаялась Лидия, успешный предприниматель. Изгнан про-
рицательный дух из служанки. А затем они поруганы и бро-
шены в темницу. Именно поруганием назвал Павел то, что с
ними происходило в Филиппах, когда писал еще одной Ма-
кедонской общине: «…но, прежде пострадав и быв поруга-
ны в Филиппах, как вы знаете, мы дерзнули в Боге нашем
проповедать вам благовестие Божие с великим подвигом» (1
Фес.2:2).

Другими словами, их публично раздели и избили палка-
ми. Затем их заковали в колоды и посадили в темницу. И
тот, кто заковывал их в кандалы, не был им родственником.
Следы от этого оставались на всю жизнь. После избиения на-
ходиться в статичном положении практически невозможно.
Унижение, боль, отвержение, агрессия со стороны людей –
это неполный перечень того, что они пережили. И вдруг, мо-
лясь Господу, они запели Ему. Это потрясло всех пленни-
ков темницы. Все в недоумении слушали их. И это так силь-
но понравилось нашему Господу, что Иисус «топнул ногой».



 
 
 

«Вдруг сделалось великое землетрясение, так что поколеба-
лось основание темницы; тотчас отворились все двери, и у
всех узы ослабели» (Деян.16:26).

И как апогей происходящего – темничный страж кается
со своей семьей.

Не знаю, как у вас, но у меня уже накопились серьезные
вопросы, которыми поспешу поделиться с вами. Как, пере-
жив унижение, отвержение, избиение, они могли не сомне-
ваться в том, что все идет в соответствии с Божьим пла-
ном? Почему вместо попыток найти, где же они согрешили,
и плаксивого уныния, они уверенно славят Бога? Или они из
другого теста? В чем тут секрет?

И ответ заключается в следующем: пророческое открове-
ние, которое они получили в ночном видении, все расстави-
ло на свои места. Они, находясь в темнице, избитые, зако-
ванные в кандалы, точно знали, что они прямо «в десятке»
Божьей воли. Это Бог привел их в тюремные подвалы этого
греческого города.

Хочу напомнить вам, что в Теле Христовом есть три груп-
пы людей, которые слышат Божий голос. Во-первых, рожден-
ные свыше люди (Ин.3:8); во-вторых, люди с даром проро-
чества (1 Кор.12:10); в-третьих, пророки (Еф.4:11). Мы нач-
нем со служения зрелого пророка.



 
 
 

 
Глава 2. Главные цели

служения пророка
 
 

1. Пророческое служение готовит
нас к духовным сражениям

 
«Преподаю тебе, сын мой Тимофей, сообразно с бывши-

ми о тебе пророчествами, такое завещание, чтобы ты воин-
ствовал согласно с ними, как добрый воин» (1 Тим.1:18).

Пророческое откровение помогает верующим в Иисуса
Христа воевать в наших духовных битвах. Оно призвано по-
мочь нам, когда мы окажемся в тяжелых обстоятельствах.
Поэтому, если мы слышим пророчество, то слава Богу! Но,
если к нам нет пророческого слова, то тоже слава Богу! По-
тому что присутствие откровения говорит о том, что оно нам
в будущем обязательно понадобится. Оно по сути сообщает,
что впереди нас ждет непростое время.

Ночное видение, в котором Павел видел зовущего Маке-
донянина, помогло ему и Силуану, когда они находились в
темнице.

Вот, что говорит пророк Иезекииль по поводу этой цели
пророческого служения: «Пророки твои, Израиль, как лиси-
цы в развалинах. В проломы вы не входите и не ограждаете



 
 
 

стеною дома Израилева, чтобы твердо стоять в сражении в
день Господа» (Иез.13:4–5).

Задача пророческого служения – помогать верующему
твердо стоять в сражении в день Господа.

В 2004 году я получил откровение о том, что мне необхо-
димо ехать в Кемерово. Также я знал, что мне необходимо
быть готовым через три года. Во многом, благодаря другому
откровению, полученному мною в Волгограде на пророче-
ской конференции в 2005 году, я смог сохранить это откро-
вение в своем сердце свежим. (См. Часть 1, глава 2)

Откровение, как манна, может перестать быть свежим.
Когда Петр шел по слову от Господа, этого не мог сделать
никто другой. Потому что слово «иди» было именно к Пет-
ру. Но когда Петр отвлекся на волны, то это слово в его серд-
це перестало быть свежим. Он стал тонуть. В нашей жизни
Слово остается свежим и живым только тогда, когда мы сфо-
кусированы на нашем Господе Иисусе Христе.

Каждый день манна в пустыне портилась. У нее был опре-
деленный срок, на время которого она оставалась пригод-
ной. Но было место, где манна всегда оставалась свежей. Это
святое святых скинии. «И сказал Моисей Аарону: возьми
один сосуд [золотой], и положи в него полный гомор ман-
ны, и поставь его пред Господом, для хранения в роды ва-
ши» (Исх.16:33).

Пред Господом, пред лицом Его, в Его проявленном
присутствии откровение Божье остается свежим. «Бла-



 
 
 

женны хранящие откровения Его, всем сердцем ищущие
Его» (Пс.118:2).

Только ища Бога всем сердцем, мы можем сохранить све-
жесть пророческого откровения, данного нам.

Когда прошло три года, то меня не отпустили на миссию,
попросив задержаться в Академии еще на один год. И здесь
встает вопрос: в каком случае я буду послушен Богу? Когда
я буду послушен моему духовному руководству или когда я
в послушании откровению не буду медлить и отправлюсь на
миссию? Этот вопрос является сложным только для незре-
лых христиан. Я остался в Академии еще на один год.

Всем, кто получил от Бога направляющее откровение и
при этом не отпущен пастором, я хочу дать совет: всегда
оставайтесь под рукой ваших наставников. «Также и млад-
шие, повинуйтесь пастырям; все же, подчиняясь друг дру-
гу, облекитесь смиренномудрием, потому что Бог гордым
противится, а смиренным дает благодать. Итак, смиритесь
под крепкую руку Божию, да вознесет вас в свое время» (1
Пет.5:5–6).

Когда пастор не отпускает вас на служение, к которому,
как вы верите, вас призвал Бог, это может означать две при-
чины. Первая: это не Бог говорил к вам (это неприятная
идея, которую следует рассматривать как один из вариан-
тов). Вторая: еще не наступило Божье время. Если Бог уго-
ворил фараона в книге Исход, чтобы он отпустил Израиль,
то, конечно, Бог может достучаться и до сердца вашего пас-



 
 
 

тора. Пастор – это далеко не фараон. Пастор – это Божий че-
ловек, это слуга Господа. Если Богу очень нужно, чтобы вы
поехали, Он знает, как проговорить в сердце вашего пастора.
«Сердце царя – в руке Господа, как потоки вод: куда захочет,
Он направляет его» (Пр.21:1).

И вот четыре года спустя меня благословили на миссию на
Кузбасс. Шел 2008 год. Я сам лично выбрал 6 студентов, ко-
торые должны были отправиться со мной на практику в Ке-
мерово помочь мне с открытием церкви. Не все из них были
лидерами, но все из них обладали специфическими дарами
и талантами, которые нам должны были пригодиться. У всех
у нас были большие ожидания, особенно у меня. Ведь это
Сам Бог послал меня в этот город.

Мы сняли зал и начали активно раздавать христианские
брошюрки с приглашением на служения. Мы пели на ма-
леньких базарчиках и раздавали литературу. Мы обошли го-
род, клея объявления с приглашением на наши богослуже-
ния. Но, увы, к нам никто не шел. Иногда приходил кто-ни-
будь из бездомных, ища у нас помощи, но в это время мы ни-
чем не могли им помочь. Иногда заходили верующие из дру-
гих церквей посмотреть на новое служение в городе. Боль-
шой редкостью был неверующий человек.

Три месяца пролетели быстро. За это время мои новые
туфли стоптались до неузнаваемости. Я давно так много не
ходил пешком. И все это для проповеди Евангелия.

Оказывается, за 7 лет, которые я был в стенах Акаде-



 
 
 

мии, так многое изменилось в моей стране. Все, что рабо-
тало раньше, перестало работать. Все, что мы делали, было
или малоэффективно или совсем не эффективно. Френсис
Шеффер, апологет 20 века, говорил, что победный еванге-
лизм – это не результаты. Это когда мы продолжаем пропо-
ведь евангелие в любых обстоятельствах из любви и послу-
шания Господу Иисусу Христу. И мы проповедовали, но нам
так хотелось увидеть результаты! А вот их-то и не было.

За несколько месяцев до приезда нашей группы у меня,
благодаря содействию Епископа Хорощенко, была возмож-
ность встретиться с некоторыми Кемеровскими пасторами.
На этой встрече я предупредил о скорой высадке нашего «ду-
ховного десанта» и просил о помощи, а также дал твердое
обещание, что я не буду строить собрание на верующих из
других церквей. Мы будем искать людей на улице.

И вот первое собрание после отъезда студентов. Пришел
брат и три сестры. У одной женщины с собой был ребенок.
И, о ужас!!! Все эти люди были членами другой церкви. Они
пришли поддержать меня, чтобы я не уехал. На том собра-
нии я проповедовал об аде. До конца не знаю, почему я вы-
брал именно эту тему. Но сам я чувствовал себя как в аду.
Я сам приветствовал людей, начинал молитву, прославлял,
проповедовал, собирал пожертвования. И в конце собрания,
торопливо благословив церковь, распустил всех по домам. Я
хотел как можно быстрее прибежать в общежитие, где были
сняты две комнаты для нашей семьи, чтобы откровенно по-



 
 
 

говорить с Богом.
Моя жена и дети на тот момент еще не приехали, поэтому,

оставшись один, я начал задавать Богу вопросы: «Господи, я
молился 4 года каждый день. Почему же…???»

У меня было ощущение, что некто меня выдавливает из
Кемерово. И свербящая мысль, что лучше всего будет уехать
из этого города, тяжело наваливалась на меня. Очень стран-
но, но очень быстро в молитве меня стал наполнять глубокий
мир. Беспокойство исчезло. Было ясное ощущение того, что
Бог со мной. Если Бог не потерян, то ничего не потеряно.

Затем мой друг спросил в смс: «сколько людей было на
собрании»?

– 6 человек, считая женщин и детей.
–  Скоро жена приедет с двумя детьми, уже 9 человек.

Смотри какой рост!!!
Я успокоился. Утешение Бога, полученное в молитве, раз-

говор с другом, но также пророческое откровение, которое
я никогда не забывал, помогли мне выстоять в тот трудный,
можно сказать, переломный момент моего служения. Когда
только все начиналось, для меня это был очень непростой эк-
замен, который во многом я прошел лишь благодаря откро-
вениям, которыми Бог снарядил меня для сражения несколь-
ко лет раньше.

Пророческое слово помогло мне добраться до Кемерово.
Пророческое слово помогло мне не дезертировать в самые
тяжелые моменты моего служения в Кемерово.



 
 
 

 
2. Пророческое откровение закладывает
основание для новых служений церкви

 
Множество примеров в подтверждение этой истины мы

видим в книге Деяний. Я приведу несколько из них.
Апостол Петр с большим успехом проповедовал Еванге-

лие в доме Корнилия. Дух Божий сошел на всех, слушавших
слово. И все собравшиеся исполнились Духа Святого и ста-
ли говорить на иных языках. Но Петра вскоре вызвали «на
ковер» братья Иудеи. Что он делал там у язычников? Между
строк и букв нам слышатся интонации: «Этого еще нам не
хватало». И вот выход Петра. «Петр же начал пересказывать
им по порядку, говоря…» (Деян.11:4).

Итак, каков же порядок начала нового служения. Ответ
Петра можно разбить на следующие шаги:

– я молился;
– увидел откровение (получил слово от Господа);
– повиновался;
– Дух Святой сошел на то, что я делал.
Это просто классика!!! Классический образец для смелых

новых начинаний в служении. И дело в том, что вся книга
Деяний подтверждает этот путь. Чтобы сделать шаг, фунда-
ментом должно быть откровение. (Это лишь часть истины,
но об этом немного дальше.)

А вот еще один пример. «В Антиохии, в тамошней церкви



 
 
 

были некоторые пророки и учители: Варнава, и Симеон, на-
зываемый Нигер, и Луций Киринеянин, и Манаил, совоспи-
танник Ирода четвертовластника, и Савл. Когда они служи-
ли Господу и постились, Дух Святой сказал: отделите Мне
Варнаву и Савла на дело, к которому Я призвал их. Тогда
они, совершив пост и молитву и возложив на них руки, от-
пустили их» (Деян.13:1–3).

Это лидерство Антиохийской церкви. Они почувствова-
ли, что в воздухе веет чем-то новым и свежим. Пророки и
учителя в единстве стали искать Господа через пост и мо-
литву.

Трогательно то, что здесь собрались вместе очень разные
люди. Это учителя и пророки. Учителя так многогранно и
разнообразно слышат Бога через Писание. А пророки улав-
ливают голос Божий по-другому, они слышат «с воздуха»,
иначе говоря, напрямую от Духа Святого.

Сегодня есть церкви, где собрались люди с внутренней
конституцией учителей. И есть церкви, где люди по внут-
реннему устройству относятся к пророкам. Это очень непо-
хожие церкви. Но что будет, если учителя и пророки будут
служить Господу вместе? Тогда точно появится миссионер-
ское служение. Тогда великое поручение Господа Иисуса бу-
дет успешно выполняться. «Отделите Мне Варнаву и Павла
для служения, к которому Я их призвал». Это пророческое
откровение, которое они получили.

«Возложив на них руки, отпустили их». Это повиновение



 
 
 

полученному откровению. Плодом же стали новые церкви,
которые были подняты через Апостолов главным образом в
Галатийской стране.

Мы снова можем вспомнить ночное видение Павла в Де-
ян. 16 главе, которое стало основанием для их следующего
шага в миссионерском служении.

Теперь внимание!!! Очень важно все привести к балансу.
Мне хочется напомнить вам, что мы далеко не всегда долж-
ны быть ведомы в служении откровением. Другим крылом
нашего водительства является здравый смысл. Посмотри-
те, как начинается второе миссионерское путешествие Пав-
ла: «По некотором времени Павел сказал Варнаве: пойдем
опять, посетим братьев наших по всем городам, в кото-
рых мы проповедали слово Господне, как они живут» (Де-
ян.15:36).

Уже нет никаких пророчеств. Здесь вступает в силу здра-
вый смысл. Или мышление, обновленное Писанием.

Однажды пастор Ким Гван Шин на своих лекциях расска-
зал забавную шутку. В одном музее хранились мозги хри-
стианских служителей. Но самое главное, их можно было ку-
пить. Мозги апостола Павла стоили 500 долларов, мозги Ким
Гван Шина стоили 2000 долларов, а мозги пастора Алек-
сандра стоили 10000 долларов. Кто-то с удивлением спросил
гида: «Почему так дорого стоят мозги пастора Александра
Проценко?» На что экскурсовод ответил: «Просто ими по-
чти не пользовались».



 
 
 

Действительно, голова нам дана не для того, чтобы шап-
ку носить. Мозги нам даны для того, чтобы мы ими поль-
зовались. Писание говорит, что мы должны любить Госпо-
да «всем разумением». Если мы пропустим эту часть про-
явления нашей любви к Богу, то мы не сможем Его возлю-
бить «всей крепостью». Итак, второе крыло нашего води-
тельства Богом – это здравый смысл, когда мы принимаем
решение, пользуясь нашим обновленным посредством сло-
ва Божьего мышлением. «И не сообразуйтесь с веком сим,
но преобразуйтесь обновлением ума вашего, чтобы вам по-
знавать, что есть воля Божия, благая, угодная и совершен-
ная» (Рим.12:2).

Теперь нам необходимо снова вернуться к пророческому
откровению. Одна из его целей – это фундамент для начала
нового служения.

Давайте снова вспомним апостола Петра, который шел по
воде, благодаря слову Господа «иди». В этом слове было все
необходимое, чтобы он мог это сделать. Сила направляюще-
го пророческого откровения заключается в том, что в этом
слове все, чтобы служение Богу началось, продолжалось и
принесло плоды. Когда Бог через откровение посылает ко-
го-то на миссию, то в этом откровении есть все для миссио-
нера и его семьи. В этом слове от Господа есть одежда для де-
тей, деньги для съема жилья, знакомства с нужными людьми,
открытые двери и открытые сердца…

На третьем году нашего служения в Кемерово с моей же-



 
 
 

ной произошел очень необычный случай. Она покупала чай
«Тэсс». Прямо к пачке был прикреплен лотерейный талон.
Лотерея должна была проходить на другом берегу города,
незадолго до нового 2011 года.

По вечерам мы молились семьей. Дети просто держали
нас за руки. Я молился о церкви, служениях, о движении Ду-
ха Святого. А моя жена молилась не только о духовных нуж-
дах, но имела дерзновение просить Господа о своем доме, о
финансах и о том, чтобы выиграть в лотерею. Когда я услы-
шал о лотерее, то подумал: «Ну это же ни в какие ворота не
лезет». Однако мешать молиться не стал. Так продолжалось
день за днем, пока не наступил день розыгрыша лотереи. Я
был на одном из семинаров, а моя жена собрала детей и по-
ехала в торговый центр на розыгрыш призов. Детям она ска-
зала, что едут за подарками. Но не стала говорить, что все
это по вере… На пороге дети сами предложили еще раз по-
молиться, и они тронулись в путь.

Ведущий мероприятия, молодой парень, говорил много
и долго. Началось все с мелких призов по 500 рублей. За-
тем 1000, 2000, 5000. Все это длилось мучительно долго, со-
провождалось выступлением самодеятельных коллективов.
Уставшие дети стали напоминать маме о подарках. Таня уже
хотела уйти. Но объявили последний, главный приз. Разыг-
рывались 50 000 рублей. Таня решила остаться. Парень сно-
ва долго говорил, было душно, долго выбирали из зала детей,
чтобы они в очередной раз прокрутили «лототрон». Наконец



 
 
 

ведущий достал одну из бумажек. И сказал: «Как-то нераз-
борчиво написано». В этот момент вера жены сразу упала до
ноля. Потому что Таня по образованию педагог и написала
свои ФИО красивым каллиграфическим почерком. Парень
начал с имени: «Татьяна». В этот момент у моей жены вера
поднялась на 30 %. «Михайловна» – 60 %. «Проценко» –
100 %.

Таня, с детскими куртками в руках, в состоянии шока вы-
шла забрать главный приз. Она сказала какую-то поздрави-
тельную речь (по ее словам, полнейший бред). Человек все-
гда в недоумении и растерянности, когда на его глазах про-
исходит удивительное чудо благости Божьей.

В конце 2010 года, в середине декабря, Бог обронил на
нас 50 тысяч рублей. Более 1,5 тысяч долларов просто упали
на нас с Неба. В одно мгновение из людей, которые не знали,
как и на что встретить грядущие праздники, мы преврати-
лись в тех, кто стал богат на всякое доброе дело. Я же пуб-
лично каюсь в грехе осуждения молитвенных просьб моей
жены. Помилуй меня, Господи!

Эта удивительная история – лишь крупица Божественно-
го обеспечения, находящегося в слове от Господа: «В Кеме-
рово». Оно прозвучало в 2004 году в молитвенной комнате,
но оно способно «держать на воде». В нем чудеса, ответы,
защита, обеспечение для семьи и служения.



 
 
 

 
3. Пророческое служение

совершает призыв к святости
 

«Но когда все пророчествуют, и войдет кто неверующий
или незнающий, то он всеми обличается, всеми судится. И
таким образом тайны сердца его обнаруживаются, и он па-
дет ниц, поклонится Богу и скажет: истинно с вами Бог» (1
Кор.14:24–25).

Одна из функций слова Божьего в жизни христианина –
это освящение. Иисус молился в Своей Первосвященниче-
ской молитве: «Освяти их истиною Твоею; слово Твое есть
истина» (Ин.17:17).

Молитву Христа в Ин.17 называют Первосященнической,
потому что Иисус в ней использует все три темы, которые
использовал первосвященник в Ветхом Завете. Это молит-
ва за себя, за круг служителей храма и за весь народ. Имен-
но так молится Иисус: сначала Он говорит с Отцом о Сво-
ем служении, затем молится о Своих учениках, и наконец, о
всех тех, кто уверует по слову их. Это включает все поколе-
ния христиан, и нас в том числе. «Освяти их истиною Твоею;
слово Твое есть истина» (Ин.17:17).

Итак, пророческое слово от Господа – это то же Слово Бо-
жье (мы ни в коем случае, не хотим расширить канон Свя-
щенного Писания), а потому оно тоже обладает освящаю-
щим действием.



 
 
 

Освящение – это отделение от греха. Но это не просто от-
деление в никуда. Тогда мы получим самоправедных и само-
влюбленных «святых», похожих на израильтян, к которым
обращался Исайя: «Который говорит: «остановись, не под-
ходи ко мне, потому что я свят для тебя» (Ис.65:5).

Истинное отделение всегда навстречу к Богу! Слово Бо-
жье всегда, отделяя нас от греха, приподнимает нас к Богу.

Я слышал свидетельства нескольких Белорусских пасто-
ров, захвативших время служения в Советском Союзе. Со-
брания тогда проводились в обычных домах посвященных
Господу верующих. Привычно мебель выносилась в огород,
а церковь заходила в дом. И десятки человек, а иногда и
сотни (если церковь была большой и позволял дом) стояли
на собрании, как килька в банке. Тогда не было проповедей
о преуспевании христианина. Верность, жертвенность, бли-
зость второго пришествия Христа, святость – это были глав-
ные темы проповедей в то время. Люди старались ходить пе-
ред Богом чисто. И этому также помогало пророческое слу-
жение. Нередко, идя на собрание, люди вспоминали свои со-
грешения в течение дня. Все потому, что пророческое служе-
ние было настолько сильным, что выскребало всякую нечи-
стоту и помогало верующим быстро становиться на колени,
чтобы покаяться перед Богом. Пророческое слово быстро на-
ходило проблему, так что нельзя было уклониться ни влево,
ни вправо, а потому лучше было успеть покаяться до собра-
ния.



 
 
 

Однажды я слышал свидетельство американского пасто-
ра, который был в команде служителей тысячной церкви. Он
занимался семейным служением. Главным же пастором был
молодой человек 30 лет. Он имел итальянские корни и был
очень красив, всегда изящно одетый, и при этом, доктор бо-
гословия с церковью в тысячу членов. Все это делало этого
харизматичного молодого человека по-настоящему успеш-
ным в глазах людей.

В их церкви был сезон евангелизационных собраний. Цер-
ковь приглашала всех своих неверующих знакомых и друзей.
Проповедовала же на собраниях особая группа служителей,
которая была у них в гостях. В этой группе были Питер Ваг-
нер, Синди Джейкобс и другие. На одном из служений про-
поведовал евангелист с пророческим даром, которому было
всего 23 года. Он проповедовал Евангелие Иисуса Христа
просто и доступно, и, подходя к концу своей проповеди, он
остановился… Посмотрев на пастора церкви, он сказал: «Бог
говорит тебе, если ты сейчас не обнажишься, то Я обнажу
тебя Сам!!!»

Все понимали, что что-то происходит между Богом и глав-
ным пастором. Мгновение, и пастор вышел к сцене. Он сел
на край, свесив ноги, снял с себя запонки, рванул рубаху на
груди, а затем он стал неистово кричать: «Помилуй меня,
Господь!!!!» Он бил по сцене руками и кричал: «Помилуй
меня, Господь!!!» И это происходило в течение двух часов.

Когда мы вспоминаем о том, что это евангелизационное



 
 
 

собрание, и на нем присутствует много неверующих людей,
то мы переживаем за них. Говорят, что первое впечатление
можно произвести лишь один раз… Но все дело в том, что
никто не уходил. Дух Божий упал покрывалом на всех, и лю-
ди плакали и сокрушались в своих грехах. Все понимали, что
Бог видит абсолютно все в их жизни. «Грехи некоторых лю-
дей явны и прямо ведут к осуждению, а некоторых открыва-
ются впоследствии» (1 Кор.5:24).

Бог не стал призывать к покаянию неверующих людей,
но призвал к покаянию главного пастора. Однако покаялись
все вместе. Конечно, здесь многих начинает интересовать
вопрос: «А каким грехом согрешил пастор?» Но этого до сих
пор никто не знает. Пастор семейного служения, который
рассказывал эту историю, лишь добавил, что с этого момен-
та мы стали уважать своего пастора еще сильнее. Потому что
он умеет каяться и, если нужно, способен это сделать даже
публично.

«А кто пророчествует, тот говорит людям в назидание,
увещание и утешение» (1 Кор.14:3).

Слово увещание (греч. παράκλησιν – парАклэсин) имеет
намек на исправление. Но это очень любящее исправление.
Оно звучит как просьба, мольба, воззвание, наставление.

Здесь стоит оговориться, что в пророческом служении
нам чрезвычайно важно не провалиться в банальные осуж-
дение и критику.

Пастор Артур Симонян рассказывает, что однажды ему



 
 
 

прислали пророчество. И прежде, чем он его открыл, Дух
Святой сказал ему смыть его в туалете. Что он и сделал в
повиновении Богу. И после этого Господь снова обратился
к нему: «Если бы ты не сделал этого, то это «пророчество»
остановило бы тебя на два месяца». Обычно, когда люди не
зрелы, то они видят в призыве к святости единственную цель
пророческого служения. И от таких людей хочется держать-
ся подальше, чтобы они не прострелили тебе ногу, руку или
еще хуже сердце, своими злыми «пророчествами». Увещева-
ние – это корректное исправление, доброе, в любви.

Итак, еще одна цель пророческого служения – это призыв
к святости. При этом, давайте помнить о крайностях. Они
редко бывают созидательными и обычно не выдерживают ис-
пытания временем.

 
4. Пророческое служение снаряжает

верующих в теле Иисуса Христа
 

«И Он поставил одних Апостолами, других пророками,
иных Евангелистами, иных пастырями и учителями, к совер-
шению святых, на дело служения, для созидания Тела Хри-
стова» (Еф.4:11–12).

Одна из важнейших функций пророка заключается в том,
что он учит людей самостоятельно слушать голос Божий.

Во 2 части книги мы говорили, что есть два пути, как мы
учимся слышать от Бога. Первый – это путь нашего опыта.



 
 
 

Второй – путь наставничества. Именно роль наставника в
вопросе слышания и понимания голоса Божьего выполняет
пророческий служитель.

Пророк не должен стать «гуру» через которого можно вы-
звать Бога в спиритическом сеансе. Пророк в роли настав-
ника учит других слышать Бога самостоятельно.

«О том, что было от начала, что мы слышали, что виде-
ли своими очами, что рассматривали и что осязали руки на-
ши, о Слове жизни, – ибо жизнь явилась, и мы видели и сви-
детельствуем, и возвещаем вам сию вечную жизнь, которая
была у Отца и явилась нам, – о том, что мы видели и слыша-
ли, возвещаем вам, чтобы и вы имели общение с нами: а на-
ше общение – с Отцем и Сыном Его, Иисусом Христом» (1
Ин.1:1–3).

На первый взгляд, Иоанн хочет стать посредником между
людьми и Богом. Но на самом деле, он желает помочь людям
сократить их путь в развитии их отношений с Богом. Настав-
ник – это тот, кто помогает другим встать на его плечи.

Однажды священник Илий научил Самуила слышать Бо-
жий голос. Сегодня эту функцию выполняет пророческое
служение.

Стив Томпсон в своей книге «Все вы можете пророчество-
вать» рассказывает яркий пример в его служении с Бобом
Джонсом. Они проводили собрания в одной из церквей и в
конце служения молились за людей. В последний вечер бы-
ла обычная программа. Они с Бобом Джонсоном, молясь и



 
 
 

передавая слово людям, двигались навстречу друг ко другу
с разным концов сцены. Конец конференции, конец дня, ко-
нец молитвы. Стив физически ощущал усталость. Ожидаю-
щих молитву оставалось несколько человек. И у Стива силь-
но зачесался глаз. Стив решил сесть в зал, чтобы за остав-
шихся в очереди помолился Боб Джонс. Когда Боб дошел
до последнего человека, то, стоя спиной к Стиву, он сказал:
«Стив, обрати внимание на твой чешущийся глаз… это Бог
говорит к тебе, что Он хочет исцелить глаз этого человека».
Стив был очень удивлен. Он никогда не думал, что Бог мо-
жет так говорить к человеку. И этот момент в служении со
зрелым пророком научил его, что необходимо быть более
внимательным к тому, что происходит с его телом.

Служа в одной церкви, во время проповеди я пытался
объяснить людям, что есть случаи, когда Бог может говорить
к нам через ощущения, которые воспринимает наше тело.
Совершенно спонтанно я привел пример с болью в колене.
И это неожиданное поведение тела может быть голосом Бо-
жьим, сообщающим служителю, что Господь желает исце-
лить чье-то колено… После собрания ко мне подошел один
брат и засвидетельствовал: как только я рассказал историю,
связанную с коленом, у него тут же исчезла боль в этой ча-
сти ноги. «У меня колено до сих пор лопухом обвязано, но
я получил исцеление».

Это был спонтанный, абсолютно не запланированный
мною пример, но Бог использовал его, чтобы исцелить чело-



 
 
 

века.
Есть еще одна важная деталь в снаряжении, которое да-

ет пророческое служение церкви. Пророческое служение
нередко помогает людям понять свое предназначение.

У Бога есть дело, для которого лучшей кандидатурой яв-
ляешься именно ты. Это и есть твое предназначение. «Ибо
мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые де-
ла, которые Бог предназначил нам исполнять» (Еф.2:10).

Этот стих говорит нам, что не мы выбираем, кем нам стать
в теле Иисуса Христа. Это то, что предназначил нам Бог. И
поэтому наша задача лишь определить, кем же мы являемся
во Христе.

Очень хорошие верующие могут чувствовать неудовле-
творение в сердце по причине того, что они заняты не тем,
к чему призвал их Бог.

Однажды нож и открывалка поспорили, кто из них боль-
ше откроет консервных банок в течение дня. Открывалка
открыла – 200 банок, а нож – 300. Нож победил. Но из его
зазубрин текли большие слезы… Действительно, мы можем
достигать успеха в определенных сферах, но все же не ощу-
щать полноты удовлетворения в сердце. Мы не чувствуем се-
бя счастливыми, когда занимаемся не тем, к чему призвал
нас Господь.

Человек ездит, как евангелист, выступая перед больши-
ми группами людей. Но уезжая он думает, кто позаботит-
ся об этих людях. А другой человек, хотя и ведет церковь в



 
 
 

несколько сотен человек, видит по ночам сны, как он приво-
дит людей ко Христу в залах, на полях, на стадионах… Как
хорошо было бы поменять их местами. Потому что несмотря
на свою усердие, старание и верность Божьему делу, они не
чувствуют себя по-настоящему счастливыми.

Представьте, что вы режете хлеб ложкой, шурупы завора-
чиваете ножом, кашу едите вилкой, а кнопки на телевизоре
переключаете при помощи удочки, сидя на диване. Кто-то
скажет: не очень удобно, но все это можно сделать с помо-
щью этих предметов. В этом-то и суть, что тело Христово
часто функционирует в таких неудобствах. Нога делает то,
что должна делать рука, а рука делает то, что должна делать
нога.

Вот здесь-то и приходит на помощь пророческое служе-
ние. Пророк через Божественное откровение помогает чело-
веку определить его предназначение. При этом, как и в дру-
гих случаях, необходимо рассуждать над пророчеством, а не
принимать все сразу за чистую монету. Если христианин по-
настоящему призван к тому, на что указывает ему пророк, то
это обязательно глубоко отзовется в его сердце. Дух Божий
внутри нас обязательно подтвердит верность слова, которое
прозвучало в наш адрес. Но если такого отзыва нет, то нам
нужно сделать простой, но важный вывод: пророческий слу-
житель ошибся. Просто стряхните это слово с себя. Возмож-
но, он хотел сказать это вашему соседу.

Я был свидетелем того, как одна сестра услышала проро-



 
 
 

чество, что она будет нести служение, подобное тому, ко-
торое несла Матерь Тереза. Это привело ее в депрессию.
Она приняла это слово как настоящее слово от Господа. Но
внутри она не чувствовала ни малейшего желания двигать-
ся в этом направлении. Ей просто надо было признать, что
служитель промазал. Когда мы видим такое несоответствие
между пророческим словом и нашим внутренним отзывом,
то нам нужно «выбросить» это слово в мусорное ведро.

Итак, пророческое служение многогранно снаряжает ве-
рующих в их труде для Господа. Это и истолкование тех
откровений, которые у верующих уже есть. Это понимание
языка Бога. Практические советы, помогающие людям стать
марафонцами в своем служении. Но две области я хочу по-
особенному выделить. Это самостоятельное слышание Бо-
жьего голоса и знание своего предназначения.

 
5. Пророк передает

свидетельство Иисуса Христа
 

«…ибо свидетельство Иисусово есть дух пророче-
ства» (Откр.19:10).

Свидетельство (греч. μαρτυρία – мартюрИа) – свидетель-
ствование, свидетельство, подтверждение.

Представьте, что вы сидите и обсуждаете с несколькими
братьями и сестрами определенную проблему. Вы думаете
о том, как лучше сделать порученное Господом дело. Есть



 
 
 

разные предложения и разные мнения. Здесь есть и мнение
Васи с Петей. Услышали мнение Маши и Ани. Но хотелось
бы вам знать Божье мнение? Хотелось бы вам услышать Его
голос по этому вопросу? Это и есть свидетельство Иисуса.
Когда мы слышим Его мнение на определенную тему.

Один пророческий служитель сказал слово о духовном
состоянии некоторых больших современных церквей: «Цер-
ковь рождает плоды без семян». Иногда мы видим внешний
результат. И мы в восторге. Но вот мнение Иисуса Христа.
И Его отзыв невысокий. «Плод без семян» – это отсутствие
следующего поколения. Одной из главных проблем здесь яв-
ляется мотивация лидерства. Нередко причиной «плодов без
семян» является привязывание людей к себе. Люди слышат
Божий голос лишь одним путем – через конкретного чело-
века. Но настоящий наставник не будет становиться посред-
ником между Богом и человеком. Он будет помогать чело-
веку вырасти в истинного ученика Иисуса Христа, а не быть
его учеником. «Придите ко Мне все… и научитесь от Ме-
ня…» (Мф.11:28–29). Ученик Христа всегда будет плодом
с семенами. Он обязательно принесет плод следующего по-
коления.

Годы назад в американской церкви случилась большая бе-
да. Произошло падение двух известных евангелистов: Джим-
ми Беккера и Джимми Сваггерта. Один из моих преподава-
телей в духовной Академии рассказывал, что он был на со-
браниях Сваггерта. И это просто перевернуло его жизнь как



 
 
 

христианина. Это очень сильно толкнуло его навстречу к Бо-
гу. На стадионе, где проходило служение, Дух Святой носил-
ся, как ветер. И это дало сильный импульс ему искать Гос-
пода.

Потом он рассказал, как годы спустя он видел Джимми
Сваггерта в качестве служителя в сравнительно небольшой
аргентинской церкви, которую посещало по воскресеньям
около 250 христиан. И впечатление было просто плачевным.
Орел превратился в воробья. Таких служителей десятки ты-
сяч. Он теперь ничем не отличался от многих других.

В прежние годы Джимми Сваггерт приходил на остров с
евангелизацией и провозглашал: все пивные заведения за-
крываются. И они закрывались. На своих служениях он ви-
дел, как тысячи людей одновременно получали крещение
Духом Святым и начинали говорить на иных языках. Бог до-
верил ему сильное помазание и могущественно подтверждал
его слова. Но теперь он был одним из многих.

Когда он рассказывал эту историю, то я просто плакал.
Было очень горько слышать, что дьяволу иногда удается
остановить посвященных и помазанных людей.

Мой преподаватель рассказал еще одну важную деталь об
этом служителе: Джимми Сваггерт разрешил рассказывать
всем свою историю для назидания. Он имел близкие личные
отношения с Господом. Каждый день он приносил Богу де-
сятину времени в своей молитве. Это 2 часа 24 минуты. Но
этого не хватило. У него не было молитвенной поддержки.



 
 
 

Никогда в своем служении он не искал того, чтобы кто-то
молился за него.

Все началось с того, что он смело обличал грехи общества.
И он атаковал индустрию, связанную с порнографией. Люди,
стоящие за этим, поклялись, что они его достанут. Против
этого служителя были наняты колдуны, подставлена женщи-
на. Репортеры тоже были готовы. И капкан захлопнулся.

История с Джимми Беккером произошла несколько рань-
ше. И его даже посадили в тюрьму.

К сожалению, очень многие в это время не ленились под-
нять камень, чтобы бросить его в этих служителей. Кто-то
сказал, что только одна армия в мире добивает своих изра-
ненных солдат – это армия Иисуса Христа.

Я верю, что церковь – это место, где всегда будет звучать
гимн Божьей любви. «По тому узнают все, что вы Мои уче-
ники, если будете иметь любовь между собою» (Ин.13:35).

Но увы, в словах об отсутствии милосердия к споткнув-
шимся в армии Иисуса Христа есть некоторый смысл. Джим-
ми Беккера и Джимми Сваггерта судил даже ленивый.

В это время одному пророческому служителю приснился
важный сон. В нем он видел, как его сын был избит и остав-
лен лежать возле дороги. Во сне многие люди проходили ми-
мо, кто-то что-то говорил, смотря на него, но никто не хотел
помочь. И вдруг один человек остановился и стал помогать
его сыну, израненному и избитому, лежащему у дороги. Пря-
мо во сне он почувствовал, как много тепла в его сердце к



 
 
 

тому человеку, что пытался помочь его сыну. Он проснулся.
И Бог сказал: точно так же и Я полон благоволения и люб-
ви к тем, кто сегодня пытается помочь Моим упавшим и из-
битым сыновьям. Речь шла о Джимми Бейкере и Джимми
Сваггерте. Вот это и есть свидетельство Иисуса. Когда мно-
гие спешили осудить и стоять в стороне, у Христа было дру-
гое мнение.

Это было время, когда на улицах США был совершен
опрос на тему самого влиятельного человека в стране. Аме-
риканцы на улицах сказали, что это Билли Грэмм. На тот
момент он более 40 лет служил Господу. Через него многие
американцы пришли ко Христу. И он был платиновым стан-
дартом в вопросах морали. Американцы сказали, что самый
влиятельный человек в Америке – это Билли Грэмм.

В это время Джимми Беккер переживал глубочайшую де-
прессию, находясь в тюрьме. Он мыл туалет и думал, как же
он подвел тело Иисуса Христа. Его позвали и сообщили, что
к нему пришли. Он подумал, что это адвокат. Но когда он
вышел, то там стоял Билли Грэмм, который обнял его, стал
молиться за него и говорить слова поддержки. Вот, что сде-
лал человек с самым большим влиянием в Америке со сво-
им влиянием.

После 8-летнего заключения Джимми Бейкер свидетель-
ствовал, что он отрекся от евангелия процветания. В своей
книге, которая вышла в 1996 году, он пишет: «…только в
тюрьме я по-настоящему прочитал Библию. Я глубоко сожа-



 
 
 

лею, что многих людей вводил в обман и использовал Биб-
лейские тексты для подтверждения своего учения о процве-
тании. Я потрясен тем, как я заблуждался… Сегодня я бла-
годарен Богу, что он не поразил меня как лжепророка…»

Я глубоко уверен, что руки Господа ниже нашего паде-
ния. Они начинают нас поднимать, восстанавливать и уте-
шать, как только мы признаем свою вину. «Признай только
вину твою» (Иер.3:13).

Сегодня приятно заметить, что деноминация, которая ду-
ховно дисциплинировала Джимми Сваггерта, благословила
издание Библии с его комментариями. Это не просто шаг для
восстановления служителя, но признание этого человека по-
прежнему, как человека Божия.

В этой точке хочется напомнить всем нам слова, сказан-
ные Иисусом: «Не судите, и не будете судимы; не осуждайте,
и не будете осуждены; прощайте, и прощены будете; давайте,
и дастся вам: мерою доброю, утрясенною, нагнетенною и пе-
реполненною отсыплют вам в лоно ваше; ибо, какою мерою
мерите, такою же отмерится и вам» (Лк.6:37–38).

Мы все нуждаемся в милости, но для этого нужно дать ее
другим. Закон сеяния и жатвы еще никто не отменял. Посе-
янное обязательно вернется. И вернется в увеличенном ви-
де. Так что же мы будем сеять сегодня? Милость или осуж-
дение? Ходатайство или не созидательную критику? Любовь
или равнодушие? Замечали ли вы, что больше всего мы нуж-
даемся в любви именно тогда, когда меньше всего ее заслу-



 
 
 

живаем?
В конце этой части я хочу вернуться снова ко 2-му мисси-

онерскому путешествию Павла. Почему все-таки Бог не до-
пустил Апостола и его команду в Асию?

«Пройдя через Фригию и Галатийскую страну, они не
были допущены Духом Святым проповедовать слово в
Асии» (Деян.16:6).

Ведь в дальнейшем Павел был в Асии, проповедуя в Ефе-
се?! Пробуждение в Асии, по мнению некоторых христиан-
ских историков, было глобальным. От 40 до 120 тысяч людей
стали христианами в момент служения Павла. Но это про-
изошло во время его третьего миссионерского путешествия.
Так почему же Бог не пустил его на территорию Асии во вре-
мя его второго миссионерского путешествия? И ответ очень
простой. Наш Бог – всеведующий Бог, и Он мудрый стратег.
Господь знал, что во время пребывания Павла в Ефесе будет
потрясающая жатва. Но, чтобы ее пожать, Павлу нужно бу-
дет с утра до вечера учить Писанию, встречаться с людьми,
заниматься душепопечением, молиться. У апостола просто
не будет времени шить палатки, как это приходилось ему де-
лать в Коринфе.

Павел использовал в Ефесе стратегию миссионерской
библейской школы, чтобы евангелизировать весь этот реги-
он. «Отделил учеников, и ежедневно проповедовал в учили-
ще некоего Тиранна. Это продолжалось до двух лет, так что
все жители Асии слышали проповедь о Господе Иисусе, как



 
 
 

Иудеи, так и Еллины» (Деян.19:9-10).
И на эту территорию ученики из библейской школы Пав-

ла понесли Евангелие. Например, из послания к Колоссянам
мы понимаем, что Павел никогда не был в Колоссах. Но, бла-
годаря стратегии миссионерской школы, миссия была совер-
шена, и церкви были насаждены. Павел был пастором, душе-
попечителем, ректором, деканом и лектором – и все это од-
новременно. У него не было времени отвлекаться от Божье-
го дела. Очевидно, что для этого ему нужны были деньги.

Наш удивительный Бог обо всем позаботился, насадив
небольшую, но очень щедрую общину, которая поддержива-
ла его миссионерство. Догадайтесь, где? Вот именно. Те са-
мые Филиппы.

«Я весьма возрадовался в Господе, что вы уже вновь на-
чали заботиться о мне; вы и прежде заботились, но вам не
благоприятствовали обстоятельства. Говорю это не потому,
что нуждаюсь, ибо я научился быть довольным тем, что у
меня есть… Впрочем вы хорошо поступили, приняв участие
в моей скорби. Вы знаете, Филиппийцы, что в начале бла-
говествования, когда я вышел из Македонии, ни одна цер-
ковь не оказала мне участия подаянием и принятием, кроме
вас одних; вы и в Фессалонику и раз и два присылали мне
на нужду. Говорю это не потому, чтобы я искал даяния; но
ищу плода, умножающегося в пользу вашу. Я получил все, и
избыточествую; я доволен, получив от Епафродита послан-
ное вами, как благовонное курение, жертву приятную, бла-



 
 
 

гоугодную Богу. Бог мой да восполнит всякую нужду вашу,
по богатству Своему в славе, Христом Иисусом. Богу же и
Отцу нашему слава во веки веков! Аминь» (Флп.4:10–20).

Хочется лишь присоединиться к прославлению нашего
Господа. Если Он не дает сейчас того, чего нам так хочется,
и мы точно знаем, что мы к этому призваны, это лишь зна-
чит, что Он знает лучший путь. А нам необходимо набраться
терпения. «Терпение нужно вам, чтобы, исполнив волю Бо-
жию, получить обещанное» (Евр.10:36).



 
 
 

 
Часть 4. Люди с

пророческим даром
 

«…иному пророчество…» (1 Кор12:10).
«…а кто пророчествует, тот говорит людям в назидание,

увещание и утешение» (1 Кор.14:3).
Люди, имеющие пророческий дар, слышат голос Божий

точнее и чаще, чем другие христиане.
Когда мы смотрим на жизнь пророка Самуила, то мы ви-

дим еще на старте его служения два важных упоминания о
нем. В первом он только в процессе построения отношений с
Господом: «Отрок же Самуил более и более приходил в воз-
раст и в благоволение у Господа и у людей» (1 Цар.2:26).

Во втором же упоминании – он уже признан пророком.
«"И узнал весь Израиль от Дана до Вирсавии, что Самуил
удостоен быть пророком Господним» (1 Цар.3:20).

И здесь мы можем задать вопрос: что же происходит меж-
ду этими двумя ступенями в жизни людей? Ответ неслож-
ный. Работа с человеком происходит в трех направлениях.
Во-первых, человек оттачивает свой дар. Во-вторых, он раз-
вивает отношения с Господом. Оба направления – это то,
что мы можем назвать благоволением у Бога. А в-третьих,
он позволяет работать Богу над своим характером. И это то,
что называется благоволением у людей. Его также дает Бог.



 
 
 

Но только по мере нашего взаимодействия с Богом в вопросе
созидания зрелого христианского характера.

Причем работа во всех этих трех направлениях долж-
на происходить одновременно. Давайте последовательно по-
смотрим на все это поподробнее.



 
 
 

 
Глава 1. Работа над даром

 
Когда человек работает над своим даром, он все больше

и больше приобретает пророческий авторитет. Как же мно-
гие люди обижаются, что пастор не хочет признать их про-
роческого призвания. Но дело в том, что все 15 пророчеств
абсолютно никому и никак не помогли. Неудивительно, что
пророческий авторитет такой человек может иметь только у
легковерных и незрелых христиан. А у пастора их пророче-
ский авторитет на отметке «0».

Но мы с вами говорим не о тех, кто думает, что у них
пророческий дар, а о людях, кто действительно его имеет.
Этим христианам необходимо расти в ясности слышания Бо-
жьего голоса и близости отношений с Ним. «Необходимо» –
это значит, что это не происходит автоматически. Любой дар
можно закопать в землю. Обычно дар дается в виде «семе-
ни». Но если человек развивает свои отношения с Господом,
то он будет слышать от Него яснее и чаще.

У меня есть хороший друг с пророческим даром. Этот
служитель, еще будучи студентом семинарии, многим послу-
жил словом от Господа. Так как он учился раньше меня в
семинарии, я только слышал об этом, но еще не был с ним
знаком близко. Я лишь слышал некоторые свидетельства от
других людей, и отзывы были однозначно положительными.

В жизни церкви я обратил внимание на то, что люди по-



 
 
 

рой смелее движутся в пророчестве на ранних шагах своего
христианства, нежели в зрелом христианском возрасте. Од-
нажды я задал вопрос этому человеку: действует ли его дар
сегодня? Ведь прошло несколько лет с тех пор, как он учил-
ся. Дар действует, или пророчества прекратились? И этот че-
ловек поделился, что пророческие проявления в его жизни
намного возросли.

«Раньше мне необходимо было сильное прикосновение от
Господа, чтобы я начал пророчествовать. Сегодня же в бесе-
де за столом я могу получить для человека слово от Бога. И
оно просто начинает течь через меня». И такой процесс раз-
вития дара должен быть нормой для христианина, призван-
ного к пророческому служению.

К сожалению, я нередко встречал деградацию или застой
в развитии дара. В беседе с некоторыми людьми, зависши-
ми в «межцерковье», а также с теми, кто в церкви, но тупо
сел на лавочку, оставив активную позицию служения, я слы-
шал ностальгические нотки по тем временам, когда они слы-
шали Божий голос и получали откровения для других лю-
дей. И на самом деле, происходящему в их жизни есть от-
вет. Павел говорит: «Ибо дары и призвание Божие непрелож-
ны» (Рим.11:29).

Дары и служение неразрывны. Дары Духа – это снаряже-
ние людей на служение. И когда человек оставляет служение,
к которому он призван, то и Дары перестают функциониро-
вать. Потому что дары и призвание неразрывны. Но стоит



 
 
 

человеку снова занять активную позицию в церкви, он сразу
видит, как снова начинают работать в его жизни дары Духа
Святого. Потому что Бог дары не забирает. Это мы сами мо-
жем их закопать.

В своей книге о потенциале Майлс Монро рассказывает о
самом богатом месте на земле. И это не банк и не золотые
рудники. Это кладбище.

Люди, умирая, уносят таланты, способности, дары, идеи,
призвания, не воплощенные мечты и цели от Бога. И все это
никак не реализовалось в видимом мире – это засыпано зем-
лей на кладбище. Мы не должны закопать в землю Дары Ду-
ха Святого. Давайте будем приближаться к Богу и расти в
том, чтобы слышать от Него.

Есть определенные ступени, которые проходит человек с
пророческим даром.

Первая: христианин осознает способность, которая у
него есть от Бога. Это способность слышать Его голос (1
Кор.12:10).

На второй ступени он начинает слышать для других лю-
дей. Но пророчество – это не просто слышать. Это также пе-
редавать то, что он услышал. Поэтому человек учится пере-
давать другим людям то, что он услышал от Бога.

На третьей ступени нередко происходит «специализация»
в  употреблении пророческого дара. Кто-то прекрасно ис-
пользует дар во время душепопечения, и это служит людям
в их внутреннем исцелении. Другой использует свой дар в



 
 
 

ходатайственных молитвах. Кто-то практикует пророчества
во время поклонения. Кому-то Бог дает истолкования снов
и видений. У кого-то этот дар прекрасно используется Богом
при евангелизме.

Здесь стоит отметить, что некоторые люди с даром совсем
не призваны к тому, чтобы быть пророком в теле Иисуса
Христа. Дар пророчества в данном случае – это Божествен-
ное снаряжение для их главного служения, в котором они
трудятся. Это может быть служение пастора, душепопечите-
ля, евангелиста, служителя прославления, ходатая и других.

На четвертой ступени человек получает возможность
учить о пророческом. Его опыт и накопившийся пророче-
ский авторитет открывают ему двери для того, чтобы обу-
чать других в теле Иисуса Христа на эту тему.

Пятая ступень – это пророк. В некоторых случаях про-
рок занимает позицию одного из руководителей церкви. И
это происходит, если он имеет еще и административные спо-
собности. Иногда же пророк несет исключительно пророче-
ское служение. Пророк – это не просто статус. Это функция.
Незрелые христиане гоняются за статусом. А важен совсем
не статус, а насколько ты по-настоящему функционируешь в
этом служении.

Когда Лестера Самралла спрашивали: «Вы Апостол?» Он
отвечал: «Банановому дереву не обязательно знать, что оно
банановое дерево, чтобы приносить бананы». Ему абсолют-
но был не важен его статус. Для него важно было исполнять



 
 
 

то, что Бог ему поручил.
Стоит повторить, что многие христиане с даром пророче-

ства не призваны стать пророками по той причине, что у них
нет такого призвания. Они призваны к ходатайству, пастор-
ству, евангелизму, душепопечению, вести людей в поклоне-
нии, а Бог снарядил (усилил их служение) пророческим да-
ром. Когда эти люди находятся в своем служении, именно в
это время их пророческий дар действует чаще всего. Пророк
же – всегда пророк. Он слышит Бога дома, на улице, на слу-
жении, в беседе с другими. Он никогда не выходит из служе-
ния слышания Божьего голоса. Это и есть его жизнь.

Одним из ключевых моментов в работе над даром проро-
чества является необходимость риска. Дело в том, что про-
роческий дар помогает человеку получить лишь часть ин-
формации. И только тогда, когда он высвобождает эту ин-
формацию, тогда от Бога поступает следующая порция. За-
тем снова шаг риска. Тогда поступает следующая часть от-
кровения. Это можно сравнить с раскручивающимся клуб-
ком: нужно озвучить ту часть нити, которая тебе видна…

Библия рассказывает нам об удивительном пробуждении,
которое произошло в Иудее в момент царствования благо-
честивого царя Иосии. Во время уборки храма была най-
дена книга закона. Эту книгу прочитали перед царем, и он
был сильно сокрушен. Царь увидел, что несмотря на искрен-
ность они, как народ Божий, чрезвычайно сильно заступили
за пределы написанного слова. Тогда царь послал вопросить



 
 
 

об этой книге пророка. И этим пророком была женщина.
«И пошел Хелкия священник, и Ахикам, и Ахбор, и Ша-

фан, и Асаия к Олдаме пророчице, жене Шаллума, сына Ти-
квы, сына Хархаса, хранителя одежд, – жила же она в Иеру-
салиме, во второй части, – и говорили с нею. И она сказа-
ла им: так говорит Господь, Бог Израилев: скажите челове-
ку, который послал вас ко мне: так говорит Господь: наве-
ду зло на место сие и на жителей его, – все слова книги, ко-
торую читал царь Иудейский. За то, что оставили Меня, и
кадят другим богам, чтобы раздражать Меня всеми делами
рук своих, воспылал гнев Мой на место сие, и не погаснет. А
царю Иудейскому, пославшему вас вопросить Господа, ска-
жите: так говорит Господь Бог Израилев, о словах, которые
ты слышал: так как смягчилось сердце твое, и ты смирился
пред Господом, услышав то, что Я изрек на место сие и на
жителей его, что они будут предметом ужаса и проклятия,
и ты разодрал одежды свои, и плакал предо Мною, то и Я
услышал тебя, говорит Господь. За это, вот, Я приложу тебя
к отцам твоим, и ты положен будешь в гробницу твою в мире,
и не увидят глаза твои всего того бедствия, которое Я наведу
на место сие. И принесли царю ответ» (4 Цар.22:14–20).

Олдама, так звали эту женщину. Слуги царя не сказали ей,
от кого они посланы. Они задали вопрос о книге, найденной
в храме, и им надо было знать Божье мнение. Интересно то,
как она последовательно провозглашает то, что ей открыто.

«…скажите человеку, который послал вас ко мне…». Она



 
 
 

не знает сначала, кто послал этих людей.
Но затем, она говорит, что это царь послал их. А также

она видит, что эту книгу ему читали: «…наведу зло на место
сие и на жителей его, – все слова книги, которую читал царь
Иудейский…».

Еще дальше она зрит то, как царь прореагировал на про-
читанное в книге: «…так как смягчилось сердце твое, и ты
смирился пред Господом…»

В конце концов она даже видит похороны Иосии. И гово-
рит царю, что он будет похоронен в мире: «…и ты положен
будешь в гробницу твою в мире, и не увидят глаза твои всего
того бедствия, которое Я наведу на место сие…»

Очевидно, что она не имеет всей информации сразу. Но
она раскручивает пророческое откровение, как клубок ни-
тей. И она каждый раз совершает шаг риска, высвобождая
то, что ей известно на этот момент.

Один пророческий служитель рассказывает, что он рос в
церкви, где у пастора был сильный пророческий дар. Пастор
очень часто поднимал человека в зале и передавал ему слово
от Господа. Однажды он задал ему вопрос: как вы определя-
ете, к кому необходимо пророчествовать? Пастор сказал, что
Бог ему как бы «подсвечивает» этих людей, и он обращает
на них внимание. И этот служитель учился действовать так
же в пророческом, как и его пастор.

Однажды он был приглашен как спикер на одну большую
молодежную конференцию. Там было около 5 тысяч чело-



 
 
 

век. И ему очень хотелось представить служение в дарах Ду-
ха. Он посмотрел из-за кафедры в зал и увидел, что Бог ему
«подсветил» одного человека. Он попросил его встать, объ-
явив, что к нему есть слово от Господа. Но тут он обнаружил,
что не знает, что ему говорить.

Внутренне он стал взывать к Богу и внутри вертелось сло-
во «мама». Он сказал тут же Богу: «Господи, это не проро-
ческое слово, ведь у всех есть мама». Но слово «мама» про-
должало наполнять его мысли. И в итоге он сказал, подняв-
шемуся молодому человеку: у тебя есть какие-то проблемы
с мамой?

Но тут же у него появилась следующая информация: у те-
бя есть брат-близнец. Юноша подтвердил верность сказан-
ного. Но дальше информация стала течь фонтаном: у тебя
есть страх, что мама любит брата больше, чем тебя. Но это
неправда!!! Ты поверил в ложь. Мама любит тебя. Но более
того, у тебя есть любовь Небесного Отца, который начертал
твое имя на дланях Своих. Молодой человек уже лежал меж-
ду рядами, рыдая в Его присутствии.

Это прекрасный пример действия пророческого дара. Но
все началось со слова «мама». Это все, что он имел. И слу-
жителю необходимо было сделать смелый шаг, высвобож-
дая имеющуюся информацию, чтобы пророческое открове-
ние начало течь.

В истории с царем Иосией есть одна немаловажная де-
таль. К женщине пророку посылали только тогда, когда не



 
 
 

было пророка мужчины. Но именно в это время пророче-
ствовал Иеремия. Вот начало служения этого пророка: «…
от тринадцатого года Иосии, сына Амонова, царя Иудейско-
го, до сего дня, вот уже двадцать три года, было ко мне слово
Господне, и я с раннего утра говорил вам, – и вы не слуша-
ли» (Иер.25:3).

Иеремия начал свое служение с 13-го года царствования
Иосии. Но книгу закона нашли на 18-ый год. Простая ма-
тематика помогает нам понять, что ко времени, когда была
найдена книга закона, Иеремия пророчествовал уже около 5
лет. Тогда почему не обратились к нему? Все очень просто.
Его еще не принимали за пророка. Пророческий авторитет
обычно растет с накоплением истории сбывшихся или слу-
жащих нам пророчеств. У Иеремии этот авторитет еще не
был накоплен.

Иногда в церкви такой авторитет абсолютно невозможно
набрать, по причине «табу» на пророческое служение. Или
неверного ожидания со стороны руководства, ожидающего
абсолютного совершенства и безошибочности от пророче-
ского дара.

Во время одного собрания девушка робко стала пророче-
ствовать. Дрожащим голосом она сказала: «Так говорит Гос-
подь…» И тут один старый брат развернулся и сказал ей: «Не
дерза-а-ай!» Девушка сразу умолкла. А после собрания бра-
тья по-братски всыпали этому человеку. «…Мы же молим-
ся о дарах в церкви… но сами затаптываем в землю нежные



 
 
 

ростки пророческих проявлений…»
Что ж, слава Богу, когда в церкви пастора понимают эту

истину. «Где нет волов, там ясли пусты; а много прибыли
от силы волов» (Пр.14:4). Нам надо выбрать, что мы хотим.
Или «пустые ясли» – тогда не надо навоз выгребать – или
«силу волов» – и здесь уже с навозом придется поработать.
Ощущение, что мы хотим иметь в церквях идеальный вари-
ант: волы, которые солому не едят, навоз не производят, они
только работать умеют. Но так не бывает. Чтобы люди мог-
ли оттачивать дар пророчества, необходима церковная атмо-
сфера, в которой люди с даром получат право на ошибку.
Если вы человек с пророческим дарованием, то для того,
чтобы вы могли оттачивать ваш дар, вам понадобится «зеле-
ный свет» от вашего пастора и дальнейшее тесное взаимо-
действие с ним. И если вы его не получили, то возьмите от-
ветственность за это на себя. Возможно, причина кроется в
вашем характере или нежелании быть подотчетным. Здесь
я хочу еще раз напомнить вам ошибку, которую совершают
некоторые христиане. Она заключается в том, что человек
работает над даром, но совсем не работает над своим харак-
тером. Поэтому следующие две главы этой книги чрезвычай-
но важны. Нам нельзя строить «на песке» (на осколках ис-
тины). Нам необходимо съесть всего агнца…



 
 
 

 
Глава 2. Развивая отношения с Богом

 
«Пришел я в сад мой, сестра моя, невеста; набрал мирры

моей с ароматами моими, поел сотов моих с медом моим,
напился вина моего с молоком моим. Ешьте, друзья, пейте
и насыщайтесь, возлюбленные! Я сплю, а сердце мое бодр-
ствует; вот, голос моего возлюбленного, который стучится:
«отвори мне, сестра моя, возлюбленная моя, голубица моя,
чистая моя! потому что голова моя вся покрыта росою, куд-
ри мои – ночною влагою». Я скинула хитон мой; как же мне
опять надевать его? Я вымыла ноги мои; как же мне марать
их? Возлюбленный мой протянул руку свою сквозь скважи-
ну, и внутренность моя взволновалась от него. Я встала, что-
бы отпереть возлюбленному моему, и с рук моих капала мир-
ра, и с перстов моих мирра капала на ручки замка. Отперла
я возлюбленному моему, а возлюбленный мой повернулся и
ушел. Души во мне не стало, когда он говорил; я искала его и
не находила его; звала его, и он не отзывался мне» (П.Песн.
5:1–6).

Одно служение, одна проповедь, одна молитва и жизнь че-
ловека может быть полностью изменена. Каждая встреча с
Господом, оставляет свой отпечаток для вечности на наших
душах. Желание Бога, чтобы наша жажда Его была не просто
голосом наших уст, но голосом нашего сердца.

Христианство – это не заповедь на заповедь, это отноше-



 
 
 

ния с воскресшим Иисусом Христом. На кресте Он сказал:
«свершилось!» и завеса в храме разодралась. Теперь есть все
необходимое, чтобы человек мог приближаться к Богу, а Бог
мог жить в человеке.

Первые христиане жили так, как будто Иисус их не поки-
нул. Он отсутствовал телом, но присутствовал среди них Ду-
хом. Он по-прежнему совершал исцеления, творил чудеса,
освобождал и менял жизни людей. Важно чтобы и мы жили
таким образом.

Когда мы смотрим на библейских героев, то мы видим,
как встреча с Богом изменяла их жизнь. Иаков, Моисей, Иов,
Исаия, Савл. Они были преображены, встретившись с Гос-
подом. Желаешь ли ты сблизиться с Ним?

Иногда люди с пророческим даром слышат Божий голос
хуже, чем рожденные свыше люди. Все дело в их отношени-
ях с Иисусом. Но стоит человеку с даром оказаться в атмо-
сфере небес, где действует помазание и есть ощущение про-
явленного присутствия Духа Святого, – они сразу начинают
слышать от Бога, видеть видения и пророчествовать.

Но до какой поры ты будешь удовлетворяться тем, что
кто-то другой приводит тебя в присутствие Божье? Бог зовет
тебя в Свое присутствие: «Приблизьтесь к Богу, и прибли-
зится к вам…» (Иак.4:8). «Придите ко Мне…» (Мф.11:28).

И вот, Суламита. В состоянии ревностной агонии, страст-
но любящая и ищущая своего Жениха! С искрами, обиль-
но высыпающимися из ее глаз. Обещающая повыдергать во-



 
 
 

лосы всем, кто на Него не так смотрел или посмотрит. (это
между строк)

– Но именно в таком состоянии, когда «внутренность ее
взволновалась от Него», она передала Иерусалимским жен-
щинам свое желание увидеть Его. Теперь и они немедленно
возжелали видеть Того, Кем она восхищалась.

"Куда пошел возлюбленный твой, прекраснейшая из жен-
щин? куда обратился возлюбленный твой? мы поищем его с
тобою» (П.П.6:1).

– Именно в таком состоянии она ясно поняла, где же смо-
жет найти Его.

«Мой возлюбленный пошел в сад свой, в цветники аро-
матные, чтобы пасти в садах и собирать лилии. Я принад-
лежу возлюбленному моему, а возлюбленный мой – мне; он
пасет между лилиями» (П.П.6:2–3).

– Именно в таком состоянии она была удивительно хоро-
ша в Его глазах.

«Прекрасна ты, возлюбленная моя, как Фирца, любезна,
как Иерусалим, грозна, как полки со знаменами. Уклони очи
твои от меня, потому что они волнуют меня» (П.П.6:4–5).

Одна сестра запланировала выезд на дачу в субботу, что-
бы на обратном пути утром приехать сразу на служение. Но
в воскресенье ее подвел транспорт. И прямо в трамвае она
осознала, что к своему несчастью она не попадает на служе-
ние. Тогда она решила зайти к родственникам. И, войдя к
ним домой, она неожиданно для родных и для себя, заплака-



 
 
 

ла навзрыд. Родные переполошились: «Что случилось? Все
здоровы? Кто-то обидел?»

«Я на богослужение сегодня не попала. Транспорт подвел.
Ни слово Божье не послушала, ни к Господу не прикосну-
лась, ни братьев и сестер не увидела…»

Родственники были так тронуты этим. «Она плачет, что
не попала на служение. Что же там такое происходит, что
людям так хочется туда попасть?» И на следующее воскре-
сение они всей семьей пришли в церковь.

Пусть же наша внутренность взволнуется от Него!!! Толь-
ко такая церковь способна повлиять на этот мир. Церковь,
полная любви, страсти и желания быть близко со своим Же-
нихом.

На следующих страницах я хочу поделиться с вами исти-
нами, касающимися наших отношений с Богом. И я молюсь,
чтобы угли святого неудовлетворения падали на жертвенник
вашего сердец, и внутри вас еще сильнее разгорался огонь
любви к Иисусу.

 
1. Есть сезон приближения Бога, когда

мы ощущаем Его влечение. Но есть
сезон, где этого влечения совсем нет

 
Оба сезона мы видим в истории с Суламитой. Сначала же-

них приблизился к ней, но она пропустила этот сезон. Затем
она вынуждена искать сама своего жениха. И этот процесс



 
 
 

описан, как мучительный и непростой.
К одному человеку должен был приехать его отец. Он пре-

дупредил телеграммой, в какой день и час он прибудет в мор-
ской порт. Когда отец вышел на пирс, то не обнаружил сво-
его сына. Он подумал, что сын ждет его у автобусной оста-
новки. Но сына не было и там. Наверное, он встречает меня
на остановке возле своего дома – подумал старик. Но сына и
там не было. Конечно же! Он готовит дома праздник – ста-
рался успокоить себя отец. Когда он поднимался по лестнице
подъезда, то в нем было подозрительно тихо. Он постучался
в дверь квартиры, где жил его сын. И оттуда прозвучал зна-
комый, но очень недовольный голос:

– Кто там?
– Это я, твой отец.
– А, папа!? – сын открыл дверь.
– Располагайся на соседней кровати. Я устал сегодня на

работе и уже сплю.
Через минуту отец услышал храп своего сына. И стало ста-

рику так нехорошо на душе…Ведь сын совсем не ждал его…
Он решительно собрался в обратный путь. И добравшись

до порта, уплыл ночью на первом пароходе.
Утром сын начал его искать. Ну не привиделось же? Но

отца не было. Теперь сын почувствовал жгучий укор сове-
сти и побежал на остановку. Но отца там не было. Он поехал
в порт, но его не оказалось и там. Оставался единственный
выход: купить билет на пароход и отправиться в гости к сво-



 
 
 

ему отцу. Но для этого нужно было платить большую цену за
билет, отменять все свои планы и брать отпуск за свой счет.

Сезон приближения Бога уникален. «Ищите Господа,
когда можно найти Его; призывайте Его, когда Он близ-
ко» (Ис.55:6).

В это время человек может научиться и получить больше
от Бога, нежели за многие годы своего хождения с Господом.
Если же этот сезон пропущен, то не все потеряно. Ты все
равно можешь найти Бога. Вот только цену придется платить
уже совсем другую.

Здесь хочется вспомнить слова Петра: «Одно то́ не долж-
но быть сокрыто от вас, возлюбленные, что у Господа один
день, как тысяча лет, и тысяча лет, как один день» (2
Пет.3:8).

За один день человек может получить больше, чем за го-
ды в своих отношениях с Ним. Но такое происходит в сезон
приближения Бога. Так много секретов от Бога, так много
благодати, так много откровения, так много глубокого по-
знания, так много роста – и все это за очень короткий про-
межуток времени, когда наш Жених приближается.

Известный пророческий служитель, имел негативный
опыт в служении Богу на заре своего христианства. Все за-
кончилось тем, что он вышел из служения в полном разоча-
ровании. После этого в его жизни были несколько лет, когда
он был просто христианином. Но потом в его жизнь букваль-
но шагнул Господь. Это были 3–4 дня Божьего приближения,



 
 
 

которые полностью изменили всю его жизнь. Те откровения,
которые он получил в эти дни, стали фундаментом его слу-
жения, а также послужили материалом для первых его книг.
Короткий сезон, но так много получено.

Кто-то скажет: «Теперь остается только ждать этого сезо-
на. Очень буду стараться не пропустить».

Но дело в том, что именно от сезона, где нет влечения
Божьего, зависит то, как мы прореагируем на время, когда
Он приближается к нам.

Обратите внимание, что Суламита задремала, когда по-
явился ее жених. В результате ей совсем не хотелось откли-
каться. Сонные люди обычно не обладают повышенной от-
зывчивостью, а чаще просто ее теряют. А у Иисуса есть тен-
денция приходить тогда, когда нам это не совсем удобно.

Общение с Ним чрезвычайно ценно. И оно обязательно
чего-то нам будет стоить. Например, Он любит будить нас
ночью. Мы проснулись, но вставать не хочется. И если себя
«заставить», то заснуть все же можно.

Во времена моей учебы в духовной Академии меня на-
учили простой для понимания, но очень непростой для ис-
полнения истине. «Если ты пастор и тебе не хочется спать
ночью, то это значит, что пришло время молиться».

Но если мы встаем для общения с Ним, то мы никогда
об этом не пожалеем. «День дню передает речь, и ночь ночи
открывает знание» (Пс.18:3).

Ночью Бог передает знание. И в это время не решающие-



 
 
 

ся вопросы в служении вдруг находят свое решение. И боль-
шие узлы так легко развязываются. Секрет конечно же не в
том, что темно за окном. А в том, что ты отозвался на Его
приближение.

Очень интересно описывает Соломон изменившееся со-
стояние Суламиты. «Внутренность моя взволновалась от
него».

Когда у дверей она находит только следы Его присутствия,
то и этого было достаточно, чтобы направиться на Его поис-
ки. Как хочется, чтобы наша внутренность взволновалась!!!
Причина, почему она ревностно могла искать его по горо-
ду, заключается в том, что ее внутренность взволновалась. И
причина, почему она не могла пройти несколько метров до
двери своей комнаты, была в том, что она была сонной. Она
была равнодушна.

Есть сезоны, когда лоси на Чукотке устраивают олимпий-
ские игры. Лоси бьются за самок, за позицию в стае и по дру-
гим неведомым нам причинам. Побеждает тот, у кого рога не
сломались. Но на самом деле, кто победит, зависит от того,
кто чем питался до этого момента последние несколько ме-
сяцев. Достаточно ли было веществ, влияющих на твердость
рогов в пище у оленя.

Будьте внимательны!!! Именно в сезон, когда мы не чув-
ствуем Божьего влечения, определяется, как мы прореагиру-
ем на сезон Божьего приближения. Именно в этот сезон за-
кладывается фундамент наших побед или поражений.



 
 
 

Ждать правильно сезон приближения – это продолжать
бодрствовать и трезвиться в обычное время. Жених не дол-
жен застать нас в духовном смысле «дремлющим на посте-
ли».

Пусть наша реакция на Божественный зов будет такой, ка-
кой она была у многих героев ветхого завета – «вот я». Или:
«Говори Господи, ибо слушает Тебя раб Твой». Но это воз-
можно, если только твоя внутренность взволнована по Иису-
су Христу.

 
2. Первая заповедь совсем не

случайно первая. Первая заповедь
должна оставаться первой

 
«Самое главное, чтобы самое главное оставалось самым

главным» Томми Тинни.
Первая заповедь выражается двумя главными путями. Во-

первых, в послушании заповедям. «Иисус сказал ему в от-
вет: кто любит Меня, тот соблюдет слово Мое; и Отец Мой
возлюбит его, и Мы придем к нему и обитель у него сотво-
рим» (Ин.14:23).

Однако можно исполнить заповеди и без любви ко Хри-
сту. Кто-то делает это из-за страха, желания выглядеть хоро-
шо в глазах людей или стремления быть принятым христи-
анским сообществом, или даже для того, чтобы стоять в пер-
вых рядах. Но невозможно любить Господа и не исполнить



 
 
 

заповеди. Любовь предваряет повиновение, а не наоборот.
Повиновение заповедям – это лишь путь проявления нашей
любви. И все же лишь повиновения заповедям недостаточно.

Есть и второй путь проявления любви к Богу. Любить Гос-
пода – это страстно искать живых отношений с Ним. Влюб-
ленный всегда желает видеть объект своей любви.

Мы видим претензию Христа к верующим Ефесской
церкви. Они были верными, любили истину, испытали лжеа-
постолов, ненавидели ереси. Но они оставили первую лю-
бовь. «Но имею против тебя то, что ты оставил первую лю-
бовь твою. Итак вспомни, откуда ты ниспал, и покайся, и тво-
ри прежние дела; а если не так, скоро приду к тебе, и сдвину
светильник твой с места его, если не покаешься» (Откр.2:4–
5).

Все дело в том, что первая любовь – это сильное пере-
живание, которое оставляет отпечаток в душе на всю нашу
жизнь. Бог говорит: вернись в христианство, где будут пере-
живания. Вернись в общение со Мной.

К сожалению, с кем-то первая любовь в естественной жиз-
ни может сыграть злую шутку. Сегодня встречаются случаи,
когда в «одноклассниках» или других «сетях» мужчина и
женщина находят друг друга спустя годы. И уходят от сво-
их мужей, жен, детей. Потому что первая любовь оставляет
след на всю жизнь.

Поэтому молодым людям лучше поберечь свои чувства.
Чтобы полностью отдать их в своем браке. Как изолента мо-



 
 
 

жет перестать липнуть после неоднократного соприкоснове-
ния с поверхностью, так же может не произойти «прилипа-
ния» душ в браке. Потому что все было потрачено слишком
рано.

Первая любовь со Христом – это яркое и сильное пережи-
вание. Бог говорит: вернись в христианство, где будут пере-
живания. Я хочу отношений с тобой. Я люблю тебя, Я зову
тебя, Я жду тебя.

Один хорошо знакомый мне пастор рассказал трогатель-
ную историю, которая произошла с ним в Америке. В одной
из церквей он присутствовал на лидерском собрании, где со-
бралось около 90 человек. В странах СНГ многие из них бы-
ли пасторами и даже епископами. Неожиданно пастор объ-
явил, что именно гость поделится сегодня словом Божьим.
Тот не был готов к такому повороту. Но вот уже встали по-
молиться, и в этот момент он получил тему от Духа Святого:
«Проповедуй о проблеме Ефесской церкви». И он стал гово-
рить о потере первой любви. Сила этой проповеди была не
в хитросплетении слова, но в явлении Духа Святого. И все
это благодаря своевременности данного послания. Реакция
людей была очень яркой. Рев и плач стояли после пропове-
ди… Люди каялись, что они оставили свою первую любовь.
А ведь это были не простые христиане. Это люди, которые
были некогда глубоко посвящены Господу, но теперь суета
и изменившиеся приоритеты украли у них то, что является
сердцем христианства.



 
 
 

Эта история прозвучала на пасторской встрече. И один из
служителей задал вопрос:

– А когда это было?
– В 2008 году.
– Сегодня эта проблема стоит уже намного острее.
Вот такой грустный диалог. А где сегодня ты? Не оставил

ли ты свою первую любовь? Влюбленный всегда желает ви-
деть объект своей любви.

Не соглашайся на то, чтобы демонстрировать свою любовь
к Христу лишь повиновением заповедям. Те, кто принял та-
кой «догмат», больше похожи на высокоморальных людей,
нежели на духовных христиан. Может быть, они и любят
Иисуса, но что-то не так с этой любовью. Уж как-то все у них
рационально, стандартно, «без фанатизма».

Кто-то сказал, что любовь – это когда ты встал пораньше,
чтобы приготовить чашечку кофе любимой, а кофе уже го-
тов.

Да, да и еще раз да. Любовь всегда выходит за рамки рас-
писания. Она не терпит формализма. Она способна на по-
двиг.

Романтика, жертвенность, смелость, чуткий такт, неуем-
ное стремление видеть и общаться с тем, кого любишь – вот
отличительные черты первой любви. Борись за это. Не поте-
ряй этого. И если нужно, верни это. Верни свою первую лю-
бовь в отношениях с Тем, Кто уже доказал нам Свою любовь.

«Но Бог Свою любовь к нам доказывает тем, что Христос



 
 
 

умер за нас, когда мы были еще грешниками» (Рим.5:8).
«Большие воды не могут потушить любви, и реки не за-

льют ее. Если бы кто давал все богатство дома своего за лю-
бовь, то он был бы отвергнут с презреньем» (П.Песн.8:7).

 
3. На первых шагах сближения с Богом

потерь больше, чем благословений
 

Во второй книге Царств мы видим определенную после-
довательность в жизни царя Давида. В 5 главе этой книги
Давида помазали в третий раз. Теперь он царь над Израилем
и Иудой. В этой же главе он делает столицей Иерусалим. Хо-
тя израильтяне вошли в обетованную землю около 4-х веков
назад, но Иерусалим оставался в руках Иевусеев. Лишь на
окраине города, за пределами крепости, жили Израильтяне.
Такие города посреди Израиля, где Хананеи жили по сво-
им законам, очень сильно ослабляли духовную жизнь наро-
да Божьего. Крепость, которая не бралась 4 века, теперь бы-
ла взята Давидом. Это прообраз привычных пороков и твер-
дынь в нашем характере. Нам нужна сила Духа Святого, что-
бы сломить эти греховные крепости в нашей жизни.

В пятой же главе Давид разбивает Филистимлян дважды.
Это внешний враг. Это тот враг, который убил предыдущего
царя Израиля, Саула. Но в этом-то и сила Божьего помазания
– ты можешь делать то, что другие делать не могут. Ты по-
беждаешь там, где другие проигрывают. Ты достигаешь там,



 
 
 

где другие терпят неудачу. Кто-то сказал, что помазание –
это когда корова поет, как соловей, а соловей дает молоко,
как корова. Давид троекратно помазан. Он побеждает там,
где до него никто не мог победить.

В 6 главе этой книги Давид переносит ковчег в Иерусалим.
Туда, где раньше была твердыня врага, теперь приходит Бо-
жье присутствие. Но для этого Давиду пришлось совершить
две попытки.

Первая попытка закончилась смертью Озы. Этот левит из
рода Каафова с молоком матери должен был впитать в се-
бя, что ни при каких обстоятельствах он не должен прика-
саться руками к этой святыне. Пресвитерианский богослов
Роберт Спраул в своей книге «Святость Бога» говорит, что
ошибка Озы заключалась в том, что он посчитал свою руку
более чистой в глазах Бога, нежели землю. Но дело в том,
что земля всегда послушна Богу. Если Господь дает дождь,
то она превращается в грязь. Если падает семя, она дает ему
силы взрасти. Если Бог поднимает солнце, она превращает-
ся в пыль. Земля всегда послушна Богу, а человеческая рука
– нет. Оза был поражен за свое дерзновение. Это единствен-
ный случай, когда в Библии это слово используется в нега-
тивном контексте.

Спустя три месяца Давид сделал еще одну попытку. Те-
перь все детали были соблюдены. Никаких колесниц и волов.
Теперь слабые плечи сынов Каафовых несли этот ковчег. И
через каждые 6 шагов приносились в жертву телец и овен.



 
 
 

Ковчег принесли в Иерусалим и поставили в палатке, при-
готовленной Давидом. В дальнейшем она будет называться
«скинией Давида».

Но в 6 главе происходит еще одно важное событие. Это
серьезный конфликт между Давидом и его женой Мелхолой.
«Когда Давид возвратился, чтобы благословить дом свой, то
Мелхола, дочь Саула, вышла к нему навстречу, [и привет-
ствовала его] и сказала: как отличился сегодня царь Израи-
лев, обнажившись сегодня пред глазами рабынь рабов своих,
как обнажается какой-нибудь пустой человек» (2 Цар.6:20).

Мелхола критиковала поклонение Давида Богу и то, как
он показал себя перед людьми. Иногда люди делают непра-
вильный вывод, что Давид был «совсем раздет» на основа-
нии слов Мелхолы. Но это совсем не так. «Давид был одет
в виссонную одежду, а также и все левиты, несшие ковчег,
и певцы, и Хенания начальник музыкантов и певцов. На Да-
виде же был еще льняной ефод» (1 Пар.15:26).

На самом деле, Мелхола говорила о том, что Давид не вы-
глядел по-царски. Он снял костюм респектабельности и тан-
цевал перед Господом. Это и означало в ее глазах «обнажить-
ся». Но Давида это не смутило. Он сказал, что так будет по-
ступать и дальше. Таково было его решение, и таков был его
ответ. С этого момента его отношения с Мелхолой были пол-
ностью разрушены.

Когда на вашей улице живет мэр города, то у вас всегда
будет хороший асфальт на дорогах. А также всегда будут све-



 
 
 

тить фонари, когда наступит вечер. Но Давид принес в свой
город ковчег Божий. Проявленное присутствие Творца все-
ленной теперь было в его городе.

Конечно, он ожидал, что теперь будет происходить что-
то удивительно хорошее в его жизни. Ведь Царь над царями
живет с ним в одном городе!!! Но если мы внимательно при-
глядимся, то увидим, что пока ничего хорошего не произо-
шло. Умер Оза, а Давид поссорился со своей первой любо-
вью. И еще сильно уменьшилось количество скота в его до-
ме. Лишь дом Аведдара был благословлен, пока ковчег нахо-
дился у него три месяца. Итак, на первых шагах поиска лица
Божьего потерь больше, нежели благословений.

Но давайте не будем на этом ставить точку. Ведь Бог ста-
вит здесь только запятую.

В 7 главе Давид захотел построить дом своему Богу. Но
Господь отклонил это предложение, сказав Давиду, что он
пролил слишком много крови. Однако Богу это так сильно
понравилось, что Бог пообещал построить дом Давиду: «И
будет непоколебим дом твой и царство твое на веки пред ли-
цем Моим, и престол твой устоит во веки» (2 Цар.7:16).

Бог дал Давиду слово через пророка Нафана, где обещал,
что через династию Давида придет Мессия. Именно из до-
ма Давида поднимется Царь, Который будет царствовать веч-
но. Конечно же речь идет о нашем Господе Иисусе Христе.
(Мф.1, Лк.3)

В этой главе Давид был так сильно растроган, что в своей



 
 
 

молитве благодарности Богу он 7 раз произносит одну и ту
же фразу: «Господи, мой Господи». Давид – это поэт. Он че-
ловек с широким лексиконом. Но здесь слова закончились.
Он просто «растекся по полу». Одни слезы и сопли… «Гос-
поди, мой Господи».

Но это еще не все. Мы видим, как благословение Бога на-
чинает ярко проявляться в жизни Давида и его царства. И
описание этого в следующей главе.

В 8 главе мы видим три важных последствия благослове-
ния Божьего. Во-первых, приходят победы над соседними
странами. И даже не очень соседними. «После сего Давид по-
разил Филистимлян и смирил их… И сделались Моавитяне у
Давида рабами, платящими дань. И поразил Давид Адрааза-
ра, сына Реховова, царя Сувского, когда тот шел, чтоб вос-
становить свое владычество при реке [Евфрате]… И пришли
Сирийцы Дамасские на помощь к Адраазару, царю Сувско-
му; но Давид поразил двадцать две тысячи человек Сирий-
цев. И поставил Давид охранные войска в Сирии Дамасской,
и стали Сирийцы у Давида рабами, платящими дань… И по-
ставил он охранные войска в Идумее; во всей Идумее поста-
вил охранные войска, и все Идумеяне были рабами Давиду.
И хранил Господь Давида везде, куда он ни ходил» (2 Цар.
8:1-14).

Победы и раньше были в жизни Давида. Но теперь они
происходят, как щелчок пальцев. Без напряжения и потуг.
Здесь также сбывается пророчество, данное Аврааму. Бог



 
 
 

некогда пообещал Аврааму землю 10 народов. И владыче-
ство потомков Авраама от Египта до Ефрата. «Когда зашло
солнце и наступила тьма, вот, дым как бы из печи и пламя
огня прошли между рассеченными животными. В этот день
заключил Господь завет с Аврамом, сказав: потомству твое-
му даю Я землю сию, от реки Египетской до великой реки,
реки Евфрата: Кенеев, Кенезеев, Кедмонеев, Хеттеев, Фере-
зеев, Рефаимов, Аморреев, Хананеев, [Евеев], Гергесеев и
Иевусеев» (Быт.15:17–21).

Ни поколение вышедших из Египта, ни поколение Иисуса
Навина не увидели исполнения этого обетования. Но Давид
подчинил себе народы от Египта до Месопотамии. И физи-
чески Израиль никак не мог заселить эту территорию. Но все
эти народы были данниками и вассалами Израиля. И причи-
ной этому было то, что Давид не просто воин. Давид – ис-
кренний поклонник Господа. Именно в его поколении Бог
исполнил обещанное отцу веры, Аврааму.

Второе последствие благословения Божьего заключалось
в том, что народ переживал правление справедливого и бо-
гобоязненного царя. «И царствовал Давид над всем Израи-
лем, и творил Давид суд (в значении справедливость) и прав-
ду над всем народом своим» (2 Цар.8:15).

Третьим проявлением благословения Божьего было то,
что в царство Давида пришел порядок. «Иоав же, сын Саруи,
был начальником войска; и Иосафат, сын Ахилуда, – деепи-
сателем; Садок, сын Ахитува, и Ахимелех, сын Авиафара, –



 
 
 

священниками, Сераия – писцом; и Ванея, сын Иодая – на-
чальником над Хелефеями и Фелефеями, и сыновья Давида
– первыми при дворе» (2 Цар.8:16–18).

Однажды в Духовную Академию «Благодать» пришла
проверка. Это была необычная проверка, без предупрежде-
ний, абсолютно внеплановая. В состав комиссии входили
представители нескольких ведомств одновременно. Как фи-
нал, они были приятно удивлены. Сказав, что будут ставить
другим в пример это учебное заведение. Что же их так тро-
нуло? Они увидели полный документальный порядок. Поря-
док – это показатель благословения.

Кто-то и раньше выполнял эти функции в царстве Дави-
да, но теперь пришла стабильность. Речь не о стагнации, а
стабильности в хорошем смысле этого слова.

Когда мы внимательно смотрим на ситуацию с первой лю-
бовью Давида, то видим, что даже потеря отношений с Мел-
холой были в плане Божьем. Потому что сын от нее остро
претендовал бы на престол, как представитель двух дина-
стий. У него были бы гены династии Саула, и он в то же вре-
мя был бы сыном Давида.

Но не наследник Мелхолы был в плане Божьем. И Бог поз-
волил их отношениям полностью разорваться.

Всеведующий Бог знал, что Давида необходимо будет вос-
становить после его падения с Вирсавией. Видя разрушения
в семье, Давид будет сомневаться в Его прощении.

И Бог сделал это, даровав ему сына с именем Иедидиа



 
 
 

(возлюбленный Господом). Это был четвертый ребенок Вир-
савии от Давида. Но когда пророк Нафан назвал имя ребен-
ка, то Давид не только знал, кто должен сидеть на его престо-
ле (Иедидиа – еще одно имя Соломона) – в этот момент Да-
вид мог почувствовать, что он любим Богом и Божье благо-
воление по-прежнему на его жизни. Ведь на престоле должен
сидеть ребенок от женщины, с которой он некогда согрешил.

Очень часто мы, что-либо потеряв, в дальнейшем обнару-
живаем, что это было нам на пользу. Именно так было и с
Мелхолой. Когда ты теряешь на начальных этапах – это по-
казатель того, что Бог расчищает дорогу к твоему сердцу.

То же самое мы видим в жизни патриарха Иакова. Когда
жаждущий Иаков получил обманом благословение от своего
отца, у него сразу же возникли проблемы. «Как написано:
Иакова я возлюбил, а Исава возненавидел» (Рим.9:13).

И здесь мы можем спросить: ну а как Бог возненавидел
Исава? Чего Бог лишил его? Ведь земля у Исава была. Бог
запретил Израильтянам пытаться взять ее, когда они шли из
Египта в Ханаан. И скот был у Исава. Он даже не хотел при-
нимать подарки своего брата Иакова. «Исав сказал: у меня
много, брат мой; пусть будет твое у тебя» (Быт.33:9).

Ненависть Бога к Исаву выразилась в том, что Бог позво-
лил ему остаться тем же плотским, земным Исавом.

Но Иакова Бог возлюбил, а потому кропотливо над ним
работал. С Иаковом Бог был жестким. И даже очень жест-
ким. Господь серьезно наказывал его за его грехи. Бог дал



 
 
 

Иакову пожать полной мерой его обман, но все же не остав-
лял его. Господь работал над ним и превратил Его в этом
процессе в Израиля.

Помни, когда ты теряешь на начальных этапах в поисках
лица Божьего – это Бог расчищает дорогу к твоему сердцу.

 
4. Ищите не только руку,

но и лицо нашего Господа
 

«Ищите Господа и силы Его, ищите лица Его все-
гда» (Пс.104:4).

Искать Его руку не является чем-то порочным или непра-
вильным. «Вот, как очи рабов обращены на руку господ их,
как очи рабы – на руку госпожи ее, так очи наши – к Господу,
Богу нашему, доколе Он помилует нас» (Пс.122:2).

Апостол Иаков говорит: «Вы не имеете, потому что не
просите» (Иак.4:2), а Иисус говорит: «Просите и дано будет
вам; ищите и найдете; стучите и отворят вам» (Мф.7:7).

Но поиск руки Господа становится по-настоящему чем-то
неправильным, если мы совсем не ищем Его лица.

Представьте, что Иисус пришел с подарками. Они завер-
нуты в красивую бумагу с бантиками и лежат перед Ним на
расстоянии протянутой руки. И тут прибегают христиане 21
века. Они подбегают к этим коробочкам, радуются, воскли-
цают, показывают друг другу, а затем так же быстро исчеза-
ют, как и появились. Все повторяется. Верующие разбирают



 
 
 

подарки и уходят. В конце концов у Господа появляется во-
прос: «А Я кому-то нужен»?

В декалоге Моисея мы читаем: «Да не будет у тебя других
богов пред лицем Моим» (Исх. 20:3).

Но наши проблемы и заботы, о решении которых мы про-
сим Господа, они и есть эти «боги», которые не позволяют
нам приближаться к Его лицу. Они становятся забором меж-
ду нами и Богом, так что мы забываем посмотреть на Того,
Который несравненно прекраснее, чем все Его подарки.

У первого президента Российской федерации, Бориса Ни-
колаевича Ельцина, были друзья. Но они не появились в мо-
мент его президентства. Все они были друзья молодости.
Они вместе с ним ели кильку из банки в студенческом об-
щежитии. Они любили и уважали его за то, кто он есть. А
не за то, что он может дать. Очевидно, что многие хотели
стать его друзьями, когда он уже был президентом. Но моти-
вы этой дружбы очень часто были далеко не чистыми. Цель
такой дружбы была проста. Ведь президент может дать чело-
веку то, что он очень желает иметь. И все.

Мне кажется, что мы можем стать похожими на таких же
«порочных друзей» Иисуса. Которые с Ним лишь потому,
что Он может дать нам то, что мы так сильно желаем. И все.

Есть один великий пример, который я хочу привести, что-
бы помочь всем нам выпрямить мотивы в отношениях с на-
шим Господом.

И этот пример – это снова Давид. Давид имел близкие от-



 
 
 

ношения с Богом в своей молодости. Мы можем наблюдать
и рост его зависимости от Господа в зрелые годы. Но вот во-
прос: какие у него были отношения с Богом в конце его жиз-
ни?

Считается, что Пс.62 Давид написал именно в конце сво-
его жизненного пути, когда убегал от своего сына Авессало-
ма. Он, оставив Иерусалим, расположился в Иудейской пу-
стыне, где и был написан этот псалом. «Псалом Давида, ко-
гда он был в пустыне Иудейской» (Пс.62:1).

Почему это конец жизни Давида? Потому что бунт Авес-
салома произошел в последний год жизни этого царя. Вот
точка, с которой начинает разворачиваться революция в его
царстве: «По прошествии сорока лет царствования Давида,
Авессалом сказал царю: пойду я и исполню обет мой, кото-
рый я дал Господу, в Хевроне» (2 Цар.15:7).

А Давид царствовал именно 40 лет. Отсутствие хроноло-
гии в последних главах этой книги часто путают нас в этом
вопросе. Но последние 4 главы 2-ой книги Царств говорят
об очень разных событиях в жизни Давида, подчеркивая его
отношения с Господом в различные периоды его жизни.

Также нас сбивают с толку различия в состоянии царя в
последний год его жизни. Перед битвой с Авессаломом он
выглядит свежим. Здесь он даже собирается сражаться во
главе своих войск. Но очень сильно отличается описание его
здоровья перед смертью (3 Цар. 1 глава), где у Давида плохо
работает сердце, и он мерзнет. Этим он напоминает пожи-



 
 
 

лых людей в деревне, сидящих в валенках, когда 30 тепла по
Цельсию.

Он мерз так сильно, что люди царя нашли ему очень
необычное, но теплое одеяло, Ависагу Сунамитянку.

На самом деле, эта разница в состоянии здоровья Дави-
да легко объясняется смертью Авессалома. Эта смерть сы-
на-бунтаря буквально разбила сердце Давида. «И смутился
царь, и пошел в горницу над воротами, и плакал, и когда шел,
говорил так: сын мой Авессалом! сын мой, сын мой Авесса-
лом! о, кто дал бы мне умереть вместо тебя, Авессалом, сын
мой, сын мой!» (2 Цар.18:33).

Представьте, что вы царь, и в вашей стране поднялся бунт.
О чем бы вы молились? Возможно, мы провели бы ночное
бдение, прося покаяния отступникам, молясь о стратегии
боя, ходатайствуя за людей, которые поддерживают нас. Но
вот, как молится Давид:

«Боже! Ты Бог мой, Тебя от ранней зари ищу я; Тебя жаж-
дет душа моя, по Тебе томится плоть моя в земле пустой, ис-
сохшей и безводной, чтобы видеть силу Твою и славу Твою,
как я видел Тебя во святилище» (Пс. 62:2–3).

«Видеть силу Твою» – очевидно, что это просьба о помо-
щи. Мы можем сказать, что он ищет Его руку. Но следующая
фраза просто шокирует: «…и славу твою» – а это уже поиск
Его лица. Даже в такое напряженное для себя, семьи и стра-
ны время он мог пройти через частокол проблем навстречу
к своему Господу, чтобы поклоняться Ему. Бог интересовал



 
 
 

Давида прежде всего, как Личность. Совсем не то, что Он
может дать, а то «Кто Он есть» – вот, что было приоритет-
ным для Давида.

А вот еще одна фраза из этого псалма: «Ибо милость Твоя
лучше, нежели жизнь. Уста мои восхвалят Тебя» (Пс.62:4).

«Милость Твоя» – Твоя теплота сердца, Твое отношение
почета. Когда-то Иисус напоминал фарисеям желание Бога:
«Милости хочу, а не жертвы» (Мф.12:7). Бог желает прежде
всего любви нашего сердца, а не религиозных действий, ко-
торыми мы пытаемся успокоить свою совесть. Об этой про-
блеме несоответствия внешнего и внутреннего также гово-
рил пророк Исаия: «…этот народ приближается ко Мне уста-
ми своими, и языком своим чтит Меня, сердце же его далеко
отстоит от Меня…» (Ис.29:13).

И для Давида теплое отношение Бога к нему лучше, чем
жизнь. Давид не цепляется за жизнь на земле, зная, что его
отношения с Богом продолжатся в вечности. Ему идет 70-
ый год жизни. И он заявляет, что если в Твоей воле, чтобы
я умер в этой ситуации, то я готов. Потому что для меня
важнее, чтобы сохранилось Твое отношение ко мне. Нежели
я останусь жить, но потеряю теплоту Твоего сердца.

Давид по-настоящему уникален. Не случайно Бог назвал
Его «мужем по сердцу Моему» (Деян.13:22). Давид – это
факел, который горит и не сгорает. Это не искра, которая,
вспыхнув и подлетев, тут же погасла. Но факел любви, ко-
торый стабильно горел для Бога всю его жизнь. В веках и



 
 
 

тысячелетиях люди, наблюдая за Давидом, загорались и по-
лучали импульс искать Бога. Страсть по Богу, романтика в
отношениях с Ним, яркий огонь любви в сердце – все это
проливается Богом на нас, когда мы наблюдаем за примером
жизни Давида.

В кинофильме «Русский транзит» старый еврей занима-
ется скупкой краденного, хотя он совсем не беден. Один из
героев фильма задает ему вопрос: зачем он это делает? И то-
гда он объясняет: «Мой сын приходит ко мне, и я дарю ему
какой-нибудь подарок. Тогда он снова приходит ко мне. Но
если я раз за разом ничего не могу ему подарить, то он пе-
рестает приходить ко мне. Я знаю, что мой сын – негодяй, но
я его люблю. Это мой сын».

Что же, это трагедия одного из вымышленных героев в
кино. Но мы с вами дети очень реального Небесного Отца.
И очень важно, чтобы мы не стали похожими на этого сына.

Позвольте в этой точке задать вам несколько вопросов.
– Есть ли у вас время с Богом, в котором вы ничего у Него

не просите?
– Как много у вас молитв, в которых вы просите у Него

духовные блага, а не земные?
– Как у вас обстоят дела с благодарностью Богу?
Если мы приглядимся к своей жизни, то мы обязательно

увидим, что нам есть за что благодарить Бога: кров, хлеб,
одежда, мирное небо над головой… Муж, жена, дети, роди-
тели… Ведь у кого-то их нет. «Всякое даяние доброе и вся-



 
 
 

кий дар совершенный нисходит свыше, от Отца светов, у Ко-
торого нет изменения и ни тени перемены» (Иак.1:17).

Но также важно благодарить Бога не только за материаль-
ные благословения, но и за духовные. Обычно мы благода-
рим Бога за повышение зарплаты, удачную сделку, новую
квартиру, исцеление от болезни. Аксиомой является следу-
ющее утверждение: мы благодарим за то, что мы больше все-
го ценим.

Поэтому, если мы благодарим Бога, это говорит о том, что
мы знаем Его. Но за что мы Его благодарим, говорит о том,
насколько мы знаем Его. Чем зрелее во Христе мы стано-
вимся, тем больше мы благодарим за духовные блага. За Его
жертву, за дар вечной жизни, за спасение, прощение грехов,
избрание, усыновление, за работу Духа Святого в нашей жиз-
ни.

 
5. Вопросы в Его присутствии

 
Это удивительно, как в Его присутствии меняется чело-

век. Меняются в Его присутствии и наши вопросы. Некото-
рые исчезают. Некоторые, наоборот, рождаются, а некоторые
мы слышим от Него. Но все по порядку.

У каждого из нас могут быть вопросы к Богу или о Боге, на
которые мы ищем ответы. По-настоящему плохо, если таких
вопросов у нас нет. Но есть отдельная категория вопросов.
Это вопросы, которые глубоко мучают нас. Они не дают нам



 
 
 

покоя, потому что отсутствие ответа на них разрушает наше
доверие Богу. Мы даже начинаем сомневаться в характере
Бога, в Его справедливости и совершенстве.

Асаф имел вопросы, которые глубоко затрагивали его. «И
вот, эти нечестивые благоденствуют в веке сем, умножают
богатство. [И я сказал: ] так не напрасно ли я очищал сердце
мое и омывал в невинности руки мои, и подвергал себя ра-
нам всякий день и обличениям всякое утро?» (Пс.72:12–14).

Первый вопрос звучит между строк: «Почему нечестивые
благоденствуют»? Второй вопрос: «Не напрасно ли я очищал
сердце мое»?

К чести Асафа, он не озвучивал эти вопросы вслух. Он
очень хорошо понимал, что он человек общественный, пуб-
личный, коллективный. А потому его мнение и сомнения мо-
гут негативно повлиять на веру других людей. «Но если бы
я сказал: «буду рассуждать так", – то я виновен был бы пред
родом сынов Твоих» (Пс.72:15).

Вот так и варился он внутри себя, осознавая вред, кото-
рый он может нанести окружающим, озвучив эти вопросы,
но также и не находя на них ответа.

К счастью, все меняется, когда Асаф оказался на богослу-
жении в Божьем присутствии. «Доколе не вошел я во свя-
тилище Божие и не уразумел конца их. Так! на скользких
путях поставил Ты их и низвергаешь их в пропасти. Как
нечаянно пришли они в разорение, исчезли, погибли от ужа-
сов!» (Пс.72:17–19).



 
 
 

Все вопросы исчезли, когда он вошел во святилище. Это
удивительно, как, подобно льду на солнце, тают в проявлен-
ном Божьем присутствии мучившие нас вопросы. И Асаф
задает уже совершенно другой вопрос. И слыша его, мы вос-
хищаемся его верой. «Кто мне на небе? и с Тобою ничего не
хочу на земле» (Пс.72:25).

Этот вопрос сегодня, увы, чужд многим последователям
Иисуса Христа. И суть заявлений Асафа такова: «Мне не
нужно небо, если там нет Тебя; и если Ты со мной на земле,
то это все, что мне нужно; с Тобою ничего не хочу».

Эта удивительная трансформация сердца и вопросов в
сердце Асафа. Но происходит она во святилище. Все ответы
именно в Его объятиях.

Также и Иов на протяжении всей книги задает несчетное
количество вопросов к небесам. Но все меняется, когда на
сцену выходит Бог. В Его присутствии Иов положил руку на
свои уста. Все вопросы сразу закончились: «И отвечал Иов
Господу и сказал: знаю, что Ты все можешь, и что намере-
ние Твое не может быть остановлено. Кто сей, омрачающий
Провидение, ничего не разумея? – Так, я говорил о том, чего
не разумел, о делах чудных для меня, которых я не знал. Вы-
слушай, взывал я, и я буду говорить, и что буду спрашивать
у Тебя, объясни мне. Я слышал о Тебе слухом уха; теперь же
мои глаза видят Тебя; поэтому я отрекаюсь и раскаиваюсь в
прахе и пепле» (Иов. 42:1–6).

Мы видим, что и Иов исцелился в Его присутствии.



 
 
 

Однажды Иисус сказал Своим ученикам: «В тот день не
спросите Меня ни о чем?» (Ин.16:23).

Когда они снова оказались в Его присутствии после Его
воскресения, то исчезла вся сумятица бесчисленных вопро-
сов, мучивших их сердца. А ведь эти вопросы совсем немно-
го раньше, когда Иисус был на кресте, не давали им покоя, а
точнее полностью лишали их его.

Как часто христиане вязнут в песках волнующих их во-
просов. Вопросов, которые царапают сердце и лишают по-
коя. Я обнаружил, что иногда эти вопросы «привиты» нам.
Они не родились в нашем сердце. Они родились в либераль-
ных сердцах сомневающихся богословов, которые не могут
помолчать как Асаф. А привиты руками «недалеких» препо-
давателей духовных заведений, которые сами не нашли от-
веты на эти вопросы.

Но «есть бальзам в Галааде». У Бога есть лекарство от
этих болезненных, разрушительных и по-настоящему вред-
ных вопросов. Это Он Сам.

Оказавшись в Его проявленном присутствии, мы начина-
ем осознавать, насколько серьезным грехом являются сомне-
ния в Его благости, любви и справедливости. Ведь «никто не
благ, как только один Бог» (Мк.10:18).

Но вопросы в нашем сердце не только исчезают, они
нередко трансформируются. В Божьем присутствии у нас
рождаются вопросы, которые мы не задавали никогда
прежде.



 
 
 

Когда Савл встречается с воскресшим Иисусом по дороге
в Дамаск, то у него сразу рождается два вопроса: «Кто Ты
Господи?» и «Что повелишь мне делать?» (Деян.9)

И порядок этих вопросов очень важен. Первый относится
к первой заповеди. А второй вопрос – ко второй.

Если мы получили ответ на второй без первого, то мы
вряд ли представим в нашем служении Дух Христов. Мы бу-
дем активными, но не передающими своим служением Его
характер, Его сердце.

Но проблема бывает и другого порядка: некоторые задают
первый вопрос, но не спешат задавать второй. И тогда хри-
стианин проводит годы в молитвенной комнате на коленях.
(Сегодня на коленях не модно, кто-то выбирает валяться на
полу). Но он абсолютно бесполезен здесь, на этой грешной
земле. Кажется, он просто завис в спиритическом сеансе, и
очень непросто его оттуда вернуть.

Однажды Мартин Лютер, осознав истину о спасении толь-
ко верой, решил покинуть монастырь. Вместе с ним эту исти-
ну открыл еще один монах. И они договорились, что Лютер
пойдет возвещать эту истину, а его друг останется в мона-
стыре, чтобы молиться за него. Через время этому соратнику
Лютера приснился сон. Он увидел бескрайнее поле пшени-
цы, на котором был лишь один жнец. Не было никаких шан-
сов, чтобы он смог справиться в одиночку. Когда жнец по-
вернулся, то он узнал в нем Мартина Лютера. И это откро-
вение Божье помогло человеку осознать, что его место не в



 
 
 

монастыре. И он его покинул.
Сегодня, находясь не в монастыре, а среди огромного ко-

личества не спасенных людей, христианин может заключить
себя в «духовный монастырь». Я и Бог. И он висит в молитве
с вопросом: «Господи, Кто Ты?»

К сожалению, здесь бывает не до улыбок. И Я хочу обра-
тить ваше внимание на то, что оба вопроса были заданы в
одной молитве!!! Между ними нет пространства в несколько
лет. Духовно здоровый христианин задает эти два вопроса
одновременно.

Но это еще далеко не все о вопросах. Дело в том, что, ока-
завшись в Его присутствии, мы начинаем слышать вопросы,
которые нам задает Сам Бог.

Когда Бог явился Иову, то Он задал ему огромное число
вопросов. И ни на один из них Иов не мог ответить. И на
некоторые вопросы мы не сможем ответить, как и Иов. Они
были озвучены, чтобы панибратство с Богом навсегда исчез-
ло из жизни Иова.

Когда звучали вопросы к этому праведнику, они помога-
ли понять ему, насколько в разных весовых категориях на-
ходятся они с Богом. А то ведь он говорил, что нет посред-
ника, который положил бы руки на нас (Иов 9:33). В древно-
сти судья клал руки на двух человек и торжественно объяв-
лял, кто прав, а кто виноват. Иов очень серьезно уменьшил
Бога, сделав такое заявление. Но вопросы Бога исцеляли его
духовную гордыню.



 
 
 

Некоторые вопросы Бога риторические. Такой вопрос
Господь задал Савлу: «Тяжело тебе идти против рож-
на?» (Деян. 9)

И все же на некоторые вопросы мы сможем ответить:
«И услышал я голос Господа, говорящего: кого Мне по-
слать? и кто пойдет для Нас? И я сказал: вот я, пошли ме-
ня» (Ис.6:8).

Каждый из нас может прямо сегодня откликнуться, как
Исаия. Абсолютно каждое служение, каждая встреча с Бо-
гом, каждая молитва – это возвращение к правильным при-
оритетам, благодаря встрече с Ним и Его голосом. Этот го-
лос звучит к нам через Писание, через пастора, или этот го-
лос звучит к нам напрямую от Духа Святого. При этом одни
вопросы мы отпускаем, другие же задаем Ему, третьи – слы-
шим из Его уст.

 
6. Есть та часть царства,

которую мы получаем только
в результате активного поиска

 
«…и ищущим Его воздает» (Евр.11:6).
«От дней же Иоанна Крестителя доныне Царство Небес-

ное силою берется, и употребляющие усилие восхищают
его» (Мф.11:12).

Библия – это не книга о том, как человек искал Бога. Это
книга о том, как Бог искал человека. Бог зовет человека: «…



 
 
 

Адам, где ты…»
И Он желает, чтобы мы откликнулись и устремились на

Его поиски. «От одной крови Он произвел весь род челове-
ческий для обитания по всему лицу земли, назначив пред-
определенные времена и пределы их обитанию, дабы они ис-
кали Бога, не ощутят ли Его и не найдут ли, хотя Он и неда-
леко от каждого из нас» (Деян.17:26–27).

Я хочу предложить в напоминание всем нам некоторые
инструменты, которые мы можем использовать для того,
чтобы искать Господа и строить свои отношения с Иисусом
Христом. Это Слово Божье, молитва, обет и пост.

Писание.
«Итак вера от слышания, а слышание от слова Бо-

жия» (Рим.10:17).
Если мы хотим, чтобы наш внутренний человек и наша

вера были здоровы, нам необходимо искренне полюбить Его
слово.

Бог непознаваемая Личность. Его нельзя положить под
микроскоп и исследовать, как насекомое или бактерию. Бог
слишком велик. Мы можем узнать о Боге лишь только то,
что Он откроет нам. И когда в Библии звучит призыв: «Итак
познаем, будем стремиться познать Господа» (Ос.6:3), то это
призыв исследовать то, что Он уже открыл о Себе в Его сло-
ве.

Есть народная мудрость: «Чтобы узнать человека, надо с
ним пуд соли съесть». Пуд – это 16 кг. Для того чтобы два



 
 
 

человека съели пуд соли, у них уйдет от 3-х до 5-ти лет сов-
местных завтраков, обедов и ужинов. Из этих слов можно
сделать вывод, что даже после одного двух лет брака супру-
ги не знают еще друг друга по-настоящему. Человек очень
многогранен и глубок. Когда мы видим в евангелиях, что в
одном человеке помещался легион бесов, то мы понимаем,
что человек – это очень большой мир. И этот мир мы позна-
ем через общение. Но что же говорить о Том, Кто создал че-
ловека. Чтобы познать Бога, нам нужно использовать всякую
возможность для общения с Ним. И один из главных путей
общения с Ним – это Писание.

Библия – это откровение Бога о Себе. Если вы желаете
знать Бога, то вам нельзя игнорировать изучение Его откро-
вения. «Да не отходит сия книга закона от уст твоих; но по-
учайся в ней день и ночь, дабы в точности исполнять все,
что в ней написано: тогда ты будешь успешен в путях твоих
и будешь поступать благоразумно» (И.Нав1:8).

Я хочу дать вам три простых совета. Во-первых, старай-
тесь не просто читать Писание, но общаться с Богом по-
средством Писания. Стремитесь не просто читать Библию,
а общаться с Богом посредством Библии. Во-вторых, читая
слово Божье, обязательно задавайте вопросы. Качественное
время с Библией – это когда мы задаем вопросы и стараемся
ответить на них. По крайней мере, всегда задавайте два во-
проса: что мне Бог говорит о Себе? Что Бог говорит делать
мне?



 
 
 

Эти же два вопроса задал Савл при встрече со Христом.
«Кто Ты, Господи»? И «Что повелишь мне делать»?

В-третьих, никогда не переставайте читать Библию. Это
просто смешно, когда человек говорит: «Я сейчас не читаю,
потому что я ее прочитал уже 5 раз». Это смешно, потому
что такой человек еще совсем не знает Его книгу. Вопрос не
в том, что ты знаешь, а в том, чего ты еще не знаешь в ней.
Кроме того, у нас есть тенденция забывать детали историй,
которые мы знали хорошо. И смотришь, человек уже иска-
жает некоторые события из Слова, вспоминая о них в обще-
нии. Потому что детали «обвалились» в его памяти.

Мы никогда не перестаем есть хлеб в течение нашей жиз-
ни. Это продукт, который нам просто не надоедает. Когда
при искушении в пустыне Иисус сказал: «Не хлебом одним
будет жить человек, но всяким словом, исходящим из уст
Божиих» (Мф.4:4), то Он сравнил Слово Божье с хлебом.
Слово Божье – это хлеб для нашего внутреннего человека. И
для духовно здорового христианина Библия никогда не на-
доедает.

В Писании есть драгоценности, золото и бриллианты Бо-
жественной мудрости. Но вот только эта книга никогда не
отдаст своих сокровищ людям, которые ее не уважают. Ко-
торым она наскучила и стала неинтересна.

Второй инструмент для построения отношений с Госпо-
дом – это молитва.

«Непрестанно молитесь» (1 Фес.5:17).



 
 
 

Павел говорит в этом стихе о стабильности, постоянстве,
регулярности нашего общения с Богом через молитву. Мо-
литва – это инструмент богопознания, изменения моляще-
гося, а также изменения обстоятельств. Мы говорим в этой
части о созидании отношений с Господом, поэтому я хочу
предложить вам три своих совета о молитве, относящихся
именно к этой теме.

Во-первых, будьте искренними. «С милостивым Ты по-
ступаешь милостиво, с мужем искренним – искренно, с чи-
стым – чисто, а с лукавым – по лукавству его» (Пс.17:26–27).

Еврейское слово, обозначающее искренность, имеет зна-
чение полноты. Ты полностью открыт, ты ничего не прячешь
в подвалах своего сердца. Когда ты делаешь этот шаг, Бог
говорит, что Он тоже не будет прятаться от тебя. Другими
словами, искренность – это очень важный ключ в построе-
нии близких отношений с Господом.

Один мой знакомый обнаружил что, когда люди с ним
здороваются и задают вопрос «как дела?», то это совсем не
значит, что они интересуются его жизнью. Люди произносят
эти слова в спешке, совсем не интересуясь тем, что случи-
лось с ним сегодня. И тем более их не интересует, что тво-
рится в глубинах его сердца. Он решил проверить свое пред-
положение, запланировав на этот вопрос ответить: «сорок
шесть». Если человек начнет задавать вопросы и интересо-
ваться, что значат эти цифры, то он действительно интере-
суется его жизнью. Каково же было его удивление… Прак-



 
 
 

тически все люди, услышав на свой вопрос «как дела?» его
нестандартный ответ, говорили: «Все хорошо, ну и слава Бо-
гу»! Но когда он ответил так же своей жене, то она тут же
стала переспрашивать его. Ее такой ответ совсем не удовле-
творил.

Наш Бог чрезвычайно заинтересован в нас. Он желает чи-
тать книгу нашего сердца. И хотя Он может это делать Сам,
Он все же выбирает чтение нашего сердца нашим голосом.
Бог никогда не должен быть в числе тех, кому мы скажем:
«сорок шесть».

Второй совет: храните баланс между продолжительной и
краткой молитвой. Я хочу сказать, что в нашей духовной
жизни не просто время от времени, но всегда должны быть
оба вида этих молитв.

Есть время, которое можно выделить для продолжитель-
ного общения. Вы можете начать с 10–15 минут. Но затем
расширяйте время молитвы. Найдите время, когда сможе-
те пойти на глубину. Джон Уэсли на протяжении всей сво-
ей жизни молился утром и вечером по одному часу. Мар-
тин Лютер начинал молитву с 4-х часов утра. Павел часто
практиковал молитву всю ночь. «…часто в бдении…» (2
Кор.11:27).

Чем дальше от раннего утра мы отодвигаем свою углуб-
ленную молитву, тем больше шансов, что дьявол сможет ее
у нас украсть. Козни дьявола могут привести к тому, что со-
здавшиеся обстоятельства потребуют нашего участия и вни-



 
 
 

мания. И тогда мы обнаруживаем, что время, которое мы хо-
тели провести с Иисусом, уже украдено.

Но баланс молитвенной жизни заключается в том, что мы
не теряем и коротких ежечасных и ежеминутных молитв.
Нередко, начиная практику углубленной молитвы, христиа-
не собирают всю дневную «норму» в этот промежуток вре-
мени. И к сожалению, теряют краткие молитвы, которые мы
совершаем «на бегу». В лифте, на улице, за рулем, перед
едой, ложась спать… Смит Вигльзворт говорил, что никогда
не молился более 30 минут. Но в то же время, не было и 30
минут, чтобы он не молился.

Поэтому храните баланс между продолжительной и крат-
кой молитвой. В течение дня делайте регулярно попытку
найти и ощутить присутствие Божье. Здесь нет слов, здесь
ты ищешь Его. И это можно делать абсолютно везде.

Третьему совету я научился у моего хорошего друга, дья-
кона из города Кемерово, Нилова Владимира. Когда вы узна-
ли о ситуации или проблеме, то сразу поговорите об этом с
Богом. Нам свойственно хвататься за телефон и звать на по-
мощь людей. Но не сказано ли в Писании, что «проклят че-
ловек, который надеется на человека» (Иер.17:5)?

Кто-то возразит: «Я всегда и во всем надеюсь на Бога». Но
дело в том, что надеющийся на Бога человек и не молящийся
Ему при этом не надеется на самом деле на библейского Бо-
га. Он надеется на русский «авось». Истинное упование на
Бога всегда связано с молитвой. «Народ! надейтесь на Него



 
 
 

во всякое время; изливайте пред Ним сердце ваше: Бог нам
прибежище» (Пс.61:9).

Итак, эту истину не трудно понять, но гораздо труднее ис-
полнить. В момент возникновения проблемы сначала обра-
титесь к Богу!

Третий инструмент для построения отношений с Богом –
это обет.

Есть два разных вида обетов. Первый – это обет-бартер.
Такой обет мы видим в молитве Анны. «И дала обет, гово-
ря: Господи [Всемогущий Боже] Саваоф! если Ты призришь
на скорбь рабы Твоей и вспомнишь обо мне, и не забудешь
рабы Твоей и дашь рабе Твоей дитя мужеского пола, то я от-
дам его Господу [в дар] на все дни жизни его, [и вина и си-
кера не будет он пить, ] и бритва не коснется головы его» (1
Цар.1:11).

В этом обете мы обещаем Богу нечто, в чем Он заинтере-
сован. И такой обет – это самый быстрый путь увидеть ответ
от Бога на свою молитву. Причем этот вид обета действует
только тогда, когда мы получили свой ответ. Именно при-
сутствие ответа говорит о том, что наш обет принят. И здесь
приходит время исполнить свою часть. Мудрый Соломон за-
метил по этому поводу: «Когда даешь обет Богу, то не медли
исполнить его, потому что Он не благоволит к глупым: что
обещал, исполни» (Еккл.5:3).

Анна получила своего мальчика. Теперь ей, не зная будут
ли еще у нее дети, надо было посвятить ребенка для служе-



 
 
 

ния при скинии. Это действие должно было продемонстри-
ровать всем, что ее Даятель для нее больше ее дара.

Однажды я слышал свидетельство, которое меня сильно
тронуло. Сестра рассказывала, как они с мужем уверовали
и наслаждались своей новой жизнью во Христе. Она работа-
ла в федеральной компании, и ей очень нравился коллектив.
Прекрасные отношения, многие из ее коллег были христиа-
не. При этом в церкви они старались быть активными в слу-
жении. Ее муж все чаще стал поговаривать о том, чтобы по-
ехать учиться в Духовную Академию. Он не был уверен, но
ему казалось, что Бог его призывает быть служителем церк-
ви. Она же не очень серьезно относилась к его словам. Вско-
ре она получила повышение, которое просто не могла полу-
чить. У нее не было необходимого уровня образования, что-
бы быть на этой позиции. Но, по милости Божьей, она полу-
чила это место, в этой же компании.

Трудно даже передать, как мы счастливы, когда Божьи по-
дарки сыплются нам на голову. И мы переживаем Его бла-
гость и Его благоволение…

Но однажды ее муж пришел с одного из служений и ска-
зал, что пастор предложил им ехать в Академию. «Пастор
сказал молиться об этом». Очень скоро они поняли, что для
них это воля Божья. И вот здесь в жизни этой сестры был
очень непростой момент. С одной стороны, эту работу в пре-
красном коллективе федеральной компании именно Он дал
ей. А с другой, теперь Бог просил ее все это оставить ради



 
 
 

Него. И наступил момент, когда ей пришлось сделать шаг,
который говорил о том, что ее Даятель больше для нее, неже-
ли Его дары.

Хочу привести вам свидетельство, связанное с одним из
обетов-бартеров.

Когда я в одной из церквей проводил семинар, который
длился несколько дней, один присутствующий там верую-
щий менял свою квартиру. В момент поклонения Богу (это
были его личные отношения с Богом) он дал обет Богу: ес-
ли мне скинут цену на 200 тысяч (а они уже договорились
о цене), то я куплю своему пастору и гостю (речь шла обо
мне) по планшету. Удивительно, но ему пошли навстречу. И
так у меня появился хороший планшет. Самый передовой на
тот момент.

Есть и второй вид обета. Обет-жертва. «Принеси в жертву
Богу хвалу и воздай Всевышнему обеты твои» (Пс.49:14).

При этом виде обета мы ничего не просим. Мы приносим
свой обет как жертву. При этом обет ставит нас в определен-
ные рамки. Мы искусственно их создаем, чтобы принести ту
жертву, которую мы запланировали.

Однажды я дал обет Богу, что на протяжении всего года
буду поститься один раз в неделю. И так прошел целый год, я
действительно постился каждую неделю хотя бы один день.
На следующий год я не стал делать такого обета. «Я же пре-
красно понимаю пользу поста» – сказал я сам себе. «И те-
перь буду поститься один раз в неделю, не принося никакой



 
 
 

обет». Но в первую же неделю года, в котором я не приносил
обета, я пропустил свой пост. И конечно же еще не один раз
пропускал в течение года…

Однажды я шел на утреннюю молитву пасторов в городе
Кемерово. Наслаждаясь свежим воздухом летнего города, я
неторопливо шагал по Ленинскому проспекту. Это был 6-й
час утра, и я увидел людей, которые открыты для проповеди
Евангелия прямо на улице. Это были люди, которые никуда
не торопились. Они возвращались после греховных ночных
похождений. Большинство из них просто сидели на лавочках
в разных дворах вдоль проспекта. Я даже успел с кем-то из
них поговорить и при этом я не опоздал на молитву. Прямо
на ней я дал Богу обет. Что совершу 20 утренних евангели-
заций (с 5:00 до 6:00) в течение одного месяца. Я знал, что
это угодно Богу. Я знал, что это жертва для меня. И я так же
знал, что это жертва в глазах Бога.

Следующий месяц я беседовал с людьми по утрам, раз-
давая им Евангелие от Иоанна. Мне хотелось бы рассказать
вам, что был великий урожай. Но это будет неправдой. Кто-
то ничего не хотел слышать о Боге. Многие лишь обещали
прийти на служения, другие же покаялись, но я их больше не
видел. Был лишь один человек, который несколько раз посе-
тил церковь, но потом и он исчез.

Однако я не разочарован, потому что полностью разделяю
убеждения Френсиса Шеффера. По мнению этого апологета
20 века, победная церковь Иисуса Христа проповедует Еван-



 
 
 

гелие не зависимо от результатов, но из любви и послушания
нашему Господу.

Четвертый инструмент, который мы рассмотрим, это
пост.

Пост – это самый быстрый способ приблизиться к Богу.
«Тогда приходят к Нему ученики Иоанновы и говорят: по-

чему мы и фарисеи постимся много, а Твои ученики не по-
стятся? И сказал им Иисус: могут ли печалиться сыны черто-
га брачного, пока с ними жених? Но придут дни, когда отни-
мется у них жених, и тогда будут поститься» (Мф.9:14–15).

Здесь Иисус говорит о сегодняшнем времени, когда Его
нет с нами в физическом теле. Именно сегодня время, когда
церковь должна поститься. Но также можно увидеть и дру-
гое значение сказанного Господом. Пост особенно своевре-
менен, когда мы потеряли близость отношений с Ним. Когда
мы потеряли своего Жениха. Когда Он, как бы отнят от нас.

Нередко можно услышать из уст христиан: «Я не чувствую
водительства на пост». И они годами не чувствуют Его води-
тельства молиться с постом. Но все дело в том, что они по-
теряли водительство Духа. Нам надо взять пост, чтобы вос-
становить близость с Господом. И когда восстановлена бли-
зость, мы можем ощутить водительство снова пойти в пост.
Потому что есть два вида поста. Пост, назначенный нами.
(Иоиль1:14) и пост под водительством Духа Святого (Лк4:1–
2).

Обычно пост классифицируют следующим образом:



 
 
 

Во-первых, классический пост.
Это пост на воде. Скорее всего, так постился наш Господь,

Иисус Христос. Потому что в конце поста Он взалкал, т. е.
захотел есть. Для человека же более естественно хотеть пить.
Организм человека гораздо хуже переносит отсутствие воды,
нежели пищи.

Во-вторых, пост частичный.
Так постился Даниил. «В эти дни я, Даниил, был в сето-

вании три седмицы дней. Вкусного хлеба я не ел; мясо и ви-
но не входило в уста мои, и мастями я не умащал себя до
исполнения трех седмиц дней» (Дан.10:2–3).

Это пост, в котором человек отказывается от продуктов,
которые он использует ежедневно. Если вы откажетесь от мя-
са, сладкого, мучного, от кофеина, то вы почувствуете, что
это для вас жертва. Нет смысла отказываться от клубники со
сливками (я ел это блюдо два раза в жизни, а кто-то никогда
не пробовал его вообще).

Бог удивительными откровениями ответил на пост Дани-
ила. Поэтому не смейтесь над таким постом. Бог видит, ко-
гда пост является для нас жертвой.

В-третьих, агрессивный пост.
Когда мы проводим время в молитве без пищи и воды. Та-

кой пост не рекомендуется держать более трех дней. Иначе
можно получить ответы от Бога, но также нанести раны сво-
им внутренним органам. И потом иметь последствия в сво-
ем здоровье из-за неразумного рвения. Епископ Руденький



 
 
 

свидетельствовал, что однажды он молился так в течение 7
дней. А дальше он говорил: «Никому не советую; я чуть не
умер».

Дерек Принс постился каждую среду, независимо от того,
был он дома или в поездке. Кенетт Хейггин никогда не по-
стился более трех дней из-за проблем с сердцем. Но всегда
после очередного поста переживал обновление помазания.
Джон Уэсли постился два раза в неделю до 16:00. И нико-
го не рукополагал, если человек не постился таким образом.
Питер Вагнер признается, что пост – это очень трудное для
него упражнение. Но каждый вторник он постится до 12 ча-
сов дня.

Есть очень разные подходы к посту. И важно подобрать
такой пост, который будет подходить вашему здоровью. Ведь
Иисус сказал, что Его ученики «будут поститься».

В начале своего христианства я застал особое время рве-
ния, которое было у пасторов на юге России, чтобы искать
Господа в посте. После 40-дневного поста Епископа Рудень-
кого многие пастора собрались вместе искать Бога в молит-
ве без еды. Кто-то взял 40-дневный пост, кто-то – на в 21
день. Кто-то – более короткий. Мой пастор, Кононенко Вик-
тор Иванович (сегодня он в вечности), принял решение по-
ститься 21 день. Он собрал у церкви нужды, чтобы молиться
за людей и отправился на эту встречу. Одна из нужд была
особенной. У нас в церкви был брат из казахского народа.
Брат Гапу. Его дочь, учась в техникуме, потеряла рассудок.



 
 
 

Жила она в отдельной комнате и была практически некон-
тактна. Лишь мама как-то общалась с ней и кормила свою
дочь. Несколько раз братья и пастор приходили помолить-
ся за нее. Для них было очевидно, что она «занята» демони-
ческими силами. Во время молитвы она пряталась под лав-
ку, но свобода так и не приходила. В посте пастор ходатай-
ствовал за нее. И когда он вернулся, то пришел к брату Га-
пу домой. «Дух тьмы, выйди из нее», – с властью провозгла-
сил пастор. И она была уже абсолютно нормальным челове-
ком. Удивительное чудо – как будто со страниц Библии. По-
тому что Иисус Христос вчера, и сегодня, и во веки Тот же.
Аминь.

 
7. Есть та часть Царства,

которую мы можем принимать
пассивной, доверчивой верой

 
«Не бойся, малое стадо! ибо Отец ваш благоволил дать

вам Царство» (Лк.12:32).
Речь идет не только о той благодати, которую мы получаем

сразу в момент нашего спасения. Есть благодать, которую мы
в доверии можем принимать ежедневно. Одно из больших
препятствий в этой сфере – это негативный образ земного
отцовства.

Я знал хорошо одну семейную пару, в которой муж был
очень дисциплинирован в поиске Божьего лица. А жена лег-



 
 
 

ко получала благодать пассивной верой. Он мог встать в 4
или 5 утра и поклоняться Господу до самой работы. В эти
дни он светился и был помазан чрезвычайно. Но стоило про-
пустить ему утреннюю встречу с Богом, он не был похож сам
на себя. Казалось, что он еле ноги носит. Его же жена редко
вставала рано. Обычно проснувшись в последний момент, на
бегу она просила Бога благословить и помазать ее. Что уди-
вительно, она была более радостным и счастливым челове-
ком, нежели ее муж. И если говорить о корнях этой разни-
цы, то они уходили в их детство. Его воспитывали по прин-
ципу «без труда не выловишь и рыбку из пруда». И он нико-
гда ничего не получал, не сделав массу дел предварительно.
Она же росла в любви и часто получала подарки безо всякой
причины. Земные отцы проповедуют нам о Небесном Отце.
Хорошо или плохо, но они это делают. И нередко образ зем-
ного отцовства переносится нами на небеса. Если эти люди
хотят быть ближе к Богу, то ей необходимо организовывать
свою духовную жизнь, а ему научиться принимать в доверии
то, что Бог дает нам каждый день без наших усилий.

«Когда Саул увидел Давида, выходившего против Фили-
стимлянина, то сказал Авениру, начальнику войска: Авенир,
чей сын этот юноша? Авенир сказал: да живет душа твоя,
царь; я не знаю. И сказал царь: так спроси, чей сын этот юно-
ша? Когда же Давид возвращался после поражения Фили-
стимлянина, то Авенир взял его и привел к Саулу, и голова
Филистимлянина была в руке его. И спросил его Саул: чей



 
 
 

ты сын, юноша? И отвечал Давид: сын раба твоего Иессея из
Вифлеема» (1 Цар.17:55–58).

Трижды задается Саулом один и тот же вопрос: «Чей сын
этот юноша»? Этот вопрос просто застрял в сердце Саула. И
его можно перефразировать следующим образом: Кто это в
тебя вложил? Кто твой отец?

Ведь яблоко от яблони недалеко падает. И кто-то вклады-
вает свои пороки и неуверенность, а кто-то передает свои
достоинства и решительность. «Сын раба твоего Иессея из
Вифлеема». Ответ Давида не удовлетворяет нас. Ведь Иес-
сей сеял неуверенность в Давида. Когда в их дом приходил
Самуил, то он не позвал Давида, даже когда наступила оче-
редь Давида. «Иессей родил первенца своего Елиава, второ-
го – Аминадава, третьего – Самму, четвертого – Нафанаила,
пятого – Раддая, шестого – Оцема, седьмого – Давида» (1
Пар.2:13–15).

Давид был седьмым сыном, но его поставили восьмым.
Скорее всего, Иессей седьмым поставил одного из своих вну-
ков. Возможно, седьмым был племянник Давида, Иоав.

«Так подводил Иессей к Самуилу семерых сыновей своих,
но Самуил сказал Иессею: никого из этих не избрал Господь.
И сказал Самуил Иессею: все ли дети здесь? И отвечал Иес-
сей: есть еще меньший; он пасет овец. И сказал Самуил Иес-
сею: пошли и возьми его, ибо мы не сядем обедать, доколе
не придет он сюда» (1 Цар.10–11).

Иессей послал его пасти овец, потому что не хотел видеть



 
 
 

его перед своими глазами. Он также не увидел в Давиде во-
ина, когда открылась война с филистимлянами. Отец Дави-
да вкладывал в него неуверенность, нежели смелость. Тогда
откуда у него это? Кто вложил это все в Давида?

Вот ответ из Слова Божьего: «Я, Иисус, послал Ангела
Моего засвидетельствовать вам сие в церквах. Я есмь корень
и потомок Давида, звезда светлая и утренняя» (Откр.22:16).

Нередко молодежь называет родителей предками. Или
можно услышать: «Корни дома»? И Иисус называет Себя не
только потомком, но и корнем. Христос заявляет, что Он Ро-
дитель Давида.

Но что важно в этой истории, это то, что и Давид видел
Бога своим Отцом: «Он будет звать Меня: Ты отец мой, Бог
мой и твердыня спасения моего» (Пс.88:27).

Как многие из нас видели лишь спину земного отца, когда
нуждались в нем. Кто-то гораздо чаще встречал кулак, неже-
ли доброе слово. Кто-то вообще не видел своих родителей.

Когда у нас чего-то нет, мы тут же создаем заменители.
Вместо отвертки – нож. Вместо батона – черствый хлеб. Вме-
сто стула – ящик. Когда нет отца, то появляется улица, га-
раж, подвал, группировка, герой на несколько лет старше…

И у меня есть добрая новость. Небесный Отец может раз-
рушить все негативные вклады земного отцовства или их за-
менителей.

В одной тюрьме на «день матери» церковь раздала 400
открыток, и заключенные разобрали их все. Через какое-то



 
 
 

время должен быть наступить «день отца». И церковь при-
готовила 600 открыток. Но когда они предложили их заклю-
ченным, то никто из них не взял ни одной открытки. Абсо-
лютно у всех из них были разрушены отношения с их отца-
ми.

«Всякий открытый сосуд, который не обвязан и не по-
крыт, нечист» (Чис.19:15).

Этот стих говорит о случаях внезапной смерти человека
в доме. Непокрытый сосуд становился нечистым. Но Библия
также человека называет сосудом. (2 Тим 2:20)

И смерть окружает людей в этом мире. Если у человека
нет нормальных отношений с отцом, то у него нет отцов-
ского покрытия. И это очень часто заканчивается тюрьмой,
трагедиями, решениями, разрушительно влияющими на всю
жизнь. «Всякий открытый сосуд, который не обвязан и не
покрыт, нечист» (Чис.19:15).

Но благая весть состоит в том, что вклады Небесного Отца
могут сломать все разрушительные вклады земного отца и
их заменителей. Как Он сделал это в жизни Давида, так Он
может сделать и в нашей жизни.

Иисус Христос по-прежнему желает нам открывать Свое-
го Отца, и Он зовет нас: «…и Отца не знает никто, кроме Сы-
на, и кому Сын хочет открыть. Придите ко Мне все тружда-
ющиеся и обремененные, и Я успокою вас» (Мф.11:27–28).

У нас всегда есть повреждения, а у Него лекарство. Он
может исцелить, восстановить и изменить нас. По-прежнему



 
 
 

остается в силе приглашение Бога для Своих детей: «При-
близьтесь к Богу и приблизиться к вам». (Иак.4:8).

Кто-то из Божьих людей сказал так: «Потенциал близости
в отношениях с Богом не ограничен. И ты настолько близко
к Нему, насколько сильно ты этого хочешь».



 
 
 

 
Глава 3. Работа над характером

 
Это уже третье направление в своей работе, которое дол-

жен совершать человек с даром пророчества. И это работа
над характером.

Одна из причин, почему люди в церкви не всегда при-
слушиваются к откровениям и пророчествам людей с даром
пророчества, заключается в том, что у одаренного человека
проблемы с характером. Если у человека гнилой характер,
то его никто не слышит.

Однажды тесть Моисея дал мудрый совет своему зятю.
Он посоветовал делегировать власть другим людям. Но здесь
возникает вопрос: кому доверить власть?

Это не праздный вопрос, потому что ничто не развращает
так, как власть. А абсолютно развращает абсолютная власть.
И вот что советует Иоффор:

«Ты же усмотри [себе] из всего народа людей способ-
ных, боящихся Бога, людей правдивых, ненавидящих ко-
рысть, и поставь [их] над ним тысяченачальниками, стона-
чальниками, пятидесятиначальниками и десятиначальника-
ми» (Исх.18:21).

Тесть Моисея посоветовал в позицию власти поставить
людей с характером. Лишь 25 % в характеристике этих лю-
дей – это харизма: «…людей способных…». Но 75 % харак-
теристики этих людей – это характер: «…боящихся Бога, лю-



 
 
 

дей правдивых, ненавидящих корысть…»
Итак, там, где власть, там Богу нужен характер. Если мы

хотим иметь власть или авторитет в пророчествах, то нам
необходимо иметь цельный характер. Без нашего цельного
характера Он не может доверить нам ничего серьезного.

Сегодня все реже можно увидеть мебель, под названием
комод. У комода есть одна особенность. Никогда нельзя сде-
лать вывод о внутреннем состоянии, открыв лишь один из
его ящиков. Дело в том, что в одном из ящиков может быть
полный порядок, а в другом – уже не совсем порядок. То-
гда как в третьем ящике комода можно наблюдать полный
бардак. Увы, немало христиан соглашаются жить на уровне
«христианского комода». И, конечно же, мы предлагаем лю-
дям посмотреть в ту сферу жизни, в которой у нас порядок.
И в определенные области мы не хотим пускать людей, по-
тому что там и смотреть нечего… там не убрано. Человек,
живущий в духовной жизни на уровне «христианского комо-
да», это человек, у которого нет цельного христианского ха-
рактера. Итак, что же такое характер?

Характер – это не одно или два качества. Характер хри-
стианина – совокупность различных качеств: богобоязнен-
ность, любовь к людям, верность, смирение, финансовая чи-
стоплотность, правильное использование власти, сексуаль-
ная непорочность, верность обещаниям, удаление от спле-
тен, подотчетность и др. Подотчетность – это насущная
необходимость для человека, который движется в пророче-



 
 
 

ском. Именно присутствие наставника помогает нам развить
многие из качеств христианского характера. Возможно, что
для кого-то эта тема неприятна. Тогда вам необходимо по-
любить этот неприятный витамин. Я же попытаюсь вдохно-
вить вас практиковать эту истину.

У подотчётности и присутствия наставника в нашей жиз-
ни есть несколько важных преимуществ.

Во-первых, мы можем получить служение зрелого служи-
теля: это молитва, ободрение и совет.

Как-то молодой пастор позвонил своему наставнику, по-
тому что ему предложили участвовать в одном проекте. Этот
пастор-наставник был в служении на протяжении 40 лет. И
он предостерег молодого служителя от этого шага. Он ска-
зал, что видел, как этот ложный ветер уже трижды приходил
в церковь за время его служения. «Каждые 15 лет этот ветер
учения возвращается. Но это не работает. Не трать на это
время».

Трудно оценить значимость такого совета. Для пастора
– это сэкономленные время, ресурсы, здоровье, церковные
деньги. Но для обычного верующего совет наставника мо-
жет предотвратить жизненные трагедии и решения, за кото-
рые можно очень долго расплачиваться. Нередко даже всю
жизнь. Нам всем нужны наставники.

Во-вторых, мы можем быть исправлены. И это вопрос на-
шей безопасности на пути за Господом.

У каждого из нас есть «слепые зоны» – территории или



 
 
 

области, которые мы просто не видим. Это может привести
нас к падениям, ошибкам, поражению. Но исправление де-
лает нас более защищёнными и эффективными.

В боксе, если боец видит удар, то он может его выдер-
жать, даже если пропустил. Но если удар пришёл неожидан-
но, несмотря на то что он той же силы, он кладет боксера
носом в пол.

В-третьих, наставник – это катализатор нашего духовного
роста.

«О том, что мы видели и слышали, возвещаем вам, чтобы
и вы имели общение с нами: а наше общение – с Отцом и
Сыном Его, Иисусом Христом. И сие пишем вам, чтобы ра-
дость ваша была совершенна» (1 Ин1:3–4).

Очевидно, что Иоанн не собирается кого-либо привязы-
вать к себе. Он желает подтолкнуть людей ко Христу. Его
стремление в том, чтобы люди имели еще больше радости в
своем христианстве. «И сие пишем вам, чтобы радость ваша
была совершенна». А Писание говорит нам: «Полнота радо-
стей пред лицом Его» (Пс.15:11).

Другими словами, Иоанн делает следующее заявление: «Я
хочу подсказать вам, как оказаться пред лицом Его». Его же-
лание, чтобы люди сократили свой путь, ища встречи с Ним.

Нередко, когда наставник делится мыслями и своими суж-
дениями в присутствии человека, то кажется, что он разго-
варивает сам с собою. Но на деле он незримо влияет на то-
го, кто рядом с ним. И его слова, которые как бы подброше-



 
 
 

ны в воздух, Дух Святой использует, чтобы помочь челове-
ку отказаться от чего-то, либо наоборот начать практиковать
определенную истину.

Совсем недавно я слышал, как служитель церкви расска-
зывал об одном молодом человеке, который попросил его
быть для него наставником. И этот служитель сказал ему: «Я
не знаю, буду ли я твоим наставником, либо какой-то другой
человек в нашей церкви, но я знаю одно – у тебя есть буду-
щее, ты далеко пойдешь».

Люди, которые самостоятельно ищут наставничества, все-
гда имеют будущее. Потому что «смирение предшествует
славе» (Пр.18:12). И смирение – это одна из важнейших ха-
рактеристик нашего характера.

Христианский характер можно увидеть также в описан-
ных Павлом плодах Духа Святого. «Плод же духа: любовь,
радость, мир, долготерпение, благость, милосердие, вера,
кротость, воздержание. На таковых нет закона» (Гал.5:22).

Христианский характер определяется, в каком-то смысле,
хорошим постоянством. Это стабильное присутствие необ-
ходимых качеств, не зависящее от того, как меняется ситу-
ация вокруг человека. «Хотя бы не расцвела смоковница и
не было плода на виноградных лозах, и маслина изменила, и
нива не дала пищи, хотя бы не стало овец в загоне и рогатого
скота в стойлах, – но и тогда я буду радоваться о Господе и
веселиться о Боге спасения моего» (Авв.3:17–18).

Аввакум заявляет, что если в его жизнь ворвется нище-



 
 
 

та, и все встанет с головы на ноги, то он все равно останет-
ся верным Господу. Песня хвалы в его устах никогда не пе-
рестанет. Это и есть характер. Христианский характер – это
когда человек проявляет благочестивые качества при любых
изменениях жизненных условий.

Бог желает, чтобы мы приносили Ему плоды. И здесь без
всяких исключений. Но чем больше плод, который Бог же-
лает произвести через нас, тем основательней, серьезней и
глубже Божья подготовка.

Ошибкой некоторых людей является усердная работа над
дарами, но слабая работа над характером.

Когда в проекте у строителей высокое здание, тогда им
необходимо убедиться в надежности фундамента. Причем
чем выше здание, которое мы собираемся строить, тем на-
дёжнее должен быть наш фундамент. Чем больше Бог желает
нам доверить, тем больше перемен должно быть произведе-
но в нашем сердце.

Пороки служителя всегда окажут влияние на тех, кому он
служит. И это будет разрушительное влияние. Поэтому, хо-
тя Бог и любит нас такими, какие мы есть, Он любит нас на-
столько сильно, что не позволит нам остаться такими, какие
мы есть.

В жизни христианина есть три этапа: «Бог за нас», «Бог
против нас», «Бог через нас». На этапе «Бог за нас» мы пе-
реживаем Его любовь, близость, благоволение и быстрые от-
веты на молитвы. На этапе «Бог против нас» Господь выхо-



 
 
 

дит против наших проблем в характере. Он ломает наши гре-
ховные привычки и навыки, очищает наши мотивы и пороки
сердца. На этапе «Бог через нас» Дух Святой движется через
нас навстречу к другим людям. А потом все снова повторя-
ется, потому что Бог желает поднять нас на новый уровень.

Иногда мы можем заметить в нашей жизни присутствие
характеристик всех трех этапов. Но обычно характеристики
одного из этих этапов все же доминируют.

Однажды знаменитого художника и ваятеля Микеландже-
ло спросили о статуе Давида: «Как вы сотворили такое чу-
до из камня?» Художник ответил: «Он всегда там был; мне
только понадобилось убрать все, что не является Давидом».
Бог прекрасно видит нас такими, какими мы должны быть.
И Он желает отколоть от нас, как от дикого камня, все, что
не является Его планом.

Когда в нас остаются плотские греховные составляющие,
то это всегда будет как местом для атак дьявола, так и при-
чиной искушения и соблазна для окружающих.

Когда Давид выходил против Голиафа, он смог увидеть
слабое место этого гиганта. И это не был лоб. Его слабым
местом было то, что Голиаф не был обрезанным. «Кто этот
необрезанный филистимлянин» (1 Цар.17:26).

Бог не был с ним в завете. Бог был в завете с Давидом. Бог
и сегодня не в завете с нашими проблемами, Он в завете с
нами, верующими в Иисуса Христа.

Но на самом деле, обрезание – это лишь образ освобожде-



 
 
 

ния нашего сердца от балласта греховных проявлений. Ко-
гда мы выходим в духовное сражение, то не обнаружит ли
дьявол в нас ту же слабость, что была у Голиафа. Обрезаны
ли мы в нашем сердце? Обрезаны ли мы в нашем характере?

Нам необходимо сотрудничать с Господом, чтобы наш ха-
рактер был очищен и сформирован в образ и подобие Сына
Божьего Иисуса Христа.

Может ли Бог за одно мгновение создать из падшего греш-
ника великого мужа Божьего? В принципе может, но нико-
гда этого не делает. Павел предупреждает Тимофея о тех,
кто будет в служении Епископа: «Не должен быть из новооб-
ращенных, чтобы не возгордился и не подпал осуждению с
диаволом» (1 Тим.3:6).

Бог действительно делает из грешников великих служите-
лей. Но Он обязательно делает это чудо на протяжении вре-
мени. Чтобы характер был сформирован, всегда требуется
время. И формируется он разными путями.

Во-первых, характер строится при участии самого чело-
века: мы прибегаем к Библии, посту, покаянию, исповеди,
стремимся к подотчетности. Мы стараемся сформировать в
своей жизни необходимые привычки.

«Но усмиряю и порабощаю тело мое, дабы, проповедуя
другим, самому не остаться недостойным» (1 Кор.9:27).

Во-вторых, наш характер формируется, благодаря нашему
общению с людьми, которыми Бог окружил нас. Это члены
семьи (муж, жена, дети), начальник на работе, наши настав-



 
 
 

ники в церкви. «Повинуйтесь наставникам вашим и будьте
покорны, ибо они неусыпно пекутся о душах ваших, как обя-
занные дать отчет; чтобы они делали это с радостью, а не
воздыхая, ибо это для вас неполезно» (Евр.13:17).

Один пастор начал церковь, и наступил момент, когда в
ней стало 50 членов. В этот момент он ясно осознал, что он
не пастор. Он учитель. Сказав проповедь посреди недели, он
думал о том, что будет говорить в воскресенье. А сказав вос-
кресную проповедь, он думал, о чем он будет проповедовать
посреди недели. Но об овцах он не думал. Итак, он не пас-
тор. Он хороший учитель. Поэтому он стал молиться Богу:
«Бог, дай этим овцам хорошего пастора, а я буду учителем
при этом человеке». И Бог ответил: «Мне легче тебя изме-
нить, нежели заменить». Другими словами, Бог отказал. Он
ясно сказал «нет». Прошли годы, и пастор понял одну исти-
ну. Оказывается, это был очень большой комплимент от Гос-
пода, когда Он сказал, что Ему легче его изменить, нежели
заменить. Почему? Потому что к этому времени пастор уви-
дел много христиан, которых легче было заменить, нежели
изменить!!!

Но даже если тебе кажется, что с годами своего христиан-
ства ты имеешь очень слабый прогресс в освящении, то знай,
что у Бога все же есть необходимые инструменты, чтобы из-
менить любое самое неподатливое сердце.

В-третьих, Бог использует Свой резец испытаний, страда-
ний и боли. Характер по-настоящему нельзя создать без дав-



 
 
 

ления.
У Иосифа его душа вошла в железо на 13 лет (Пс104:18).

Это значит, что в рабстве он не имел никакой свободы для
проявления эмоций. Эмоциональная вспышка раба – это
смерть раба. Но это пригодилось ему, когда он оказался в
позиции власти. Особенно когда он увидел своих братьев,
которые продали его в рабство. Моисей 40 лет пас овец в пу-
стыне. Давид бегал от Саула более 10 лет. Павел был отверг-
нут в Дамаске, вызвал споры в Иерусалиме, провёл 3 года в
Арамейской пустыне. И только тогда Варнава привёл его в
Антиохию. Считается, что прошло около 11 лет от момента
его встречи со Христом, до момента, когда они с Варнавой
были отделены для миссионерского путешествия.

Дэвид Ливингстон поехал служить в Африку, потому что
он услышал проповедь Маффата. Тот говорил в ней, что он
видел в откровении, как от африканских деревень поднима-
ется дым из-за излияния Божьего гнева. Но жители этих де-
ревень даже никогда не слышали Евангелия Иисуса Христа.
Они и не имели шанса спастись. И шанс может им дать толь-
ко существующая церковь.

После этой проповеди он не мог оставаться на месте. Он
уехал в Африку на собственные средства без всякой под-
держки существующих миссий. У него было много шансов
и причин, чтобы вернуться обратно. Но он оставался. Он не
покинул служения в Африке, когда умерла его жена от лихо-
радки. Он не уехал со служения, когда лев откусил ему руку.



 
 
 

Он умер в молитве, стоя на коленях, а голова была на его
единственной руке. Он ушел к Богу, когда ходатайствовал за
народы, которым он посвятил свою жизнь.

Он был отвергаем в Великобритании при жизни, но был
похоронен как герой. Его похоронили рядом с царскими фа-
милиями и могилой Чарльза Диккенса, английского класси-
ка.

В дневнике у него нашли надпись: «Иисус – моя жизнь,
Иисус – моё все». Очевидно, что нужен закаленный харак-
тер, чтобы пройти подобный путь.

Итак, Бог не может дать нам великий плод, пока мы не об-
резаны. Зрелый характер – это результат нашего сотрудни-
чества с Богом. Зрелый характер – это когда мы поступаем
правильно даже тогда, когда нас никто не видит. Зрелый ха-
рактер измеряется не тем, как много благословений мы мо-
жем опустить с неба на землю; но тем, насколько мы явля-
емся благословением для других людей.

Нам нужно сказать нет уровню «христианского комода».
Давайте позволим Духу Святому ковать в нас лик нашего
Иисуса. Пусть Его образ становится ярче и отчетливей с каж-
дым днем нашей жизни.



 
 
 

 
Часть 5. Рожденные свыше

 
 

Глава 1. Ближе к Нему, чтобы
слышать Его и меняться

 
«Дух дышит, где хочет, и голос его слышишь, а не знаешь,

откуда приходит и куда уходит: так бывает со всяким, рож-
денным от Духа» (Ин.3:8).

Абсолютно каждый рожденный свыше человек может
слышать от Бога. Это утверждение нашего Господа Иисуса
Христа.

Павел описывает богослужение, на котором все слышат
от Бога, а потому могут и пророчествовать. «Ибо все один
за другим можете пророчествовать, чтобы всем поучаться и
всем получать утешение» (1 Кор.14:31).

И здесь речь идет не о том, что у всех собравшихся есть
дар пророчества. Это описание собрания, во время которо-
го церковь имеет яркое переживание проявленного Божьего
присутствия. И в этот момент слышат голос Божий не только
люди с даром, но абсолютно все христиане.

Иногда в жизни христиан можно видеть определенный
духовный парадокс: лучше слышат Бога рожденные свыше
христиане, нежели люди с даром пророчества. Причина это-



 
 
 

му следующая. Человек с даром пророчества «засуетился»
и потерял близость общения с Ним. А рожденный свыше по-
строил отношения с Господом и потому отчетливо слышит
Божий голос.

Около 20 лет своего христианства я относил себя имен-
но к группе людей, которые рождены свыше, но слышат Бо-
жий голос, благодаря близости отношений с Ним. Но сколь-
ко я помню себя, как христианина, я всегда молился о мно-
гих духовных дарах и в том числе о пророчестве. Потому что
Писание призывает нас делать это: «Достигайте любви; рев-
нуйте о дарах духовных, особенно же о том, чтобы пророче-
ствовать» (1 Кор.14:1). Сегодня я могу засвидетельствовать,
что в последние несколько лет нежные ростки пророческого
дара стали проявляться в моей жизни.

Поэтому для рожденного свыше человека есть два пути,
как он может улучшить способность слышать Божий голос.
Во-первых, просить о даре пророчества. Во-вторых, день ото
дня кропотливо выстраивать отношения с воскресшим Хри-
стом. Потому что чем ближе мы к Нему, тем лучше мы слы-
шим Его голос. Чем лучше мы слышим Его, тем быстрее бу-
дут происходить перемены в нашем сердце.

И каждая наша встреча с Ним обязательно преобразит нас
и оставит на нас свой отпечаток для вечности.

Каждый, кто читает эту книгу, если вы христианин, име-
ет свою историю обращения. Чаще всего это наша первая
встреча с Господом. И у нас очень смешанные чувства, когда



 
 
 

мы идем к Нему навстречу. Потому что мы не знаем Его. Мы
не знаем, чего же нам ожидать от Него. Мы просто влекомы
Им. И мы делаем робкие шаги на непоколебимых рельсах
логики и рационализма. Но Он приходит с неба, как силь-
ный ветер, и гасит костное пламя невежественного рассудка,
которым чванится царь природы, человек. И вдруг слезы на-
чинают течь из наших глаз. Потому что мы не знаем Иисуса,
но Он знает нас. И Он знает о нас абсолютно все. Он знает
наши болезни, проблемы в отношениях и наш материальный
недостаток. Он знает, как слезы порой душат нас до немоты,
и крик отчаяния холодит легкие, застревая где-то глубоко в
сердце. Он знает о нас все, и Он знает нас по имени. «Савл,
Савл, что ты гонишь Меня»?

Каждый из нас имеет свою историю встречи с Ним. Но да-
леко не все имеют столь драматичную историю обращения,
как у Павла.

Савл, что значит великий, превратился в Павла, что зна-
чит маленький. Некоторые утверждают, что у апостола все-
гда были эти два имени. В те времена часто новорождённым
давали два имени: еврейское и эллинское. Савл – еврейское,
Павел – эллинское. С этим вопросом разберёмся в вечности,
но однозначно, Павел пережил в своей жизни величайшую
метаморфозу. Встреча с Иисусом изменила его жизнь, пре-
вратив его из гонителя церкви в великого Апостола, напи-
савшего почти треть Нового завета.

Каждая встреча со Христом оставляет свой отпечаток на



 
 
 

нашей жизни. Каждое богослужение, молитва, проповедь,
время самозабвенного поклонения, глубокого поста – все это
встречи с Господом. И глубина Божьего отпечатка на нашей
жизни во многом зависит от того, насколько сильно мы пе-
реживаем Его присутствие.

В одном молодёжном христианском лагере проповедни-
ки пытались изо всех своих сил побудить молодёжь служить
Господу. Но, увы, по лицам ребят было видно, что у них нет
ощущения причастности к делу Божьему. Казалось, что го-
рох бросается о стену. Но все изменилось вечером. На вечер-
нем собрании сошёл Дух Божий, и молодёжь молилась всю
ночь. Они плакали, исповедовали грехи, поклонялись. В Его
присутствии призывы проповедников ожили в их сердцах, и
молодые люди стали посвящать себя на служение Христу.

В присутствии Божьем меняются наши ценности и прихо-
дит смелость сделать те шаги, на которые в обычном состо-
янии у нас не хватало силы и мужества.

Каждое переживание Христа приносит нам именно то, в
чем мы нуждаемся. Не всегда то, что мы ищем. Но всегда то,
в чем мы нуждаемся. Каждое прикосновение Господа при-
носит специфические перемены в жизнь человека.

У меня была возможность поговорить с несколькими слу-
жителями, постившимися по 40 дней. И я обнаружил, что
каждый из них получил в этом посте что-то исключительно
свое. Это что-то особенное, что ему было нужно. Алексей
Павлович Руденький сказал, что у него обострились духов-



 
 
 

ные дары. Дары действовали в его служении и до поста, но
после 40 дней поста на воде изменения были в том, что Дары
Духа стали проявляться совершенно на другом уровне.

Пастор Игорь Семенович Ким засвидетельствовал, что
после его первого поста (этот служитель постился на воде
40 дней несколько раз) у него пришла власть принимать ре-
шения за жизни людей. Я попытаюсь объяснить, о чем идет
речь.

В один из аулов были посланы два брата. Но через время
они позвонили Игорю Семеновичу: «Нам говорят, что если
мы сегодня не уедем, то нас побьют камнями». За всем этим
стоял вопрос: «Возвращаться им или нет?»

И пастор Игорь задал им вопрос: «Готовы ли вы умереть
за имя Иисуса Христа? Если нет – возвращайтесь. Если же
да – оставайтесь». И эти братья ответили: «Да». Игорь Семе-
нович благословил их и положил трубку. Слава Богу, что все
остались живы. Но почему он так поступил? Потому что у
людей была реальная возможность получить великую награ-
ду на Небе. «Блаженны вы, когда будут поносить вас и гнать,
и всячески неправедно злословить за Меня. Радуйтесь и ве-
селитесь, ибо велика ваша награда на небесах: так гнали и
пророков, бывших прежде вас» (Мф.5:11–12).

Во время учебы в семинарии меня научили, что хороший
пастор – это не тот, кто сделает всю работу и получит боль-
шую награду на небе. Хороший пастор загрузит людей рабо-
той и поможет им получить на Небе большую награду.



 
 
 

И Игорь Семенович, как хороший пастор, предоставил
для них эту возможность. Но власть принимать такие реше-
ния пришла в его жизнь после 40-дневного поста.

Пастор Дуглас рассказывал, что ему для служения был ну-
жен 1 миллион долларов. Он взял пост на 40 дней. И на 92-й
день после поста Бог дал ему миллион. Очевидно, что каж-
дый, встречаясь с Господом, получает специфические отве-
ты и переживает специфические изменения.

Патриарх Иаков при своей встрече с Господом получает
вывих в суставе, и с этим он обретает состояние зависимо-
сти. Был разрушен не только сустав, но самоуверенность и
надежда на собственные силы. Теперь он в глубоком сокру-
шении пожизненно мог уповать только на Бога.

Моисей у горящего куста получил все необходимое для
служения. Бог вручил ему знамения, чтобы ему поверил на-
род. А еще была исцелена его внутренняя неуверенность, ко-
торая выросла на корне его первого негативного опыта.

Пророк Исаия увидел Бога святым и ощутил нечистоту
своих уст. Серафим углём с жертвенника очистил его уста.
Традиции говорят, что след от прикосновения оставался на-
всегда на его лице.

Это даже изменило характер его пророческого служения.
До этой встречи с Господом (Ис.6), он был неуемным об-
личителем, возвещающим суд. Исаия 5 глава – апогей это-
го грозного служения, где он раз за разом повторяет: «Горе
вам». Но все изменилось после встречи с Господом. Теперь



 
 
 

в его служение пришли тепло, мягкость, надежда. Он пре-
вращается в ветхозаветного евангелиста. «Итак Сам Господь
даст вам знамение: се, Дева во чреве приимет и родит Сына,
и нарекут имя Ему: Еммануил» (Ис.7:14).

«Ибо младенец родился нам – Сын дан нам; владычество
на раменах Его, и нарекут имя Ему: Чудный, Советник, Бог
крепкий, Отец вечности, Князь мира» (Ис.9:6).

Вопрос: а что получил Павел при встрече со Христом? От-
веты могут быть разными: прощение, спасение, призвание.
Все верно. Но я хотел бы выделить освобождение от укора
в своей совести, который невидимо сопровождал его жизнь.
Мы можем увидеть намёк на это в словах Христа: «Тяжело
тебе идти против рожна».

Рожон – это палка с наконечником, которой направляли
скот. Бог же направляет нас, говоря в нашей совести. И Па-
вел глушил ее голос неумеренной ревностью, граничащей с
фанатизмом.

«Фанатизм – это попытка заглушить внутреннюю неуве-
ренность и сомнения» Юнг.

Мы не можем согласиться во всем с психологией. И по-
следователями этой школы в том числе. Последователи Юн-
га сегодня практикуют гипноз и спиритизм. Мы соглашаемся
лишь там, где выводы психологов соответствуют Священно-
му Писанию. И здесь можно согласиться. Неумеренная рев-
ность Павла – это попытка скрыть закрадывающиеся в его
сознание мысли о правоте Христиан.



 
 
 

Он видел смерть Стефана, человека, который молился о
милости для тех, кто его убивал. Он видел верность после-
дователей Христа, которых самолично ввергал в темницы,
заставлял хулить имя Иисуса и по преданиям даже сажал в
мешки со змеями. Их преданность Христу заставляла его со-
мневаться в собственной правоте. И вопрос из ниоткуда, ко-
торый, как умелый акробат, взбирается под купол цирка, и,
как нежданный вор, входит в дом, когда его не ждут, начинал
захватывать все его сознание: а может они правы?

Он боялся признаться в этом даже самому себе. Конфликт
между внешней жизнью и внутренним миром нарастал. И
апогей настиг его в пустыне, когда он наткнулся или, лучше
сказать, упёрся в непоколебимую скалу, имя которой Иисус
Христос. Но здесь не только апогей конфликта, но и его раз-
решение. Христос встретил его, как истинный Свет, прони-
кающий во все и всегда. Не внешняя практика Савла про-
никла внутрь, но слабый росток веры в Иисуса на грядке его
сердца изменил всю его жизнь, превратив сначала в пламен-
ного христианина, а потом и в великого апостола.

Мы приближаемся к Нему, желая услышать. Но мы хотим
слышать Его не ради любопытства, а для того, чтобы пови-
новаться Ему. Его прикосновение и наше повиновение Его
голосу – это то, что глубоко изменит нас. «Посему да при-
ступаем с дерзновением к престолу благодати, чтобы полу-
чить милость и обрести благодать для благовременной по-
мощи» (Евр.4:16).



 
 
 

 
Глава 2. Почему нам важно

слушать голос Бога?
 

«И будет после того, излию от Духа Моего на всякую
плоть, и будут пророчествовать сыны ваши и дочери ваши;
старцам вашим будут сниться сны, и юноши ваши будут ви-
деть видения. И также на рабов и на рабынь в те дни излию
от Духа Моего» (Иоиль.2:28–29).

Бог говорит к нам самыми различными путями. И, пропу-
стив множество вариантов, я хочу отметить всего два.

Во-первых, через Слово Божье. Причем Он обращается к
нам лично, когда мы читаем Библию. Или Господь делает это
опосредованно, когда мы слушаем проповедника.

Во-вторых, Духом Святым через откровение и дары. И в
этом случае Бог может обратиться к нам напрямую, а также
и опосредованно через другого человека.

Очень важно, чтобы мы поняли, что Бог не всегда бу-
дет говорить к нам напрямую. Потому что в этом случае у
нас было бы искушение быть независимым и перестать нуж-
даться в церкви. Но, с другой стороны, Бог желает, чтобы
мы строили отношения с Ним и самостоятельно слышали от
Него.

Эта книга не для тех, кто удовлетворен, что может слы-
шать через других людей. И если вы до этой главы не осо-
знали важность слышания Бога напрямую, то просто продол-



 
 
 

жайте читать дальше.
В этой точке я хочу предложить вам свое определение: что

значит слушать Бога?
Слушать Бога – это процесс, при котором мы наклоняем

свое сердце, концентрируем внимание внутреннего челове-
ка, сосредоточиваем все свое естество на одной единствен-
ной цели: мы хотим услышать слова, исходящие из Его уст.

Теперь мы рассмотрим несколько аргументов из Писания,
почему важно слушать Бога? Очевидно, что это будет дале-
ко не полный перечень. Но нам главное – найти из Писания
мотивацию для себя, чтобы посвятить себя этому процессу.

 
1. Слушать Бога – это

часть первой заповеди
 

«Один из книжников, слыша их прения и видя, что Иисус
хорошо им отвечал, подошел и спросил Его: какая первая
из всех заповедей? Иисус отвечал ему: первая из всех запо-
ведей: слушай, Израиль! Господь Бог наш есть Господь еди-
ный; и возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим, и
всею душею твоею, и всем разумением твоим, и всею крепо-
стию твоею, – вот первая заповедь!» (Мк.12:28–30).

В Евангелии от Марка первая заповедь выражена не со-
всем так, как в других евангелиях «синоптиков». Марк до-
бавил необходимость слушать Бога, чтобы показать Ему на-
шу любовь.



 
 
 

Это похоже на наши отношения в семье. В семье внима-
тельное слушание говорит о любви. А нежелание слушать –
об игнорировании в отношениях. Или в лучшем случае мо-
жет говорить человеку о равнодушии.

Слушать Бога – это не только слушать заповеди, чтобы им
повиноваться. Когда Бог говорит, то Он далеко не всегда нас
корректирует. Очень часто Он говорит слова любви, мило-
сти, прощения, ободрения, надежды.

«Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из земли Еги-
петской, из дома рабства; да не будет у тебя других богов
пред лицем Моим» (Исх.20:2–3).

Прежде чем Бог дает первую заповедь в законе, Он снача-
ла сообщает о том, что Им уже сделано для Израильтян. Он
вывел их из Египетского плена. И это должно родить доверие
в их сердцах. Бог начинает с благодати, даже давая закон.

И нам, христианам 21 века, необходимо услышать эти сло-
ва любви и милости. Потому что мы не сможем любить, ес-
ли не примем Его любовь. Мы не сможем прощать, если не
примем Его прощение. Мы не сможем миловать и состра-
дать, пока не примем Его милость. И все это Он подает нам
в Иисусе Христе.

Есть люди, которые по своей внутренней конституции
легко слышат из Слова. Это учителя. Есть те, кто легко слы-
шит от Духа – это люди пророческого склада. Но важно сов-
местить оба пути – и в церкви, и в личной духовной жизни.
Если это происходит в церкви, то Миссионерство и Еванге-



 
 
 

лизм чрезвычайным образом будут высвобождены, как это
произошло в Антиохийской церкви (Деян.13:1–3).

Но если это совмещается в жизни христианина, то это де-
лает его максимально эффективным в служении Богу. Кроме
того, это полноценное проявление любви к Нему, когда мы
стараемся слушать Его через Писание и в прямом общении
с Духом Святым.

В одной из церквей я общался с пасторской группой. И в
этой команде люди легко делились откровениями о челове-
ке, когда молились за него. Я чувствовал, что это настоящее.
Кроме того, я увидел, что приходящие ко мне откровения
гармонично сочетались с теми, что получали они. И я попро-
сил, чтобы за меня дополнительно помолились, потому что
мне хотелось это увезти с собой, и чтобы это сохранилось в
моей жизни и в моем служении. Позже я увидел необычный
сон: у меня было два ряда зубов во рту. И один ряд зубов в
моем сне выпал. И мне стало чрезвычайно удобно во рту.

Мне нужно кое-что здесь объяснить. В моей жизни это
был период, когда я сильно обжегся на пророческом служе-
нии. И я стал снова скептичным по отношению к сверхъесте-
ственным откровениям.

Этот сон говорил о том, что Бог убирает у меня чрезмер-
ную осторожность к пророческому. Двойное сито испытания
пророческого убрано. Норма – это один ряд зубов. Нужно
различать, но не отвергать. И Бог убрал у меня парализую-
щий страх перед ошибками в пророческом. И я снова стал



 
 
 

слушать Его голос не только через Писание, но и в общении с
Духом Святым. И это полноценное проявление любви к Гос-
поду, когда мы говорим лишь об одной составляющей любви
к Нему, а именно слушании Его голоса.

 
2. От того, насколько мы внимательно

слушаем Господа, зависит, на
каком уровне мы Его слышим

 
Есть замечательный пример слышания в Священном Пи-

сании на разных уровнях. Апостол Иоанн рассказывает, что
однажды к Филиппу подошли Эллины. Они желали видеть
Иисуса. Очевидно, что между апостолами тоже была опреде-
ленная иерархия. Филипп передал просьбу Андрею. А Ан-
дрей – Иисусу. Но реакция Господа была такова: «Иисус же
сказал им в ответ: пришел час прославиться Сыну Челове-
ческому» (Ин.12:23).

Все дело в том, что Иисус до воскресения пришел благо-
словить именно Израиль. А в воскресшем виде служит сего-
дня для всех народов. Приход язычников к Нему был для
Него знаком, что пришло время исполнить Свое предназна-
чение. Он должен стать искупительной жертвой за грехи че-
ловечества. Он видел этот момент, как момент славы Небес-
ного Отца. Бог проявит через крест совершенство Своего ха-
рактера. Он демонстрирует необъятную любовь к нам, жерт-
вуя Своим Сыном. Но также Он проявит Свой справедливый



 
 
 

гнев к грехам человечества. И Он изольет его не на нас, а на
Своего Единородного Сына. Поэтому Иисус сказал: «Отче!
Прославь имя Твое». И в этом момент раздался голос Отца.

«… и прославил и еще прославлю. Народ, стоявший и
слышавший то, говорил: это гром; а другие говорили: Ангел
говорил Ему. Иисус на это сказал: не для Меня был глас сей,
но для народа» (Ин.12:28–30).

Есть три уровня, на которых люди услышали в этом от-
рывке. Первый: люди слышат гром. Второй: люди считают,
что Ангел говорил Ему. И третий уровень: люди слышат каж-
дое сказанное Отцом слово: «И прославил и еще прослав-
лю».

Кто-то скажет: «Ну это был голос для Него». Но слова
Иисуса отвергают это мнение. Господь ясно говорит, что этот
глас был для народа.

Так почему же люди так по-разному слышали? Ответ
прост: они по-разному слушали. То, что мы слышим, это ре-
зультат того, как мы слушаем.

Есть специальные картинки с разноцветными кружоч-
ками, на которых можно увидеть два вида изображения.
Для обычного наблюдателя видны лишь разноцветные шары.
Но для внимательного человека проступает дополнительное
изображение, которое также есть на картинке, но невидимо
для торопливого наблюдателя. Что-то подобное может про-
исходить с нами в наших отношениях с Богом. Отчетливо
слышит именно тот, кто научился внимательно слушать.



 
 
 

Когда Бог призывает Иеремию, то Он сразу экзаменует его
на внимательность: «И было слово Господне ко мне: что ви-
дишь ты, Иеремия? Я сказал: вижу жезл миндального дерева.
Господь сказал мне: ты верно видишь; ибо Я бодрствую над
словом Моим, чтоб оно скоро исполнилось» (Иер.1:11–12).

Иеремия увидел не просто палку. Он разглядел, что это
орудие пастуха. Но кроме того, он увидел даже из какого де-
рева это орудие сделано. Из миндаля. Это дерево, которое
бодрствует ночью. И поэтому его называют бодрствующим.
Становится ясно, почему Господь именно так прокомменти-
ровал это откровение: «Я бодрствую над словом Моим, чтоб
оно скоро исполнилось». Если бы Иеремия пропустил дета-
ли, то он бы не смог уловить смысла, сказанного ему Богом.

Если один человек совершает движения своею ладонью
перед глазами другого, и наблюдателю необходимо рассмот-
реть как можно больше ее характеристик, то он видит всего
несколько из них. Например, что это ладонь взрослого чело-
века. Есть все пальцы. Ладонь белого цвета. Но на этом пе-
речень заканчивается. Когда же ладонь останавливается пе-
ред глазами человека, то он может увидеть небольшой шрам,
необычные линии ладони, мозоли на кончиках пальцев от
игры на струнном инструменте, а также мозоли на ладони,
как результат занятий на перекладине. Итог зависит от на-
шей внимательности.

Итак, насколько мы внимательны к словам, которые гово-
рит Господь, определит уровень, на котором мы Его услы-



 
 
 

шим.
 

3. От этого будет зависеть, каков
будет плод нашего служения

 
Когда Моисей был на горе Синай, его брат Аарон был в

долине. Моисей разговаривал с Богом, а Аарон беседовал
с людьми. Моисей вернулся со скрижалями откровения Бо-
жьего, а Аарон сделал тельца. И хотя Аарон по-прежнему
настаивал, что это Бог, который вывел их из Египта, Бог
назвал произошедшее грехом идолопоклонства. «И сказал
Господь Моисею: поспеши сойти [отсюда], ибо развратился
народ твой, который ты вывел из земли Египетской; скоро
уклонились они от пути, который Я заповедал им: сделали
себе литого тельца и поклонились ему, и принесли ему жерт-
вы и сказали: вот бог твой, Израиль, который вывел тебя из
земли Египетской!» (Исх.32:7–8).

Дело в том, что вторая заповедь на скрижалях откровения
говорила о том, что всякая попытка приблизить Бога и сде-
лать Его более доступным при помощи изваяния или изоб-
ражения, почитается Богом за идолопоклонство. (Исх.20:4–
6)

Это назидательный пример для всех нас. Если мы будем
слушать только людей, то все, что мы сделаем в нашем слу-
жении – это сотворим новых идолов.

Однажды я слышал грустную историю из уст американ-



 
 
 

ского служителя корейского происхождения, пастора Робер-
та О. Он был на конференции, где учили вопросу роста церк-
ви. Главный спикер, который проповедовал и учил на этой
конференции, был пастором мегацеркви, где насчитывалось
10 тысяч человек. Уже на последней сессии пастор О под-
нял руку, чтобы задать вопрос: «А молитва имеет какое-ли-
бо значение при строительстве церкви»? Все дело в том, что
к этому моменту о молитве не было сказано ни слова.

И этот служитель сказал: «Сынок, молись-не-молись, нет
никакого толка. Лучше сядь и учись, как нужно взращивать
церковь».

После этого заявления пастор Роберт встал и покинул зал.
Потому что он не хотел большую, красивую, умную, акку-
ратно расчесанную куклу. Он желал увидеть церковь как жи-
вого ребенка. От которого будет исходить тепло и дыхание
жизни. И у него конечно же будет настоящее биение сердца.
Ведь все, что имеет плод для вечности – это результат мо-
литвы. Это результат нашего живого общения с Ним. Когда
мы говорим к Нему, и когда Он говорит к нам.

 
4. От слушания Бога

зависит наш духовный рост
 

«О сем надлежало бы нам говорить много; но трудно ис-
толковать, потому что вы сделались не способны слушать.
Ибо, судя по времени, вам надлежало быть учителями; но



 
 
 

вас снова нужно учить первым началам слова Божия, и для
вас нужно молоко, а не твердая пища» (Евр. 5:11–12).

Автор послания к Евреям обращается к верующим из Из-
раиля. И это были люди, с которых началось распростране-
ние Божьего Царства в первом веке. К этому времени цер-
ковь существовала уже 35–40 лет. Но несмотря на то, что они
были теми, с кого началась церковь, они не хотели вылезать
из своих подгузников. Духовный рост не может измеряться
тем, насколько мы давно находимся в церкви. Есть верую-
щие «кустарники». Это люди, которые с первого же года сво-
ей веры начинают приносить плоды для Господа. Есть веру-
ющие «дубы», которые приносят плод к 100 годам. Похоже,
что верующие, к которым пишет апостол, относились ко вто-
рой категории. И он ясно указывает причину этого: «Вы сде-
лались неспособными слушать».

Наше нежелание посвящать свое ухо слушанию всегда бу-
дет очень разрушительно влиять на наши отношения с Бо-
гом.

Один пастор оказался в ступоре, когда жена неожиданно
спросила его: «Ты готов сегодня к 18:00»? Он был в полном
недоумении: «Куда готов»? Все это вызвало бурю негодова-
ния со стороны жены: «Мы же говорили об этом и обсужда-
ли с тобой… да тебе надо слух проверить!!!»

Пастор не мог вспомнить ни деталей разговора, ни даже
самого разговора, где они согласились пойти в гости в этот
день к 18:00. Он заволновался, все ли у него нормально со



 
 
 

слухом? И поэтому решился сходить на проверку к доктору.
Врач объяснила, как будет происходить процесс диагности-
ки. Он будет находиться в звуконепроницаемой комнате за
стеклом. Из-за спины будет подаваться звуковой сигнал. Ес-
ли он слышит, то он поднимает руку. Громкость же сигна-
ла будет уменьшаться. Когда он перестанет слышать сигнал,
он должен перестать поднимать руку. И таким образом будет
определен порог чувствительности его слуха.

Подавался сигнал, и пастор поднимал руку. Еще, и он сно-
ва поднимал. Тише, и он снова продолжал поднимать… В
конце концов, удивленный врач зашла к нему в эту комнату
с вопросом:

– Вы правда это слышите?
– Ну, да, слышу…
– Понимаете, на таком уровне способны слышать только

кошки и собаки…
Оказывается, у него было уникальный слух. Но он не

услышал свою жену, потому что не слушал ее. И это создало
напряжение в их отношениях. Все точно так же и в наших
отношениях с Господом. Мы слышим только тогда, когда мы
внимательно слушаем. И если мы этого не делаем, мы сами
разрушаем наши отношения с Господом.



 
 
 

 
5. Нам надо слушать

Господа, чтобы не отпасть
 

«Посему мы должны быть особенно внимательны к слы-
шанному, чтобы не отпасть» (Евр.2:1).

Напомню вам, что мы слушаем не ради любопытства, а
ради того, чтобы повиноваться. И если мы подходим к Его
слову, как к «шведскому столу», то неудивительно, если Бог
позволит нам ходить своими путями.

Нам необходимо слушать, чтобы услышать. И далее нам
необходимо серьезно воспринять услышанное. Ведь Господь
не просто хочет щекотать наши уши. Он желает наших пере-
мен, наших действий, нашего послушания.

Послушание – это правильная реакция на то, что мы услы-
шали от Бога. Екклесиаст говорит: «Наблюдай за ногою тво-
ею, когда идешь в дом Божий, и будь готов более к слуша-
нию, нежели к Христианство – не просто правила…жерт-
воприношению; ибо они не думают, что худо делают» (Ек-
кл.4:17).

Дело в том, что если мы не услышим Его, то мы не будет
способны Его послушаться. Поэтому слушание Иисуса Хри-
ста, обращающегося к нам различными путями, это ось на-
шей духовной жизни.

«Чтобы не отпасть». Здесь рисуется картина лодки, кото-
рая медленно дрейфует от берега и оказывается в положе-



 
 
 

нии, когда она неспособна вернуться к нему. «Отпасть» – это
не быть способным вернуться.

На нашей коже есть клетки многослойного плоского оро-
говевающего эпителия. В результате старения клетки она
медленно отшелушивается и отпадает. Нет никакой возмож-
ности вернуть ее обратно на тело. Она становится чем-то
инородным для него. То же самое может произойти с веру-
ющим в Иисуса Христа. Когда он отпадает от жизни во Хри-
сте. И отпадает от тела Иисуса Христа. И конечно же никто
не может нас отлучить от любви Христовой. И никто не мо-
жет похитить нас из руки Отца. (Ин.10:28–29; Рим.8:38–39).

Здесь речь идет о наших внешних врагах. Они не способ-
ны отделить нас от Божьей любви. Но самый опасный враг,
который может это сделать, – внутренний враг. Это воля че-
ловека, которая находится под диктатом греховной плоти.
Наше плотское «я» навязывает нам выбор выйти из этой
любви и выбраться из Божьей руки. И здесь мы очень наде-
емся на сохраняющий нас во Христе закон «…силою Божи-
ею через веру соблюдаемых ко спасению, готовому открыть-
ся в последнее время» (1 Пет.1:5).

Но он действует только через веру. «Через веру соблю-
даемых». Например, вера израильтян, вышедших из Египта,
позволила выйти им из рабства. Но она была разрушена на
пути их грехами. И они не вошли в обетованную землю за
неверие. В узком контексте послания к Евреям обетованная
земля – это небеса, а жизнь в пустыне – это наша жизнь на



 
 
 

земле. Где-то на пути они утратили веру, без которой невоз-
можно угодить Господу.

Эта история из послания к Евреям записана в напоми-
нание всем верующим в Иисуса Христа (Евр.3:7-19). Каж-
дый день мы спасены не из-за совершенства практики нашей
жизни, но благодаря вере в Иисуса Христа. Мы не теряем
спасение, когда согрешили. И не приобретаем снова, если
опять покаялись. Иначе мы теряли бы и приобретали его 15
раз в день. Мы знаем, что спасены благодаря вере в Голгоф-
скую жертву за наши грехи.

Но дело в том, что эта история предостерегает каждого
верующего в Иисуса Христа. Ведь вера израильтян была раз-
молота в пыль их грехами. И они не вошли в обетованную
землю. Войдем ли мы на небеса? Это зависит от присутствия
библейской веры в Иисуса Христа в нашей жизни. Поэтому
Павел призывает нас: «Испытывайте самих себя, в вере ли
вы; самих себя исследывайте…» 2 Кор13:5(а).

А вера зависит от того, насколько мы будем внимательны
к слышанному. Ведь вера от слышания слова (Рим.10:17).
Заметьте, не от слова. Но от слышания этого слова. И мы
имеем очень мало шансов услышать от Него, если не бу-
дем Его слушать. «А без веры угодить Богу невозмож-
но» (Евр.11:6).

Я хочу привести вам один ветхозаветный пример. Когда
израильтяне входили в обетованную землю, то они были уни-
кально зависимыми от Бога. Они демонстрируют эту зави-



 
 
 

симость в начале книги Судей.
«По смерти Иисуса вопрошали сыны Израилевы Господа,

говоря: кто из нас прежде пойдет на Хананеев – воевать с
ними?» (Суд1:1).

В первом стихе этой книги у них нет никакой самонадеян-
ности. Они вопрошают Бога. Они хотят услышать, что ска-
жет им Он. Но в последнем стихе этой книги мы видим лейт-
мотив этой книги. «В те дни не было царя у Израиля; каж-
дый делал то, что ему казалось справедливым» (Суд.21:25).

И здесь мы видим полную независимость. Каждый посту-
пает на основании собственных стандартов понимания спра-
ведливости. А как известно, справедливость Саши отлича-
ется от справедливости Маши. А справедливость Леши от-
личается от справедливости Наташи. Итак, они даже не ис-
кали Его голоса.

Что же происходило с Израилем, который не хотел услы-
шать Бога? Ведь слушать Его – это начальный этап нашего
повиновения и форма нашей зависимости от Него.

Между первым и последним стихами книги Судей с Из-
раилем происходит процесс «ханаанизации» Израиля. Вме-
сто того, чтобы повлиять на не изгнанных соседей из хана-
анских народов, с которыми они заключили союзы, и вместо
того, чтобы превратить их в прозелитов, они оказались под
их влиянием. В результате израильтяне отвели взгляд от Бо-
га на идолов.

Последние три главы книги Судей говорят об изменении



 
 
 

практики жизни Израиля: гомосексуализм, разврат, амо-
ральность. Результатом же стало отпадение и уничтожение
целого колена в Божьем народе. Погибло почти полностью
колено Вениамина.

Все это образы для людей, которые живут в Новом Завете.
«Посему мы должны быть особенно внимательны к слышан-
ному, чтобы не отпасть» (Евр.2:1).

 
6. Без слушания Бога мы становимся

неэффективными в молитве
 

«Но они не хотели внимать, отворотились от Меня, и уши
свои отяготили, чтобы не слышать. И сердце свое окамени-
ли, чтобы не слышать закона и слов, которые посылал Гос-
подь Саваоф Духом Своим через прежних пророков; за то
и постиг их великий гнев Господа Саваофа. И было: как Он
взывал, а они не слушали, так и они взывали, а Я не слушал,
говорит Господь Саваоф» (Зах. 7:11–13).

В духовном мире есть закон сеяния и жатвы. Он действует
в разных плоскостях. Например, по горизонтали. (Мф.7:12;
Ос.7:8).

Но этот закон действует и в вертикальной плоскости. «Не
обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет человек,
то и пожнет» (Гал.6:7).

Посей свое внимание Богу, и ты пожнешь Его внимание.
Если ты начнешь игнорировать Его, не удивляйся, когда и



 
 
 

Он не откликается на твой голос.
«И было: как Он взывал, а они не слушали, так и они взы-

вали, а Я не слушал, говорит Господь Саваоф» (Зах.7:13).
Нам всем хочется быть эффективными в молитве. В дан-

ном случае я говорю о видимых ответах на наши просьбы. Но
это приходит лишь как результат наших отношений дружбы
с Иисусом Христом.

В учении Христа о молитве, наши отношения с Ним, яв-
ляются ключом к быстрым ответам. «И сказал им: положим,
что кто-нибудь из вас, имея друга, придёт к нему в полночь
и скажет ему: друг! дай мне взаймы три хлеба, ибо друг мой
с дороги зашел ко мне, и мне нечего предложить ему; а тот
изнутри скажет ему в ответ: не беспокой меня, двери уже за-
перты, и дети мои со мною на постели; не могу встать и дать
тебе. Если, говорю вам, он не встанет и не даст ему по друж-
бе с ним, то по неотступности его, встав, даст ему, сколько
просит» (Лк.11:5–8).

В этой притче мы видим нужду человека, принимающего
гостя. Он приходит к своему другу, чтобы просить о хлебе,
но в очень неподходящий момент. Дело в том, что хозяин лег
со своими детьми и уже не жаждет вставать. Он просто не хо-
чет разбудить своих малышей… Иисус говорит, что есть два
возможных варианта. Первый: он встанет и даст по дружбе.
Второй: если этих отношений дружбы нет, то он даст по ва-
шей неотступности. «И Я скажу вам: просите, и дано будет
вам; ищите, и найдете; стучите, и отворят вам» (Лк.11:9).



 
 
 

Другими словами, при втором варианте придется просить,
искать и стучаться. Отсутствие ответа – это еще не отказ.
Продолжай молиться. И причина, почему Бог хочет, чтобы
мы молились, заключается в том, что в этом процессе мы
постепенно становимся Его друзьями. Мы всегда можем на-
звать Его своим Другом. Но не всегда Он может назвать нас
Своими друзьями.

В Писании Он называет Своими друзьями Авраама, Мо-
исея, Апостолов. И все мы можем стать Его друзьями. Но
для этого нам нужно проводить время с Ним. Мы все хотим
быть теми людьми, которым Он будет отвечать по дружбе.
Быстро, молниеносно, без всяких задержек. Но для этого мы
должны посеять свое внимание к Небесам.

Две соседки по даче дружили между собой. Обе любили
животных. У одной была собака такса. А у другой были кро-
лики. Однажды такса принесла в своих зубах мертвого кро-
лика. Хозяйка собаки заволновалась. Ведь ее соседка так лю-
бит их. Что же делать? Отобрав у собаки зловещую находку,
она ночью проникла на территорию дачи своей соседки. Она
нашла клетки с кроликами и, найдя пустую, быстро положи-
ла кролика на его место. А для правдоподобности она в ему
рот воткнула морковку. Ну, дескать, морковкой он подавил-
ся и умер.

Утром к ней прибежала соседка с выпученными глазами.
Она глубоко дышала и нуждалась в «валерьянке». Соседка
рассказала удивительную историю. Вчера у нее сдох кролик.



 
 
 

И она похоронила его. Старательно закопала его в землю…
Сегодня прихожу к клетке, а он там сидит. И морковка во
рту…

По-настоящему плохо, когда мы так же пытаемся дру-
жить с Богом. Мы думаем, что мы дружим. Но нам не хва-
тает открытости, искренности, заинтересованного внимания
к Нему, как Личности. В результате, что мы сеем, то мы и
пожинаем. «С милостивым Ты поступаешь милостиво, с му-
жем искренним – искренно, с чистым – чисто, а с лукавым –
по лукавству его» (Пс.17:26–27).

Самая эффективная молитва – это молитва с откровени-
ем. Обычно христианин говорит с Богом по своему плану
молитвы, принося к Нему различные нужды. Но очень важ-
но откликаться на водительство Божие в нашем общении
с Ним. Откликайтесь на темы, которые будет подбрасывать
вам Он. И это превратит вашу молитву в настоящее приклю-
чение. Вы ощутите, как Дух Божий наполняет ваше общение,
удивительным образом оживляя его Своим присутствием.

Альфред Гарр, пятидесятнический апостол начала 20 ве-
ка, вместе со своей супругой в своем первом миссионерском
путешествии по Индии и Китаю потеряли свою соратницу и
двух дочерей. Их забрала у них эпидемия оспы. Они видели
большой плод, но жизни близких им людей стали семенем
при насаждении новых церквей. Во время второго путеше-
ствия Бог благословил их сыном. Но они встретились с про-
блемой, которую не просто понять из документов, которые



 
 
 

дошли до нашего времени. Или у Лилиан не было молока,
либо его отвергал младенец. Альфред поступил с этой про-
блемой так, как он поступал и с другими проблемами – он
принес ее в молитве к Богу. И Бог дал ему как ответ четы-
ре слова: «Концентрированное молоко марки Игл». Он про-
шел по всем магазинам, но такого молока не было. И в по-
следнем магазине продавец сказал, что никогда не слышал о
молоке такой марки. Но здесь у него большая партия моло-
ка, которого он не заказывал. Когда они открыли ее, там бы-
ло концентрированное молоко марки Игл. Именно благодаря
этому молоку сын Альфреда Гарра был вскормлен. И угроза
его смерти от недоедания миновала. Молитва этого челове-
ка имела двухстороннее движение. Не только он говорил к
Богу, но и Бог говорил к нему. И это тот вариант молитвы,
который запланирован Богом для всех нас.

 
7. Эффективность в дарах Духа

связана со слушанием Его голоса
 

«Не хочу оставить вас, братия, в неведении и о дарах ду-
ховных. Знаете, что когда вы были язычниками, то ходили к
безгласным идолам, так, как бы вели вас» (1 Кор.12:1–2).

В противовес безгласым идолам Павел говорит о дарах
Духа. Дары Духа – это результат услышанного голоса Божье-
го.

Слово знания, слово мудрости, различение духов; проро-



 
 
 

чество, истолкование, вера, чудотворение, исцелений, иные
языки. Большинство этих даров напрямую связано с тем, что
мы слышим от Бога.

Одним из очень неординарных исцеляющих евангелистов
в середине 20 века был Джек Ко. На своих служениях он со-
вершал необычные поступки. Например, он поднимал людей
из колясок, заставляя их ходить. И они начинали ходить. Од-
нажды он забрал костыли у женщины, которая поднялась на
сцену и тут же толкнул ее в обратном направлении. И хотя
она вскрикнула от неожиданности, но не упала, а пошла. А
затем и вовсе побежала по залу. Был случай, когда он бил в
живот больную раком. И одежда повисла на ней. Потому что
после удара огромная опухоль в ее брюшной полости полно-
стью исчезла.

Но есть то, что очень важно понять для нас, когда мы слы-
шим эти истории. Дело в том, что мы не можем их взять за
образец. Никто не может из этих действий сделать форму-
лы. Формулы – это основа для колдовства. Вера – это дей-
ствовать на основании того, что Бог говорит к нам в сего-
дняшнем дне. И Джек Ко говорил по поводу своих необыч-
ных действий следующие слова: «я это сделал, потому что
Бог сказал мне это сделать».



 
 
 

 
Часть 6. Советы для тех, кто
учится слышать Божий голос

 
 

Глава 1. Факторы, которые
помогают распознавать голос Божий

 
Нередко наша молитва – это простой монолог. И все на-

ши силы в молитве тратятся на то, чтобы подобрать новые
и правильные слова. И вот, пока мы думаем: «Что бы ещё
сказать?» Бог в этот момент ждёт, когда же мы остановим-
ся и будем Его слушать. Потому что молитва – это беседа.
Мы разговариваем не со стеной. Но с Богом. А раз есть со-
беседник, то правилом хорошего тона является выслушать
другую сторону. Иначе мы будем похожи на Пилата, кото-
рый задал вопрос: «…что есть истина?» Но при этом он не
удосужился выслушать ответ: «И, сказав это, опять вышел к
Иудеям…» (Ин.18:38).

И когда мы намерены услышать Бога, то здесь всегда есть
опасность, что мы услышим не Бога, а кого-то другого. Наше
воображение, собственные желания или голос беса…

В сказке про козлят волк подделал свой голос. Он стал
звучать, как голос мамы козлят. И козлята попались на эту
уловку. Очевидно, что дьявол – профессионал в том, чтобы



 
 
 

подделывать голос Бога. Ведь одно из Его имен – это дух ан-
тихриста (1 Ин.4:1–3). Приставка «анти» обозначает не толь-
ко «против», но и «вместо». Дьявол любит подделывать то,
что обычно делает Бог. И, в том числе, он пытается подде-
лывать голос Божий. Посредством этой подмены он желает
пленить жаждущих Бога, но не утвержденных в истине хри-
стиан. Я хочу показать семь шагов, влияющих на правильное
определение голоса Духа Святого.

 
Первый шаг: нам кричаще

необходимо знание Писания
 

Очень многие христиане хотят услышать, что Бог говорит,
но так мало знают о том, что Бог уже сказал.

Важнейший шаг к различению Божьего голоса – это све-
рять услышанное с написанным Словом. Если мы слышим
подсказку кого-то избить, украсть, солгать, то становится
очевидным, что это не Бог. Потому что Бог очень ясно пока-
зывает Свое отрицательное отношение к этому в Своем на-
писанном Слове. Если вы хотите слышать Духа Святого, но
не изучаете Библию, вы находитесь от ошибки на расстоянии
вытянутой руки. Здесь я хочу напомнить всем о пасторах и
наставниках в церкви. Если вы подотчетны в вашем процес-
се обучения слышанию Божьего голоса, вы под защитой. По-
тому что вас быстро поправят там, где вы ошибаетесь, при-
нимая за Божий голос что-то иное.



 
 
 

 
Второй шаг: контекст всего Писания

 
Он более сложный для незрелых христиан. Вам необхо-

димо проверить услышанное вами на соответствие не толь-
ко Писанию, но всему контексту Писания. Дело в том, что
услышанное нами должно соответствовать тому, о чем учит
вся Библия.

Когда дьявол искушал Христа в пустыне, то он использо-
вал для этого Писание. Дьявол может искусно вырвать стих
или стихи из контекста, полностью искажая изначальный
смысл, который есть в Слове Божьем.

Мы видим, что Иисус трижды отвечал на его искушения:
«написано». И хотя дьявол искушал Его, цитируя Писание
(Пс.90), Христос мог распознать, что это не голос Его Отца,
потому что враг выдергивал цитаты из контекста.

Когда дьявол искушает нас посредством Слова Божьего,
это испытание на длину нашего меча. Если меч слова Божье-
го у христианина короткий, то он может быть обманутым. Но
если наш меч по-настоящему большой, то дьяволу это сде-
лать очень трудно.

Здесь необходимо вспомнить о гадании на Библии. Я
имею в виду случаи, когда человек ищет водительство Бо-
жье, указывая пальцем наугад в какое-либо из мест в Писа-
нии. Конечно, к большинству из христиан Господь обращал-
ся посредством того, что Библия внезапно открывалась на



 
 
 

определённых стихах. И это было чрезвычайно своевремен-
но. Но важно увидеть, что инициатива пришла в этом случае
от Бога, а не от нас. Гадать на Библии – это самому иниции-
ровать этот процесс.

Есть классическая история на эту тему. Христианин от-
крыл Библию, опустил палец на страницу и прочитал: «Иуда
пошёл и удавился». Затем он сделал вторую попытку и ре-
зультат был таков: «Иди и делай то же». Очевидно, что это
не был Божий голос.

Один пастор рассказывает о том, как в детстве он рос в
семье, где его растила неверующая мама. Однажды у него
потерялась собака и поиски ничего не дали. В результате ма-
ма усадила сына на стул и положила ему на голову Библию.
«Сейчас мы все узнаем, сынок,» – успокоила она сына. Ко-
гда Библия откроется на твоей голове, ты должен опустить в
нее свой палец. И там все будет сказано. Пастор вспоминает,
что они прочитали это место. И там было что-то про кровь.
Поэтому они сделали вывод, что собака умерла. Вспоминая
эту историю, этот служитель никого не хотел научить ново-
му методу водительства из духовного мира. Он смеялся над
таким подходом. Действительно, в лучшем случае, мы очень
суррогатно услышим Божий голос, открывая Библию наугад.
Потому что это все же Слово Божье. Но этот текст совершен-
но о другом и к другой ситуации. В худшем же случае мы
можем быть обмануты дьяволом.

Давайте также помнить, что Бог все же может обратиться



 
 
 

к нам через случайное открытие Библии на определенном
месте, но инициатива в данном случае приходит от Него.

 
Третий шаг – это наше знание Господа

 
Когда я разговариваю со своей женой по телефону, то я не

спрашиваю её: «Кто это?» Я прекрасно знаю её голос. Пото-
му что хорошо знаю ее. Этот голос я узнаю среди толпы. Этот
голос будит меня по утрам, он зовет меня к столу, он уди-
вительно звучит во время пения, иногда в нем звучат недо-
вольные нотки. Я знаю этот голос…

Когда Павел выгнал прорицательного духа из женщины в
Филиппах, то ее послание было удивительно точным. «Идя
за Павлом и за нами, она кричала, говоря: сии человеки –
рабы Бога Всевышнего, которые возвещают нам путь спасе-
ния» (Деян.16:17).

Ну не правда ли это прямо евангельский дух. Она говори-
ла абсолютно правильные слова. Прямо в десятку. Но это не
был голос Господа. У этого послания была другая природа.
Павел знал своего Бога. И апостол знал, что это был не Его
голос.

Дерек Принс рассказывает в одной из своих книг, что в
мире есть банк, где главный сейф открывается только на го-
лос президента банка. И его голос никак нельзя подделать.
В каком-то смысле мы должны быть похожими на этот сейф.
Сейф, который открывается только на один единственный



 
 
 

голос – Голос Духа Святого.
 

Четвертый шаг: откажитесь от
окончательного решения или

мнения до получения ответа от Бога
 

Ошибкой является иметь предубеждение, как нам Бог от-
ветит по заданному нами вопросу.

С 39 по 43 главы книги Иеремии рассказывается о полном
пленении Иуды Вавилонским царем Навуходоносором. Но
этот царь не стал уводить бедный народ, оставив его возде-
лывать землю, чтобы люди платили ему дань. Для этого сре-
ди них он поставил начальствующим Годолию и дал ему сво-
их воинов. В доверие к Годолии втерся Аммонитский князь
по имени Исмаил. Он убил воинов Навуходоносора и самого
Годолию…

Когда Израильтяне пришли в себя от произошедшего, они
осознали угрозу, которая теперь нависла над их жизнью.
Царь Навуходоносор убьет их, обвинив в смерти воинов и
Годолии. Впрочем, может он и поверит им, что это сделали
не они. В результате народ обратился к Иеремии, чтобы он
вопросил Господа. Уходить им в Египет или остаться в обе-
тованной земле? В этом вся суть вопроса. Иеремия молил-
ся 10 дней и принес ответ. В Египет идти нельзя, вы там по-
гибнете. Останьтесь в обетованной земле и вам будет мир.
Но посмотрите на реакцию тех, кто так хотел услышать Бо-



 
 
 

жий голос по этому вопросу: «Когда Иеремия передал все-
му народу все слова Господа Бога их, все те слова, с которы-
ми Господь, Бог их, послал его к ним, тогда сказал Азария,
сын Осаии, и Иоанан, сын Карея, и все дерзкие люди сказали
Иеремии: неправду ты говоришь, не посылал тебя Господь
Бог наш сказать: «не ходите в Египет, чтобы жить там» (Иер.
43:1–2).

Они не смогли принять то, что говорил им Бог, потому что
внутри своего сердца они уже создали ясную картину того,
что им должен сказать Господь.

К сожалению, я не раз видел, как люди приходят за сове-
том к Божьим служителям в момент семейного или жизнен-
ного кризиса, но внутри они уже приняли свое решение. Эти
люди обманывают самих себя. Они делают вид, что нужда-
ются в Его совете, а на деле они лишь ищут подтверждения
и поддержки решениям, которые они уже приняли.

 
Пятый шаг: оставьте попытки

слушать Его одним ухом
 

Если наше второе ухо открыто, чтобы слушать из другого
источника, то это приведет нас только к смущению.

Сегодня мы живем в очень необычное время. Одна из
современных болезней – это плохое самочувствие человека
при его выезде из города на чистый воздух. Ему срочно нуж-
но подышать выхлопными газами, тогда он снова чувствует



 
 
 

себя хорошо.
Сегодня у людей возникают плохие ощущения, когда они

остаются в тишине. Эти болезненные ощущения приводят
нас к решению сломать и без того тонкий покров тишины.

Мы приветствуем друг друга с наушниками в ушах. А ес-
ли мы хотим показать уважение, то мы вытаскиваем один на-
ушник из уха. А если мы очень сильно уважаем человека, то
мы делаем что-то неестественное для себя: мы вытаскиваем
из ушей оба наушника.

Когда мы остаемся дома одни, мы тут же включаем теле-
визор, компьютер или какую-то музыку, чтобы не быть в ти-
шине. И как только возникает намек на хрупкий слой тиши-
ны, мы поспешно хотим его разорвать. Но дело в том, что
нам необходимо научиться слушать Его в тишине, полно-
стью сосредоточившись на Нем.

Каждый из нас нуждается в остановках. Бога очень трудно
найти в суете нашего быстрого мира. Псалмопевец говорит:
«Остановитесь и познайте, что Я – Бог: буду превознесен в
народах, превознесен на земле» (Пс.45:11).

Сначала нужна остановка, затем мы обретем познание Бо-
га. И слушать Его голос – это часть процесса богопознания.

Но остановившись от нашей спешки по горизонтали, при-
сев наконец на край стула, мы обнаруживаем, что речь идет
не об этом. Главное – остановиться внутри нас. Перестать
бежать, разговаривать, кричать и стремиться к чему-то на
земле – вот то, о чем нам говорит Бог через автора псалма.



 
 
 

От нас требуется осознанное усилие, чтобы вместо движе-
ния навстречу к людям начать движение навстречу к Нему
(Мф11:12).

Гордон Макдональд сказал: «Мы должны научиться де-
лать свое сердце непроницаемым для звуков внешнего мира,
чтобы услышать то, что хочет сказать Бог».

Уэйн Оутс, проповедник-психолог, введший термин «тру-
доголизм», говорит очень актуально для нашего поколения:
«Тишина не присуща от природы моему миру. Тишина ско-
рее не присуща и вашему миру тоже. Если в вашем и мо-
ем шумном сердце бывает когда-нибудь тишина, мы должны
оберегать и развивать ее. Вы можете взрастить ее в вашем
шумном сердце, если цените ее, лелеете ее и стремитесь пи-
тать ее».

Как мы можем практиковать эти остановки? Это молит-
венные размышления над Писанием, внутренняя молитва,
наша концентрация на Господе, упражнения поймать духом
ощущение присутствия Божьего – все это остановки, кото-
рые помогают нам пережить ощущение насыщения миром
всей нашей души. Каждого ее уголка. «Как туком и елеем
насыщается душа моя… когда размышляю о тебе в ночные
стражи» (Пс.62:6–7).



 
 
 

 
Шестой шаг: нам необходимо

стремиться к изучению Его языка
 

Однажды Давид почувствовал, что Саул что-то замышля-
ет против него и попросил Ионафана об услуге. Он пропу-
стит обед у царя, как будто он отпросился у Ионафана на се-
мейный праздник. Реакция же царя Саула на отсутствие Да-
вида покажет его отношение к нему. Но вот как сообщить о
результатах Давиду? И Ионафан придумал необычный спо-
соб. «И сказал ему Ионафан: завтра новомесячие, и о тебе
спросят, ибо место твое будет не занято; поэтому на третий
день ты спустись и поспеши на то место, где скрывался ты
прежде, и сядь у камня Азель; а я в ту сторону пущу три
стрелы, как будто стреляя в цель; потом пошлю отрока, го-
воря: «пойди, найди стрелы»; и если я скажу отроку: «вот,
стрелы сзади тебя, возьми их», то приди ко мне, ибо мир те-
бе, и, жив Господь, ничего тебе не будет; если же так скажу
отроку: «вот, стрелы впереди тебя», то ты уходи, ибо отпус-
кает тебя Господь» (1 Цар.20:18–22).

Саул разгневался на отсутствие Давида и даже бросил ко-
пье в своего сына. Ионафан из-за этого пускал стрелы дале-
ко. Мальчик, который бегает за стрелами в этой истории, ни-
чего не понимает. Но Давид и Ионафан хорошо знали, что
значит то, что стрелы летят далеко вперед. Почему им был
известен этот язык? Потому что это было только между ни-



 
 
 

ми. Они сами придумали этот язык, потому что имели близ-
кие отношения друг с другом. Путь познания языка Божьего
заключается в том, чтобы приближаться к Богу. Чем крепче
и сильнее наши отношения с Господом, тем более понятным
нам становится Его язык.

 
Седьмой шаг: нам необходима

духовная зрелость
 

«С того времени Иисус начал открывать ученикам Своим,
что Ему должно идти в Иерусалим и много пострадать от
старейшин и первосвященников и книжников, и быть убиту,
и в третий день воскреснуть» (Мф.16:21).

Иисус далеко не сразу начал открывать Своим ученикам
то, что Ему должно пострадать в Иерусалиме. Представьте,
если бы призыв Христа Петру у Галилейского озера выгля-
дел бы так: «Следуй за Мной, и однажды Меня распнут в
Иерусалиме, а немного позднее и тебя тоже…» Неправда ли
слабенькая подача? Но все это Он и сказал Своим ученикам,
но только по мере их духовного возрастания. Впервые Иисус
говорит о Своих страданиях только после того, как Петр сде-
лал Свое удивительно точное исповедание: «Ты – Христос,
Сын Бога Живаго» (Мф.16:16).

Для Христа это было сигналом, что Он может перейти на
следующий уровень. Есть множество истин, которые Бог не
спешит нам открывать. Все дело в том, что нам нужно до них



 
 
 

дорасти, чтобы мы могли их правильно воспринять.
Однажды мальчик пяти лет задал вопрос своему отцу:

«Папа, а почему надкусанное яблоко желтеет?» И отец на-
чал старательно объяснять: «Сынок, есть двухвалентное же-
лезо и трехвалентное железо. Оксид двухвалентного имеет
болотный цвет, а оксид трехвалентного железа имеет оран-
жевый цвет. В яблоке трехвалентное железо. Оно-то и окис-
лилось. Ну, все понятно?» Мальчик начал оглядываться по
сторонам и, никого не заметив, сказал: «Папа, а это ты сей-
час с кем разговаривал?»

Очевидно, что этот язык был совсем не понятен мальчи-
ку. Но он будет понимать его, когда вырастет. Хорошо, что
наш Небесный Отец прекрасно знает наши возможности в
восприятии истин. И Он учит нас в соответствии с духовным
возрастом, которого мы достигли. Духовный рост не зависит
лишь только от времени. Он зависит от нашего сотрудниче-
ства с Богом. И нашего желания покоряться истине, которая
нам открыта. Множество истин дожидаются нас, потому что
для них мы должны вырасти.



 
 
 

 
Глава 2. Пути, которыми

Бог обращается к нам
 

Бог обращается к нам очень разными путями, и я пере-
числю некоторые из них. А также, мы кратко рассмотрим их.

 
Во-первых, через Слово Божье

 
«Слово Твое – светильник ноге моей и свет стезе мо-

ей» (Пс.118:105).
Историческая справка: в древности израильтяне нередко

совершали переходы в горах в темное время суток. Тогда,
чтобы не упасть в пропасть, они подвешивали к ноге све-
тильник. Иногда они отвязывали его, поднимали над голо-
вой и смотрели вперед, правильно ли направление, в кото-
ром они двигаются.

Итак, слово Божье: во-первых, даёт направление в кон-
кретной ситуации (помогает сделать правильно следующий
шаг); во-вторых, может указать направление на годы (даль-
ний свет). Помогает проверить правильность выбранного пу-
ти.

Альфред Гарр дважды переживал исцеление от рака. Рак
желудка полностью истощил его в возрасте 38 лет. В первый
раз он получил слово от Господа, лежа на кровати, читая Пи-
сание. Его коснулась история о женщине, страдавшей 12 лет



 
 
 

кровотечением, которая прикоснулась к Иисусу и получила
исцеление. И он подумал: «Господи, если бы Ты был здесь,
то я сделал бы все, чтобы прикоснуться к Тебе». Но затем
он начал размышлять так: «Господь Вездесущ и Он сейчас
в этой комнате. Значит, я должен употребить усилие, чтобы
прикоснуться к Нему верой». Он слез с кровати и помолил-
ся. После этого попросил есть. Жена баптистского пастора,
которая ухаживала за ним, подумала, что он сейчас умрет.
Но пища ему не навредила, он исцелился.

И я говорю не только о моментах нашего размышления
над Писанием. Дело в том, что в нужные моменты Дух
Святой поднимает в нас определенные стихи Библии. Они
неожиданно всплывают в нас во время разговора или бесе-
ды, проясняя для нас Божий взгляд на ситуацию. Нередко
это слово не для нас, а для другого человека. Но проблема
с этим путем возникает тогда, когда христианин не уделяет
время изучению Слова Божьего. Горе тому верующему, у ко-
торого Духу Святому нечего поднять внутри него. В послед-
ние годы я читаю Библию четыре раза за год. Это не просто
помогает мне получать обилие слова в каждом дне, но и не
путать детали различных историй. Ведь многие фрагменты
знакомых нам повествований «осыпаются» в нашей памяти.
Больно наблюдать, когда серьезные служители начинают пу-
тать две, три разные истории между собой. Все это показа-
тель того, что они перестали освежать Слово Божье в своем
сердце. Но одно из больших благословений, которое я имею,



 
 
 

поглощая изобильно слово Божье, – это то, что Дух Святой
поднимает внутри меня различные фрагменты Слова Божье-
го, когда мы беседуем на определенные темы. Или эти фраг-
менты Писания – это слово от Бога к конкретному человеку,
в его ситуации. Так Бог говорит через Свое слово.

 
Во-вторых, Бог может обращаться к

нам напрямую Духом Святым. (Ин.3:8)
 

Речь идет о тех случаях, когда мы слышим Его голос, ви-
дим видение или Бог говорит к нам через дары Духа: слово
знания, слово мудрости, различения духов, дар пророчества.

Один неверующий бизнесмен терпел обвал в своем биз-
несе. Его капитал опустился с 7 миллионов долларов до 4-х.
Когда он ехал в машине, то он вдруг сказал Богу: «Бог, что
я сделал не так?»

В одно мгновение перед его глазами пролетели ситуации,
когда Иисус стучался в его жизнь. Но он Его не впустил. Это
настолько сильно коснулось его, что он приехал в офис весь
в слезах. Несмотря на политику открытых дверей у них в
компании, которую он же сам и установил, он закрыл дверь
в офис, попросив секретаршу, чтобы его никто не беспоко-
ил. Он подошел к окну с вопросом: «Бог, неужели я так да-
леко ушел, что не могу к Тебе вернуться». Это была не со-
всем правильная формулировка вопроса, потому что он ни-
когда не был с Ним, но именно так он задал вопрос Господу.



 
 
 

Он в сокрушении стоял и плакал у окна, не в силах остано-
виться. Прошло около 5 минут. И вдруг – звонок секретаря.
Она объяснила, что один из компаньонов очень просит со-
единить. И он согласился. Звонивший извинился за внезап-
ность звонка и стал объяснять его причину. «Дело в том, что
во время моих пробежек по утрам я молюсь за своих парт-
неров. Я христианин. Несколько минут назад я зашел в свой
дом. Когда я взялся за ручку двери моего дома, то Бог мне
вдруг сказал слова, которые я должен передать вам: «Ты не
настолько далеко ушел от Меня, чтобы не мог больше ко Мне
вернуться».

Абсолютно сокрушенный, плачущий у окна, он едва со-
брался, чтобы говорить по телефону с этим человеком. Но
теперь он не удерживался. Он рыдал и проливал свои слезы.
И конечно же отдал свою жизнь Иисусу Христу. В этот день
дверь для Христа в его сердце открылась приветливо широ-
ко. «Иисус, Ты мой Господь, Ты мой Спаситель».

 
В-третьих, Бог говорит к нам через сны

 
О снах высоко говорится в книгах Бытие и Даниила. А

низкие отзывы есть у Иеремии и Исаии.
«Я слышал, что говорят пророки, Моим именем пророче-

ствующие ложь. Они говорят: «мне снилось, мне снилось».
Долго ли это будет в сердце пророков, пророчествующих
ложь, пророчествующих обман своего сердца? Думают ли



 
 
 

они довести народ Мой до забвения имени Моего посред-
ством снов своих, которые они пересказывают друг другу,
как отцы их забыли имя Мое из-за Ваала? Пророк, который
видел сон, пусть и рассказывает его как сон; а у которого Мое
слово, тот пусть говорит слово Мое верно. Что общего у мя-
кины с чистым зерном? говорит Господь» (Иер.23:25–28).

Здесь пророк называет сон «мякиной» или шелухой, кото-
рая образуется при молотьбе. Однако самому Иеремии снил-
ся сон, который отмечен в его книге, как слово от Господа.
Причем вся 30-я глава и большая часть 31-ой подведены ито-
гом: «При этом я пробудился и посмотрел, и сон мой был
приятен мне» (Иер.31:26).

Исаия же говорит нам, что сны, которые мы видим, это
порой результат не восполненных потребностей организма.

«И как голодному снится, будто он ест, но пробуждается,
и душа его тоща; и как жаждущему снится, будто он пьет,
но пробуждается, и вот он томится, и душа его жаждет: то
же будет и множеству всех народов, воюющих против горы
Сиона» (Ис.29:8).

Если человек жаждет воды, то во сне эта не восполнен-
ная потребность мнимо восполняется. Если человек голод-
ный, то ему может присниться, как он вкусно поел. Но про-
сыпаясь, он снова чувствует голод. Сексуальные сны – это
результат того, что у человека не восполнены потребности
в этой сфере. В этом случае наша физиология выбрасывает
свои нужды через сны.



 
 
 

Конечно, есть случаи, когда наши сны – это результат того,
что мы сытно поели перед сном. Но мы говорим не о таких
снах. Есть сны, которые приходят от Бога. И это слово Божье
для нас.

Сон от Бога является более глубоким откровением, неже-
ли видение. Потому что видением есть возможность управ-
лять и манипулировать. А во сне происходят события, звучат
слова и у нас есть ясные переживания чувств, но они не под
нашим естественным контролем. Сон от Бога всегда остав-
ляет отпечаток на нашем внутреннем человеке и побуждает
нас искать его объяснение.

Однажды я видел сон, в котором мы в паре мы с одним из-
вестным служителем проповедовали на конференции. Я за-
дал ему во сне вопрос. Какие откровения сейчас волнуют
его сердце? И он сказал, что Его интересует власть имени
Иисуса Христа. «В Ветхом Завете имя Мессии не было из-
вестно, а в Новом Завете эта тайная информация стала от-
крытой. Его имя Иисус. Если мы узнаем тайную информа-
цию, например, что доллар завтра поднимется, то мы можем
ей воспользоваться. Эта информация несет в себе власть и
дает ее тому, кто ею обладает. В имени Иисуса величайшая
власть. Эта тайная информация сегодня открыта, но многие
служители до сих пор об этом не знают». Затем прямо во сне
я спросил о возрасте этого человека. Но он сказал, что мне
это не нужно. Когда же я проснулся, то удивительным для
меня было то, что в естественной жизни я всегда знал воз-



 
 
 

раст этого человека. Но во сне мне это было неизвестно…
Все, что я должен был понять через этот сон, что в Имени
Иисуса есть великая власть, и я не должен забыть об этом.

 
В-четвертых, Бог говорит к

человеку через других людей
 

Это может быть проповедь или откровение через челове-
ка. Интересно, что нередко люди слышат лучше для других,
нежели для себя. И причина этого в том, что Бог хочет, что-
бы мы оставались зависимыми друг от друга. И понимали,
что мы часть тела Христова, а потому мы нуждаемся в дру-
гих членах.

Одна сестра усиленно молилась: «Господи, коснись ме-
ня». К ней подошла другая сестра и обняла ее. Молившая-
ся тут же прореагировала: «Не приставай, уйди, отвлекаешь
меня». Но Бог часто говорит, служит и прикасается к нам
именно через людей.

У одного известного служителя, автора нескольких хри-
стианских книг, во время его миссионерской поездки погиб-
ла его жена. Произошла автокатастрофа. Это сильно ударило
по нему. И он в свое сердце впустил обиду на Бога. Он зашел
так далеко, что перестал даже посещать богослужения. То-
гда к нему пришел служитель и сказал: «Воздай славу Богу,
иначе погибнешь». Прошло некоторое время, прежде чем он
смог это сделать. Но затем, как потоки воды прорывают пло-



 
 
 

тину, Божье присутствие ворвалось в его жизнь. Это было
похоже на воскресение из мертвых. Он снова ощущал свобо-
ду в сердце и реальность Его присутствия. Но обратите вни-
мание, что Божий голос нашел этого служителя через сло-
ва другого человека. Бог говорит к нам не только непосред-
ственно, но и через других людей.

Альфред Гарр дважды умирал от рака желудка. Первый
раз он исцелился в возрасте 38 лет. Когда ему было 44 го-
да, все симптомы болезни снова вернулись. Во втором слу-
чае один из пасторов написал ему, что он получил слово от
Господа, что тот должен приехать проводить у него собра-
ния пробуждения в течение месяца. Этот пастор ничего не
знал о состоянии служителя. Но Альфред принял это пись-
мо, как слово от Господа и поехал проводить служения в цер-
ковь этого пастора. Каждый день его вывозили к кафедре на
инвалидной коляске. Целый месяц ему становилось лучше
только во время проповеди, но после служения симптомы
возвращались. Однако был прогресс в самочувствии. И по-
сле месяца очень тяжелых собраний для Альфреда он пошел
на поправку и полностью исцелился. В этом случае Бог об-
ратился к нему через другого человека

.



 
 
 

 
В-пятых, Бог говорит к

нам через свидетельство
Духа Святого нашему духу

 
И это один из центральных путей, как Бог к нам обраща-

ется.
«Сей самый Дух свидетельствует духу нашему, что мы –

дети Божии» (Рим.8:16).
Если о нашем спасении Бог сообщил не громом и мол-

нией, но очень спокойно через свидетельство Духа Божье-
го духу нашему, то очевидно, что о второстепенных истинах
Бог будет говорить таким же образом. Это может быть мир
в сердце, желание или побуждение.

В истории с Илией мы можем увидеть очень важный урок
по поводу того, как Господь обращается к нам. «И сказал:
выйди и стань на горе пред лицем Господним, и вот, Господь
пройдет, и большой и сильный ветер, раздирающий горы и
сокрушающий скалы пред Господом, но не в ветре Господь;
после ветра землетрясение, но не в землетрясении Господь;
после землетрясения огонь, но не в огне Господь; после огня
веяние тихого ветра, [и там Господь]» (3 Цар.19:11–12).

Фраза, которая переведена в синодальном переводе «ти-
хого ветра» с иврита может быть переведена как «звук ти-
шины». Это оксюморон. Ведь у тишины нет звука. И здесь
многие христиане могут понимающе закивать головой. По-



 
 
 

тому что это переживание нам знакомо. Когда на жизненном
перекрестке решений и внутренне мы прислушиваемся, как
Бог смотрит, если мы совершим шаг вправо, а затем влево,
затем вперед и влево… мы ищем решения, прислушиваясь
к свидетельству Духа Божьего духу нашему. Но есть момент,
когда мы находим тишину, с которой приходит информация.
Мы теперь знаем, как нам поступить. И это гораздо проще
пережить, нежели описать словами, как я пытаюсь сейчас это
сделать. Это более частый метод получения слова от Госпо-
да. В тишине твоего сердца вдруг рождается ясное знание,
определенная информация – теперь ты понимаешь волю Бо-
жью в конкретном вопросе.

Один пастор рассказывает, во время прогулки с сыном,
тот любит ездить с горки. И когда сын скатится, то он тут
же смотрит на папу. Если папа улыбается, он продолжает. А
если нет, он перестает.

Наша проблема как раз в том, что мы порой забываем
посмотреть на лицо нашего Господа, прислушаться к свиде-
тельству Духа Божьего внутри нас.

 
Шестой путь, как Бог обращается

к нам – это внешние знаки
 

Мы уже говорили с вами, что этому пути люди могут уде-
лять слишком много внимания. Ведь в Новом Завете Бог ве-
дет нас посредством Духа Святого, а это внутреннее води-



 
 
 

тельство, а не внешнее. Однако внешние знаки тоже нельзя
исключать.

Например, вы думаете о том, какому тренеру отдать свое-
го ребенка и в этот момент вы слышите случайный разговор
на эту тему, кто-то делится своим мнением или опытом. У
него очень положительные отзывы о каком-то человеке. И вы
понимаете, что надо будет встретиться и поговорить с ним.
И наоборот, вы уже практически решились на определенный
шаг, и вновь случайная информация в газете на эту тему, ко-
торая остановила вас от него. Нередко через все это Бог го-
ворит к нам. Ведь эти святые подсказки именно Он дает нам.

Один из пасторов проводил занятия в классе на тему
пророчества. Вдруг со стороны улицы воробей стукнулся
о стекло на всей скорости и тут же погиб. Служитель ска-
зал: «Некоторые супердуховные христиане сейчас сказали
бы, что Бог говорит нам что-то через все это». И в этот мо-
мент Бог заговорил с ним: «Я действительно чему-то хочу
научить вас через это. Есть препятствия и ловушки дьявола,
которые можно разглядеть, только имея хорошее зрение. И
хорошее зрение вы обретете только тогда, когда вы не будете
торопиться».

Итак, Бог может говорить к нам через внешние события
или знаки. Но крайность в этом вопросе наступает тогда,
когда христианин водим более внешними событиями, неже-
ли внутренним водительством Духа Святого. Давайте пом-
нить, что при водительстве Духом внешние обстоятельства



 
 
 

нередко противоречат тому, к чему ведет нас Дух Святой че-
рез свидетельство духу нашему. А водительство Духом – это
главное, что мы имеем в Новом Завете.

 
Седьмой вариант, как Бог
может обратиться к нам, –
назовем его «как угодно»

 
Потому что мы не можем Его ограничить. Он может про-

говорить в нашу жизнь очень по-разному. К Валааму он про-
говорил через ослицу. И вы очень привилегированные люди,
раз Бог сегодня говорит к вам через одного из Своих служи-
телей. Итак, у Бога нет ограничений в том, как Он может об-
ратиться к нам.

Один из волгоградских пасторов ходил по набережной
Волги и молился: «Господи, когда же придёт время свобо-
ды для проповеди Евангелия?» Он задавал этот вопрос в мо-
литве несколько раз. Но когда он отвернулся от реки, то уви-
дел между деревьями на здании было написано: «время при-
шло». Остальная часть фразы не была видна. Только эти два
слова. Это был рекламный плакат: «Время пришло пить пеп-
си». Но Бог использовал эту надпись и положение деревьев,
чтобы проговорить к этому служителю по поводу его вопро-
са.

В качестве заключения этой темы я хочу сказать вам об
особом уровне отношений с Богом, о котором также гово-



 
 
 

рится в Священном Писании. Это уровень понимания. Те-
перь я очень постараюсь объяснить, что же я имею в виду
под этим.

У отца есть два сына. Когда отец просит младшего сына
сходить в магазин, тот говорит, что ему некогда, и просто
бежит играть в футбол. Он не понимает, что в этот день все
устали, и поэтому так важно было, чтобы именно он сходил
в магазин. А другому сыну, который только вернулся с рабо-
ты, отец не сказал ничего. Но второй посмотрел на пустую
хлебницу и все понял. Снова надел свою обувь и пошел в
магазин за хлебом. Он не слышал голоса отца, но хорошо
знал его волю.

Уровень понимания ярко показан в Псалме 31. «Вразум-
лю тебя, наставлю тебя на путь, по которому тебе идти; буду
руководить тебя, око Мое над тобою» (Пс.31:8).

Есть те, кто руководим взглядом Бога, – это мягкий путь
Его водительства. Это подобно жене, которая во время речи
мужа в гостях по-особенному подняла бровь. Он очень хо-
рошо знает этот взгляд, а поэтому быстро перешел на дру-
гую тему. Или, наоборот, жена весело щебетала о чем-то и
вдруг увидела особую морщинку между глаз у мужа и тут же
стала говорить о чем-то другом. И муж, и жена не слышали
голосов друг друга, но они ведомы взглядом. Бог обещает в
Пс.31, что Он поведет нас. И мы восклицаем: «Это то, что
нам нужно! Господи, как ты это сделаешь?» – «Око Мое над
тобою».



 
 
 

Повторюсь – это мягкий путь нашего водительства. И ино-
гда мы по-особенному ощущаем взгляд Божьего благоволе-
ния во время нашего служения Ему: «Ибо так Господь ска-
зал мне: Я спокойно смотрю из жилища Моего, как светлая
теплота после дождя, как облако росы во время жатвенного
зноя» (Ис.18:4).

А иногда мы ощущаем всеми фибрами нашей души, как
Он хмурится, смотря нам в спину. «И сказал Он мне: нече-
стие дома Израилева и Иудина велико, весьма велико; и зем-
ля сия полна крови, и город исполнен неправды; ибо они го-
ворят: «оставил Господь землю сию, и не видит Господь» За
то и Мое око не пощадит, и не помилую; обращу поведение
их на их голову» (Иез.9:9-10). И такой взгляд является пред-
вестником бури.

Потому что у Бога есть и второй путь водительства, кото-
рый также описан в этом псалме – это обуздывание уздой
и удилами. «Не будьте как конь, как лошак несмысленный,
которых челюсти нужно обуздывать уздою и удилами, чтобы
они покорялись тебе» (Пс31:9).

Это жесткий путь Божьего водительства. Водительство
через боль. И это наш выбор, как мы позволим Богу нас ве-
сти.

В Техасе проходят соревнования «Лягушачьи бега». У
каждого человека есть лягушка и две палочки, которыми он
направляет ее. Чья лягушка быстрее преодолела расстояние,
тот и победил. Но вся проблема в лягушках: они все вре-



 
 
 

мя хотят прыгать не туда, куда хочет хозяин. Однако этим
маленьким зеленым прыгуньям все же очень далеко до нас
христиан. Нередко единственный путь руководства, который
мы понимаем – это водительство через боль. Когда Бог вы-
нужден одергивать нас «уздою и удилами». Не лучше ли нам
выбрать водительство Божьим взглядом, водительство через
понимание.

Есть люди, которые слышали Бога, но они ничего не по-
няли. А есть те, кто ничего не слышал, но прекрасно по-
нимает Его волю. Понимание – это результат зрелости во
Христе. А зрелость – это сочетание обновленного мышления
(Рим.12:2) и близости отношений с Господом. Вы не можете
сказать, что вы слышали Его голос, но у вас есть ясное по-
нимание Божьей воли.

Мы нередко говорим, что молитва – это то, что мы гово-
рим к Богу, а слово Божье – это то, что Он говорит к нам.
Но это заключение очень обедняет и обкрадывает молитву.
Часть молитвы – это слушать, что Бог говорит к нам.

Об этом можно много слушать кассеты, читать книги и
посещать семинары, но вы этому так и не научитесь, если
не попробуете на практике. Важно, чтобы вы в конце концов
встали на колени или сели на стул, остановились в вашем
сердце, а затем выбросили свою внутреннюю антенну, ожи-
дая, что Сам Бог будет говорить к вам. «…и ищущим Его Он
воздает» (Евр.11:6).

И это воздаяние – не успех в бизнесе и не квартира или



 
 
 

машина. А также это не рост по карьерной лестнице. Его воз-
даяние – это Он Сам!!!



 
 
 

 
Глава 3. Два важных столпа в

построении отношений с Господом
 

Для того чтобы слышать Его, нам необходимо строить с
Ним отношения. Чем ближе мы к Нему, тем лучше мы слы-
шим Его голос. Есть два центральных столпа в построении
отношений с Богом.

 
Первый: это искренность

 
Однажды Иисус предупредил Своих учеников о серьез-

ной опасности, которая поджидает их. Речь идет о лицеме-
рии.

«Между тем, когда собрались тысячи народа, так что тес-
нили друг друга, Он начал говорить сперва ученикам Своим:
берегитесь закваски фарисейской, которая есть лицемерие.
Нет ничего сокровенного, что не открылось бы, и тайного,
чего не узнали бы» (Лк.12:1–2).

Когда деревянная доска лежит на влажной земле, она мо-
жет быть сухой с верхней стороны и выглядеть абсолютно чи-
стой. Но когда эту же доску переворачивают, то на ней видна
отсыревшая и местами подгнившая древесина, на которой
существует целый мир насекомых. Как же это может быть
похожим на жизнь человека. Именно таких людей мы назы-
ваем лицемерами.



 
 
 

Замечали ли вы, что обычно нам хочется скрыть не наши
достижения, а наши грехи. Грехи – это не только действия,
поступки, но и мысли, желания, неверные мотивы, непра-
вильное отношение или слова, сказанные внутри нас. Огром-
ная часть грехов человека абсолютно невидима.

Нет человека, который не имел бы тайн. Иметь тайны –
абсолютно нормально. Если у человека нет тайн, то это или
совершенно развращенный человек, который популяризиру-
ет свой грех, либо сумасшедший. У нас у всех есть тайны.

Но Бог желает, чтобы наше тайное и сокровенное мы
открывали Ему. Однажды Моисей сказал: «Сокрытое при-
надлежит Господу Богу нашему, а открытое – нам и сынам
нашим до века, чтобы мы исполняли все слова закона се-
го» (Втор.29:29).

Моисей говорит, что нас не должны увлекать вопросы, ко-
торые Богом не открыты. Нам нужно сделать усилие в иссле-
довании того, что Он нам уже открыл в Своем слове.

Но этот стих можно также применить к молитвенной жиз-
ни. Есть тайны, которые мы бы не хотели показывать людям
или говорить о них с кем-то. Это и есть сокрытое, которое ис-
кренний человек открывает Богу. «Сокрытое принадлежит
Господу Богу».

Представьте, что изобрели прибор, который может на
экран высвечивать наши мысли, желания, мотивы, слова, ко-
торые мы произносим внутри. Я думаю, что никто из нас
не хотел бы пройти тестирование на этом приборе. Искрен-



 
 
 

ность же не скрывает этого от Него. Искренность – это когда
мы добровольно говорим об этом с нашим Небесным Отцом.

В нагорной проповеди Иисус говорит о людях, которые
изгоняли бесов, творили чудеса, пророчествовали, но все
равно будут отвергнуты Им на суде. Иисус скажет им: «Я
никогда не знал вас; отойдите от Меня, делающие беззако-
ние» (Мф.7:23).

Похоже на то, что эти люди просто не позволяют Ему
знать их. И вопрос не в том, что Бог чего-то не знает. Но в
том, что эти люди живут так, как будто Бог этого не знает.

Один человек рассказал мне, как он заметает мусор под
ковер, когда к нему внезапно пришли гости. Он видит их
в дверной глазок, и говорит: «Сейчас, сейчас». Сам же он
быстро заметает мусор под ковры. Когда гости заходят, то он
им широко улыбается. И все выглядит достойно. Ведь только
он один знает, что творится под его коврами. Но искренность
– это когда мы перед Господом поднимаем свои ковры. И
ничего от Него не скрываем.

Искренность – это очень важный ключ в наших отношени-
ях с Иисусом. Зачем от Него что-либо прятать? Ведь от Него
все равно ничего не скрыть. «Нет ничего сокровенного, что
не открылось бы, и тайного, чего не узнали бы» (Лк.12:2).

«Грехи некоторых людей явны и прямо ведут к осужде-
нию, а некоторых открываются впоследствии» (1 Тим.5:24).

Хочется добавить, что искренность влияет не только на
наши отношения с Богом. Искренность влияет и на наши от-



 
 
 

ношения с людьми. И здесь попробую задать вам неудобный
вопрос. Вы один и тот же человек в своем общении с разны-
ми людьми?

Когда человек не меняется, то такое качество мы еще
называем простотой. О таком человеке мы говорим: «Он
несложный; он доступный и понятный».

Когда же человек играет в разные роли, то это лицемерие.
Это закваска фарисейская, которая в данном случае прояв-
ляется в наших отношениях с людьми.

 
Второй важный столп наших отношений

со Христом: любовь к истине
 

«так говорит Господь Саваоф: пост четвертого месяца и
пост пятого, и пост седьмого, и пост десятого соделается для
дома Иудина радостью и веселым торжеством; только люби-
те истину и мир» (Зах.8:19).

Мы прекрасно понимаем, что пост – это то, что Богу нра-
вится. Но обратите внимание, что Господь предупреждает
постящихся, что жертва поста не будет принята Им без люб-
ви к истине. Оказывается, что одной искренности недоста-
точно!!!

Когда Давид перевозил ковчег завета на колеснице, то он
был искренен, но все закончилось смертью Озы. И все это
из-за отсутствия полноты любви к истине. Только когда он
делами продемонстрировал любовь к истине, тогда Бог бла-



 
 
 

гословил перенос ковчега.
Надав и Авиуд были искренними, идя навстречу к Госпо-

ду с огнем, который Он не заказывал. Их сожженые Богом
тела были вынесены за стан. Кто-то скажет: «Но ведь они
были такими искренними». Но в отношениях со Святым Бо-
гом одной искренности недостаточно, иначе мы можем за-
кончить гневом Божиим.

Когда Писание говорит о временах антихриста, то оно со-
общает нам о людях, которые поверят его лжи. Проблема
этих людей заключается в том, что предложенную ранее Бо-
гом истину, они отвергли. «Того, которого пришествие, по
действию сатаны, будет со всякою силою и знамениями и чу-
десами ложными, и со всяким неправедным обольщением
погибающих за то, что они не приняли любви истины для
своего спасения. И за сие пошлет им Бог действие заблуж-
дения, так что они будут верить лжи» (2 Фес.2:9-11).

Можно прокомментировать эти стихи так: если люди не
возлюбили истину, то им позволено будет полюбить заблуж-
дение. И здесь мы можем сделать очень важный вывод: лю-
бовь к истине хранит нас от разных заблуждений.

Один пастор неплохо проповедовал в собственных гла-
зах. Он говорил на старом проповедническом языке, исполь-
зуя фразы: «шлём спасения, отчая́ние, ихих, со́суды…» Но
в церковь пришли образованные люди, и они стали пытаться
исправить его речь. Однако ему нравился этот язык, и он ни-
чего не менял. Одна из особенностей этого служителя – это



 
 
 

его музыкальность. У него хороший слух и хорошее чувство
ритма. И это использовал Бог, чтобы обратиться к нему по
этому вопросу. На очередном служении во время прослав-
ления басист сыграл абсолютно неверную ноту. Пастору так
резануло по ушам, что он аж «выпрыгнул из Духа». И в этот
момент Бог обратился к нему: «Так же себя чувствуют люди
в церкви, когда они слышат твою неправильную речь». Он
все понял. И стал работать над своей речью.

В результате он стал прислушиваться к наставлениям од-
ной сестры. Эта женщина была умная, тактичная и красивая.
Они могли часами говорить, обсуждая ошибки речи в его
проповеди. И это привело его к тому, что его душа потяну-
лась к ней. Когда он проповедовал, то ему было важно, заме-
тила ли она, что он выучил урок, избежав речевой ошибки,
о которой они говорили при последней встрече. А если ее
не было на собрании, то ему было тошно проповедовать. Его
тянуло к ней. И он понял, что у него образовалась душевная
связь. Проблема была не в сестре – проблема была в нем. Но
ведь он муж другой сестры, и отец нескольких детей… Он
стал бороться с этой проблемой. И взял трехдневный пост.
А затем он исповедал все своей жене. Она была очень огор-
чена, но помолилась и как будто толстое покрывало отошло
от него. И его глаза снова открылись.

Когда на трассе после дождя к фарам прилипает грязь, то
их свет исчезает незаметно. И если фары протереть, то мож-
но ощутить силу контраста. Такой же сильный контраст во



 
 
 

взгляде на жизнь он пережил после поста, исповеди и молит-
вы жены.

Эта история очень смелого и честного человека, который
освободился от очень «липкого греха». Но то, что спасло
этого человека – это его любовь к истине. Если бы этот че-
ловек не любил истины, то он позволил бы себе искренне
увлечься этой женщиной и оказался бы в сетях, ловко рас-
ставленных врагом.

Когда люди строят отношения с Богом, то они могут иметь
чрезвычайно привлекательные и яркие переживания в ду-
ховном мире. Но если они противоречат истине, то им необ-
ходимо их оставить. И это поможет им сделать любовь к ис-
тине. Отсутствие же любви к истине приведет человека к то-
му, что он привяжемся к ложному. «Освяти их истиною Тво-
ею; слово Твое есть истина» (Ин.17:17).

Любовь к истине выражается в двух главных вещах: же-
лании познавать волю Божью и стремлении ей подчиняться.
Яркий пример такого человека мы видим в первом псалме.
«Блажен муж, который не ходит на совет нечестивых и не
стоит на пути грешных и не сидит в собрании развратителей,
но в законе Господа воля его, и о законе Его размышляет он
день и ночь!» (Пс.1:1–2).

Этот человек стремится познать Его, размышляя над Пи-
санием. Но и «воля его», его выбор не в сторону искушения
и компромисса, а в законе Господа.

Познание воли Божьей для серьезных и глубоких людей, а



 
 
 

не для любопытных. Богу нет смысла открывать Свою волю
человеку, который не собирается ей подчиняться, и уже не
подчиняется той ее части, которая ему открыта. Если мы не
относимся ко всей воле Божьей одинаково, а лишь выбираем
то, что нам нравится, то Бог попустит нам ходить своими
путями.

Один верующий в Иисуса из индийского народа принад-
лежал самой высокой касте. Его звали Боор Синг. По своему
положению он должен был стать очередным королем Индии.
И ему надо было пройти церемонию поклонения богам Ин-
дии, которая обычно длилась 24 часа. Но он был настоящим
христианином, поэтому сразу отказался. Тогда ему предло-
жили сократить церемонию до 12 часов, а затем даже до 6
часов. Он не пошел и на это. Он так и не стал королем Ин-
дии. Но стал проповедником. Тысячи людей в Индии были
спасены, благодаря его служению.

Любовь к истине сохранит нас от компромиссов, а также
не позволит нам оказаться там, где Бог не желает нас ви-
деть. Нередко люди так чего-то хотят, что готовы пожерт-
вовать истиной, чтобы их желание сбылось. Но в результа-
те они лишь отклоняются от Божественного предназначения
для них. Любите истину, и Бог откроет вам ее новые грани.
Любите истину, и вы будете «в десятке» Божьей воли. Люби-
те истину, и вы сохраните верность Христу. Любите истину,
и вы будете защищены от того, чтобы верить заблуждениям.

Искренность и любовь к истине – это два очень важных



 
 
 

столпа в построении наших отношений с Иисусом. И одного
из них никогда не будет достаточно.



 
 
 

 
Часть 7. Дары Духа Святого

 
«Не хочу оставить вас, братия, в неведении и о дарах ду-

ховных. Знаете, что когда вы были язычниками, то ходили к
безгласным идолам, так, как бы вели вас. Потому сказываю
вам, что никто, говорящий Духом Божиим, не произнесет
анафемы на Иисуса, и никто не может назвать Иисуса Гос-
подом, как только Духом Святым» (1 Кор.12:1–3).

«Достигайте любви; ревнуйте о дарах духовных, особенно
же о том, чтобы пророчествовать» (1 Кор.14:1).

В этой части я хочу рассказать читателю о важности ду-
ховных даров. Если церковь изучает Писание, но не имеет
сверхъестественного, то это безопасно, но не полноценно.
Если же церковь ходит в дарах, но оставляет Писание, то это
приводит к большим духовным проблемам. Таким как ере-
си, ложные откровения и даже духовное отягощение. Что-
бы церковь была эффективной и переживала полноту при-
готовленного во Христе, необходимо и то, и другое. Необхо-
димо посвящение изучению вернейшего пророческого слова
и ревность о духовных дарах.

Одна из величайших потребностей и желаний человека –
это жажда сверхъестественного. Порой это приводит людей
в оккультизм. Но у церкви есть дары Духа Святого. И так
грустно, когда церковь отказывается от духовных даров. То-
гда ниша потребностей в сверхъестественном заполняется у



 
 
 

людей чем-то другим.
Дары Духа Святого – это драгоценности. И Иисус, как лю-

бящий Жених, желает надеть их на шею, пальцы и на одежду
Своей невесты, которой является Его церковь.

Книга Деяния апостолов рассказывает нам, как Дух Свя-
той сошел на 120 учеников на день пятидесятницы. Пятиде-
сятница – это ветхозаветный праздник, связанный с получе-
нием Израилем закона на горе Синай. Это произошло на 50-
й день после их выхода из египетского рабства. Конечно же
не случайно то, что Дух Святой сошел на учеников Иисуса
именно в этот день. Теперь в Новом Завете мы имеем внут-
ренний закон. Рожденный свыше человек имеет внутри се-
бя новую конституцию, благодаря которой он знает, как ему
поступать. Апостол Иоанн говорит об этом так: «Впрочем,
помазание, которое вы получили от Него, в вас пребывает, и
вы не имеете нужды, чтобы кто учил вас; но как самое сие
помазание учит вас всему, и оно истинно и неложно, то, че-
му оно научило вас, в том пребывайте» (1 Ин.2:27).

Когда Дух Святой сошел на учеников Христа, сразу на-
чали проявляться духовные дары. Ученики заговорили на
иных языках. Другими словами, Дары Духа Святого – это
необходимая часть снаряжения церкви, чтобы мы были на-
учены истине.

Без духовных даров мы можем понять Господа неправиль-
но. Без даров Духа Бог становится далеким, равнодушным и
слабым. Но действие даров Духа восстанавливает истинный



 
 
 

образ Господа. Мы видим Его близким, заботящимся о че-
ловеке и могущественным Богом.



 
 
 

 
Глава 1. Значение Даров Духа

 
Дары Духа делают церковь эффективной по крайней мере,

в трех сферах.
 

Во-первых, в борьбе с дьяволом
 

«…потому что наша брань не против крови и плоти, но
против начальств, против властей, против мироправителей
тьмы века сего, против духов злобы поднебесных» (Еф.6:12).

Яркий образ сражения, которое мы сегодня ведем с дьяво-
лом, виден нами в истории о пророке Елисее. (4 Цар. 6 глава)

Это было время постоянных войн северного Израиля с
Сирией. Войско сирийского царя было многочисленным, а
потому шансов сражаться у Израиля своими силами практи-
чески не было. Но у Израиля был пророк по имени Елисей.
Он был и «колесницей Израиля и конницей его».

Когда сирийский царь планировал нападение, Бог откры-
вал пророку, каким путем пойдут войска агрессора. Елисей
сообщал об этом царю. А царь Израиля готовил засаду. И вы-
двигал веские контраргументы против сирийских атак. Все
это повторялось многократно. В результате, сирийский царь
заподозрил, что среди них есть изменник, который сообщает
об их планах царю Израиля. Однако слуги царя Сирии ука-
зали ему на истинную причину происходящего. «И сказал



 
 
 

один из слуг его: никто, господин мой царь; а Елисей пророк,
который у Израиля, пересказывает царю Израильскому и те
слова, которые ты говоришь в спальной комнате твоей» (4
Цар.6:12).

Как Елисей мог предупредить царя о времени и месте на-
ступления врага, точно так же и дары Духа Святого могут
помочь церкви сегодня, предупреждая нас о демонических
атаках.

В один из дней святой Бенедикт (служитель Христа в 6 ве-
ке) получил слово от Господа, что дьявол будет строить коз-
ни в этот день при строительстве стен монастыря. Он преду-
предил монахов, но это не помогло. Стена упала и насмерть
раздавила одного из них. Казалось, что дар не помог. Но Бе-
недикт помолился за мертвого, и он воскрес. Кроме того,
произошло чудо полного восстановления поврежденных ча-
стей тела. Монаху даже не дали больничный, но снова отпра-
вили трудиться на стену.

Однажды лукавый и ленивый раб в притче о талантах сде-
лал следующее заявление: «…я знал тебя, что ты человек
жестокий, жнешь, где не сеял, и собираешь, где не рассы-
пал» (Мф.25:24).

Есть в этом утверждении ложная часть свидетельства о
нашем Господе. Когда слуга сказал о нашем Иисусе: «Ты че-
ловек жестокий». Но есть и истинная часть в свидетельстве,
которую мы часто пропускаем, увидев ложные слова. А ис-
тинной частью является то, что наш Господь способен по-



 
 
 

жать и там, где Он не сеял. Дьявол сеет несчастье, пробле-
мы, болезни…, но у Господа Иисуса Христа есть решения.
И тогда снова в Его адрес с земли возносятся благодарность
и хвала. Наш Господь способен пожать и там, где Он не се-
ял. И очень часто это происходит, благодаря действию даров
Духа Святого. Подобно тому, как это произошло в служении
Бенедикта.

 
Во-вторых, духовные дары

делают церковь эффективной
в проповеди Евангелия

 
«Итак идите, научите все народы, крестя их во имя От-

ца и Сына и Святого Духа, уча их соблюдать всё, что Я по-
велел вам; и  се, Я с вами во все дни до скончания века.
Аминь» (Мф.28:19–20).

Хорошо известна история евангелиста Т.Л.Осборн. Он
был на миссии в Индии вместе со своей женой Дэйзи в те-
чение полутора лет. Очень молодые и наполненные энтузи-
азмом, они приехали проповедовать Иисуса. Но они не уви-
дели никаких плодов. Они указывали людям на Библию, но
мусульмане показывали им Коран. Индусы же принимали с
радостью Христа лишь как одного из многих своих богов.
Разочарованные, они вернулись. Но это заставило их искать
ответы. Результатом этого поражения стал поиск Бога и хож-
дение в дарах Духа. И, по свидетельству Осборна, нет назва-



 
 
 

ния болезни, исцеление которой он бы не увидел на плат-
форме своего служения. Как евангелист, этот человек посе-
тил около 80 стран. И видел потрясающую жатву, собранную
в Божье Царство.

Вместе с супругой они были наставниками для очень мно-
гих начинающих служителей в самых различных странах.
Однажды они были в Африке, и пастора делали для них
небольшую экскурсию. Они проходили мимо факира со зме-
ей. Неожиданно для всех Дэйзи подошла и взяла змею в ру-
ки, и она превратилась в «палку». Змея просто застыла па-
рализованной в виде палки. Дэйзи подошла к каждому пас-
тору и дала им подержать змею в своих руках. При этом она
увещевала их: «Помните, у нас есть дары Духа Святого…»

Сегодня все поменялось местами. Именно Африканские
пастора учат сегодня церкви мира ходить в дарах Духа Бо-
жьего. И они объясняют, почему у них действуют сверхъ-
естественные проявления: «Если вас укусит змея, вы тут же
обратитесь в больницу. Но у нас ближайший врач за 200 ки-
лометров. Пока мы привезем пострадавшего, он уже умрет.
Поэтому мы можем надеяться только на сверхъестественную
помощь Бога».

В одну африканскую деревню, где люди были номиналь-
ными мусульманами, пришел проповедник, чтобы расска-
зать им благую весть. Вождь согласился послушать его по-
слание, и в шалаше собралось около 50 человек. Когда про-
поведник начал служение, у людей было очень мало интере-



 
 
 

са. Но необычное событие, произошедшее на собрании, вне-
запно все изменило. На импровизированную кафедру слу-
жителя Божьего упала ядовитая змея. Прямо перед его ли-
цом она надула капюшон. Проповедник был на волоске от
смерти. И в этот момент он сказал неожиданно для себя и
для других: «Умри!!!» В тот же момент змея, как брошенный
на землю резиновый шланг, безжизненно повалилась на зем-
лю. Придя в себя, проповедник продолжил служение, теперь
все племя ловило каждое слово, слетавшее с его уст. И вся
деревня покаялась и встала под господство Иисуса Христа.

 
В-третьих, дары Духа делают нас

эффективными в восполнении нужд,
с которыми люди приходят к Иисусу

 
Смотря на людей, Иисус однажды сказал: «Придите ко

Мне, все труждающиеся и обремененные, и Я успокою
вас» (Мф.11:28).

Дары Духа открывают реальность Бога, делая Его близ-
ким, заботливым и способным решить наши проблемы.

Пастор беседовал с девушкой, которая еще не была хри-
стианкой. Сверхъестественно он знал, что она претерпела
насилие в 14 лет. Он начал проповедовать ей евангелие, но
она закрылась и дала ясно понять, что это ее не интересу-
ет. Тогда он с любовью высвободил откровение Божье для
нее: «Иисус знает о событии, которое произошло с тобою в



 
 
 

14 лет, и Он хочет тебя исцелить». В этот момент все изме-
нилось. Теперь она говорила, что ей нужен Этот Иисус. Те-
перь она уже требовала от служителя, чтобы он рассказал ей
о Нем.

В Евангелии от Матфея в 8-ой и 9-ой главах нам ярко по-
казывается величие нашего Господа Иисуса Христа. Он де-
монстрирует Свою власть над природой, останавливая бурю
на Галилейском озере. Это так шокировало Его учеников,
что они сказали: «Кто это, что и ветры, и море повинуются
Ему?» (Мф.8:27).

Не думайте, что между учениками Иисуса и Им были от-
ношения панибратства. Некоторые фразы, подобные приве-
денной выше, показывают нам, что ученики очень ясно осо-
знавали, что посреди них не просто Человек или великий
Учитель. Например, вы можете увидеть следующие реплики
учеников: «кто это» или «спросить Его боялись».

Далее Он также демонстрирует Свою власть над духов-
ным миром. Легион бесов оставляет человека по одному Его
приказу. Он имеет власть над грехами, прощая их. Он имеет
власть над болезнями, исцеляя их. Он даже может разжать
челюсти смерти. Мы видим это в истории с дочерью Иаира.

Но в этой точке мы встречаемся с некоторой проблемой.
Этот Посредник между Богом и людьми настолько велик, что
мы не видим различия между Им и Богом. Как метко подме-
тил православный богослов, Александр Шмеман: «Все ожи-
дали Мессию от Бога, но никто не ожидал, что Мессия будет



 
 
 

Богом».
Это пугает и отламывает нас от этого Посредника. Вопрос:

не поискать ли нам другого? И признаемся, что некоторые
христиане так и поступают, делая посредниками Его мать
Марию, святых, Ангелов или земных учителей. Но вот толь-
ко это не библейский путь. Павел очень ясно озвучил нам
эту истину: «Ибо един Бог, един и посредник между Богом
и человеками, человек Христос Иисус» (1 Тим.2:5).

Так что же делать? Есть то, что успокаивает нас. Это со-
зерцание величия Его милосердия и любви к человеку.

Прокаженный, рискнув появиться перед Иисусом, сильно
сомневался том, что Он захочет его исцелить. Он думал, что
для этого в его жизни непременно должны быть набранные
баллы добрых поступков и дивиденды героических шагов на
благо человечества. Но этого у него не было. Поэтому он со
смущением говорит: «Господи! если хочешь, можешь меня
очистить» (Мф.8:2).

Но Иисус исцеляет его не на основании добродетелей
больного, а исходя из Своего огромного желания помочь это-
му бедолаге. «Иисус, простерши руку, коснулся его и ска-
зал: хочу, очистись. И он тотчас очистился от проказы» (Мф.
8:3).

Когда видим в нашем Посреднике не только то, что Он ве-
лик в Своем могуществе, но также велик в Своей глубочай-
шей любви к человеку, мы приобретаем нужный нам баланс.
Я могу спокойно положить свою руку в руку Иисуса Христа,



 
 
 

ведь Он любит меня. А затем идти к Нему навстречу, зная,
что Он может решить мои нужды. Ведь Он велик в Своем
могуществе.

Итак, Он не только велик в Своей силе, но Он также велик
в Своем сострадании к нам. Это чувствовал слепой Варти-
мей, прокаженный, женщина с двенадцатилетним кровоте-
чением, начальник синагоги Иаир. Все они пошли навстречу
к Иисусу, зная, что Он может помочь, и надеясь, что они не
будут отвергнуты. Все они стали свидетелями великих чудес
в своей жизни, найдя ответ на нужды, которые не решались
естественным путем. Мы больше всего нуждаемся в любви
именно тогда, когда меньше всего ее заслуживаем. Иисус –
это вечная любовь. И с искренним Он поступает искренне.
Он искренне проливает Свою любовь на человека нуждаю-
щегося и искренне ищущего Его. «Иисус Христос вчера и
сегодня и во веки Тот же» (Евр.13:8).

Одна сестра получила в молитве слово: ехать в другой на-
селенный пункт по определенному адресу. Ей это слово по-
казалось странным и, отмахнувшись от этого откровения,
она пошла трудиться в огород. В какой-то момент с ней ря-
дом оказался человек. И он, поприветствовав ее, сказал: «Ты
когда прополешь, то Божью работу все-таки надо сделать».
Она повернулась, чтобы показать, как много еще осталось не
прополотого участка, когда же снова развернулась, его уже
не было. И она поняла, что это Ангел Божий подтверждает
ей, что ей надо ехать.



 
 
 

В этот день у нее получилось быстро справиться с наме-
ченной работой, и сестра поехала в другое селение по ука-
занному адресу. Это был частный дом. И из дома никто не
откликался. Дверь была не на замке, и она решилась зай-
ти. Внутри дома она обнаружила на постели парализованную
женщину, которая не могла говорить. Сестра помолилась за
ее исцеление, но видимых результатов не наступило. Больше
она ничем не могла помочь, поэтому, оставив женщину на
постели, вернулась домой.

Прошло время, и она приехала на областную конферен-
цию. В перерыве между служениями к ней подошла сестра.
Оказалось, что это была та самая женщина, за которую она
молилась. И она рассказала: «Как только вы уехали, мне ста-
ло лучше. Я встала с постели. Вернулся голос. Я полностью
исцелена. Слава Господу! Спасибо вам за ваше послушание
Духу Святому». Приятно свидетельствовать о том, что и се-
годня Бог делает Свои чудеса через церковь Иисуса Христа.

Когда мы смотрим в книгу Деяний апостолов, то мы удив-
ляемся потрясающим чудесам, которые происходили на заре
христианства. Но эта книга удивительна еще и тем, что это
единственная книга, которая не завершена словом «аминь».
Потому что Бог желает, чтобы каждое поколение христиан
продолжало видеть деяния Духа Святого через нас. И, конеч-
но же, наше поколение не является исключением. Итак, «до-
стигайте любви; ревнуйте о дарах духовных…» (1 Кор.14:1).



 
 
 

 
Глава 2. Причины, мешающие
действию даров Духа в церкви

или в жизни христианина
 

Безо всяких сомнений, перечень препятствий не может
быть полным в рамках одной главы. Но все же я хочу выде-
лить некоторые из главных причин.

 
1. Неведение

 
«Не хочу оставить вас, братия, в неведении и о дарах ду-

ховных» (1 Кор.12:1).
Павел не хотел, чтобы коринфская церковь ничего не зна-

ла о духовных дарах. Очевидно, что и сегодня Бог заинтере-
сован в том, чтобы церковь 21 века не была в неведении о
дарах Духа Святого. Потому что Бог желает, чтобы они были
неотъемлемой частью снаряжения церкви. Его совершенная
воля заключается в том, чтобы Дары Духа Святого регуляр-
но действовали в жизни верующего и в жизни церкви.

«…и войдут к вам не знающие или неверующие» (1
Кор.14:23).

Павел утверждает, что есть верующие в Иисуса Христа, но
не знающие о духовных дарах. Неведение – это враг, кото-
рый очень сильно обкрадывает церковь. Однажды Бог сказал



 
 
 

через пророка: «Истреблен будет народ Мой за недостаток
ведения…» (Ос.4:6).

Если человек не знает о дарах Духа, то он вряд ли увидит
в своей жизни их действие. Чем больше мы знаем о том, как
дары функционируют, тем проще нам в них ходить.

К неведению я также отношу богословский взгляд, кото-
рый говорит о том, что дары Духа Святого прекратили свое
существование со смертью апостолов. Обычно привержен-
цы этого взгляда не отвергают полностью сверхъестествен-
ное. Но они не относят эти явления к христианской норме.
В их глазах все сверхъестественное – это лишь исключение.
И связывают эти чудеса с провидением Божиим.

Богословски этот взгляд называется цессационизм. От ла-
тинского «цессацио» – прекратилось. В этой книге я защи-
щаю взгляд нонцессационизма. Я верю, что дары Духа Свя-
того не прекратились. Они продолжают действовать и сего-
дня.

Аргументы цессационистов – это, мягко говоря, очень-
очень косвенные аргументы из области философии. Носки
нельзя сделать брюками. Но именно такую попытку «натяги-
вания» аргументов используют приверженцы этого взгляда.
Если человек верит, что дары прекратились, то он в своей
жизни не увидит их действия. Но если он увидит стабильные
сверхъестественные проявления в жизни другого христиани-
на, то он последовательно заключит, что это не от Бога. В
глазах цессациониста – это либо обман человека, либо дья-



 
 
 

вольские проявления.
Очень грустно, но эти люди не смогут увидеть того, что

предлагается им от Духа Святого. И главная причина в их
неведении. Раз этого нет, то этого нет смысла искать.

Молодой человек отправился в путешествии через океан
на корабле. К сожалению, у него хватило запасов еды толь-
ко на четыре дня. Все путешествие длилось неделю, поэтому
последние три дня он голодал. У трапа, не в силах сдержать
радости, он поделился с одним из пассажиров: «Все-таки я
добрался, хотя три дня пришлось голодать. Немного не рас-
считал… И три дня у меня не было продуктов». Удивленный
пассажир ответил: «А разве вы не знали, что питание в ре-
сторане входит в стоимость билетов?»

К сожалению, именно так может выглядеть жизнь христи-
анина. Бог дал нам все необходимое во Христе, чтобы мы
могли успешно выполнять Его волю и предназначение, на
пути в Его Царство. В наше спасение в Иисусе Христе все
включено. Но мы не можем воспользоваться снаряжением,
пока мы о нем ничего знаем.

 
2. Недостаток любви

 
«Достигайте любви; ревнуйте о дарах духовных, особенно

же о том, чтобы пророчествовать» (1 Кор.14:1).
Говоря о дарах Духа Святого, апостол Павел между 12-ой

и 14-ой главами совершенно не случайно вставляет настав-



 
 
 

ления о любви. Дело в том, что сами по себе духовные дары
без любви – это абсолютное ничто перед Богом.

Есть пять истин, на которых неизменно делает уда-
рение пятидесятническо-харизматическое движение. Это
иные языки, пророчество, знания, вера, жертвенность. Я
расположил эти истины в таком порядке, потому что именно
в таком порядке их вспоминает Павел. При этом он говорит,
что все это совершенно ничто без любви. И в этих истинах
верующему нет без любви никакой пользы.

«Если я говорю языками человеческими и ангельскими, а
любви не имею, то я – медь звенящая или кимвал звучащий.
Если имею дар пророчества, и знаю все тайны, и имею всякое
познание и всю веру, так что могу и горы переставлять, а не
имею любви, – то я ничто. И если я раздам все имение мое
и отдам тело мое на сожжение, а любви не имею, нет мне в
том никакой пользы» (1 Кор.13:1–3).

Другими словами, даже если дары действуют в жизни хри-
стианина, но в его сердце нет любви, то в духовном мире это
делает его пустым и легковесным. Его служение по десяти-
балльной шкале абсолютный ноль в глазах Бога.

Но есть и другая сторона этого вопроса. Многие дары и
не могут действовать или проявляются очень слабо, когда
мы не позволили Богу взрастить в нашем сердце любовь как
плод Духа.

В послании к Филиппийцам Павел призывает нас иметь
чувствования Иисуса Христа. «Ибо в вас должны быть те же



 
 
 

чувствования, какие и во Христе Иисусе» (Флп.2:5).
В узком смысле он говорит о способности отказаться от

своих прав ради исполнения Божьего плана. Это то, что сде-
лал Иисус. Но в широком смысле речь идет о гамме чувств,
которые мы можем увидеть во Христе. Нам нужны те же со-
страдание и любовь к терпящим нужду и боль. Если мы хо-
тим увидеть, как в нашей жизни действуют дары исцелений,
то сострадание к больным должно быть естественным бре-
менем нашего сердца.

Если приглядеться к жизни генералов исцеления, то мож-
но обнаружить, что многие из них сами прошли через тяже-
лые болезни и недуги.

Орал Робертс вырос в методистской семье. Но, поехав
учиться в университет, он стал много посвящать времени
баскетболу. Орал даже подумывал о профессиональной ка-
рьере в спорте. Богу же в своей жизни он предоставлял все
меньше и меньше места. Его мать говорила ему: «Ты никогда
не прыгнешь выше наших молитв». Однажды он прыгнул на
баскетбольной площадке и упал. У него горлом пошла кровь.
Туберкулез положил его в постель на 163 дня. При своем
высоком росте он весил менее 50 кг. Он медленно умирал.
Однажды его родственники услышали, что недалеко от них
проводит собрания брат Монти. Это был человек, который
на своих собраниях молился за больных.

На собрании этот служитель возложил на Орала руки и
повелел с властью, чтобы болезнь ушла. Орал сразу почув-



 
 
 

ствовал, что он исцелен. Обычно он не мог сказать фразы,
чтобы не начать кашлять. Но здесь он свидетельствовал 15
минут.

В дальнейшем Орал Робертс мог часами молиться за боль-
ных, потому что в его сердце было глубокое сострадание
Иисуса к каждому, кто страдал он немощи.

Когда у человека сильный пророческий дар, и он вдруг
включается, то это похоже на то, как будто в доме вдруг убра-
ли абсолютно все стены. И вы видите всё, что происходит в
жизни ваших соседей на разных этажах. Но дар без любви
– это ничто.

Один пророческий служитель в конце собрания молился
за людей. Дары в его жизни действовали удивительно. Когда
дело дошло до одной сестры, то он увидел, как в ее юности
ее изнасиловал человек. Но вместо того чтобы сказать ей о
том, что Бог исцеляет ее боль, которую она перенесла в 16
лет, он сказал, что видит ее в ужасном грехе, который она
совершает в этом возрасте. Когда она со стыдом отходила от
него, он вдруг остановился и стал очень горячо просить ее,
чтобы она простила его. Почему? Потому что Бог обличил
его. Его дар действовал прекрасно, но в его сердце оказалось
очень мало любви. «Если имею дар пророчества, и знаю все
тайны, и имею всякое познание…, а не имею любви, – то я
ничто» (1 Кор.13:2).



 
 
 

 
3. Недостаток ревности

 
«…ревнуйте о дарах духовных…» (1 Кор.14:1).
Павел призывает нас к состоянию, в котором желание да-

ров Духа станет для нас чем-то привычным. Нам необходи-
мо охотиться за ними, жаждать, страстно желать их и стре-
миться получить эти дары.

Я обнаружил, что порой жажда духовных даров достигает
в моем сердце определенного пика. И когда я в верхней точ-
ке этого состояния, то через трещины духовного мира в мою
жизнь тонкой струйкой начинает течь сверхъестественное.
Но как только я начинаю жевать пряник «удовлетворения»,
то желанный поток останавливается. Бог же желает, чтобы
мы жили на пике нашей жажды и не спускались к подножию
удовлетворенности. Как только мы чувствуем себя достиг-
шими, мы находимся в точке нашего духовного банкротства.

К одному пастору пришла женщина, у которой был рак.
Он даже не знал, как молиться за ее исцеление. Он считал,
что дары Духа перестали действовать в первом веке со смер-
тью апостолов. В результате он послал женщину в другую
церковь, где верили в дары Духа и где молились за исцеление
больных. В этом собрании после проповеди пастор сказал:
«Бог мне говорит, что здесь есть женщина, больная раком,
вы специально пришли сегодня к нам из другой церкви, что-
бы получить исцеление… выходите». За неё помолились, и



 
 
 

опухоль ушла. Она пришла к своему пастору и рассказала
о своем исцелении. Этот служитель был настолько заинтри-
гован рассказанным, что позвонил пастору церкви, где про-
изошло исцеление. Он звонил, чтобы задать вопрос: «Как ты
услышал Его?»

В результате этого звонка в его жизнь пришли кардиналь-
ные перемены. Он пересмотрел свои убеждения. И сегодня
служит в дарах Духа Святого.

Но тогда, во время звонка, он услышал к себе серьезный
вопрос: «Ты действительно этого хочешь? И если да, то я
приеду и помолюсь за тебя».

Он ответил «да». И этот служитель приехал к нему. Это
была обычная молитва в кабинете с возложением рук. Мо-
лящийся сообщал, что передает ему разные дары, перечис-
ляя их один за другим. И хотя атмосфера не шевелилась, не
было грома и молний, но его жизнь изменилась полностью.

Однажды этот обновленный в своих взглядах служитель
приехал в Кению. И Бог сказал ему, что, если он будет дви-
гаться по традиции, на основании того, что он видел и знал,
то он не сможет войти в полноту того призвания, которое у
Бога есть для него. Поэтому ему надо приготовиться делать
то, что Он будет делать…

На первом же собрании Бог сказал ему, чтобы он не начи-
нал с проповеди. Но это как раз то, что он собрался делать.
Не зная, что делать, он задал Богу вопрос: «Господи, а что
Ты сейчас делаешь?» И Бог ответил: «Я хочу исцелить левое



 
 
 

ухо женщины». Тогда этот пастор попросил встать людей, у
которых была проблема с левым ухом. Встала женщина на
переднем ряду. И он помолился за нее. Затем у него было
слово к мужу этой женщины. И только потом пришло время
для проповеди.

На следующий день он ожидал, что в зале не будет мест,
потому что так хорошо все началось. Но его встретили слу-
жители и объяснили, что сегодня собрания не будет. «Дело в
том, что мы не верим, что дары Духа действуют сегодня. Но
вчера женщина с больным ухом, жена лидера деноминации,
исцелилась. А ты пророчествовал ее мужу о том, что у него
были разделения в этом году… Это правда. Поэтому, ты не
знал, как мы верим. Ты не виноват. И у тебя будет сейчас
встреча с пасторами, где у тебя будет один час, чтобы дока-
зать, что дары Духа действуют и сегодня».

Он начал с 1 Кор.12 и 1 Кор.14 глав. Но чем больше он
учил их, тем напряженнее были их лица. И здесь Бог оста-
новил его: «Найди самого закрытого и попроси встать». Он
нашел человека, который скрестил руки на груди и всем
своим видом показывал, что он не согласен с услышанным:
«Встаньте, к вам будет слово от Господа». Мужчина встал.
«Полгода назад вы пережили предательство друга. Это так
сильно ударило по вам, что вы до сих пор не можете нор-
мально спать. Бог хочет исцелить эту боль». В тот же момент
этот человек закричал: «Это правда! Это правда! А этот друг
– вот он – прямо здесь!» И он показал рукой на одного слу-



 
 
 

жителя. И друг этого мужчины закричал: «Прости меня…»
Между ними начались братания и слезы. Через минуту уже
все хотели услышать слово от Господа. Стена недоверия бы-
ла сломлена силою Духа Святого. А через несколько дней
они все слышали Божий голос. И, подобно лидерам Антио-
хийской церкви, они отделили двух человек, чтобы послать
их в соседнюю Руанду.

Да, Бог использовал этого человека. Но жизнь его измени-
лась только по одной причине. Он возревновал о дарах Духа.
Он очень сильно захотел, чтобы они действовали именно в
Его жизни.

 
4. Мы не используем
то, что уже у нас есть

 
«Верный в малом и во многом верен, а неверный в малом

неверен и во многом» (1 Кор.16:10).
Чаще всего мы входим в сферу сверхъестественного через

дар иных языков. Конечно, мы хотим большего. Но многие
ленятся использовать то, что уже получили от Господа.

Апостол Павел говорит: «Благодарю Бога моего: я более
всех вас говорю языками» (1 Кор.14:18).

На богослужениях Павел учит использовать не только
иные языки. Но молиться духом (на иных языках), молить-
ся умом (на родном языке), петь духом и петь умом (1
Кор.14:5). Потому что если из-за кафедры будут звучать



 
 
 

лишь одни языки, то никто не получит назидания. Когда же
Павел был не на служении, то он шил палатки и молился на
иных языках. Мы можем ехать на автомобиле, мыть посуду,
работать на компьютере и молиться на иных языках. Пото-
му что во время молитвы духом наш ум не отвлекается, он
остается без плода.

При этом молитва на иных языках – это очень важное ду-
ховное снаряжение для верующего. «Кто говорит на незна-
комом языке, тот назидает себя» (1 Кор.14:4(а)).

«Назидает» – греч. ойкодонэйо. Это же слово переведено
в 1 Пет.2:5, как «устрояйте» дом духовный… Другими сло-
вами, мы строим себя, когда мы молимся на иных языках.
Наш внутренний человек становится крепче, растет, увели-
чивается в силе.

У двоих соседей есть сады. У одного есть колодец и вёд-
ра. А у второго есть электромотор и шланг. Конечно, больше
шансов иметь хороший сад есть у того человека, у которого
есть мотор для полива. Но многое зависит также от усердия и
трудолюбия, которое есть у хозяев этих участков. Потенци-
ально сад второго соседа должен быть лучшим, но так быва-
ет не всегда. Сад человека с вёдрами может выглядеть уди-
вительно прекрасно, благодаря его трудолюбию. А сад того,
кто имеет мотор для полива, может быть в запустении из-за
его нерадивости и банальной лени.

Нередко более усердный и дисциплинированный в молит-
ве верующий без молитвы на иных языках может наполнять-



 
 
 

ся Духом Святым и расти духовно быстрее, нежели тот, у ко-
го есть языки, но он их не использует. Вот бы первому еще
и «моторчик для полива!!!»

Если я получаю слово от Господа для конкретного чело-
века, то я выбираю ему сообщить об этом. Мой выбор – пе-
редать, нежели промолчать. Я могу ошибаться. Возможно,
мне не хочется говорить. Я сомневаюсь, но… лучше я ска-
жу. Потому что если я буду молчать, то Бог найдет того, кто
будет Ему более послушен.

В 2005-м году я был на конференции в Волгограде, где по-
лучил для себя важное пророческое слово. О чем я рассказал
в самом начале этой книги. Но это еще далеко не все необыч-
ное, что произошло со мною на той конференции. На од-
ном из вечерних богослужений проповедник говорил очень
хорошую проповедь об исцелении. Иисус был изранен, что-
бы любая сфера твоей жизни могла быть исцелена. Подводя
итог, он сделал паузу и сказал: «Бог хочет сегодня исцелять
женщин, которые претерпели в своей жизни насилие». Даль-
ше он попросил выйти их на сцену. И объяснил, что этот акт,
это обнажение своей раны от всех грязных повязок, чтобы
Бог мог их исцелить.

Неожиданно для меня, целая лавина женщин двинулась
на сцену. Где-то 2/3 женщин пошли вперед, чтобы за них
помолились. В одно мгновение этот мир стал для меня еще
более порочным и злым. Я не специалист в этой сфере, но
статистика обычно не является такой, какой она была в этом



 
 
 

зале. Дух Святой знал проблему женщин, которые находи-
лись на этом служении.

Женщины продолжали идти, но проповедник сказал: «В
этом зале есть еще 10 женщин, кому это необходимо». И еще
кто-то двинулся к сцене. Потом он сказал: «Есть еще 5 жен-
щин, я знаю Божий голос…» И здесь со мной начало проис-
ходить что-то очень необычное. Я сидел посреди зала, и сле-
ва от меня находилось несколько сестер. Мы не были знако-
мы, я не знал, из какой они церкви, я не знал их по именам.
Мы просто здоровались, занимая свои места перед служени-
ем. И вдруг я начал понимать, что я должен сказать одной
из них, что ей надо выйти. Что тут и сказать? Задание не из
приятных. Кроме того, я не знал, которой из них я должен
это сказать. Но Дух Святой практически развернул меня в их
сторону. И тут я увидел, что она стояла одна. Все ее подруги
вышли уже на сцену. Набравшись смелости, я сказал: «Мо-
жет, тебе тоже надо выйти?» И сестра, выдохнув воздух, по-
шла к сцене. Теперь пришла очередь и мне выдохнуть воздух
в облегчении. Я не ошибся. Я рад, что я послушался Тебя,
Господи!

 
5. Это проблема зрелости

 
«Еще скажу: наследник, доколе в детстве, ничем не отли-

чается от раба, хотя и господин всего» (Гал.4:1).
С одной стороны, дары Духа Святого ничего не говорят



 
 
 

о зрелости христианина. Коринфская церковь была чрезвы-
чайно богата духовными дарами, однако Павел называл ее
верующих плотскими. Но, с другой стороны, Бог не может
доверить незрелому христианину многие из духовных даров.
Почему? Потому что это может нанести вред духовному со-
стоянию обладателю дара. Дело в том, что Бог Своей сла-
вы никому не отдаст. Чудеса и сверхъестественные проявле-
ния могут привести человека к гордости. «Перед падением
возносится сердце человека, а смирение предшествует сла-
ве» (Пр.18:12).

Кэтрин Кульман после каждого служения в молитвенной
комнате возвращала Богу всю похвалу, которую она слышала
в свой адрес. У нее была позиция Иоанна Крестителя. «Ему
должно расти, а мне умаляться» (Ин.3:30).

Не удивительно, что Бог использовал ее так сильно. Се-
годня Бог по-прежнему ищет людей, которые смогут отдать
Ему всю славу. И если Он находит такого человека, то Он
будет его использовать.

«И послал Иоав к Давиду сказать ему: я нападал на Рав-
ву и овладел водою города; теперь собери остальной народ и
подступи к городу и возьми его; ибо, если я возьму его, то
мое имя будет наречено ему. И собрал Давид весь народ и
пошел к Равве, и воевал против нее и взял ее. И взял Давид
венец царя их с головы его, – а в нем было золота талант и
драгоценный камень, – и возложил его Давид на свою голову,
и добычи из города вынес очень много» (2 Цар.12:27–30).



 
 
 

Иоав – это племянник Давида, который, скорее всего, был
старше Давида. Он является очень парадоксальной лично-
стью, – иногда он герой, а иногда – негодяй. Собственно –
это то, что характерно для всех сынов Адама. Мания вели-
чия и чувство неполноценности легко уживаются в одном и
том же человеке. Но в данной истории Иоав является для
нас хорошим примером. Он жарился на солнце, его кусали
злые мухи, когда он лишал себя комфорта, осаждая столицу
Аммонитян. И вот наступил момент, когда осталось только
ткнуть пальцем, и ворота города упадут. И в этот момент он
зовет своего царя, Давида. Он хорошо понимает, что вся сла-
ва должна принадлежать не ему, а его царю. И Давид пришел
и взял царский венец аммонитского царя и надел не на голо-
ву Иоава, а на свою голову.

Точно так же и мы в наших духовных сражениях, видя
потрясающие результаты, должны принести всю славу наше-
му Царю. Вся слава лишь Иисусу Христу. И Он Своей славы
никому не отдаст.

Но есть и еще одна причина, почему некоторые дары Бог
не может доверить незрелым христианам. Все дело в том, что
незрелый христианин начинает использовать их так, как хо-
чет этого он сам. Вместо того, чтобы применять их там, где
этого хочет Бог.

Джон Бивер рассказывает, как он проводил собрания в
крупной церкви, где насчитывалось около 2 тысяч членов.
Одна из особенностей прошедших служений в этой церкви



 
 
 

заключалась в том, что Бог совершил множество исцелений.
Спустя некоторое время, он снова приехал провести слу-

жения в этой церкви. Выйдя за кафедру, он сказал, что Бог
побуждает его перед проповедью помолиться за больных.
Состоялась молитва, затем была проповедь.

В перерыве между служениями он рассматривал книжные
столы, и в этот момент к нему подошел пастор этой церкви.
«Джон, не правда ли, что молитва за больных была по пло-
ти?» Джон согласился, что он перепутал давление из зала
от людей с водительством Божьим. В этот момент к ним по-
дошла пожилая женщина и стала благодарить Джона. «По-
смотри, моя нога не сгибалась в колене, а теперь двигается в
полной амплитуде без всякой боли… ты большое благосло-
вение для нас, Джон». Только-только вместе с пастором они
согласились, что это была молитва по плоти. Но результаты
этой молитвы были очевидны… Когда Джон уединился, что-
бы задать Богу вопрос по этой ситуации, то Дух Святой ска-
зал ему, что дары Духа даны ему, как снаряжение. Служение
и дары неразрывны (Рим.11:29). Но он даст ответ перед Бо-
гом, насколько послушно он использовал их.

 
6. Исчезновение из христианской
практики дисциплины слушания

 
Дело в том, что многие дары напрямую связаны с Его го-

лосом. Начиная учение о дарах в 1 Кор.12 главе, Павел про-



 
 
 

тивопоставляет безглазые идолы дарам Духа Святого. Види-
мые проявления даров – это результат нашего повиновения
голосу Божьему. Однажды Иисус сказал к Своим ученикам:
«Если кто имеет уши слышать, да слышит! И сказал им: за-
мечайте, что слышите: какою мерою мерите, такою отмере-
но будет вам и прибавлено будет вам, слушающим. Ибо кто
имеет, тому дано будет, а кто не имеет, у того отнимется и
то, что имеет» (Мк.4:23–25).

Представьте, что несколько человек держат в своих руках
стаканы. В них им всем налили немного воды. Тем, кто бу-
дет пить, будет еще подливаться. «Тому дано будет». А кто
долго стоит и не использует свою воду, тот в результате об-
наруживает, что его стакан уже передали другому человеку.
«У того отнимется и то, что имеет».

Люди, которые не слушают Господа, не используют услы-
шанное, не повинуются, могут перестать слышать Его вовсе.
Бог просто перестает с ними говорить. Сразу хочется ска-
зать, что наше покаяние в этом вопросе все возвращает на
свои места. «Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи ве-
рен и праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от
всякой неправды» (1 Ин.1:9).

Итак, для того чтобы действовали дары Духа, нам очень
важно вернуть в свою духовную жизнь практику слушания
голоса Божьего.

Однако есть моменты, когда Бог молчит по другим при-
чинам. В частности, это может быть экзамен на нашу зави-



 
 
 

симость о Него.
К моменту, когда я был один год на миссии в Кемерово,

у меня была привилегия завтракать с несколькими мисси-
онерами, среди которых был руководитель миссии «Благо-
дать», пастор Ким Гван Шин. За столом он задал мне вопрос:
«Что было самым трудным на миссии?» Подумав, я отве-
тил, что самым трудным было переключиться на другую ско-
рость. Потому что мои ожидания абсолютно не соответство-
вали реальным плодам. Но затем я вернул ему его вопрос,
а что было самым трудным для него? Он руководитель це-
лой миссии, человек, несущий служение в совершенно дру-
гих масштабах – что же было самым трудным для него? И он
долго не мог найти ответ. Предложенные мною варианты он
отверг. Оказывается, он никогда не переживал за деньги и
не был поглощен проблемами своего здоровья. В результате
за него ответила его супруга Дженни. Она сказала: «Самыми
трудными были три года, когда Бог молчал. Пастор не при-
нимал шагов, пока Бог не проговорит. Люди ждали решений
и с их стороны присутствовало некоторое давление, но Бог
молчал, и надо было ждать. Но в дальнейшем Бог заговорил
и дал Свое направление в служении. Именно эти три года
были самыми сложными».

Однажды Саул перед битвой с филистимлянами обратил-
ся к волшебнице. И из духовного мира прозвучал вопрос к
Саулу: «И сказал Самуил Саулу: для чего ты тревожишь ме-
ня, чтобы я вышел?» Нам тоже интересно. Зачем же он это



 
 
 

сделал?
«И отвечал Саул: тяжело мне очень; Филистимляне воюют

против меня, а Бог отступил от меня и более не отвечает мне
ни чрез пророков, ни во сне, [ни в видении]; потому я вызвал
тебя, чтобы ты научил меня, что мне делать» (1 Цар.28:15).

Оказывается, очень тяжело, когда Бог не отвечает, когда
Бог ничего не говорит!!! И конечно же я не пытаюсь оправ-
дать Саула. Но просто утверждаю эту истину: очень тяжело,
когда Бог молчит.

И по-настоящему грустно, что одна из причин, почему мы
можем оказаться в таком состоянии, кроется в нашей духов-
ной лени. Нам тяжело, потому что мы не слышим Бога. И
причина совсем не в том, что Он не говорит. Просто мы не
желаем прислушаться к Его голосу.

Есть прямая взаимосвязь между практикой слушания и
дарами Духа. И нам нужно учиться поворачивать свое ухо к
Небесам естественно и регулярно. Тогда духовные дары, как
река, потекут в нашей жизни и служении Богу.

 
7. Духовные дары в Писании

связаны с дождями Духа Святого
 

У пророка Иоиля есть обещание, что Бог будет проливать
своевременные дожди. «И вы, чада Сиона, радуйтесь и весе-
литесь о Господе Боге вашем; ибо Он даст вам дождь в ме-
ру и будет ниспосылать вам дождь, дождь ранний и поздний,



 
 
 

как прежде» (Иоиль 2:23).
Дело в том, что в Израиле дождь не идет в любое время

года. Ранний дождь идет осенью, а поздний – в конце весны.
Эти дожди необходимы, чтобы дать земле силы взращивать
семя, а потом восстановиться после урожая. Есть еще «до-
жди в меру», которые идут в межсезонье, не позволяя насту-
пить засухе.

Но затем пророк говорит о том, что он имеет в виду не
естественные дожди. Речь идет о дожде Духа Святого. «И
будет после того, излию от Духа Моего на всякую плоть, и
будут пророчествовать сыны ваши и дочери ваши; старцам
вашим будут сниться сны, и юноши ваши будут видеть виде-
ния. И также на рабов и на рабынь в те дни излию от Духа
Моего» (Иоиль 2:28–29).

И здесь мы видим, что сверхъестественные проявления,
которые описаны в этом отрывке, напрямую связаны с до-
ждем Духа Святого. Действие даров невозможно без встреч
с Даятелем. Нам жизненно необходимо переживать действие
Духа, чтобы Его дары впитались и глубоко вошли в почву
нашей духовной жизни.

Когда в обетованной земле дожди не шли, это всегда была
проблема отступничества Израиля. И это образы отсутствия
работы Духа Святого в Церкви. Причина отсутствия дождя
всегда была очень простая: это грех. Но давайте посмотрим
на детали, рассмотрев некоторые примеры.

«Был голод на земле во дни Давида три года, год за годом.



 
 
 

И вопросил Давид Господа. И сказал Господь: это ради Саула
и кровожадного дома его, за то, что он умертвил Гаваонитян.
Тогда царь призвал Гаваонитян и говорил с ними. Гаваони-
тяне были не из сынов Израилевых, но из остатков Аморре-
ев; Израильтяне же дали им клятву, но Саул хотел истребить
их по ревности своей о потомках Израиля и Иуды. И ска-
зал Давид Гаваонитянам: что мне сделать для вас, и чем при-
мирить вас, чтобы вы благословили наследие Господне?» (2
Цар.21:1–3).

Голод абсолютно не случаен в этой истории. Причина го-
лода – это отсутствие дождя. Дождь польется несколько поз-
же, когда Давидом будет восстановлена справедливость в от-
ношении обиженной стороны в Божьем народе. «Тогда Риц-
па, дочь Айя, взяла вретище и разостлала его себе на той горе
и сидела от начала жатвы до того времени, пока не полились
на них воды Божии с неба, и не допускала касаться их пти-
цам небесным днем и зверям полевым ночью» (2 Цар.21:10).

Но сам дождь не шел из-за согрешений предыдущего ца-
ря. Царя Саула.

Во-первых, он нарушил обещание, которое Израильтяне
дали жителям Гаваона в том, что они не будут истреблены
Божьим народом. Это было не просто обещание, но обеща-
ние с клятвой именем Господа. И Бог был непосредственным
свидетелем этого соглашения, которое состоялось еще при
Иисусе Навине (И.Нав.9 глава).

Сегодня в церкви мы совершаем подобный грех, развода-



 
 
 

ми или прелюбодеянием. Брачный обет – это обещание, где
Бог призывается как непосредственный Свидетель и Судья.
И развод – это разрыв завета, при котором Бог обязательно
выходит судить виновную сторону.

Прелюбодеяние и блуд выглядят как очень похожие или
даже одинаковые грехи. Но грех прелюбодеяния все же яв-
ляется более тяжелым, потому что это грех против завета, в
который в качестве свидетеля приглашен Всемогущий Бог.

Во-вторых, он пролил невинную кровь. Ничем не согре-
шившие люди, которые в тот момент жили по законам Изра-
иля, были умерщвлены Саулом.

В церкви есть грехи, которые очень похожи на то, что со-
вершил Саул. Есть очень невидимый грех – аборты. Невин-
ная кровь детей может невидимо литься прямо посреди Бо-
жьего народа. И если мы ничего не знаем об этом, это еще
не значит, что этого не случается посреди нас. Сохрани нас,
Господь!

Кроме того, апостол Иоанн приравнивает грех ненависти
к человекоубийству. «Мы знаем, что мы перешли из смерти
в жизнь, потому что любим братьев; не любящий брата пре-
бывает в смерти. Всякий, ненавидящий брата своего, есть
человекоубийца; а вы знаете, что никакой человекоубийца не
имеет жизни вечной, в нем пребывающей» (1 Ин.3:14–15).

И хотя мы можем все сузить до отношений в церкви, но
ненависть, месть, обида и к неверующим людям – это чело-
векоубийство. Это пролитая кровь.



 
 
 

Епископ белорусских церквей Сергей Павлович Цвор од-
нажды рассказал удивительную историю победы над этим
грехом. Он был в церкви одного из северных городов России.
Сестра после собрания попросила у него время поговорить.
Ее проблема заключалась в том, что она никак не могла по-
лучить крещение Духом Святым с говорением на иных язы-
ках. Несколько стандартных вопросов не дали никакого ре-
зультата. «В такие моменты жалеешь, что стал пастором,» –
шутил Сергей Павлович. И вдруг он задал ей вопрос: «А мо-
жет вы кого-то не простили?» Сестра разразилась гневными
возгласами: «Да я никогда его не прощу…, всю жизнь мне
испортил…» Оказывается, речь шла о ее родном отце. Он
насиловал ее. И как только она стала совершеннолетней, то
сразу уехала из дома, убежав от него.

Несмотря на всю дикость и ужас, который она пережила,
пастор настаивал, что все равно необходимо, чтобы состоя-
лось прощение. И, в конце концов, она это сделала. Потом
они молились о крещении Духом Святым. Сразу после ко-
роткой молитвы она исполнилась Духом и впервые загово-
рила на иных языках… Но это еще не конец истории. Через
время Сергей Павлович снова был в этой церкви. И эта сест-
ра снова к нему подошла, и он рассказал финал своей исто-
рии. После той встречи она приняла решение примириться
со своим отцом. Она полетела на Украину в свой родной по-
селок. Когда она шла по улицам, спустя 25 лет ее отсутствия,
она обнаружила, что произошло так много перемен. Постро-



 
 
 

ены новые дома, поселок не узнать. Теперь она не была уве-
рена, что их дом не снесли. Однако он по-прежнему стоял на
своем месте. Когда она поднялась на порог, то услышала, что
в ее доме кто-то молился. «Господи, дай мне увидеть свою
дочь. Дай мне примириться с ней. Я не могу так уйти…»

Оказывается, это молился ее отец. Он уверовал даже рань-
ше ее. И давно молился об их встрече. Это были последние
две недели жизни ее отца. Они провели их в полном согла-
сии, прощении, мире, единодушии. И она похоронила его.
Это история победы над ненавистью, обидой, горечью. «Все
могу в укрепляющем меня Иисусе Христе» (Флп.4:13).

В-третьих, Саул погряз в грехе национализма. Его рев-
ность была не по Богу, но по Израилю и Иуде. Когда сегодня
люди говорят, что они хотят увидеть церковь армян, цыган,
славян, казахов…, то в этом нет совершенной воли, потому
что воля Божья заключается в том, чтобы разные народы по-
клонялись Ему вместе. «Ибо дом Мой назовется домом мо-
литвы для всех народов» (Ис.56:7).

И конечно для того, чтобы совершенная воля Божья в
этом вопросе сбылась для церкви, нам необходимо в своих
сердцах вырвать все корни национализма. Люди, которые го-
ворят о желании видеть спасенными людей из их народов,
очень редко думают о спасении людей из других наций. Но
если мы будем думать обо всех народах, то мы никогда не
забудем и своего.

В Израиле есть еще очень значительный эпизод, когда



 
 
 

дождь не шел три с половиной года. Это время, когда царем
был нечестивый царь Ахав. Поклонение Ваалу привело к то-
му, что Бог остановил дождь через пророка Илию.

Как покаяние в истории с Давидом, так и покаяние народа
в эпоху Илии позволило вернуться дождю.

В 19 веке одна община ревновала о пробуждении. Для это-
го верующие устраивали в церкви ежедневные молитвенные
собрания. Они молились шесть месяцев, но пробуждение не
пришло. Они молились восемь месяцев, но пробуждение не
приходило. И однажды они подрались прямо на молитвен-
ном собрании. А потом, они покаялись перед Богом и при-
мирились друг с другом. И тогда пришло пробуждение. Од-
нажды Петр сказал об этом так: «Итак покайтесь и обрати-
тесь, чтобы загладились грехи ваши, да придут времена от-
рады от лица Господа, и да пошлет Он предназначенного вам
Иисуса Христа» (Деян.3:19–20).

Но не только покаяние понадобилось для того, чтобы во
времена Ахава пришел дождь. Илии необходимо было со-
вершить еще два важных шага. Он убил всех пророков Ваа-
ла. «И сказал им Илия: схватите пророков Вааловых, чтобы
ни один из них не укрылся. И схватили их, и отвел их Илия
к потоку Киссону и заколол их там» (3 Цар.18:40).

Нам нужно убить всякую ересь в наших собраниях. Чем
ближе мы к Слову Божьему, тем мы дальше от ереси. Лож-
ные учения огорчают Дух Святой. Он есть Дух Истины.
И там, где снова и снова звучат ветры ложных учений,



 
 
 

очень мало шансов, что дождь Духа Святого будет прихо-
дить на собрание. «Учениями различными и чуждыми не
увлекайтесь; ибо хорошо благодатью укреплять сердца, а не
яствами, от которых не получили пользы, занимающиеся
ими» (Евр.13:9).

Автор послания к Евреям говорит нам, что мы должны
выбрать или чуждые учения, либо благодать Духа Святого.
Или, или. Но одновременно ложные учения и работа Духа
Святого не могут соединяться. Когда мы читаем пасторские
послания Павла, то в них мы находим шесть раз упоминание
о здравом учении. В каждом послании по два раза. И, что
важно для нас, каждый раз о здравом учении говорится под
новым углом, что помогает нам сегодня лучше разобраться с
тем, что такое здравое учение. И нам очень важно с этим по-
настоящему разобраться. Здравое учение – это важная со-
ставляющая духовного здоровья церкви и конкретного хри-
стианина.

И конечно же для дождя Духа нам понадобится молитва.
Илия был настойчив в молитве.

«И сказал Илия Ахаву: пойди, ешь и пей, ибо слышен шум
дождя. И пошел Ахав есть и пить, а Илия взошел на верх
Кармила и наклонился к земле, и положил лице свое между
коленами своими, и сказал отроку своему: пойди, посмотри
к морю. Тот пошел и посмотрел, и сказал: ничего нет. Он
сказал: продолжай это до семи раз. В седьмой раз тот сказал:
вот, небольшое облако поднимается от моря, величиною в



 
 
 

ладонь человеческую. Он сказал: пойди, скажи Ахаву: "за-
прягай [колесницу твою] и поезжай, чтобы не застал тебя
дождь». Между тем небо сделалось мрачно от туч и от ветра,
и пошел большой дождь. Ахав же сел в колесницу, [запла-
кал] и поехал в Изреель» (3 Цар.18:41–45).

Хотя Илия уже слышал внутри себя шум дождя, ему при-
шлось усиленно молиться, чтобы дождь реализовался на
земле.

Вся история христианских пробуждений напрямую свя-
зана с людьми молитвы. Вильям Сеймур, катализатор пя-
тидесятнического движения, молился каждый день по пять
часов. А к моменту, когда началось пробуждение на Азуза
Стрит, он молился до 7 часов в день. Он был ненасытным
духовным насосом, который Бог использовал в этом пробуж-
дении.

Покаяние, усиленная молитва, здравое учение в церкви –
это необходимые условия, чтобы на наших богослужениях
проливался дождь Духа Святого. А там, где дожди, там все-
гда действуют и дары Духа Святого.



 
 
 

 
Заключение

 
Когда Дух Божий сошел на учеников Христа на день Пя-

тидесятницы, то люди с удивлением задали вопрос: «…что
это значит?» (Деян.2:12).

Сегодня, когда неверующие люди приходят в церковь, то
они очень редко задают подобный вопрос. И отсутствие это-
го вопроса – это не комплимент для нас. Это показатель то-
го, что мы отступили от первоначальных стандартов. Потому
что в Божьем плане христианство – это не просто правила
и высокая мораль. Христианство – это живые отношения с
воскресшим Иисусом Христом.

Если церковь изучает Писание, но не имеет сверхъесте-
ственного, то это безопасно, но не полноценно. Если же цер-
ковь ходит в дарах, но оставляет Писание, то это приводит к
большим духовным проблемам: ереси, ложные откровения и
даже духовное отягощение. Чтобы церковь была эффектив-
ной и переживала полноту приготовленного во Христе, необ-
ходимо и то, и другое. Необходимо посвящение себя изуче-
нию вернейшего пророческого слова и ревность о дарах ду-
ховных.

Один стих из Евангелия от Матфея очень просто подво-
дит резюме служению Иисуса Христа на севере Израиля: «И
ходил Иисус по всей Галилее, уча в синагогах их и пропове-
дуя Евангелие Царствия, и исцеляя всякую болезнь и всякую



 
 
 

немощь в людях» (Мф.4:23).
Очевидно, если мы будем идти по Его следам в вопросах

служения, мы будем благословлены Им. Проповедь Еванге-
лия, обучение уверовавших, борьба с болезнями людей (в
самом широком смысле) – это сражение, в котором Он нас
непременно благословит. А Он благословляет далеко не вся-
кое сражение. «И сказал мне Господь: не вступай во враж-
ду с Моавом и не начинай с ними войны; ибо Я не дам тебе
ничего от земли его во владение, потому что Ар отдал Я во
владение сынам Лотовым» (Втор.2:9).

Когда-то я пытался получить медицинское образование.
В один из дней я пришел на занятия по пропедевтике внут-
ренних болезней. Наш преподаватель отсутствовал, и его за-
менял молодой аспирант. В тот день он рассказал нам мас-
су разных забавных историй из жизни врачей. Я хочу поде-
литься с вами двумя из них.

У знаменитого врача, Сергея Петровича Боткина, была
целая плеяда талантливых учеников. Некоторые из них бы-
ли специалистами в очень узких сферах. Например, один
из этих учеников был прекрасным диагностом. Он нередко
ставил диагноз просто по внешнему виду пациента. Многие
коллеги пользовались его уникальными познаниями в диа-
гностике. Когда у них были затруднения с постановкой ди-
агноза, они приводили своих больных к этому «светилу ди-
агностики». Он просил больного показать язык, просил на-
гнуться, заглядывал в глаза…Затем он отводил доктора в



 
 
 

сторону и говорил ему диагноз больного. Но дальше врачи
задавали ему еще один вопрос: чем лечить будем? Обычно
он отвечал следующей фразой: «Дайте ему лекарство». Все
дело в том, что он знал, как диагностировать болезнь, но он
совсем не знал, как ее лечить. Как же здорово, что Иисус –
это Самый великий Диагност. Но еще больше меня радует
то, что Он, в отличии от этого врача, всегда знает, как нам
помочь. И Он не просто может это сделать, но Иисус и хочет
это сделать! Если вы слышите пророчество «нужду твою ви-
жу, но помочь ничем не могу», то это точно не Господь. По-
тому что Он видит наши нужды, может их решить и желает
нам помочь.

А вот еще одна обещанная мною история. Студент при-
шел на очередную пару по пропедевтике, и его сразу загрузи-
ли заданием. «Идешь в палату 5, находишь Иванова, прово-
дишь обследование, ставишь диагноз, составляешь тактику
лечения». Студент быстро нашел палату. Спросил Иванова.
Больной оживился, сразу сел на кровати. Когда Иванов по-
нял, что перед ним студент, то сказал ему: «Пиши». И начал
быстро диктовать все о своей болезни. Студент едва успевал
записывать, удивляясь глубине и широте познаний больно-
го о своем недуге. В конце концов, он смущенно признался:
«Если честно, то вы знаете о вашей болезни намного больше,
чем знаю я». Но это совсем не удивило больного. Он сказал:
«Еще бы. Ведь я главврач из соседней больницы!!!»

Когда мы встречаем людей, которые являются врачами по



 
 
 

своему призванию, то мы удивляемся состраданию, которое
живет в их сердцах по отношению к больным. Некоторые из
них готовы разделить болезнь с пациентом или вовсе полно-
стью забрать себе чужой недуг. Лишь бы только больной не
мучился. Но вот только человекам это невозможно. Но то,
что невозможно человекам, возможно Богу! «Но Он взял на
Себя наши немощи и понес наши болезни; а мы думали, что
Он был поражаем, наказуем и уничижен Богом. Но Он изъ-
язвлен был за грехи наши и мучим за беззакония наши; на-
казание мира нашего было на Нем, и ранами Его мы исцели-
лись» (Ис.53:4–5).

В то время, когда я нес пасторское служение в Академии
«Благодать», на воскресные служения к нам стала приходить
женщина, которую звали Людмила. И она была постоянным
участником богослужений на протяжении долгого времени.
Однажды служители заметили, что Людмилы давно не было
на наших собраниях. Через время мы узнали, что она силь-
но заболела и по этой причине не могла присутствовать в
церкви. И так как Людмила оказалась в зоне нашей духов-
ной ответственности, мы с пастором Николаем Николаеви-
чем Князевым отправились к ней домой, чтобы за нее помо-
литься. Людмила просто лежала. Она попыталась сесть ради
уважения к нам, но вскоре она снова легла. Ее мучила ужас-
ная боль в спине. И она была под сильными обезболивающи-
ми. Мы помолились за ее здоровье, посидели, поговорили. Я
уже посчитал, что наш долг выполнен и начал прощаться…



 
 
 

Неожиданно Николай Николаевич предложил прославить
Господа. Мы встали, а Людмила села. Мы спели одну пес-
ню, и я видел, как мучается сестра. Ее единственная мечта
была лечь обратно в постель. Но Николай Николаевич пред-
ложил спеть еще одну песню. Мне было очень жалко смот-
реть на сестру, когда мой духовный соратник уже запел но-
вую песню. И вдруг он предложил ей встать. Он взял ее за
руки и начал поднимать с удобной постели. Люда «встала».
Ее тело было в форме буквы «Ю». А может в виде еще ка-
кой-то замысловатой буквы. При этом мы продолжали петь
Господу. Я не знал, как сократить время истязания больной.
А пастор Николай продолжал петь, казавшуюся мне уже бес-
конечной, песню. Наконец, эта духовная экзекуция заверши-
лась. Людмила с вымученной радостью на лице по-прежнему
в позе какой-то заморской буквы прощалась с нами в дверях.
Идя к машине, я уже представлял, как она сейчас плюхнется
в кровать после затянувшегося прославления Господу. Если
честно, то на обратном пути мы с Николаевичем не обсуж-
дали эту тему. Я думал о тяжелой жизни, которая ожидает
эту женщину впереди.

В следующее воскресение Люда пришла на своих ногах на
богослужение. И заявила, что после нашего ухода она не ста-
ла ложиться, а продолжила свою ходьбу. Расходилась-расхо-
дилась и выпрямилась. Боль ушла, Бог исцелил ее!!!

Я радовался и не верил. Но чудо было реальным. Через
эту ситуацию я понял одну истину. Люди с верой иногда ка-



 
 
 

жутся бессердечными. А люди без веры выглядят милыми
душками. Теперь я публично исповедуюсь и выбираю быть
человеком веры. Ведь без нее Богу угодить невозможно. А
еще я принял как откровение, что Иисус Христос вчера, и
сегодня, и во веки Тот же (Евр.13:8).

Я искренне верю, что наш Бог в естественном мире, кото-
рый Он сотворил, по-прежнему действует сверхъестествен-
но. Он всемогущий и любящий Бог. Он способен помочь че-
ловеку и желает это делать. Христианство – это не просто
правила, а живые отношения с воскресшим Иисусом. Наши
отношения с Господом имеют по-настоящему безграничный
потенциал. И ты сегодня настолько близко с Ним, насколько
ты этого хочешь. Ведь приглашение приступать с дерзнове-
нием к престолу благодати по-прежнему в силе для верую-
щих в Иисуса.

Если в вашем сердце есть желание большего для вашей ду-
ховной жизни, приглашаю вас помолиться со мною словами
Суламиты: «Влеки меня, мы побежим за Тобою…» (П.Пес-
н.1:3).

Аминь.
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